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Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Ребенок может стать гением. 
А может - невротиком. 

Академики и педагоги разобрали ме-
тодичку по развитию детей от папы са-
мой юной студентки МГУ. Семья 9-летней 
Алисы Тепляковой вызывает интерес 
не только у обычных родителей, но и у 
специалистов. Опытные педагоги и психо-
логи гадают, как девочка в 8 лет смогла 
сдать ЕГЭ и поступить в престижный вуз. 

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Евгений БЕЛЯКОВ

И MasterCard тоже 
не скажет «до свиданья».

«Срок действия вашей карты 
продлевается!» Такое сообщение 
за последние дни получили клиенты 
многих российских банков. Кому-то 
срок действия пластика продлили 
на 5 - 10 лет, а некоторые банки 
вообще сделали свои карты бес-
срочными. И просят не обращать 
внимания на дату окончания срока 
действия, указанную на пластике. 
Мол, будет работать, пока не по-
теряете, - сможете снимать деньги, 
делать покупки, отправлять пере-
воды и т. д.

Касается это пластиковых 
карт платежных систем Visa и 
MasterCard, которые недавно объ-
явили о «приостановке работы» в 
России. Отвечаем на главные во-
просы о неожиданном «подарке» 
банков.

1.  А ЧТО, ТАК МОЖНО 
БЫЛО?

- Оказывается, да. Причем это 
стало известно еще в пандемию. 
Тогда некоторые пожилые люди не 
могли дойти до банков, чтобы по-
менять свои карты международных 
платежных систем на отечествен-
ные карты «Мир», чтобы получать на 
них пенсию. В итоге банки несколь-
ко раз продлевали сроки действия 

этого пластика. Им можно было 
пользоваться без ограничений.

2.  ЗАЧЕМ ТОГДА 
В ПРИНЦИПЕ НУЖЕН 
СРОК ДЕЙСТВИЯ?

- На то есть несколько причин. 
Во-первых, банки хотели идти в ногу 
со временем - ведь постепенно ме-
няются технологии, способы защи-
ты и даже оплаты (например, еще 
недавно мы и представить себе не 
могли, что сможем раскошелиться, 
лишь приложив карту к терминалу). 
И во-вторых, деньги. Многие банки 
берут за перевыпуск карты неболь-
шую комиссию. Вроде бы мелочь, 
но если раз в три года менять всем 
клиентам карты, прибыль получится 
неплохая.

Продолжение на стр. 10 � 

Visa не прощается с тобой!
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Эксперты 
оценивают 

перспективы 
сельского 
хозяйства. 

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Кризисный шоп-тур
Цены в ЕС зашкаливают: литовцы первыми 
массово рванули в Беларусь за бензином, 
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Елена КРИВЯКИНА

Глава Кабмина 
рассказал о мерах 
поддержки 
экономики.

Правительство подго-
товило проект плана по 
противодействию запад-
ным санкциям. В него 
вошло более 100 различ-
ных инициатив по под-
держке экономики. На 
все это потребуется око-
ло триллиона рублей. Об 
этом сообщил Михаил 
Мишустин на заседании 
президиума комиссии по 
повышению устойчиво-
сти экономики в условиях 
ограничений.

По словам Мишустина, 
некоторые из предложен-
ных инициатив реализуют 
уже до конца марта. Так, 
правительство предложит 
партнерам по Евразий-
скому экономическому 
союзу (Армения, Бело-
руссия, Казахстан, Кир-
гизия) повысить лимиты 
беспошлинного ввоза то-
варов в рамках электрон-

ной торговли. Есть и дру-
гие предложения:

 ✓ зафиксировать валют-
ный курс при уплате им-
портных пошлин;

 ✓ установить приоритет 
для товаров народного по-
требления (в первую оче-
редь продуктов и медика-
ментов) при таможенном 
оформлении;

 ✓ сформировать пере-
чень критически важных 
ввозимых товаров, упро-
стить для них процедуры 
таможенного оформле-
ния и обнулить ввозные 
пошлины;

 ✓ приостановить дей-
ствие антидемпинговых 
пошлин.

Премьер отметил, что 
антисанкционный план 
правительства является 
«очень гибким», он будет 
постоянно пополняться. 
По словам Мишустина, 
план позволит предпри-
ятиям получить новых 
поставщиков, а людям - 

привычные услуги и то-
вары или их «достойную 
альтернативу».

В план также входят ме-
ры поддержки системо-
образующих предприятий 
(для них запустят специ-
альную кредитную про-
грамму), а также малого и 
среднего бизнеса. Мишу-
стин напомнил, что «ма-
лыши» уже сейчас могут 
воспользоваться кредит-
ными каникулами. Кроме 
того, правительство запу-
стило несколько программ 
для предпринимателей, 
которым нужны дополни-
тельные заемные средства. 
По словам Мишустина, 
эти программы позволят 
предпринимателям при-
влечь в этом году креди-
тов на 170 млрд рублей и 
увеличат количество по-
лучателей господдержки 
более чем в два раза.

Еще о санкциях 
и их последствиях 

> стр. 10 и 11.

Олег АДАМОВИЧ

Глава Федерального медико-
биологического агентства 
доложила президенту 
о создании в России 
«вирусной триады».

Владимир Путин принял главу 
ФМБА Веронику Скворцову в своем 
кремлевском кабинете. Президен-
ту рассказали о препаратах, помо-
гающих в борьбе с коронавирусом.

- Перед нами стояла задача раз-
работать вирусную триаду: и тест-
системы, и противовирусный пре-
парат для лечения, фактически 
антидот (противоядие. - Ред.), и 
профилактическую вакцину, - на-
помнила Скворцова.

Эта задача выполнена. Наши уче-
ные создали:

1 Тесты на «корону» под маркой 
«АмплиТест».

2 Лекарство под названием 
«Мир».

3 Профилактический препарат 
«Лейтрагин».

Тесты реагируют на все штам-
мы вируса, включая несколько 
разновидностей «омикрона». Это 
позволяет лучше оценивать эпиде-
миологическую ситуацию.

- «Мир» снижает вирусную на-
грузку в 10 тысяч раз и не действует 
при этом на геном человека. Это 
безопасный и не имеющий ток-
сичности для человека препарат, 
но при этом он работает уже после 
первой же ингаляции, - сообщила 
глава агентства.

«Лейтрагин» надо давать средним 
и тяжелым больным. Он заметно 
снижает риск цитокинового штор-
ма при «короне» (реакция организ-
ма на воспаление, когда иммунные 
клетки атакуют не только вирус, но 
и ткани собственного организма).
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Президенту даже принесли уже изготовленную в России 
упаковку с лекарством от коронавируса «Мир-19». 

Владимир ВОРСОБИН

В Туркменистане подвели итоги голо-
сования на выборах президента, и сухая 
арифметика доказывает - в царстве 
единомыслия вдруг восторжествовала 
демократия.

Ведь если верить цифрам, победи-
тель, сын предыдущего президента 
Гурбангулы Бердымухамедова - Сер-
дар, получил странный для этой стра-
ны результат. Его папа на выборах 
обычно брал 97 процентов, его дед 
(пусть не родной, но духовный) - 
первый президент Туркмениста-
на Сапармурат Ниязов - 98,3. А вот 
юный, 40-летний Сердар (в переводе 
«вождь») вдруг подкачал. Его восемь 
соперников - сплошь безликие чи-
новники, которые в своих предвыбор-
ных программах клялись в верности 
Аркадагу (папе фаворита), вдруг дали 
ему решительный бой.

Один, например, из них, прорек-
тор Туркменского государственно-
го института физической культуры 
и спорта Хыдыр Нуннаев, к своему 
ужасу, получил 11,09%. Теперь ни-
кому не известному доселе Хыды-
ру придется с этим жить - каждый 
десятый туркмен увидел в нем пре-
зидента… Другие кандидаты тоже 
получили щедрые государевы по-
дарки. Кто-то 7 процентов, кто-то - 
2, кто-то - полтора. А победитель 
Сердар Бердымухамедов - 72,97%, 
что для Средней Азии даже непри-
лично. Но, видимо, мудрые туркмен-
ские политологи (а скорее секретно 
выписанный из Москвы суперспец) 
решили работать по-современному. 
Учли провальный опыт Белорус-

сии, где Лукашенко насчитали 80% 
и страна встала на дыбы. Казах-
стана - где раздражающая роскошь 
элит довела народ до погромов. 
В итоге получилась «бархатная», ла-
сковая передача власти от отца сыну, 
при этом так, чтобы это не казалось 
наглостью. Для этой цели новый пре-
зидент прибыл на избирательный 
участок на белоснежном стареньком 
«жигуленке», показав свою близость 
к народу. Продолжение театра слу-
чилось при подсчетах голосов, где 
действующая власть изо всех сил 
подыгрывала несуществующей оп-
позиции.

Пожертвовав четвертью голосов во 
имя демократии, Сердар Бердымуха-
медов имеет возможность устроить 

«перегрузку» отношений с внешним 
миром. Теперь молодому президенту 
устроят смотрины в лучших демокра-
тических домах Парижа, Лондона, 
Вашингтона. Что, конечно, может вы-
звать ревность Москвы. Но она терпе-
ла от странного Ашгабата и не такое 
(если вспомнить судьбу русских в Тур-
кмении), но потом все равно подпи-
сывала очередной газовый контракт.

Кстати, в какую страну первым от-
правится Великий Сердар? Вот что 
интересно.

Впрочем, первый звонок новый 
президент вместе с отцом (который 
переходит на работу спикером верх-
ней палаты парламента Туркмении) 
сделали все-таки в Кремль. Что уже 
неплохо.

 ■ СОСЕДИ

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Путину рассказали 
про антидот «Мир»

У Туркмении новый «вождь»

Триллион рублей 
на борьбу с санкциями

Андрей БАРАНОВ

МИД РФ опубликовал 
заявление 
о санкциях 
в отношении 
руководства США.

Понятно, что президент США 
вряд ли в ближайшее время со-
берется с визитом в Россию. Но 
и рассчитывать, что его когда-
либо сюда пригласят, ему тоже 
не стоит. Наш МИД в ответ на 
беспрецедентные американские 
санкционные списки «запрет-
ных лиц» из России опублико-
вал зеркальный стоп-лист для 
членов руководства США, ко-
торым запрещен въезд в РФ. В 
нем значатся тринадцать персон.

Возглавил перечень нынеш-
ний президент США Джо Бай-
ден со своим уличенным в кор-

рупционных сделках сынком 
Хантером. Присутствуют там и 
госсекретарь Энтони Блинкен, 
шеф Пентагона Ллойд Остин, 
директор ЦРУ Уильям Бернс. 
Нашлось место и для не устаю-
щей удивлять своей тупостью 
пресс-секретаря Белого до-
ма Джен Псаки и для искрен-
ней русофобки - кандидатки-
неудачницы в американские 
президенты Хиллари Клинтон.

Как отмечается в заявлении 
МИДа, «данный шаг, предпри-
нятый в порядке встречной ре-
акции, стал неизбежным след-
ствием крайне русофобского 
курса, взятого нынешней ад-
министрацией США».

Кто-то скажет: да они к нам и 
не собирались. А и не надо. В ди-
пломатии включение в такой по-
зорный черный список многое 
значит. Специалисты поймут.

Байдену Россию не видать
 ■ ШЛАГБАУМ

Россия
www.kp.ru
16.03.20222
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 16.03.2022 Наконец-то!

Михаил ТЕРЕНТЬЕВ, 
глава Всероссийского общества инвалидов:

- Вздохнул свободно - наконец-то мы с этой напастью начали 
справляться. Людям на колясках по объективным причинам 
тяжело соблюдать масочный режим - они же постоянно крутят 
колеса, легкие работают на полную катушку. Но лично я ходил 
на работу в маске до сегодняшнего дня и старался большого 
скопления людей избегать. Да, вчера ее снял. Это здорово.

Шмуэль КУПЕРМАН, 
раввин Еврейской общины на Чистых прудах:

- Это большое облегчение однозначно. Хотя я видел, что 
люди соблюдали этот режим все меньше и меньше. Да и мне 
легче говорить с человеком без маски. Во вторник утром в 
синагоге уже все были с открытыми лицами.

Иван ДУШАРИН, вице-президент Федерации 
альпинизма России:

- Комфортнее стало точно. Я сегодня в метро видел лишь 
единицы в масках. Но мне лично масочный режим диском-
форта не доставлял. Ну, был такой порядок  - значит, надо 
выполнять. Кстати, мы, альпинисты, своих мероприятий не 
отменяли. Я вернулся с Терскола, где в начале марта прошли 
соревнования, конечно, без масок. А в минувшие выходные в 
Москве провели чемпионат по ски-альпинизму на Крылатских 
холмах. Там народ проверенный, ребята молодые, от Камчатки 
до Питера, ну какой там масочный режим! 

Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель Гидрометцентра:

- Я всегда очень аккуратен, предписания выполняю. Всегда 
в метро был в маске и, несмотря на отмену, на работу про-
должаю ездить именно так. Просто понимаю обоснованность 
гигиены в период пандемии, пусть и идущей на спад. Знаю, 
что в странах Европы ограничения по ковиду снимают одно за 
другим, ну и хорошо. Вот я сегодня в маске ехал на работу, 
хотя у меня высокий титр. 

Иван СМИРНОВ, финалист конкурса 
«Учитель года-2017», биолог: 

- Мне и коллегам точно стало проще работать. Все-таки 
много при общении терялось, когда приходилось преподавать 
в маске во время урока. Это неудобство снято. Во вторник 
в нашей школе все без масок. Ну почти.

Анатолий ЛЕДЕНЕВ, 
финалист 12-го сезона «Битвы экстрасенсов»:

- Я зимой маску не носил, расслабился и в феврале за-
гремел в больницу на месяц. Причем неделю в реанимации 
провел. А сейчас, месяц спустя, в моей больнице в Соколь-
никах половину коек ковидных сократили. Ковид, как грипп, 
никогда никуда не уйдет. Я первый день без масок встретил 
с оптимизмом.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 807 тысяч человек

Как вам первый день 
без масок?

Госпитализировано
в Москве
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По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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Анна ДОБРЮХА

В Москве 
и Подмосковье 
отменен 
масочный режим. 
«КП» узнала 
мнения врачей, 
стоит ли 
отказываться 
от защитных 
повязок 
всем подряд.

У БОЛЬШИНСТВА 
МОСКВИЧЕЙ 
ИММУНИТЕТ

Директор Центра им. 
Н. Ф. Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург в целом 
поддерживает отмену 
масочного режима в 
Москве и Подмоско-
вье. Вероятно, такое 
решение властей обу-
словлено тем, что боль-
шая часть населения 
уже имеет иммунитет 
к коронавирусу, пояс-
нил академик, которого 
цитирует ТАСС. После 
появления высокоза-
разного «омикрона» 
многие жители плотно-
населенного мегаполи-
са успели переболеть и 
обзавестись защитны-
ми антителами. В поль-
зу этого говорит и су-
щественное снижение 
заболеваемости в сто-
лице в последнее вре-
мя. Так, по данным на 
15 марта, зарегистри-
ровано 999 заражений 
и 193 госпитализации.

Однако тем, кто еще 
не встречался с виру-
сом и не вакцинирован 
(например, если есть 
противопоказания), 
стоит продолжать но-
сить маски в людных 
местах, подчеркивает 
Гинцбург. И в любом 
случае праздновать 
окончание эпидемии 
пока все-таки рано-
вато. Вирус все время 
меняется, «враг хитер 
и коварен, что будет 
через неделю - не могу 
сказать», - предупредил 
академик.

НАДОЛГО ЛИ 
ХВАТИТ ЗАЩИТЫ?

- Количество пере-
болевших в крупных 
городах, в том числе 
в Москве, уже превы-
шает 90%. Значит, сей-
час у большинства есть 
достаточно напряжен-
ный (то есть высоко-
эффективный. - Ред.) 
иммунитет к SARS-

CoV-2, - соглашается с 
Александром Гинцбур-
гом врач-инфекционист 
Андрей Поздняков.

К тому же из-за ре-
кордной заразности 
«омикрона» маски в 
принципе слабее ста-
ли защищать при тес-
ном контакте, говорит 
медик. А глава Роспо-
требнадзора Анна Попо-
ва в одном из недавних 
выступлений заявила, 
что в 97% случаев ко-
вид сейчас протекает 
как ОРВИ (то есть по-
хоже на обычную про-
студу) или вообще бес-
симптомно.

На вопрос, надолго 
ли хватит иммунитета, 
который люди полу-
чили в ходе очередной 
волны пандемии, Позд-
няков отвечает: «Через 
несколько месяцев им-
мунная защита может 
ослабеть, и тогда мы 
получим новый подъ-
ем заболеваемости».

«ПРОДОЛЖУ 
НОСИТЬ 
РЕСПИРАТОР»

Врач-терапевт выс-
шей квалификацион-
ной категории Алексей 
Водовозов считает ре-
шение об отмене ма-
сочного режима пре-
ждевременным.

«Ну что, ковид по-
бедили, маски сни-
маем, ограничения 
убираем. А корона-
вирус предупреди-

ли, он в курсе?» - на-
писал эксперт в своем 
научно-медицинском 
телеграм-канале.

В нашей стране, 
включая Москву, на-
род познакомился пока 
в основном с класси-
ческим «омикроном». 
Новый вариант «стелс», 
судя по опыту других 
стран, способен зара-
жать повторно - в сред-
нем через 40 - 45 дней. 
Надежды на то, что 
мы окажемся защи-
щены за счет разрыва 
многих контактов из-
за санкций, невелики. 
Во-первых, в Россию 
продолжаются по-

ставки лекарств и ряда 
других товаров из-за 
границы. Во-вторых, 
с некоторыми стра-
нами, включая Ки-
тай, взаимодействие, 
наоборот, нарастает. 
«Конечно, сейчас ко-
личество перелетов 
максимально сократи-
лось, но не стоит забы-
вать, что COVID-19 - 
прорывная инфекция, 
которая всегда найдет 
лазейку», - добавляет 
инфекционист Андрей 
Поздняков.

«Не знаю, как вы, я 
пока продолжу ноше-
ние респиратора», - за-
ключает Водовозов.

ВМЕСТО ВЫВОДА
Резюмируя мнения медицинских экспертов, 

можно дать такие советы:
 ✓  Если вы прививались не больше полугода назад 
или недавно ревакцинировались, при этом у вас 
нет серьезных хронических заболеваний (ишемиче-
ская болезнь сердца, диабет, онкозаболевания), в 
ближайшие месяцы риск тяжело заболеть ковидом, 
по-видимому, будет низким.

 ✓  Если вы недавно переболели, то в течение следую-
щих нескольких месяцев, скорее всего, можете 
чувствовать себя в относительной безопасности 
и без маски.

 ✓  Если вы еще не встречались с коронавирусом, не 
прививались, у вас ослаблен иммунитет, есть тяже-
лые заболевания, обязательно продолжайте носить 
в людных местах маску. А лучше - респиратор.
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Маски 
сброшены... 

Или торопиться 
не стоит? 
Спросим 
врачей!Пора ли 

«открывать забрала»

Все 
о коронавирусе 

и прививке 
от него - 

в специальном 
разделе на сайте
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Жители киевских пригородов боятся 
возвращения украинских войск

Спецкор «КП» 
Александр КОЦ 
передает с подступов 
к столице Украины.

…КАК ПАЛЬМА
НА СЕВЕРНОМ ПОЛЮСЕ

- Нас не расстреляют? - не-
сколько пар испуганных глаз 
бегают по мне - шлем, бро-
нежилет, куртка цвета хаки…

- У меня нет оружия, успо-
койтесь, вам ничто не угро-
жает, здесь русские, не бой-
тесь, - как можно спокойнее 
говорю я.

Светлая «Газель» с белым 
флагом и надписью «Дети» 
на борту и тактическим 
знаком V (так обозна-
чают себя российские 
войска на Киевском 
направлении. - Ред.) 
на капоте медленно 
ползла по Бородянке, 
по улице Центральной. 
За ней - чахлая легковушка. 
В первой машине на перед-
нем сиденье - трое мужиков 
деревенского вида. Во вто-
рой - мужчина и женщина: 
прижали раскрытые ладони 
к лобовому стеклу. Они по-
явились в тот момент, когда 
я фиксировал на камеру по-
следствия мощнейшего ар-
тиллерийского удара укра-
инской армии.

Выше по улице - несколь-
ко сгоревших грузовиков. 
Когда наши войска выбили 
отсюда подразделения нацг-
вардии и националистиче-
ских батальонов, украинская 
артиллерия накрыла центр 
города, в который втягива-
лась колонна российских 
военных. Корректировщик, 
судя по всему, был не самой 
высокой квалификации, и 
смертоносные реактивные 
снаряды системы залпово-
го огня «Смерч» обруши-
лись на жилые высотки и 
частный сектор вокруг. От 
девятиэтажки за моей спи-
ной остался только передний 
фасад - панелька просто сло-
жилась внутрь. За ней - еще 
одна. Вокруг погорели од-
но-, двухэтажные хаты. Це-
лехонький кофейный ларек 
на фоне этого апокалипсиса 
смотрелся, как пальма на Се-
верном полюсе.

«ДЕТКИ, ПРОПУСКАЙТЕ 
НАС»

По этой улице и проходит 
один из гуманитарных марш-
рутов, по которому россий-
ская сторона предложила 
мирному населению выхо-
дить из Киева в сторону Бе-
лоруссии. Однако из столицы 
пока сюда не выехала ни одна 
машина.

- Мы из Андреевки, - го-
ворят мужики на переднем 
сиденье. - Едем в сторону 

границы, на Киров. Нас 10 
человек.

- Мама, что там? - доно-
сится детский голос изнутри 
«Газели».

Открывается боковая дверь. 
Во втором ряду - три жен-
щины, за ними, в кузове, 
на разложенных матрасах - 
детишки, мал мала. Смогли 
вырваться из села, когда оно 
было взято под контроль рос-
сийскими войсками.

- Мы 14 дней просидели в 
погребе, только слышали вы-
стрелы, а откуда, кто - не зна-
ем, - едва не плачет пожилая 
женщина в красном платке. - 
Едем в Белоруссию. Я родом 
оттуда, с Кирова. Детки, про-
пускайте нас. Чтоб, пока не 
темно, проехать. Мы такого 
натерпелись. С нами пятеро 
детей.

Объясняю, что надо мед-
ленно подъехать на блокпост 
в 300 метрах выше по улице, 
где после проверки их напра-
вят дальше по гуманитарному 
маршруту.

- Мы из села Дружня, - го-
ворит женщина в следующей 
легковушке. - 10 дней в под-
вале сидели, я уже ничего не 
понимаю, что там происхо-
дит. Хочется мира, тишины, 
спокойствия и обычной жиз-
ни нормальной. Понимайте, 
как хотите.

За годы работы я видел 
много беженцев - в Ливии, 
Ираке, Афганистане, Донбас-
се… Они везде одинаковые. 
Испуганные, психологически 
уязвимые, уставшие, голод-
ные. Мучить таких людей по-
литическими вопросами бес-
полезно. Во-первых, они не в 
том состоянии, чтобы трез-
во оценивать происходящее. 
Во-вторых, из страха перед 
камерой или вооруженными 

людьми, вряд ли будут ис-
кренними. Поэтому я не лезу 
к ним в душу с вопросами о 
личном отношении к проис-
ходящему. Протягиваю белую 
тряпку и советую завязать ее 
на зеркала, чтобы было вид-
но издали. Машина уходит 
к блокпосту, через который 
проезжает дальше после кор-
ректной для специфической 
обстановки проверки.

«ПАПА,
ЭТО НЕ РАЗБОЙНИКИ»

На этом направлении круп-
ные формирования ВСУ и 
нацбатальонов были разгром-
лены или отброшены. Однако 
украинская сторона перешла 
к тактике малых групп, кото-
рые нападают на проходящие 
конвои, атакуют одиночные 
машины, совершают терак-
ты, как сказали бы на За-
паде, «под чужим флагом». 

Диверсанты передвигаются 
на машинах с V-знаками и в 
российской форме, в том чис-
ле - наемники, потянувшие-
ся в незалежную за длинным 
рублем. Точнее - гривной. К 
примеру, в этом районе, по 
данным разведки, действует 
группа из 70 человек, поло-
вина из которых - чеченцы, 
часть имеет террористиче-
ский опыт в Сирии.

Об этом мне рассказали в 
расположении Росгвардии 
в одном из населенных пун-
ктов, который контролиру-
ется подразделениями из Че-
ченской Республики.

- Нас тут поначалу боя-
лись, - говорят бойцы. - Их 
всех напугали, что придем 
мы, начнем всех резать, гра-
бить, насиловать. А мы приш-
ли, спокойно объяснили, что 
им нечего опасаться, что мы 
не воюем с мирным населе-

нием, что мы будем их защи-
щать. Идем по улице, а тут 
девочка с отцом навстречу. И 
цветы нам протягивает: «Ви-
дишь, говорит, папа. Это не 
разбойники. Они ничего пло-
хого нам не делают». Малень-
кая такая, а разговорчивая. 
Рассказала, что занимается 
художественной гимнасти-
кой. Даже шпагат хотела 
продемонстрировать, но без 
разминки, говорит, плохо по-
лучается.

«РУССКАЯ АРМИЯ 
НАМ ПОМОГАЕТ. А МЫ
ПО ВОЗМОЖНОСТИ ИМ»

Днем местные занимают-
ся своими делами, а по но-
чам собираются в подвале 
местной школы, которую 
охраняют росгвардейцы. 
Спускаюсь вниз. Здесь, по-
хоже, был зал единоборств. 
В одном конце организована 
кухня, в другом - на матах - 
детский уголок. Всего в под-
вале - около 50 человек. Это 
те, кто боится в темное время 
суток оставаться дома.

- Погреб у нас маленький, 
укрываться негде, - говорит 
одна из женщин с маленькой 
дочкой на руках.

- Было страшно, мы не 
знали, кто сюда придет, - 
признается другая девуш-
ка. - Сейчас русская армия 
нам помогает. И лекарства, 
и продовольствие, и детские 
смеси - чем могут, помогают. 
Мы им очень благодарны за 
это. И за охрану. Они помо-
гают нам, мы, по возмож-
ности, им. Понимаем, какое 
сейчас время.

Мы разговариваем без при-
смотра со стороны военных, 
не «под дулом автомата». И 
я, конечно, чувствую их на-
пряжение. Как признаются 
мне не на камеру, они боят-
ся, что если вернутся укра-
инские войска, их обвинят в 
сотрудничестве с «оккупан-
тами».

Женщины рассказывают 
о проблемах со специфиче-
скими лекарствами. Кому-
то нужны гормональные для 
щитовидки, кому-то обезбо-
ливающие при онкологии. 
С продуктами напряженка - 
военные делятся своим, но 
запасы не безграничны. И 
местные жители рассчитыва-
ют на гуманитарную помощь 
со стороны России. Состав-
ляем список необходимого, 
чтобы передать знакомым 
волонтерам.

- Заходите на коктейль, - 
выглядывает из-за мамы че-
тырехлетняя «барменша», 
которая намешала что-то в 
маленьких картонных ста-
канчиках.

Обещаем вернуться с «за-
куской» и подарками.

Маленькая 
красавица 

не только подарила 
нашим бойцам 

самодельный букет, 
но и с радостью 

сфотографировалась 
с ними. 
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Эта семья две недели просидела в погребе. 
Только когда пришли российские войска, они 
смогли вырваться. Теперь едут в Белоруссию.
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ФЕЙК: 
РОССИЙСКАЯ АВИАЦИЯ 
РАЗБОМБИЛА ДЕТСКУЮ 
БОЛЬНИЦУ В МАРИУПОЛЕ

Телеграм-каналы сообщают о 
десятках жертв и пострадавших, 
которые оказались под обломка-
ми. Об этом же заявляет Зелен-
ский, в истерике требуя от НАТО 
закрыть небо над Украиной.

НА САМОМ ДЕЛЕ: 
О том, что в этой больнице нет 

ни персонала, ни пациентов еще 

8 марта сказал официальный 
представитель России при ООН 
Василий Небензя.

- Местные жители сообщают, 
что, выгнав весь персонал роддо-
ма № 1 г. Мариуполя, ВСУ обору-
довали в нем огневую позицию, - 
заявил он на заседании.

Это же подтвердил в интервью 
Ленте.ру сын одной из сотруд-
ниц медучреждения. А военко-
ры даже назвали часть, которая 
там стоит: «Этот мариупольский 
роддом заняли две роты 36-й бри-
гады морской пехоты».

Теперь нестыковки, кото-
рые видны невооруженным 
глазом:

1. Представляете, сколько 
трупов и пострадавших было, 
если бы во двор действующей 
больницы прилетела авиабомба? 
Где они?

2. Взрыв был во внутреннем 
дворе, в зданиях все разруше-
но и полно битого стекла. А где 
кровь на видео? Есть только вед-
ро с красной краской.

3. При «таких жертвах и по-
страдавших» к ним приезжает 
только одна машина скорой по-
мощи (попала в кадр).

Может, и сам взрыв в больни-
це - инсценировка?

А подтверждений этой вер-
сии полно:

Для самых громких кадров (а 
их всего три) украинские пропа-
гандисты использовали модель 
из Мариуполя. В Инстаграме она 

известна как krevvetochka (стоит 
отметить, что девушка на самом 
деле беременна). 

Интересно, что блогерша игра-
ет сразу двух разных пациенток - 
ей даже пришлось переодеться и 
перекраситься (хотя ей не привы-
кать - она бьюти-блогер, и пере-
крашиваться - это ее работа).

Слава уже нашла героиню: в ее 
Инстаграме сотни комментариев 
от реальных пользователей. Они 
осуждают девушку за участие в 
грязных информационных вбро-
сах, интересуются, сколько ей 
заплатили за такую постановку, 
и спрашивают, смогла ли она 
оттереть краску с лица после 
грима.

И еще один момент! Почему так 
мало фото из больницы? Нет со-
мнений, если бы там правда были 
роженицы, местные эмчеэсники 
и очевидцы, которые прибежали 
на место, сразу сделали бы фото 
на свои телефоны. Но таких нет! 
А все снимки, которые мы видим, 
авторства известного репортаж-
ного фотографа Евгения Мало-
летки. Он первым подготовил и 
опубликовал целую подборку.

Кстати, работник заслуженный. 
Начал свою карьеру он в агент-
стве УНИАН. Сейчас сотрудничает 
с The Guardian, The Times и The 
NYT (самые «объективные» СМИ 
в мире). А в 2015 году Малолетка 
даже стажировался в престижной 
программе Eddie Adams Workshop 
в Нью-Йорке. Любопытно, что его 
профиль с 2014 года - «военные 
преступления России в Донбассе».

НА САМОМ 
ДЕЛЕ: 

Взрыв дей-
с т в и т е л ь н о 
был, но ника-
кого отноше-
ния к обстре-
лу российских 
городов он не 
имеет. Это от-
ряды народ-
ной милиции 
ДНР сбили 
ракету «Точ-
ка У», кото-
рую по их 
территории 
выпустили 
украинские 
военные. Об 
этом в эфи-
ре телека-
нала «Рос-
сия» заявил 
официаль-
ный пред-
ставитель милиции Эдуард 
Басурин. То есть тот самый 
хлопок - это успешная рабо-
та системы ПВО республик 
Донбасса.

Есть еще один важный 
момент - такой резонанс и 
ощущение взрыва «во дво-
ре дома» было из-за погоды. 
Дело в том, что 8 марта над 
Шахтами небо было затя-
нуто густыми облаками, и 
если атмосферное давле-
ние низкое, то сила звука 

многократно усиливается и 
распространяется на огром-
ные расстояния, что и про-
изошло.

Есть еще одна версия, ни-
как не связанная с обстрелом 
территории ДНР: при «взры-
ве» очевидцы наблюдали два 
военных самолета. Так что 
можно предположить, что 
громкие хлопки - это пере-
ход военного самолета на 
сверхзвуковой режим.

Хроника лжи

Авось поверят
Валентин АЛФИМОВ

Фейки от украинской пропа-
ганды продолжают сыпаться 
как из рога изобилия. Они раз-
рабатывают целые спецопера-
ции, чтобы обвинить Россию 
в зверствах и посеять панику 
среди населения.

«Комсомольская правда» 
вместе с телеграм-каналом 
«Война с фейками» продолжа-
ет разоблачать самые громкие 
выдумки в адрес нашей страны.

ГРУЗИЯ СТАЛА 
КОЛЫБЕЛЬЮ ДЛЯ 
БЕЖАВШИХ РОССИЯН

Якобы именно эта стра-
на  - главное направление 
для переселения тех, кто не 
согласен с политикой рос-
сийского руководства или 
чего-то боится. А министр 
экономики и устойчивого 
развития Леван Давиташ-
вили даже назвал число 
«беженцев». Это 20 - 25 ты-
сяч человек.

ФЕЙК: 
ХАРЬКОВ ПРЕВРАТИЛСЯ В РУИНЫ

В ТикТоке разгоняется видео от пользовате-
ля @news33733. На кадрах - город, буквально 
сровненный с землей. Где-то еще горит пожар. 
Наклейка на видео гласит: «UKRAIN. harkiv».

НА САМОМ ДЕЛЕ: 
Очень слабая подделка. На этом видео - Бей-

рут, столица Ливана. 4 августа 2020 года в его 
порту произошел взрыв. Сдетонировали 2750 
тонн аммиачной селитры. Удар был такой силы, 
что большая часть города превратилась в насто-
ящие руины. Тогда погибли 210 человек. Еще 
около 6 тысяч получили ранения. Без жилья 
остались примерно 300 тысяч жителей.

В спасательной операции тогда участвовали де-
сятки стран. В том числе и спасатели МЧС России.

Понять, что это не Харьков, можно по морю, кото-
рое попало в кадр (насколько мы знаем, в Харькове 
моря нет). А также по большому количеству мото-

циклов и мопедов, попавших в кадр. Согласитесь, 
это не самый распространенный вид транспорта на 
Украине, тем более в начале марта.
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ФЕЙК:

Видео можно взять тут: 
https://t.me/boris_

rozhin/30141 
и тут: https://t.me/

neoficialniybezsonov/8422

Видео и фото можно взять тут: 
https://t.me/warfakes/999

НА САМОМ ДЕЛЕ: 
Грузия остается, пожалуй, самой 

простой для въезда россиян стра-
ной: никакого визового режима, 
нет ковидных ограничений. Но ни о 
каком «массовом бегстве», как это 
преподносят ряд телеграм-каналов, 
речи быть не может. Более того, 
численность россиян, которые сей-
час едут в Грузию, даже снизилась.

Да, цифру в 20 тысяч человек 
подтверждают и в министерстве 
внутренних дел:

- В течение последних 13 дней 
в Грузию вошли немногим более 

20 тысяч граждан России, - заявил 
глава ведомства Вахтанг Гомела-
ури. Но в то же время подчеркнул, 
что «в 2019 году за аналогичный 
период 13 дней в Грузию прибыли 
40 тысяч российских граждан».

Также господин Гомелаури 
опроверг и домыслы о том, что 
большинство россиян остаются 
в Грузии.

- За последние дни примерно три 
тысячи российских граждан оста-
ются в Грузии. Более 100 граждан 
мы не впустили в страну по разным 
причинам, - отметил он.

ГОРОДА ШАХТЫ И НОВОШАХТИНСК РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОКАЗАЛИСЬ ПОД ОБСТРЕЛОМ

Информация об этом расползается по соцсетям и мессен-
джерам среди пользователей из этого региона. Якобы мест-
ные жители слышали громкий взрыв в районе этих городов.

ФЕЙК:

Единственная 
роженица 

на всю 
больницу 
оказалась 
известным 
блогером.
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Президент России 
Владимир Путин в сво-
ем обращении к рос-
сиянам в связи с реше-
нием признать ДНР и 
ЛНР впервые, как он 
подчеркнул, публично 
рассказал о своей бесе-
де с президентом США 
Биллом Клинтоном (42-
й президент США, 1993 - 
2001 гг.) о возможном член-
стве нашей страны в НАТО:

«…Я спросил его: «Как Аме-
рика отнесется к тому, чтобы 
принять Россию в НАТО?» Не 
буду раскрывать все подроб-
ности той беседы, но реакция 
на мой вопрос внешне вы-
глядела, скажем так, весьма 
сдержанно, а как американцы 
реально отнеслись к этой воз-
можности, фактически вид-
но на их практических шагах 
в отношении нашей страны. 
Это открытая поддержка тер-
рористов на Северном Кавка-
зе, пренебрежительное отно-
шение к нашим требованиям 
и озабоченностям в сфере 
безопасности в расширении 
НАТО, выход из Договора 
по ПРО и так далее. Так и хо-
чется спросить: зачем, зачем 
все это, ради чего? Ну ладно, 
не хотите видеть в нашем ли-
це друга и союзника, но за-
чем же делать из нас врага?»

В ОТВЕТ ЛИШЬ УЛЫБКИ 
«КП» попроси-

ла прокомменти-
ровать этот эпи-
зод политолога 
Виталия Третья-
кова (на фото), 
который расска-
зал, как обсуж-
дался вопрос о 
возможном член-
стве России в НАТО в экс-
пертном сообществе:

- Главное: никакого член-
ства России в НАТО Запад 
никогда бы не допустил. 
Слишком большая у нас стра-
на. И ее вооруженные силы, 

которые в 2000-м были, ко-
нечно, не такие мощные, как 
сегодня, но все равно распо-
лагали стратегическим ядер-
ным потенциалом. Если ги-
потетически представить, что 
нас все же берут в НАТО, то 
это сместило бы внутри бло-
ка всю расстановку сил. Там 
диктат США, и вдруг появля-
ется сравнимая с ней по во-
енной мощи страна с правом 
голоса. Это просто нереально.

Кстати, еще в 90-е годы не-
которые наши эксперты, я не 
говорю об официальных ли-
цах, предлагали вариант всту-
пления в западный блок и на-
стойчиво продвигали его на 
всякого рода конференциях 
и встречах. Я был свидетелем 

таких дискуссий. И всякий 
раз представители стран 
НАТО в лучшем случае 
скептически улыбались, на-
зывая условия, порой совер-
шенно нереальные, которые 
мы должны предваритель-
но выполнить. Вступление 
нашей страны в западный 
блок их как минимум не ин-

тересовало, а как максимум 
пугало.

«ВСЕМИРНЫЙ 
ПОЛИЦЕЙСКИЙ»

- Почему Путин завел 
разговор об этом с Клин-

тоном? - продолжает Тре-
тьяков. - Исключить, что он 
тогда еще верил, пусть и без 
большой надежды, на воз-
можный союз с Западом, я 
не могу. Но все-таки, скорее 
всего, он задавал эти вопро-
сы, чтобы проверить реак-
цию американского прези-
дента. Сомневаюсь, что 
Путин рассчитывал на ответ: 
конечно, мы вас ждем… Но 
он, знакомясь тогда с лиде-
рами стран Запада, проверял 
их подлинную реакцию на 

Россию. Вот мы и получили 
что получили, никаких ра-
достных улыбок и объятий, 
конечно, не было.

Причину такого сдержан-
ного отношения подробно 
раскрывает Маргарет Тэт-
чер в своей книге «Искус-
ство управления государ-
ством» (2002 год): «Самой 
тяжелой проблемой, по 
всем признакам, будут от-
ношения России с НАТО. 
Как проницательный праг-
матик, г-н Путин должен 
ясно понимать, что НАТО 
практически вплотную по-
дошло к тому, чтобы стать 
всемирным полицейским». 
Россия, пишет она, пыталась 
воспрепятствовать расшире-
нию НАТО, особенно когда 
блок все ближе подходил к 
ее границам. 

И тут же Железная леди 
объясняет, почему Россию 
в западный альянс никогда 
не примут. Причин, по ее 
мнению, три.

Во-первых, Россию тогда 
(20 лет назад) все еще нельзя 
было считать «нормальной 

страной». Ее внутренние 
проблемы были не реше-
ны, что грозило нестабиль-
ностью в самой России и в 
соседних государствах.

Во-вторых, даже решив 
эти проблемы, Россия все 
равно не изменит свою при-
роду: она останется в рав-
ной степени европейской 
и азиатской, восточной и 
западной. А связующее на-
чало НАТО - западное, чем 
Россия никогда не сможет 
ограничиться.

В-третьих, и это самое 
главное, эффективность 
НАТО обусловлена тем, что 
во главе организации сто-
ят Соединенные Штаты. 
Все, что ослабляет это ли-
дерство, подчеркивает Тэт-
чер, ослабляет и сам блок. 
В этом смысле принятие в 
НАТО России очень опас-
но, потому что она никогда 
не смирится с господством 
Америки и будет вставлять 
блоку палки в колеса, и «не-
сомненно, найдет поддерж-
ку своим действиям среди 
европейских членов». К то-
му же Путин говорит о пре-
вращении НАТО в «поли-
тическую» организацию, а 
Альянс прежде всего воен-
ный союз.

Кстати, еще за пять лет до 
Тэтчер об этом же в своей 
книге «Великая шахматная 
доска» говорил «большой 
друг» России Збигнев Бже-
зинский: «…любое сближе-
ние с Россией по вопросу 
расширения НАТО не долж-
но вести к фактическому 
превращению России в при-
нимающего решения члена 
Альянса. (…) Это открыло бы 
для России возможность ис-
пользовать свое присутствие 
в НАТО для (…) ослабления 
роли Америки в Европе».

И этого, конечно, США 
допустить не могли ни в ко-
ем случае. 

НАТО создали для борьбы 
не с коммунизмом, 
а именно с нами

История современности
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ВОПРОСА

«НИКОГДА НЕ БУДЕТЕ 
В НАШИХ 
РЯДАХ»

Россию издавна западная 
элита воспринимала 
как соперника и врага. 
Вспомним хотя бы 
ставшую крылатой фразу 
британского лорда 
Пальмерстона, сказанную 
еще в середине XIX века: 
«Как тяжело жить, когда 
с Россией никто не воюет». 
А Гитлер в беседе с польским 
министром иностранных 
дел в 1939 году заявил: 
«Россия, будь она царская или 
большевистская, одинаково 
опасна для Германии».

Из более свежего: 
«Россия слишком велика, слишком горда 
и слишком стесняется собственной 
истории, чтобы точно вписаться 
в «единую и свободную Европу». 
Ни мы, ни европейцы на самом деле 
никогда не считали Россию «одной из нас». 
Это - из книги бывшего посла США 
в России и нынешнего 
директора ЦРУ Уильяма Бернса. 
И еще оттуда же: 
«Рано или поздно должен был наступить 
момент, когда Россия стала бы достаточно 
сильной, чтобы отказаться от роли 
младшего партнера… Этот момент настал 
раньше, чем ожидал кто-либо из нас». 

Ну а если все-таки 
предположим, что Москва 
стала членом блока, 
что тогда?

Участвовали бы в нападении на Ирак в 2003-м? 
Помогли бы американцам в их агрессии в Ливане, 
Сирии? Чисто гипотетическую ситуацию нашего член-
ства в Альянсе «КП» прокомментировал военный 
эксперт полковник Михаил Тимошенко.

- Допустим, начали рассматривать возможное 
присоединение России к НАТО. Сразу возникает 
вопрос: кто к кому присоединяется - мы к НАТО или 

они к нам? Второй вопрос относительно ядерного 
оружия. Им сегодня в НАТО обладают только США 
и Франция. У англичан своего нет, у них в принципе 
все американское - и ядерные заряды, и средства 
доставки. Ядерные склады есть еще в ФРГ и Италии. 
Но все оружие американское. Как нам по этому 
вопросу с НАТО договариваться? Передадим им 
шифры запуска?

- А территорию свою мы должны были бы 
американцам предоставить, если бы у них 
какие-то разборки с китайцами возникли?

- Вроде да. Но на сегодняшний день было бы дур-
ковато. Поэтому еще раз: это немыслимо.
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А ЕСЛИ БЫ ДА?..

Когда СССР распался, Североатлантический 
альянс продолжил наращивать военную 

мощь. И ему потребовались новые враги. 
В 1999 году натовцы, просто чтобы 

поиграть мускулами, бомбили Югославию. 
Показательный заголовок на обложке 

журнала Time: «Усмирение сербов: массовые 
бомбардировки открывают дорогу к миру».

Поэтому 
даже в девяностые 

или в начале 
двухтысячных 

нашу страну 
на Западе никогда 

не считали 
союзником.
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Мария БЕРК

Как живет Северная 
Корея в условиях 
полной изоляции 
от западного мира. 

10 лет назад пухлоще-
кий 27-летний Ким Чен 
Ын шел, уставившись в 
землю, рядом с катафал-
ком своего отца под ры-
дания скорбящих жите-
лей Северной Кореи. У 
разведок Японии и Юж-
ной Кореи было мало 
информации о наслед-
нике династии Кимов, 
они не знали ни точной 
даты его рождения, ни 
где он получил образо-
вание и даже путались 
в написании его имени.

В Ким Чен Ына ма-
ло кто верил. Даже его 
сводный брат, к тому 
моменту живущий за 
пределами КНДР, зая-
вил журналистам: «Ре-
жим Кима долго не 
продержится». Амери-
канский истеблишмент 
уже поставил жирный 
крест на той Север-
ной Корее, к которой 
все привыкли. Даже на 
улицах Пхеньяна стали 
распространяться слу-
хи, что молодому и нео-
пытному наследнику не 
удержать власть в своих 
руках, его ждет немину-
емое фиаско. 

Но за десять лет скеп-
тицизм ушел в прошлое. 
Наследник династии 
Кимов превзошел свое-
го отца и деда в ядерной 
программе, усовершен-
ствовании ВПК, эко-
номических экспери-
ментах и дипломатии. 
В процессе достижения 
этих целей он не брез-
говал репрессиями, под 
которые попали его дя-
дя Чан Сон Тхэк и свод-
ный брат Ким Чен Нам. 
Первого в 2013 году об-
винили в госизмене и 
попытке госпереворо-
та и казнили. А второго 
в 2017-м убили с помо-
щью отравленных ядом 
игл в аэропорту Куала-
Лумпура. 

ДАЕШЬ РИС 
И ПШЕНИЦУ!

Экономическое поло-
жение Северной Кореи 
находится в тяжелом со-
стоянии. В первую оче-
редь сказываются санк-
ции, введенные после 
ядерных и баллистиче-
ских испытаний Пхе-
ньяна. К слову, Ким Чен 
Ын заявил об успешных 
испытаниях водородной 
бомбы и собственной 
гиперзвуковой раке-
ты «Хвасон-8».

Как утверждает за-
падное экспертное со-
общество, санкции, 
введенные в отношении 
КНДР, еще больше обо-

стрили ситуацию с про-
довольствием в стране. 
Утверждается, что Се-
верная Корея оказа-
лась на пороге острой 
нехватки продуктов пи-
тания и голода. 

Да, весь ХХ век страна 
переживала продоволь-
ственный кризис. И за 
год до своей смерти Ким 
Чен Ир говорил, что 
мечтает о тех временах, 
когда северокорейцы 
будут нормально питать-
ся: есть рисовую кашу с 
супом и говядиной.

Однако, как пояс-
няет ведущий научный 
сотрудник Центра ко-
рейских исследований 
Института Дальнего 
Востока РАН Евгений 
Ким (Ким Ен Ун), за-
падные СМИ намерен-
но преувеличивают мас-
штаб бедствия в КНДР. 

- По сравнению с тем 
периодом, когда правил 
Ким Чен Ир и пробле-
ма продовольствия сто-
яла остро, сейчас стало 
полегче. В ООН как-
то установили, что для 
нормального биологи-
ческого существования 
человека требуется 1400 
килокалорий в день. 
Так, в Корее - это 1700 
- 1800 ккал, а в России - 
2700. За последнее де-
сятилетие Ким Чен 
Ыну удалось повысить 
урожаи до 5 млн тонн 
зерновых в год. За про-
шлый год был собран 
рекордный урожай. С 
учетом того, что, соглас-
но резолюции ООН 2017 
года, для КНДР факти-
чески закрыта между-
народная торговля и, 
следовательно, доступ 

к удобрениям. Недавно 
Ким поставил цель - за 
счет развития научных 
исследований добить-
ся того, чтобы основны-
ми злаковыми, которые 
потребляют корейцы, 
стали рис и пшеница. 
До этого рис и некото-
рые зерновые заменя-
лись кукурузой.

ПОПЫТКИ 
ДИПЛОМАТИИ

В 2018 году Ким вы-
шел на мировую арену 
в надежде договориться 
о снятии международ-
ных санкций. Для это-
го он трижды встречал-
ся со злейшим врагом 
КНДР - Соединенными 
Штатами. Однако пере-
говоры с американским 
президентом Дональ-
дом Трампом так ни к 
чему и не привели.

Но на этом Ким Чен 
Ын не остановился и 
отправился в турне по 
Сингапуру, Вьетнаму, 
России и Китаю на ле-
гендарном бронирован-
ном поезде, желая зару-
читься дополнительной 
поддержкой лояльных 
партнеров.

- Россия и Китай 
дважды вносили на 
рассмотрение Совбеза 
ООН частичное снятие 
санкций с Северной Ко-
реи, но всякий раз его 
блокируют США, - го-
ворит кореевед Евгений 
Ким. - Когда Ким Чен 
Ын встречался с Трам-

пом, то говорил ему, 
что ядерную проблему 
трудно решить за один 
день, потребуется время 
на ее сворачивание, по-
этапный план действий. 
Корейцы предложи-
ли американцам свой 
вариант и попросили, 
чтобы в ответ были 
сняты санкции, каса-
ющиеся гуманитарных 
вопросов, чтобы была 
возможность покупать 
недостающее продо-
вольствие. Они взор-
вали ядерный полигон, 
демонтировали уста-
новку для испытаний 
двигателя для тяжелых 
ракет. Заявили, что го-
товы разобрать полно-
стью исследовательскую 
структуру, где распола-
гался ядерный реактор, 
радиохимическую ла-
бораторию при участии 
иностранных специали-
стов. Но американцы не 
пошли на это.  

ОТЕЦ И МАТЬ НАЦИИ
Новостей из Север-

ной Кореи поступает 
мало, все зиждется на 
слухах и рассказах тех, 
кому удалось бежать из-
за железного занавеса. 
Поэтому на 110-ми-
нутный фильм «2021. 
Великий год победы» о 
лидере Северной Кореи, 
который вышел в эфир 
в начале этого года на 
государственном теле-
канале КНДР, обратили 
внимание во всем мире.

«Ким Чен Ын пока-
зал нам свою отцовскую 
сторону, бросая вызов 
снегу, дождю и ветру, 
принимая на себя судь-
бу нации. Он лечит на-
род, как собственных 
детей, показывая свою 
материнскую сторону. 
Он полностью посвятил 
себя осуществлению 
мечты других людей», - 
подвывая, рапортует 
диктор с экрана.

Многофункциональ-
ный северокорейский 
лидер предстает на 
экране истинным от-
цом нации (или мате-
рью?). Гарцуя на белом 
скакуне, он всматри-
вается в морскую даль 
на закате, встречается с 
крестьянами, дает старт 
тренировочным ракет-
ным запускам. 

При этом в фильме, 
например, нет ни сло-
ва о пандемии корона-
вируса. Власти утверж-
дают, что COVID-19 
обошел КНДР сторо-

ной, поэтому они от-
казались от поставок 
вакцин. 

СТРАНА ДЛЯ ЖИЗНИ
Сейчас Ким Чен Ыну 

37 лет, столько же, 
сколько было его деду, 
когда тот взял власть 
в Корее и сохранял ее 
потом почти полвека, 
до 1994 года. Эксперты 
полагают, что первое де-
сятилетие внука Ким Ир 
Сена стало некой бета-
версией его последую-
щего правления. 

Отказать в определен-
ных заслугах Ким Чен 
Ыну нельзя. Он по-
строил горнолыжные 
курорты и небоскребы, 
оживил торговые от-
ношения с Китаем. В 
2019 году товарооборот 
между странами достиг 
$2,24 млрд, но пандемия 
обвалила эти показа-
тели - в 2021-м объем 
торговли сократился до 
$318 млн. 

- Да, уровень жиз-
ни в КНДР невысо-
кий, - продолжает Ев-
гений Ким. - Но зато в 
последнее время уделя-
ется внимание реализа-
ции гражданских про-
ектов. Было введено 
12-летнее обязательное 
бесплатное школьное 
образование. Постав-
лены задачи по увели-
чению производства 
тканей, чтобы для детей 
изготовляли разные ва-
рианты школьной фор-
мы, рюкзаков. На днях 
Ким Чен Ын участвовал 
в начале строительства 
тепличного комбината, 
который возводят воен-
ные. Его должны закон-
чить в следующем году 
вместе с жилым посел-
ком для рабочих и всей 
инфраструктурой. 

Кроме того, в стране 
реализуется стратегия 
по сближению уровня 
жизни в городах и де-
ревнях. Увеличилось 
строительство идеаль-
ных для жизни городов, 
один из них - Самчжи-
ен - был презентован в 
2019-м. 
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Митинг 
по-северокорейски. 

В машине - 
Ким Чен Ын. 

Победы и поражения 
третьего Кима

КСТАТИ

Зачем Ын от веса избавился
В отличие от своего отца Ким Чен Ын не боится пу-

блично признавать свои ошибки. Выступая на военном 
параде в прошлом году, он извинился перед североко-
рейцами за тяжелое экономическое положение. 

- Наши люди возложили на меня доверие, высокое, как 
небо, и глубокое, как море, но я не всегда оправдывал 
его, - сказал политик. 

Ходили слухи, что резкий сброс веса северокорей-
ского лидера связано с его желанием таким образом 
поддержать свой народ в трудное время. Но, скорее 
всего, все банальнее. 

- Судя по всему, у него диабет, - предполагает кореевед 
Евгений Ким. - А при этом важно, чтобы человек сбросил 
вес. Думаю, врачи посоветовали ему похудеть. Уверен, 
сейчас он чувствует себя физически намного лучше. 

Как Иран стоит 
под адскими 

санкциями 
уже 40 лет и не скатывается 

к хаосу, читайте на сайте
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производим мусор, то обязаны опла-
чивать его утилизацию. Плата - ежеме-
сячный тариф за вывоз коммунальных 
отходов. По Москве это 7 рублей 27 ко-
пеек на квадратный метр жилплощади.

Сбор тарифа по стране - 200 млрд 
рублей в год. Сумма большая, но ее 
мало для строительства новых со-
ртировочных комплексов, которых в 
России катастрофически не хватает. 
Ситуацию могла бы спасти расширен-
ная ответственность производителя 
(РОП).

Что это такое?
Суть проста: если производитель вы-

пускает продукт в пластиковой упа-
ковке, он обязан либо сам утилизи-
ровать эту упаковку (чего почти никто 
не делает), либо заплатить экосбор. С 
одной пластиковой бутылки - 1 - 2 ко-
пейки, с жестяной банки - 4 копейки.

- Формально РОП была внедрена 
в России еще в 2017 году. Но тут же 
нашлись лазейки в законе, позволяю-
щие не платить экосбор, - говорит 
исполнительный директор Фонда ра-
ционального природопользования Алек-
сандра Кудзагова. - Да и без приписок 
не обошлось. С 2015 года по закону 
100% автомобильных шин должны 
утилизироваться производителями. 
В 2019 году по бумагам мы достигли 
такого показателя. Но что тогда ле-
жит в оврагах, во дворах, на берегах 
водоемов в огромном количестве?

В мире от РОП зависит вся мусор-
ная отрасль. Эта система дает деньги 
для строительства сортировочной и 
перерабатывающей инфраструктуры. 
Львиная доля средств идет от РОП, 
а не от жителей. В России пока все 
наоборот. За утилизацию упаковки и 
других товаров платят единицы про-
изводителей. И это всего 5 млрд ру-
блей в год. Из 4 млн компаний экос-
бор платят лишь... 20 тысяч. А все 
потому, что дело это практически 
добровольное.

Мусорная проформа, или       Почему в России
            так и не научились       сортировать отходы

США
Сортировка начинается дома. Мусоровозы вывозят разные 

виды мусора в определенные дни по графику. А платят за вывоз 
отходов в зависимости от их объема. Чем меньше мусора ты 
«произвел», тем меньше заплатил.

Швейцария
Перерабатывается абсолютно весь мусор, полигонов здесь 

нет. Жители дома разделяют по разным пакетам жестяные 
банки, стекло, макулатуру, пластик и выбрасывают каждый вид 
отходов в отдельный контейнер. За выкинутый «неправильно» 
мусор - штраф от 300 франков (около 26 000 рублей). Нару-
шителей отслеживают по камерам видеонаблюдения.

Германия
Разные по цвету контейнеры стоят около каждого дома 

и предназначены они для разного вида отходов. Сортировать 
мусор - обязанность всех жителей, а все производители платят 
экосбор за утилизацию упаковки.
Стекло, бумага перерабатываются, органика идет на компост, 
а треть мусора в Германии сжигают и получают электричество 
и тепло.

Нидерланды, Бельгия
Здесь, как и во всей Европе, мусор раскладывают по разным 

пакетам. Но их не выбрасывают в контейнеры, а выставляют 
перед входом в дом, откуда их забирает специализированная 
компания. Каждому виду отходов - свой день. Грубо говоря, по 
вторникам надо выставить органику, по четвергам - пластик и т. д.

Южная Корея
Как рассказывает моя родственница, живущая в Корее, 

жители тщательно сортируют мусор и раскладывают по контей-
нерам во дворе, в том числе лампы, батарейки, бытовую технику. 
А для пластика есть несколько видов тары, его выбрасывают 
в соответствии с маркировкой - цифровым кодом, который по-
могает понять, в какой контейнер его бросать.

Что же мешает грамотно сортировать 
мусор? Первое  - безразличие. Я провела 
опрос в чате нашего дома: сколько людей 
сортируют мусор? Из почти 100 квартир - 
только в пяти! Многие просто считают это 
неудобным: проще скинуть все в один пакет. 
Есть и другой довод против сортировки 
мусора: «А че мне за это будет?» Это дей-
ствительно серьезная проблема, во многих 
странах для стимулирования раздельно-
го сбора отходов людям снижают тарифы 
ЖКХ. Но у нас против этого выступают ре-
гиональные операторы. Для них снижение 
тарифа стало бы потерей денег, потому что 
они вывозят отходы по принципу «Больше 
забрал - больше заработал».

В-третьих, многие подозревают, что систе-
ма переработки ресурсов у нас не отлаже-
на. И они правы (см. «А как в регионах?»).

И в-четвертых, элементарное незнание. 
Как ни странно, даже в столице многие не 
в курсе, что пластик или стекло надо кидать 
отдельно от объедков.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«А че мне 
за это будет?»
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БУТЫЛКИ НАЛЕВО, 
ПЛАСТИК НАПРАВО

Как сортируют отходы

Мусоровозы сваливают 
смешанные отходы в одну 
кучу, вторсырье - в другую.

Кучу разгребают автопогрузчики
 и отвозят отходы на линию сортировки 
(смешанные - отдельно от вторсырья).

Мусор проходит через специальный 
бункер, внутри которого валики 
с зубцами - разрыватели пакетов.

Затем «освобожденные» от пакетов 
отходы попадают на сортировочную ленту. 
Сортировка бывает как полностью 
автоматическая, так и ручная.

Все идет в сепаратор. Он устроен 
по барабанному типу. Барабан 
с отверстиями разделяет отходы 
на крупные, мелкие и средние.

Специальный вихретоковый сепаратор отбирает металл.
Оптический сканер отделяет из общего потока 
пластик. Его потом дополнительно сортируют 
вручную - выбирают прочные пакеты, ПЭТ-бутылки.

Все отсортированное поступает сначала на конвейер, затем - 
на автоматический пресс. Все, кроме стекла, прессуется 
и уезжает на переработку. Стекло отправляют «в бой»: 
закон запрещает использовать бутылки и банки повторно.

Органику (объедки) по отдельному конвейеру 
выводят в специальный ангар. Там пищевые отходы 
пролежат три недели вместе с особыми бактериями. 
Затем все это идет на перегной.

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

 ■ КОШЕЛЕК

Наталья ВАРСЕГОВА

В правительстве 
решают, что делать 
с имуществом 
компаний, 
«приостановивших 
работу» в России.

Отгадайте загадку: что обще-
го у автомобильного концерна 
Volkswagen, продавца одеж-
ды Adidas и производителя 
программного обеспечения 
Microsoft? Правильный ответ: 
все эти компании приостано-
вили работу в России. Как 
и десятки других западных, 
восточных, северных, южных 
брендов и корпораций.

В ответ в России оператив-
но разработали законопроект 
«О внешней администрации по 
управлению организацией».

- Он направлен на стиму-
лирование организаций под 
иностранным контролем не 
бросать деятельность на тер-
ритории РФ, - объяснили в Ми-
нэкономразвития.

А вот разработчики законо-
проекта назвали его первым 
шагом «к национализации иму-
щества иностранных организа-
ций, покидающих российский 
рынок». Эта фраза многих по-
вергла в недоумение. Нацио-
нализацию, а за ней и госпла-
нирование наша страна уже 
проходила. Ни к чему хороше-
му это не привело.

- Национализация - это пере-
ход права собственности от 
бывших владельцев к госу-
дарству,  - напомнил в эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) доцент кафе-
дры политической экономии 
экономического факультета 
МГУ Максим Чирков. - Но в 
нынешней трактовке имеется 
в виду другое. Если бывший 
собственник по какой-либо 
причине не может продолжать 
свою деятельность в России, 
то наша страна заинтересова-
на, чтобы его активы и дальше 
приносили прибыль и обеспе-
чивали занятость.

Председатель Банкротного 
клуба, юрист-аналитик Олег 
Зайцев объясняет: сейчас 
необходимо сохранить важ-
ные для экономики компании. 
Чтобы не дать им обан-
кротиться, а миллионы 
сотрудников не пошли 
по миру.

Та же IKEA за годы 
работы в России соз-
дала обширную сеть 
производителей, тех-
нологов, поставщи-
ков, которые сейчас 
остались практически 
не у дел. А сколько 
фермеров работало 
на 850  российских 
ресторанов «Макдо-
налдс»? Что сейчас 
делать им?

- В законопроекте 
говорится, что суд мо-

жет назначить внешнюю адми-
нистрацию, то есть директора, 
который обеспечит сохране-
ние бизнеса, - помогает разо-
браться в документе Олег За-
йцев.  - В качестве внешней 
администрации предлагается 
государственная корпорация 
ВЭБ.РФ. Но понятно, что на 
практике управлять будут, 
скорее всего, те менеджеры, 
которые остались в компании 
и готовы вести бизнес дальше.

- То есть речь не идет 
о том, чтобы компании 
перешли в собственность 
государства?

- Нет. Национализация - это 
выкуп имущества государ-
ством. Но, во-первых, это 
огромные расходы для бюд-
жета. Во-вторых, невозврат-
ный путь для иностранных 
компаний (национализируешь 
разок чужое добро - больше 
с тобой никто работать не 
будет. - Ред.). Обсуждаемый 
законопроект предполагает 
мягкие меры. А временное 
управление нужно для того, 
чтобы в том числе дать воз-
можность акционерам вернуть-
ся, если они захотят.

- А если не захотят?
- Тогда они спокойно про-

дадут свой бизнес.
Как сообщил 10 марта пре-

мьер Михаил Мишустин, на ино-
странных предприятиях смогут 
вводить внешнее управление, 
если компания «необоснован-
но уйдет» из России. При этом, 
по словам авторов законопро-
екта, внешнее управление 
ждет не все компании. А те, 
в которых минимум 25% ак-
ций принадлежат гражданам 
или организациям недруже-
ственных государств. Список 
таких стран на днях утвердило 
правительство (см. «С кем мы 
теперь не дружим»). Внешнее 
управление вводится на три 
или шесть месяцев - в зависи-
мости от финансовой ситуации 
в компании. И уже после этого 
собственники, если они не на-
думают вернуться, могут «спо-
койно продавать» свои доли 
в бизнесе и хлопать дверью. 
Причем их акции могут купить 
не только российские гражда-
не и компании, но и представи-
тели стран, которые не входят 
в список недружественных.

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
ОВ

/К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а

С КЕМ МЫ ТЕПЕРЬ
НЕ ДРУЖИМСписок стран, которые 

правительство 
признало недружественными.
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Наталья ВАРСЕГОВА

ИНСТАЛЛЯЦИЯ ПОМОЕВ
«В Петербурге биеннале: инстал-

ляция помоев!» - так высококультур-
но описал Сергей Шнуров мусорный 
коллапс, накрывший недавно Север-
ную столицу. Это, пожалуй, самая 
приличная строчка из песни «Пока 
так», мгновенно ставшей хитом.

В песне, впрочем, не говорится, что 
питерская проблема появилась из-за 
мусорной реформы. По всей стране 
она стартовала в 2019 году. Но из-за 
особого статуса Питера этому городу 
разрешили отложить старт реформы 
до 2022-го.

Цель реформы - устранить бардак. 
Раньше мусор везли на свалки, где его 
жгли или хоронили, отравляя воздух 
и почву. А порой и просто сваливали 
в ближайшем лесу...

Никогда не забуду страшную кар-
тину полигона «Кучино» в Балашихе, 
вид на который открывался уже из 
окон пригородных домов. Огромная 
куча дымящихся отходов на площади 
60 гектаров, кружащее над ней во-
ронье и гнилостный рвотный запах.

Я приехала в Балашиху в июне 
2017 года, после того как местные 
жители на Прямой линии с Путиным 
заявили о своем горе: «Задыхаемся!» 
Путин велел закрыть полигон. По-
ток мусора, который сюда свозили, 
направили на другие подмосковные 
свалки, и тамошние жители тоже при-
нялись жаловаться.

Потому родился закон о реформе 
работы с твердыми коммунальны-
ми отходами (ТКО), вступивший в 
силу с января 2019 года. По этому 
закону к 2030 году в стране не долж-
но остаться ни одной свалки. Весь 
мусор будет перерабатываться. Но 

сначала нужно научиться его сорти-
ровать. Как в Европе.

Однако и сегодня, по данным опро-
сов, сортировать мусор готово лишь 
процентов десять россиян. Многие 
не понимают: зачем?

БУТАФОРИЯ?
- Как зачем? - удивляется руково-

дитель проекта «Разделяй и умножай» 
Елена Белоусова. - Чтобы как мож-
но больше мусора можно было от-
править на переработку. Но народ 
не просвещен.

А раз так, объявляется минутка про-
свещения. Раньше мусор вывозили 
разные конторы, которые никто не 
контролировал. Теперь главным по 
отходам в каждом регионе стал регио-
нальный оператор - государственная 
или частная компания, которая от-
вечает за вывоз мусора, сортировку и 
утилизацию. Такие фирмы выбирают 
на конкурсной основе.

Закон не карает граждан за нерас-
сортированный мусор. Но в иных ре-
гионах пытаются обывателей при-
звать разделять отходы. В Москве и 
Подмосковье - именно так. Три года 
назад во всех дворах появились се-
рые и синие (или зеленые) баки - для 
смешанных отходов и вторсырья. В 
последний нужно отправлять помы-
тые пластик и стекло, чистую бумагу, 
картон и т. д. По логике, отходы из 
разных контейнеров должны забирать 
разные мусоровозы.

Но известный теле- и радиоведу-
щий Сергей Стиллавин возмущается 
в соцсетях: «Получаю письма о про-
фанации раздельного сбора мусора: 
водители мусоровозов без смущения 
говорят, что сваливают весь мусор в 
одну кучу! Но ведь жители уже при-
выкли сортировать: стекло, картон 
и пластик упаковывают в отдельные 
мешки, чтобы отнести их в синие ба-
ки - на переработку. И вот появляется 

множество фактов, когда синие и се-
рые баки - всего лишь симпатичная
бутафория, пыль в глаза, имитирую-
щая успешное проведение мусорной 
реформы. Хорошая отчетность для 
чиновников-контролеров имеется. 
А есть ли сортировка и переработка?»

- Безусловно, есть, - возражает 
Стиллавину Елена Белоусова. - Ре-
гиональный оператор максимально 
заинтересован, чтобы вторсырье было 
в отдельном контейнере. Его проще 
отсортировать. Со смешанными от-
ходами работать в разы сложнее, по-
тому что они грязные и перемешаны 
с объедками, которые надо отделять.

Допустим. Но мой личный опыт 
говорит скорее в пользу Стиллави-
на. Около моего дома дворник Саид 
регулярно копается в баках в поисках 
жестяных банок. Сдает их по 50 копе-
ек за штуку. Говорит, что за неделю 
можно найти до 350 рублей. С той же 
целью он вытаскивает бумагу. При 
этом невольно смешивает мусор из 
разных баков...

К тому же обычные серые баки ча-
сто бывают переполнены. И люди 
сваливают все в синий...   

Похожая проблема - с мусоропро-
водами, которые есть в большинстве 

многоэтажек. Никакой сортировки 
тут, понятно, нет.

РЕЖИМНЫЙ ОБЪЕКТ
Какая судьба ждет все эти отходы 

после того, как их заберет машина? 
Отправляюсь на ближайшую ко мне 
сортировку от компании «Эколайн». 
Она обслуживает Северный и Цен-
тральный округа Москвы. Режимный 
объект, под охраной и камерами (см. 
«Конкретно»)

Увы, отсортировать можно не все. 
Многое не поддается переработке. В 
основном это композитный (состав-
ной) материал - непрозрачный пла-
стик, одноразовая посуда, упаковка 
для яиц, тюбики от зубной пасты...

В результате таким образом можно 
отправить на переработку до 75% от-
ходов - по крайней мере именно та-
кую цифру называет пресс-секретарь 
«Эколайна». Жестяные банки, пла-
стик, пакеты, картон, бумага - все это 
обретает вторую жизнь на специали-
зированных предприятиях.

ЗАГРЯЗНИТЕЛЬ ПЛАТИТ
Главный вопрос: за чей счет все это? 

За наш с вами. Система работает по 
закону «загрязнитель платит». Раз мы 

Нижний Новгород
Здесь работают сразу три регоператора. 

Которые вечно жалуются на свою тяж-
кую долю. Например, замдиректора де-
партамента благоустройства админи-
страции Нижнего Новгорода Алексей 
Краснов посетовал, что регоператорам 
невыгодно собирать раздельный мусор. 
Вот если бы все в кучу - денег бы платили 
больше! А еще в Нижнем проводят редкий 
для России эксперимент: горожанам, ко-
торые сортируют отходы дома, тариф за 
вывоз отходов снижен на 20%. А потому 
оператор опять же получает меньше денег 
и был бы не против отмены такой скидки.
Пермь

По оценкам экспертов, на переработ-
ку в регионе по-прежнему отправляется 
всего около 5% мусора, остальное  - на 
полигон. В крае не хватает сортировоч-
ных мощностей. Даже если все отходы 
сортировать, их все равно отправят на 
свалку - больше некуда.
Красноярск

Здесь два региональных оператора, у 
обоих есть контейнеры для раздельного 
сбора. Но в основном регоператоры со-
бирают пластик. В этом году появятся 
контейнеры и под другие виды отходы. 
В целом мусор сортируют лишь около 
10% горожан.

Портрет
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Спецоперация «Рекультивация»: мусор меняет дислокацию и направляется на утилизацию. 
Так разгребали свалку под Екатеринбургом, куда отходы свозили 50 лет.

Мусорная проформа, или       Почему в России
            так и не научились       сортировать отходы

- По сортировке и переработке 
мусора мы пока еще в самом 
начале пути. Высокий процент 
вторсырья (70 - 75%), которое выделяют 
на сортировочных комплексах, возможен пока только 
на тех предприятиях, где процесс полностью 
автоматизирован. И таких, увы, единицы. 
На большинстве российских сортировочных станций 
сотрудники, стоя по колено в отходах, выбирают 
полезные фракции сами. Что заметили, то и достали. 
Обычно достают 3 - 4% вторсырья. Остальное прессуется 
и уезжает на полигоны. Но смысл сортировать дома, 
конечно, есть. Чем больше мы отсортируем 
(и при этом вымоем), тем больше шансов, 
что вторсырье заметят и заберут на переработку. Дм
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МНЕНИЕ СКЕПТИКА
«БОЛЬШЕ 90% 
ОТХОДОВ ОБЫЧНО 
ОТПРАВЛЯЮТ 
НА СВАЛКУ»
Юрий
ШЕВЧУК, глава 
Северо-Западного 
отделения 
международной 
экологической 
организации 
«Зеленый 
крест»:

Наш журналист 
изучила вопрос 
раздельного 
сбора и пришла 
к неутешительным 
выводам.

А КАК В РЕГИОНАХ?
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производим мусор, то обязаны опла-
чивать его утилизацию. Плата - ежеме-
сячный тариф за вывоз коммунальных 
отходов. По Москве это 7 рублей 27 ко-
пеек на квадратный метр жилплощади.

Сбор тарифа по стране - 200 млрд 
рублей в год. Сумма большая, но ее 
мало для строительства новых со-
ртировочных комплексов, которых в 
России катастрофически не хватает. 
Ситуацию могла бы спасти расширен-
ная ответственность производителя 
(РОП).

Что это такое?
Суть проста: если производитель вы-

пускает продукт в пластиковой упа-
ковке, он обязан либо сам утилизи-
ровать эту упаковку (чего почти никто 
не делает), либо заплатить экосбор. С 
одной пластиковой бутылки - 1 - 2 ко-
пейки, с жестяной банки - 4 копейки.

- Формально РОП была внедрена 
в России еще в 2017 году. Но тут же 
нашлись лазейки в законе, позволяю-
щие не платить экосбор, - говорит 
исполнительный директор Фонда ра-
ционального природопользования Алек-
сандра Кудзагова. - Да и без приписок 
не обошлось. С 2015 года по закону 
100% автомобильных шин должны 
утилизироваться производителями. 
В 2019 году по бумагам мы достигли 
такого показателя. Но что тогда ле-
жит в оврагах, во дворах, на берегах 
водоемов в огромном количестве?

В мире от РОП зависит вся мусор-
ная отрасль. Эта система дает деньги 
для строительства сортировочной и 
перерабатывающей инфраструктуры. 
Львиная доля средств идет от РОП, 
а не от жителей. В России пока все 
наоборот. За утилизацию упаковки и 
других товаров платят единицы про-
изводителей. И это всего 5 млрд ру-
блей в год. Из 4 млн компаний экос-
бор платят лишь... 20 тысяч. А все 
потому, что дело это практически 
добровольное.

Мусорная проформа, или       Почему в России
            так и не научились       сортировать отходы

США
Сортировка начинается дома. Мусоровозы вывозят разные 

виды мусора в определенные дни по графику. А платят за вывоз 
отходов в зависимости от их объема. Чем меньше мусора ты 
«произвел», тем меньше заплатил.

Швейцария
Перерабатывается абсолютно весь мусор, полигонов здесь 

нет. Жители дома разделяют по разным пакетам жестяные 
банки, стекло, макулатуру, пластик и выбрасывают каждый вид 
отходов в отдельный контейнер. За выкинутый «неправильно» 
мусор - штраф от 300 франков (около 26 000 рублей). Нару-
шителей отслеживают по камерам видеонаблюдения.

Германия
Разные по цвету контейнеры стоят около каждого дома 

и предназначены они для разного вида отходов. Сортировать 
мусор - обязанность всех жителей, а все производители платят 
экосбор за утилизацию упаковки.
Стекло, бумага перерабатываются, органика идет на компост, 
а треть мусора в Германии сжигают и получают электричество 
и тепло.

Нидерланды, Бельгия
Здесь, как и во всей Европе, мусор раскладывают по разным 

пакетам. Но их не выбрасывают в контейнеры, а выставляют 
перед входом в дом, откуда их забирает специализированная 
компания. Каждому виду отходов - свой день. Грубо говоря, по 
вторникам надо выставить органику, по четвергам - пластик и т. д.

Южная Корея
Как рассказывает моя родственница, живущая в Корее, 

жители тщательно сортируют мусор и раскладывают по контей-
нерам во дворе, в том числе лампы, батарейки, бытовую технику. 
А для пластика есть несколько видов тары, его выбрасывают 
в соответствии с маркировкой - цифровым кодом, который по-
могает понять, в какой контейнер его бросать.

США
Сортировка начинается дома. Мусоровозы вывозят разные 

«произвел», тем меньше заплатил.
Швейцария
Перерабатывается абсолютно весь мусор, полигонов здесь 

нет. Жители дома разделяют по разным пакетам жестяные 

шителей отслеживают по камерам видеонаблюдения.
Германия
Разные по цвету контейнеры стоят около каждого дома 

и тепло.
Нидерланды, Бельгия
Здесь, как и во всей Европе, мусор раскладывают по разным 

Южная Корея
Как рассказывает моя родственница, живущая в Корее, 

жители тщательно сортируют мусор и раскладывают по контей-

Что же мешает грамотно сортировать 
мусор? Первое  - безразличие. Я провела 
опрос в чате нашего дома: сколько людей 
сортируют мусор? Из почти 100 квартир - 
только в пяти! Многие просто считают это 
неудобным: проще скинуть все в один пакет. 
Есть и другой довод против сортировки 
мусора: «А че мне за это будет?» Это дей-
ствительно серьезная проблема, во многих 
странах для стимулирования раздельно-
го сбора отходов людям снижают тарифы 
ЖКХ. Но у нас против этого выступают ре-
гиональные операторы. Для них снижение 
тарифа стало бы потерей денег, потому что 
они вывозят отходы по принципу «Больше 
забрал - больше заработал».

В-третьих, многие подозревают, что систе-
ма переработки ресурсов у нас не отлаже-
на. И они правы (см. «А как в регионах?»).

И в-четвертых, элементарное незнание. 
Как ни странно, даже в столице многие не 
в курсе, что пластик или стекло надо кидать 
отдельно от объедков.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«А че мне 
за это будет?»
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БУТЫЛКИ НАЛЕВО, 
ПЛАСТИК НАПРАВО

Как сортируют отходы

Мусоровозы сваливают 
смешанные отходы в одну 
кучу, вторсырье - в другую.

Кучу разгребают автопогрузчики
 и отвозят отходы на линию сортировки 
(смешанные - отдельно от вторсырья).

Мусор проходит через специальный 
бункер, внутри которого валики 
с зубцами - разрыватели пакетов.

Затем «освобожденные» от пакетов 
отходы попадают на сортировочную ленту. 
Сортировка бывает как полностью 
автоматическая, так и ручная.

Все идет в сепаратор. Он устроен 
по барабанному типу. Барабан 
с отверстиями разделяет отходы 
на крупные, мелкие и средние.

Специальный вихретоковый сепаратор отбирает металл.
Оптический сканер отделяет из общего потока 
пластик. Его потом дополнительно сортируют 
вручную - выбирают прочные пакеты, ПЭТ-бутылки.

Все отсортированное поступает сначала на конвейер, затем - 
на автоматический пресс. Все, кроме стекла, прессуется 
и уезжает на переработку. Стекло отправляют «в бой»: 
закон запрещает использовать бутылки и банки повторно.

Органику (объедки) по отдельному конвейеру 
выводят в специальный ангар. Там пищевые отходы 
пролежат три недели вместе с особыми бактериями. 
Затем все это идет на перегной.

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

 ■ КОШЕЛЕК

Наталья ВАРСЕГОВА

В правительстве 
решают, что делать 
с имуществом 
компаний, 
«приостановивших 
работу» в России.

Отгадайте загадку: что обще-
го у автомобильного концерна 
Volkswagen, продавца одеж-
ды Adidas и производителя 
программного обеспечения 
Microsoft? Правильный ответ: 
все эти компании приостано-
вили работу в России. Как 
и десятки других западных, 
восточных, северных, южных 
брендов и корпораций.

В ответ в России оператив-
но разработали законопроект 
«О внешней администрации по 
управлению организацией».

- Он направлен на стиму-
лирование организаций под 
иностранным контролем не 
бросать деятельность на тер-
ритории РФ, - объяснили в Ми-
нэкономразвития.

А вот разработчики законо-
проекта назвали его первым 
шагом «к национализации иму-
щества иностранных организа-
ций, покидающих российский 
рынок». Эта фраза многих по-
вергла в недоумение. Нацио-
нализацию, а за ней и госпла-
нирование наша страна уже 
проходила. Ни к чему хороше-
му это не привело.

- Национализация - это пере-
ход права собственности от 
бывших владельцев к госу-
дарству,  - напомнил в эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) доцент кафе-
дры политической экономии 
экономического факультета 
МГУ Максим Чирков. - Но в 
нынешней трактовке имеется 
в виду другое. Если бывший 
собственник по какой-либо 
причине не может продолжать 
свою деятельность в России, 
то наша страна заинтересова-
на, чтобы его активы и дальше 
приносили прибыль и обеспе-
чивали занятость.

Председатель Банкротного 
клуба, юрист-аналитик Олег 
Зайцев объясняет: сейчас 
необходимо сохранить важ-
ные для экономики компании. 
Чтобы не дать им обан-
кротиться, а миллионы 
сотрудников не пошли 
по миру.

Та же IKEA за годы 
работы в России соз-
дала обширную сеть 
производителей, тех-
нологов, поставщи-
ков, которые сейчас 
остались практически 
не у дел. А сколько 
фермеров работало 
на 850  российских 
ресторанов «Макдо-
налдс»? Что сейчас 
делать им?

- В законопроекте 
говорится, что суд мо-

жет назначить внешнюю адми-
нистрацию, то есть директора, 
который обеспечит сохране-
ние бизнеса, - помогает разо-
браться в документе Олег За-
йцев.  - В качестве внешней 
администрации предлагается 
государственная корпорация 
ВЭБ.РФ. Но понятно, что на 
практике управлять будут, 
скорее всего, те менеджеры, 
которые остались в компании 
и готовы вести бизнес дальше.

- То есть речь не идет 
о том, чтобы компании 
перешли в собственность 
государства?

- Нет. Национализация - это 
выкуп имущества государ-
ством. Но, во-первых, это 
огромные расходы для бюд-
жета. Во-вторых, невозврат-
ный путь для иностранных 
компаний (национализируешь 
разок чужое добро - больше 
с тобой никто работать не 
будет. - Ред.). Обсуждаемый 
законопроект предполагает 
мягкие меры. А временное 
управление нужно для того, 
чтобы в том числе дать воз-
можность акционерам вернуть-
ся, если они захотят.

- А если не захотят?
- Тогда они спокойно про-

дадут свой бизнес.
Как сообщил 10 марта пре-

мьер Михаил Мишустин, на ино-
странных предприятиях смогут 
вводить внешнее управление, 
если компания «необоснован-
но уйдет» из России. При этом, 
по словам авторов законопро-
екта, внешнее управление 
ждет не все компании. А те, 
в которых минимум 25% ак-
ций принадлежат гражданам 
или организациям недруже-
ственных государств. Список 
таких стран на днях утвердило 
правительство (см. «С кем мы 
теперь не дружим»). Внешнее 
управление вводится на три 
или шесть месяцев - в зависи-
мости от финансовой ситуации 
в компании. И уже после этого 
собственники, если они не на-
думают вернуться, могут «спо-
койно продавать» свои доли 
в бизнесе и хлопать дверью. 
Причем их акции могут купить 
не только российские гражда-
не и компании, но и представи-
тели стран, которые не входят 
в список недружественных.
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С КЕМ МЫ ТЕПЕРЬ
НЕ ДРУЖИМСписок стран, которые 

правительство 
признало недружественными.

Австралия

Албания

Андорра

Великобритания

Все государства - 
члены ЕС

Исландия

Канада

Лихтенштейн

Микронезия

Монако

Новая Зеландия

Норвегия

Южная Корея

Сан-Марино

Северная 
Македония

Сингапур

США

Тайвань

Украина

Черногория

Швейцария

Япония

Национализируй это

Россия
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Елена ОДИНЦОВА

Кондитеры 
повышают 
цены на 20%. 
Причины - 
не только 
в курсе рубля, 
но и в... 
дешевом 
российском сахаре.

Лечить нервы шоколадкой ста-
нет дороже. Многие производите-
ли кондитерских изделий - как 
наши, так и зарубежные с фа-
бриками в России - объяви-
ли о своем желании повы-
сить отпускные цены. Кто 
с середины марта, кто с 
1 апреля. В зависимо-
сти от производителя и 
товара цифры называ-
ются очень разные - от 
10% до 50%. В среднем 
получается около 20%.

Главная причина - 
иностранные ингре-
диенты, многие из ко-
торых нельзя импортозаместить. 
Какао за последние 10 дней вырос-
ло в цене на 60%, фруктовые на-
чинки - минимум на 30%, импорт-
ные формы для выпечки - вдвое.

- В кондитерской промышлен-
ности используется много ин-
гредиентов, многие из которых 

нужны в небольших количествах. 
Поэтому заниматься их импор-
тозамещением смысла не было. 
Кроме того, Россия не производит 
какао. Очень велик объем импорт-
ных орехов. Разумеется, на фоне 
проблем с доставкой и скачка кур-
сов валют эти ингредиенты нашим 

производителям будут обходить-
ся дороже, - прокомментировала 

ситуацию в эфире Радио «КП» 
(97,2 FM) начальник Центра эко-

номического прогнозирования 
Газпромбанка Дарья Снитко.

А еще кондитеры сетуют, 
что поставщики отказыва-

ются продавать им сахар. 
Из-за этого производство 
конфет падает и они те-
ряют прибыль. А ком-
пенсировать ее прихо-
дится покупателям.

- Российский сахар 
сейчас, наверное, 

один из самых деше-
вых в мире. Поэто-
му он перетекает в 
соседние страны, - 
объясняет Дарья 
Снитко.

Власти в курсе 
этой проблемы. И 

«утечку» решено 
остановить.

- Чтобы обеспе-
чить сахаром по-
требителей, в том 

числе промышленных, правитель-
ством введен временный запрет на 
его экспорт из России до 31 августа 
2022 года. Также действует бес-
пошлинный ввоз сахара и сахара-
сырца в объеме 300 тысяч тонн. В 
текущем году Минсельхоз плани-
рует увеличение посевов сахарной 
свеклы до 1,1 млн га. Это позво-
лит произвести достаточный объем 
сахара для закрытия внутреннего 
спроса, - прокомментировали си-
туацию в Минсельхозе.

Решить вопрос с какао и орехами 
будет сложнее - по чисто клима-
тическим причинам. И если об-
вал рубля продолжится, нас может 
ждать новая волна роста цен на 
сладости.

Картина дня: экономика

 ■ НЕСЛАДКАЯ ЖИЗНЬ

Наталья ВАРСЕГОВА

Эта и другие французские
компании не собираются 
покидать наш рынок.

«Ашан», «Данон», «Леруа Мерлен», «Де-
катлон» и другие французские компании 
пока не покидают российский рынок. Об 
этом заявил глава Союза французских 
предпринимателей (Medef) Жоффруа Ру 
де Безье.

- Во французских компаниях в России 
работают около 160 тысяч человек. Наша 
ответственность как работодателя - пла-
тить зарплату, поддержать наших сотруд-
ников и российских граждан. Мы следуем 
рекомендациям нашего правительства, и 
оно не просит закрыть французские ком-
пании в России, - сказал месье де Безье в 
эфире французского телеканала BFMTV.

Он подчеркнул, что «Ашан» продолжит 
работать и на Украине.

Таким образом, список остающихся в 
России компаний пополняется. Не так 
быстро, как перечень «уходящих», но хотя 
бы так. Вот еще несколько крупных ком-
паний, которые заявили, что не уходят из 
России (по крайней мере пока):

 ✓ Ф а р м а ц е в т и ч е с к и е  к о м п а н и и 
AstraZeneca, Pfizer, Novo Nordisk, Bayer.

 ✓ Гипермаркеты Selgros, Globus, Metro.
 ✓ Производители продуктов и бытовой 

химии Nestle, Unilever, Procter & Gamble.
 ✓ Автопроизводители Volvo, Chery, Haval.
А пока писалась эта заметка, француз-

ский производитель шин Michelin объявил, 
что приостанавливает экспорт в Россию и 
производство в нашей стране. Так что не 
все французские компании прислушались 
к пожеланиям своего правительства.

Окончание.
Начало < стр. 1.

3. ПОЧЕМУ 
КАРТЫ РЕШИЛИ 
ПРОДЛИТЬ?

- Один из 
основных факто-
ров - эксперты ожи-
дают, что в России может 
возникнуть дефицит чи-
пов для банковских карт.

4. КАКИЕ БАНКИ 
ЭТО УЖЕ СДЕЛАЛИ?

- Почти все крупные. 
Вот сколько теперь дей-

ствуют карты 
разных банков:

✓ Альфа-банк: до конца 
2028 года,

 ✓ МКБ и Росбанк - до 
конца 2030 года,

 ✓ ВТБ, Газпромбанк, 
«Тинькофф» - бессрочно.

 ✓ Сбер вчера тоже объ-
явил, что продлит период 

действия карт. Но на мо-
мент сдачи номера еще не 
сообщил, на какой срок.

5. ПРИ ПОКУПКАХ 
В ИНТЕРНЕТЕ КАКУЮ 
ДАТУ ОКОНЧАНИЯ 
ДЕЙСТВИЯ КАРТЫ 
НАДО УКАЗЫВАТЬ?

Этот вопрос лучше 
уточнить в своем банке. 
Но многое зависит от 
того, на какой именно 
срок продлено действие 
вашей карты. К примеру, 
в Альфа-банке все карты 
продлили до конца 2028 
года. Поэтому сейчас 

указывайте тот срок дей-
ствия, который написан 
на карте. А когда он за-
кончится, при покупках в 
интернете в поле «месяц/
год» нужно будет указы-
вать 12/28. В банке «Тинь-
кофф», который сделал 
свои карты бессрочными, 
пояснили, что в поле со 
сроком действия нужно 
будет всегда указывать 
то, что написано на кар-
те. Оплата пройдет даже в 
том случае, если этот ме-
сяц и год уже в прошлом.

Подготовил
Евгений БЕЛЯКОВ.
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- Все знают, 
что шоколад - 
это вредно! 

Причем не только 
для фигуры, но 

и для кошелька...

Mondelez (шоколад Alpen Gold,  15 - 20
«Воздушный», Milka) 
Mars (Snickers, Twix, Bounty, M&M’s) 10
«Объединенные кондитеры»  18
(привычный «советский» шоколад 
и конфеты от «Красного Октября», 
«Рот Фронта», «Бабаевского») 
Ferrero Rocher 20 Д
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КСТАТИ

КТО И НА СКОЛЬКО 

ПОВЫСИТ ЦЕНЫ

Неполный список 
компаний, которые 
заявили о подорожании 
(цифры 
примерные) %

Конфетный период окончен?

Ну и «Мерлен» 
с нами

Читайте 
на сайте 

«Опознай 
нелегала: эксперты 

рассказали об опасности 
табачной нелегальной 

продукции»

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Шведская компания прекратила 
поставки, но продолжает 
обслуживать клиентов.

- Volvo Group вынуждена временно 
приостановить свою деятельность в Рос-
сии, - процитировал в конце февраля 
американский The Wall Street Journal 
неназванного представителя концерна. 

И вот Volvo выступила с официальным 
опровержением. Частичным.

- В настоящее время Volvo Car Russia 
предоставляет существующим клиен-
там максимальную поддержку. Также 
компания серьезно относится к своим 
обязанностям как работодателя. Пока 
импорт новых автомобилей в Россию не 
осуществляется, однако Volvo Car Russia 
оказывает гарантийную поддержку в 
рамках актуальной гарантийной поли-
тики и законодательства РФ, - сообщила 
пресс-служба компании.

Расшифровываем. Новых Volvo из-за 
рубежа мы пока не увидим. Но сборку 
грузовиков на своем калужском заводе 
компания, похоже, не сворачивает. И 
если на вашем Volvo полетела деталь, не 
спешите бежать к кузнецу - сервисные 
центры тоже работают. Опять же, пока 
(сегодня без этого слова никак).

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Volvo жмет 
на тормоза

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ОСТАЛСЯVisa вам не скажет
      «до свиданья»И MasterСard 

не прощается 
с тобой.

«Утренний Мардан». 
Программа с непримиримой 

позицией. Публицист 
Сергей Мардан делает 

ваше утро незабываемым. Каждый будний 
день в 8.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU
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Елена АРАКЕЛЯН

Еда в России в основ-
ном своя. Даже по ово-
щам, если верить 
Минсельхозу, мы обе-
спечиваем себя на 85%. 
Правда, не только отече-
ственные самолеты, но и 
мясо, молоко и теплич-
ные помидоры у нас не 
без импортных «дета-
лей». И некоторые горя-
чие головы уже кричат, 
что без зарубежных се-
мян, племенных буренок 
и запчастей к сеялкам-
веялкам скоро все вста-
нет - и здравствуйте, пу-
стые полки. Клевещут?

А ВМЕСТО СЕРДЦА - 
ИМПОРТНЫЙ МОТОР

Начнем с хорошего. По 
общему мнению экспер-
тов, за последние пару лет 
зарубежная составляющая 
в отечественных продуктах 
заметно ужалась. Еще в 2019 
году аналитики рассказыва-
ли «КП», что если, напри-
мер, запретить к нам ввоз 
племенного молодняка, то 
все отечественное птицевод-
ство и свиноводство через 
несколько месяцев встанет.

Но доктрина продоволь-
ственной безопасности по-
тихоньку работает. Общая 
схема такая. Если в стране 
почти полностью разрушена 
система тепличных хозяйств, 
нет и смысла в промышлен-
ных масштабах производить 
свои семена помидоров и 
огурцов. Но как только ста-
ли вкладываться деньги в те-
плицы, появился и экономи-
ческий стимул возрождать 
для них семеноводство. При-
мер условный, но показыва-
ет, как все работает. Правда, 
небезупречно.

- Если считать все на круг, 
в среднем импортного в оте-
чественных продуктах сей-
час не менее 12%, - говорит 
Анатолий Тихонов, заведую-
щий лабораторией экономи-
ки и организации сельско-
го хозяйства Федерального 
научного центра биологи-
ческих систем и агротехно-
логий Российской академии 
наук. - Это не смертельно, но 
неприятно.

Главная неприятность за-
ключается в том, что эти 
средние «не менее 12%» не-
равномерно распределены 
по разным сферам: где-то 
почти все свое, а где-то на 
50 - 70% импортное. Самые 
большие проблемы - с семе-
нами некоторых культур (не 
пшеницы - она-то вполне 
отечественная) и сельхозтех-
никой (см. «Только цифры»).

- В последние годы госу-
дарство все же обратило вни-
мание на семеноводство и 
генетику. И в том числе на 
«приземление» зарубежных 
производителей семян, - 
рассказывает Анатолий Ти-
хонов. - Стали открывать-
ся центры семеноводства, 
крупные заводы в наших 
южных регионах (даже если 
открывшие эти заводы за-
рубежные компании решат 
уйти, семена-то уже здесь. - 
Ред.). С племенным живот-
новодством, про которое 
тоже много говорят, дела 
получше. Достаточно силь-
ную советскую школу в этой 
сфере не до конца успели 
развалить, поэтому тут вос-
станавливаться проще.

А что с тракторами, 
комбайнами, сеялками-
веялками? Не буду пере-
числять ту кучу российских 
заводов (порядка шести де-
сятков), которые с ходу на-
зывают эксперты. Но общая 
проблема - у всего этого 
сельхозпарка есть какие-то 
импортные детали. Напри-
мер, мотор. Есть, конечно, и 
полностью свои трактора. Да 
только вряд ли этому стоит 
радоваться.

- У нас машинно-
тракторный парк в хозяй-
ствах чуть меньше, чем на-
половину, все еще состоит 
из старой советской техни-
ки, - «успокаивает» Тихонов.

«ЛИШЬ БЫ НЕ БЫЛО 
САНКЦИЙ 
НА УПАКОВКУ»

У  п е р е р а б о т ч и к о в -
пищевиков оптимизма по-
меньше. Ведь почти все 
работают на импортном обо-

рудовании и теперь пережи-
вают, что будет с его обслу-
живанием и где брать новые 
агрегаты.

- Ежегодно в Россию вво-
зится различного оборудо-
вания для пищевой отрасли 
на сумму свыше $40 млрд, - 
сообщила «КП» руководи-
тель отдела аналитики ис-
следовательской компании 
Ntech Дарья Акимова. - Са-
мая большая доля импорт-
ного оборудования, порядка 
90%, - в производстве воды и 
безалкогольных напитков. В 

кондитерке - 60%, для 
производства шоко-
лада во всем мире за-
купают швейцарские 
и немецкие линии. А 
вот в производстве 
мучных и сахаристых 
(варенье, мармелад, 
зефир и т. д. - Ред.) 
изделий в послед-
ние годы росла доля 
российского обору-
дования.

- Мы сильно за-
висим от импорта 
упаковочных ма-
териалов и ряда 
ингредиентов ти-
па специй и все-
возможных доба-
вок, - рассказывает 
директор по ис-
следованиям ком-

пании «Точка Роста» Роман 
Шалимов. - Помните, как 
выглядит упаковка от чип-
сов? Это называется много-
слойной пленкой - снаружи 
одна, а изнутри другая. Вот 
один из примеров. А на упа-
ковку приходится от 10% до 
30% в цене продукта.

К ЧЕМУ -
ГОТОВИТЬСЯ

Продовольственных санк-
ций Запад против России не 
объявлял.

- Даже США не вводили 

ограничения на импорт и 
экспорт продовольствия, 
если не считать товары 
 типа водки и икры, - на-
поминает Анатолий Ти-
хонов. - А с Евросоюзом у 
нас серьезная зависимость 
в обе стороны. Он один из 
крупнейших покупателей 
нашей  сельхозпродукции, в 
том числе пшеницы и рас-
тительного масла. Поэтому 
не думаю, что дело реально 
дойдет до запрета продажи 
нам семян или сельхозтех-
ники.

Тем не менее проблемы 
есть.

- Что сейчас происходит? 
Что-то из Европы продол-
жает к нам поставляться, 
но осталось процентов 15 
от общей массы, - поделил-
ся с «КП» Дмитрий Матвеев, 
президент группы компаний 
«Кабош» (агрохолдинг). - 
Проблема не с поставщика-
ми - они хотят продолжать 
отношения. Но ситуация 
так преподносится на За-
паде, что некоторые транс-
портные компании просто 
боятся ехать на территорию 
РФ. Плюс сложности с рас-
четами.

Понятно, что это не на-
всегда. Какие-то цепочки 
поставок восстановятся, 
какие-то будут меняться в 
силу хотя бы цены вопроса - 
неподъемных курсов доллара 
и евро.

- Закрываться? Нет, не 
собираемся, - рассказывает 
знакомая, которая работает в 
фирме, занимающейся опто-
выми закупками за рубежом 
для нашей пищевой про-
мышленности. - О каких-то 
заменах с белорусами дого-
вариваемся. А  некоторых 
новых поставщиков уже в 
самой России нашли.

- При любом кризисе вме-
няемые прогнозы можно 
делать, когда пыль начнет 
оседать, - говорит Роман 
Шалимов. - А мы сейчас в 
стадии поднятия пыли...
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В рассказе одного из экспертов зацепила фраза 
про наш родной «Ростсельмаш», у которого техни-
ка вполне соответствует зарубежным стандартам, 
но «для экономии один из цехов находится в Ка-
наде». А вам в этой фразе ничего не показалось 
несколько... нелогичным?

Еще в 2013 году председатель совета директо-
ров ассоциации «Росагромаш» (в ее состав входил 
«Ростсельмаш») Константин Бабкин написал в 
Живом Журнале пост «Почему тракторный завод 
остается в Канаде». Текст имел эффект разорвав-
шейся бомбы. Там Бабкин буквально на пальцах 
и со всеми цифрами расписывал, почему из-за 
российской бюрократии, ставок по кредитам 
и прочих отечественных «особенностей» произ-
водить сельхозтехнику оказывается дешевле в 
дорогущей Северной Америке.

С тех пор многое изменилось. В том числе 

и «Ростсельмаш» получил поддержку от госу-
дарства, и главные площадки у него нынче все-
таки в России (хотя и цех в Канаде сохранился). 
Но основной-то вопрос остался: без поддержки 
сверху и льготных субсидий налаживать эффек-
тивное производство в нашем агропроме (да и 
не только) достаточно сложно. Потонешь во все-
возможных проблемах и согласованиях раньше, 
чем встанешь на ноги. И в первую очередь имен-
но из-за этого, а не из-за мнимой криворукости 
отечественных производителей на наших полях 
ездят американские комбайны, а засеваются они 
европейскими семенами.

И сейчас, как это ни странно, у большого числа 
предпринимателей появилась надежда: ну может 
хотя бы теперь прекратят «осваивать бюджеты 
на развитие», пытаться всех отрегулировать и 
проконтролировать, а просто дадут работать?

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Может, хоть теперь дадут спокойно работать?»

Свекла отечественной сборки

Программа о том, что касается 
каждого! Слушайте «Экономику» 
по средам в 19.00 на Радио «КП»
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ДОЛЯ ИНОСТРАННЫХ
ПОСТАВОК

Семена 
и саженцы:
• пшеница и зернобобовые 0 - 5%
       • кукуруза около 60%
       • сахарная свекла  более 75%
       • подсолнечник более 50%

Трактора - 
более 20%

Комбайны - 
около 25%

Проживет ли наше сельское хозяйство 
без поставок из-за рубежа
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Грызун с подводными наклон-
ностями. 5. В голову пришла 
«просто гениальная ...». 8. Ка-
кой колокольчик мелодичным 
звоном летней жарой «навевает 
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«Папины дочки» или «Счастливы 
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кормлен на убой»? 11. «... люб-
ви порой горчит». 14. Где на-
значают наказание? 15. Какую 
горную страну многие ученые 
считают колыбелью буддизма? 
17. Автомобиль гоночного типа. 
19. Паркетный ... в квартире. 
20. Лагерная постройка. 22. 
Камень на основе углерода. 24. 
Причина морской болезни. 25. 
Что мать жениха кладет на пле-
чи новобрачным на армянской 
свадьбе? 29. Статус ассорти. 
32. Усыпление взглядом. 34. 
Костюмная ткань. 35. Колеси-
ко кресла. 36. Защита рыцаря. 
37. Ресторанный чек. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В каком 
романе Федор Достоевский же-

стоко высмеял Ивана Тургене-
ва? 2. Современная мужская 
стрижка. 3. Кто из героев 
телефильма «Мэри Поппинс, 
до свидания» страшится напа-
дения инопланетян? 4. Момент 
отрыва от земли. 6. «Ситечко» 
бармена. 7. Последний, кому 
присвоили звание Маршала Со-
ветского Союза. 8. Как кувшин, 
так и графин. 12. Кто разделил 
Нобелевскую премию с Эрви-
ном Шредингером? 13. Сумча-
тый зверь из Австралии. 14. 
Звезда Голливуда, чей альбом 
«Колдун» восхищает любителей 
блюза. 16. Что в народе цирку-
лирует? 18. Рогалик для вегана. 
21. Что у машины спереди? 23. 
Что ограждает садовый уча-
сток? 26. Слесарь из глубинки, 
проснувшийся звездой после 
выхода мюзикла «Стиляги». 27. 
... зрения. 28. Передовой. 30. 
Тот еще хапуга. 31. Супруга 
Джона Толкина. 33. Король 
Дримландии из мультсериала 
«Разочарование».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бобр. 5. Идея. 8. 
Судзу. 9. Ситком. 10. Пузо. 11. Мед. 14. Суд. 15. Тибет. 17. Болид. 
19. Пол. 20. Барак. 22. Алмаз. 24. Качка. 25. Лаваш. 29. Набор. 32. 
Гипноз. 34. Твид. 35. Ролик. 36. Латы. 37. Счет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Бесы». 2. Бутч. 3. Бум. 4. Взлет. 6. Джулеп. 7. Язов. 8. Сосуд. 12. 
Дирак. 13. Коала. 14. Сигал. 16. Толки. 18. Банан. 21. Капот. 23. 
Забор. 26. Шагин. 27. Угол. 28. Опыт. 30. Рвач. 31. Эдит. 33. Зог.

Анна БРИЛЬКОВА, 
18 лет, Самара:

- Учусь на первом 
курсе университета. 

Занимаюсь волейболом, 
обожаю водить 

машину. Поставила 
цель летом прыгнуть 
с парашютом. Люблю 
фотографироваться.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Революционерки начала 
прошлого века Клара 

Цеткин и Роза Люксембург, 
добивавшиеся права женщин 

носить брюки, с радостью 
бы выпили с Аней чашечку 
кофе и взяли бы у нее урок 
сочетания уютной мягкой 
шали с джинсами. Люблю, 
когда женщина выбирает 

быть женственной и в то же 
время обожает комфорт.

ночью днем
Калининград  0… +1  +6… +8

Советск  -1… 0  +6… +7

Балтийск  +2… +3  +4… +6
Правдинск  -1… 0  +5… +7
Светлогорск  0… +2  +6… +9

• Прогноз погоды на завтра,
17 марта.

Давление - 776 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 65 (норма 75)
Ветер - юго-восточный,
слабый, 4-5 м/с

Восход - 6.48
Закат - 18.45

Луна
во второй
четверти
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РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» - КАЛИНИНГРАД»

12

Ваше мнение для нас важно!

Москва:

(495) 777-02-82
Калининград:

(4012) 310-350

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ
ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ � доставку

�  качество печатина

на статьи� 

для публикации� 

Звоните нам!

Россия
www.kp.ru
16.03.202212



Среда
16 марта · 2022

Сегодня в Калининграде самый 
теплый день с начала года

«Белое солнце пустыни» снимали на 
Куршской косе: так правда или миф?
Читайте на > странице .
Куршской косе: так правда или миф?

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО    515  (-5)
ВЫЗДОРОВЕЛИ   1131  (+6)

за сутки прирост за сутки
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Игорь ОРЕХОВ

Начальник регионального 
УМВД России отчитался перед 
депутатами Калининградской 
областной думы.

В минувший вторник, 15 марта, в 
Калининградской областной думе 
с отчетом о работе регионального 
УМВД России выступил начальник 
правоохранительного ведомства Алек-
сандр Сокрутенко.

Генерал-майор полиции заявил 
о продолжающемся падении уровня 
преступности. В расчете на 100 тысяч 
человек населения он у нас, кстати, 
оказался ниже, чем в среднем по Рос-
сии, примерно на 5 процентов, а по 
тяжким и особо тяжким преступле-
ниям - на все 20 процентов.

На первый взгляд криминогенная 
обстановка изменилась не то чтобы 
радикально: число зарегистрирован-
ных преступлений (13 269, из кото-
рых 3122 тяжкие и особо тяжкие - 
их количество также сократилось) 
снизилось на 2,2 процен-
та. Но сохраняющаяся 
тенденция и впрямь 
обнадеживает. Тем 
более что сократи-
лось количество 
краж с банков-
ских карт - та-
ковых стало на 
четверть мень-
ше, чем годом 
ранее. Да и рас-
крываемость 
(за год раскрыто 
6702 преступле-
ния) возросла с 53,1 
процента до 53,8 про-
цента, превысив сред-
ний показатель по стране. 

Могут калининградские правоох-
ранители гордиться и тем фактом, 
что количество погибших в результате 
преступных посягательств в нашем экс-
клаве - одно из самых низких по РФ. За 
год во взаимодействии с управлением 
СКР полиция раскрыла 36 убийств и 
17 изнасилований. Стало меньше раз-
бойных нападений, грабежей, краж, в 
том числе квартирных, а также угонов 

транспортных 
средств.

В соответ-
ствии с требо-
ваниями вре-

мени (если кто 
забыл, мы еще 

не окончательно 
вышли из пандемии 

коронавируса) повы-
шенное внимание поли-

цейские уделяли борьбе с коварной 
инфекцией. За несоблюдение уста-
новленного режима антиковидных 
ограничений было составлено свыше 
17 тысяч административных прото-
колов, по которым наложено штра-
фов почти на 12 миллионов рублей. 
Кроме того, заблокировано 119 ин-
тернет-площадок, используемых для 
незаконной реализации сертифи-
катов и QR-кодов. Выявили также 

11 преступлений, связанных с неза-
конным изготовлением, распростра-
нением и использованием поддель-
ных сертификатов о вакцинации от 
COVID-19. 

Еще один бич нашего времени - 
преступления, совершенные с при-
менением высоких технологий. Под 
этим подразумеваются прежде все-
го кражи денег с банковских счетов 
и дистанционные мошенничества. 
К слову, последние несколько лет 
именно эта категория доминирует в 
структуре криминала. Для примера: 
если в 2018 году киберпреступления 
составляли всего 5 процентов от об-
щего массива, то в 2021-м данный по-
казатель составил уже 20 процентов! 
По сравнению с предыдущим годом 
киберпреступлений стало меньше на 
10 процентов.

Активизировали борьбу с организо-

ванной преступностью: за год полиции 
удалось пресечь деятельность 11 ОПГ, 
9 из которых орудовали в сфере не-
законного оборота наркотиков, одна 
группа подвизалась на ниве банков-
ской деятельности и еще одна прак-
тиковала мошенничества на рынке 
жилья. В общей сложности было рас-
крыто 59 преступлений, совершенных 
39 участниками ОПГ.

- Достигнутые успехи позволяют 
говорить об определенной стаби-
лизации оперативной обстановки в 
нашем регионе и повышении эф-
фективности работы органов вну-
тренних дел, - резюмировал генерал 
Сокрутенко.

Николай ЛИТВИНОВ

Гендиректор аэропорта 
Калининграда рассказал 
о переговорах 
с европейскими 
лоукостерами.

Калининградский аэропорт вел пере-
говоры по поводу рейсов из Калинин-
града с авиакомпаниями WizzAir, Ryanair, 
Eurowings. Об этом сообщил ТАСС гене-
ральный директор «Храброво» Александр 
Корытный.

- Сейчас переговоры, естественно, за-
морожены. Конечно, надежда на возоб-
новление есть, ведь «седьмая свобода 
воздуха» дана аэропорту на пять лет. Но 
конкретные направления озвучивать пока 
преждевременно, - отметил Корытный.

Режим открытого неба седьмой «сво-
боды воздуха» был введен в Международ-
ном аэропорту Калининград (Храброво) 
в ноябре прошлого года. Это открыло 
авиакомпаниям возможность перево зить 
пассажиров и грузы между двумя ино-
странными государствами без продол-
жения полета в свою страну.

Не исключено, что летом заработает 
чартерная программа полетов из Кали-
нинграда на зарубежные курорты, но, 
по словам Александра Корытного, рас-
писание еще не согласовано.

«Седьмая 
свобода 
воздуха» дана 
на пять лет

 ■ СЕЗОН ОТПУСКОВ

смотрите на нашем сайте
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Калининградские медики говорят 
о завершении пандемии  < стр. 15.

Август 2020 года. Один из первых рейдов 
полицейских по контролю за соблюдением 

масочного режима в общественном транспорте.

В Калининграде 
нарушители антиковидных 
мер оштрафованы 
на 12 миллионов рублей

Калининградская область

УМ
ВД по

 КО

Александр Сокрутенко.
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Александр КАТЕРУША

Власти города рассказали об 
адаптации к новой реальности. 

Первое, с чем столкнулись - труд-
ности с поставками строительных ма-
териалов в регион и резкое повыше-
ние цен. Об этом журналистам сказал 
Дмитрий Гулевских, руководитель 
комитета развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры админи-
страции Калининграда. 

- Ситуация с поставками строй-
материалов у нас непростая. У нас 
идет удорожание по некоторым по-
зициям в 1,5-2 раза. В том числе по 
металлу, щебням, пескам, - 
говорит Дмитрий Гулев-
ских. - Щебень у нас 
был норвежский, мы 
его возили баржами. 
Сейчас эти постав-
ки прекращены. 
Мы рассматриваем 
вариант поставки 
из Карелии. Сей-
час просчитывается 
логистика. Щебень 
будет, скорее всего, 
доставляться сюда ва-
гонами. Это обсуждается 
на уровне правительства. 

По словам чиновника, карельский 
щебень обойдется Калининграду при-
мерно… вдвое дороже норвежского. 

- В данной ситуации не все постав-
щики готовы оперативно давать свои 
коммерческие предложения. Слож-
ность именно в логистике. Просчи-
тать все нюансы и дать коммерческую 
стоимость достаточно тяжело в теку-
щих условиях, - заключил Дмитрий 
Гулевских.

Тут же возникли и проблемы с ре-
ализацией в 2022 году проектов по 
очистке Летнего и Зимнего озера, а 
также ручья между ними. Все пото-
му, что это программы, связанные с 
сотрудничеством с ЕС.

- Этот проект должен был реализо-
вываться с участием денег Евросою-
за и с нашим финансированием по 
программе приграничного сотрудни-
чества. Сейчас мы все поставили на 
паузу. Как будет развиваться между-
народная обстановка? Ждем разъяс-
нений о том, как дальше работать по 
программам приграничного сотруд-
ничества, от Министерства эконо-
мики РФ, - сказала Елена Дятлова.

Она отметила, что в Калининграде 
завершаются другие проекты, связан-
ные с программами приграничного 
сотрудничества.

- Это проекты в зоопарке и проек-
ты по Фридландским воротам. Там 

нет проблем, потому что есть 
наша доля софинансиро-

вания. И мы, конечно, 
начатые проекты за-
вершим в полном 
объеме, - заключи-
ла Елена Дятлова.

А еще в мэрии 
задумались о рас-
ходах, которые 

можно отложить. 
По словам главы 

администрации, уже 
проводят анализ за-

ключенных контрактов 
и решают, от каких ка-

питальных затрат отказаться. Точные 
решения готовы выдать лишь к концу 
месяца.  

Елена Дятлова говорит, что прежде 
всего нужно отказываться от контрак-
тов, связанных с импортным обору-
дованием. 

- Например, где фигурируют тепло-
вые насосы. Это то, что потребует 
корректировки проекта, замены на 
российские аналоги. Все остальное 
мы должны реализовывать, - сказала 
сити-менеджер.

Елена Дятлова отметила, что се-
годня «государство является одним 
из крупнейших инвесторов в эконо-
мику города».

- Массовых сокращений не пла-
нируем. И сокращения численности 
людей в администрации не планиру-
ется. Анализируем, какие контрак-
ты отложить в сторону в этом году, 
до изменения ситуации, либо при-
ступить к перепроектированию на 
замену оборудования, - заключила 
Елена Дятлова.  

В это же время чиновники не на-
мерены отказываться от проведения 
массовых праздников. Подготовка ко 
Дню города уже идет.

- Ведется работа нашим комитетом 
соцполитики вместе с министерством 
культуры и туризма. Коллеги это про-
рабатывают, - сказала сити-менеджер 
и отметила, что город приводят в по-
рядок после зимы.

- В настоящий момент, и для нас 
это важно, мы больше готовимся к 
таким праздникам, как день взятия 
города-крепости Кенигсберг, кото-
рый будет 9 апреля, готовимся к 9 
мая, - говорит Елена Дятлова. - 1 ию-
ня - это традиционно День защиты 
детей. Скоро приступим к планово-

му осмотру фонтанов. Город живет 
обыкновенной жизнью и надо его 
привести в порядок.

На вопрос «Комсомолки», будет 
ли в этом году военный парад, сити-
менеджер отвечает так:

- Организатором парада является 
Балтфлот. Я пока не вижу оснований, 
чтобы не проводить парад. А наша 
задача - подготовить город к этому. 

В Калининграде сворачивают 
программы ЕС и сохраняют праздники

Теперь щебень на строительные 
объекты будут доставлять из Карелии.
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 ■ БОЛЬШОЙ РЕМОНТ

Мозаику в Доме искусств решили сохранить
Александр КАТЕРУША

В ближайшие два года 
главное городское 
учреждение культуры 
ожидают серьезные  
внешние и внутренние 
ремонтные работы.

Во время отделки помещений 
бывшего кинотеатра «Октябрь» 
власти решили сохранить уни-
кальное мозаичное панно, рас-
положенное в холле. Речь об 
огромной мозаике на тему ре-
волюции и ее вождей.

Сделана она мастерски - яр-
кий пример советского искус-
ства. И отрадно, что произве-
дение не разрушат.

- Мы мозаику трогать не бу-
дем. Она будет сохранена. Это 
наше достояние. Нельзя отка-
зываться от советского про-
шлого, им надо гордиться, - от-
метила Елена Дятлова. - Да, я 

настаиваю на том, чтобы Дом 
искусств был использован как 
многофункциональное про-
странство. Но не до такой сте-
пени, чтобы демонтировать то, 
что близко и дорого, - проком-
ментировала Елена Дятлова.

Ранее глава администрации 
говорила, что Дом искусств 
нужно адаптировать, прово-
дить там занятия по танцам и 
так далее, чтобы «жители всех 
возрастов могли там проводить 
свое время».

Еще один, уже более спор-
ный объект из прошлого - это 
фонтан перед Домом искусств. 
Его видоизменят. Возникает 
вопрос - куда денут шары, его 
украшающие? 

- Шары мы готовы поме-
стить в музей «Фридландские 
ворота», для того чтобы рас-
сказывать об истории города. 
У нас там уже стоит трамвай, 
- сказала «Комсомолке» глава 

администрации Калининграда 
Елена Дятлова, отметив, что 
фонтан у бывшего «Октября» 
сделают по аналогии с тем, что 
расположен в сквере у Биржи.

Ранее председатель комитета 
городского развития и цифро-

визации мэрии Калининграда 
Игорь Шлыков говорил, что 
шары сохранят, но перенесут 
на территорию самого Дома 
искусств.

Видимо, концепция уже пре-
терпела изменения.
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Елена Дятлова.

«Наше достояние», историческое панно 
останется в фойе без изменений.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Все «Корсары» 
прибыли 
в город
Александр КАТЕРУША

Все новые трамваи доставлены в Ка-
лининград из Санкт-Петербурга. Об этом 
сказал Дмитрий Гулевских, руководитель 
комитета развития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры администрации Ка-
лининграда. 

- В Калининградскую область уже 
поступили все 16 трамваев «Корсар». 
Принято полностью уже 14 «Корсаров». 
Трамваи доставляются паромом, а ян-
варь-февраль у нас были обусловлены 
большим количеством штормов. Паром 
просто не ходил. Мы, в соответствии 
с контрактом, не получив «Корсары», 
выставили претензию, - рассказал о за-
держке глава комитета.

По словам чиновника, сейчас вагоны 
проходят техосмотр, после чего они смо-
гут выйти на линию. Когда именно этого 
ждать, Дмитрий Гулевских не уточнил.

- Сейчас на линии пять «Корсаров». 
Остальные проходят процедуру техосмо-
тра. А техосмотр у нас делает одна ком-
пания в России. Поэтому процедура не-
быстрая, - заключил Дмитрий Гулевских.
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Надежда РЖЕВСКАЯ

Врачи вместе с 
калининградцами 
обсуждают будущее 
популярного 
телеграм-канала 
«Вопросы по 
лечению COVID-19».

«Время идет, жизнь про-
должается, и пандемия, мы 
уверены, подходит к своему 
логическому завершению». 
С такими словами к кали-
нинградцам в телеграм-ка-
нале «Вопросы по лечению 
COVID-19» обратились ме-
дики, которые почти год в 
круглосуточном режиме 
отвечали на самые разные 
обращения пациентов и их 
родственников. 

- Мы считаем, что наша 
работа в проекте помогла 
не одной тысяче человек, 
- написал один из модера-
торов чата, главный врач 
Черняховской инфекци-
онной больницы Виктор 
Гродницкий. - Если бла-
годаря нашей работе части 
пациентов удалось пройти 
пандемию с минимальны-
ми потерями здоровья и 
нервных клеток, значит, мы 
все едим свой хлеб недаром.

Виктор Гродницкий при-
звал подписчиков выска-

заться по поводу будущего 
созданной площадки.

- В настоящее время 
участниками нашего теле-
грам-чата являются многие 
медицинские работники, 
все руководители меди-
цинских организаций, 
большинство сотрудников 
министерства здравоохра-
нения Калининградской 
области и более 12 тысяч 
жителей нашего региона. 
Мы считаем, что одним 
из основных преимуществ 
нашего чата является отла-

женная и круглосуточная 
связь в онлайн-режиме вас 
со всеми нами, от которых 
в той или иной степени за-
висит функционирование 
здравоохранения региона 
как единого целого и здо-
ровье каждого из вас. Мы 
все убеждены в том, что 
эту площадку необходимо 

сохранить и продолжить 
работу в ней. Мы хотим 
услышать ваше мнение и 
ответы на вопросы о том, 
в каком виде продолжить 
работу в чате и какие темы 
вам больше всего важны.

Если еще не высказа-
лись, то это еще можно 
сделать.

Калининград
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«Пандемия подходит к своему 
логическому завершению»

 ■ ПРОЧИТАНО В ЧАТЕ

«Мы все живем 
не на Луне»
Вера ГРИНВИЧ

Калининградцы 
просят изменить 
правила посещения 
узких специалистов.

Елена:
- Абсурдная система организа-

ции медицинской помощи - это 
когда невозможно экстренно 
попасть к узким специалистам 
без направлений, волокита с 
документами, анализами, неза-
интересованность в вылечива-
нии пациентов! Сейчас выгодно 
долго пинать людей из кабинета 
в кабинет, приписывать в кар-
точках консультации и посеще-

ния. Очереди! Я консультацию 
ревматолога ждала 3 месяца! 
Уже и анализы просрочились... 
В итоге идешь за платной мед-
помощью, если, конечно, есть 
деньги…

Конечно, не все зависит от 
вас, но все же хоть что-то по-
пробуйте изменить.

Виктор Гродницкий:
- Вы все правильно говорите. 

Мы же все живем не на Луне и 
сами все видим и понимаем, по-
этому и хотим улучшить всю си-
стему, благо сейчас есть полное 
взаимопонимание и поддержка 
между министерством здраво-
охранения области и подавля-
ющим большинством врачей.
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Для жителей Калининградской области масочный режим все еще актуален.

 ■ КСТАТИ

Больницы и поликлиники 
уходят в мессенджеры
Вера ГРИНВИЧ

За последние дни в несколь-
ких медицинских учреждениях 
региона сообщили о создании 
своих телеграм-каналов.

 ✓ «Кож-вен Барнаульская 6» 
- телеграм-канал Центра специ-
ализированных видов медицин-
ской помощи;

 ✓ «GDSP_39» - городская дет-
ская стоматологическая поли-

клиника Калининграда;
 ✓ «Стресс-Тревога-Помощь» 

- психиатрическая больница 
№ 1 Калининграда.

Кроме этого, растет число 
подписчиков в ранее создан-
ном чате «Врачи Калинингра-
да». В этом сообществе врачи 
и пациенты обсуждают вопро-
сы организации помощи узких 
специалистов, маршрутизации 
пациентов, тему лекарств.

 ■ РЫНОК ТРУДА

Время молодых

Сергей БОГРОВ

В регионе возобновляется 
программа 
профессионального 
переобучения.

Участниками программы теперь могут 
стать также молодые люди в возрасте до 
35 лет. Об этом сообщили в региональ-
ном министерстве социальной политики.

- Эта возможность предоставляется 
нескольким категориям молодежи. Сре-
ди них - молодые люди, не трудоустро-
ившиеся в течение четырех месяцев и 
более после завершения обучения или 
прохождения военной службы или нахо-
дящиеся под риском увольнения. Также 
новые знания смогут получить студенты 
последних курсов вузов или колледжей, 
не имеющие предложений по специаль-
ности. Возможности появляются и у со-
искателей работы без среднего профес-
сионального или высшего образования, 
- пояснили в ведомстве.

Предполагается, что в этом году пред-
ложением воспользуются не менее 780 
человек.

Обучение организуют такие операторы, 
как Агентство развития профессиональ-
ного мастерства (Ворлдскиллс Россия) 
(в Калининградской области - колледж 
информационных технологий и строитель-
ства), Российская академия народного 
хозяйства и государственной службы 
при Президенте Российской Федерации 
в лице их Западного филиала, Томский 
государственный университет через БФУ 
им. И. Канта.

На выбор гражданам предоставляется 
порядка 250 образовательных программ 
как в очном, так и дистанционном фор-
мате.

Подать заявку на обучение необхо-
димо на портале «Работа в России». 
Получить консультацию можно, позво-
нив на «открытую линию» региональ-
ного правительства: 8-800-201-39-00 
(добавочный 2) или обратившись в 
Центр занятости населения.



Как я однажды 
нечаянно 
вступил в борьбу 
с кинофейками.

20 лет назад поручили мне 
в газете написать о том, как 
на Куршской косе снимали 
легендарный истерн «Белое 
солнце пустыни». Да-да, тог-
да на сей счет даже в ведущих 
СМИ региона не было ни те-
ни сомнения.

Рассказов людей, называв-
ших себя очевидцами, бы-
стро набралась целая куча. 
А особенно говорлива была 
одна дама - «старейший экс-
курсовод области», как мне ее 
представили.

- В октябре 1968-го я с 
группой туристов приехала 
на косу, - уверенно расска-
зывала она. - А там, возле 
дюны планеристов, как раз 
переснимали эпизод с зако-
панным Саидом. Игравший 
его Спартак Мишулин мерз 
в осеннем песке. Потому ему 
время от времени подносили 
водочки «для сугрева»…

Какая неожиданная деталь, 
думал я, как же она украсит 
статью! Смущало, правда, то, 
что другие не менее уважае-
мые граждане уверяли: Саида 
в песок закапывали не возле 
Ниды, а в Морском - на дюне 
Эфа. И не водку ему подно-
сили, а воду - ибо летом дело 
было, в самую жарищу.

Завершая сбор материа-
ла, решил я поговорить и с 
тем, кто снял «Белое солнце 
пустыни». Хотелось, чтобы 

режиссер Владимир Мотыль 
пролил скупую мужскую сле-
зу. Дескать, да, было дело…

Позвонил ему домой, в Мо-
скву. Я знал, что Мотыль не 
охотник до интервью, тем 
более по телефону. Однако, 
услышав вопрос, он неожи-
данно разговорился.

- Слушайте, и рад бы вам 
чего-нибудь такого расска-
зать, но… не снимал я у вас 
«Белое солнце пустыни»! На 
Куршской косе мы делали 

«Женю, Женечку и 
“катюшу”». Думаю, 
люди их просто путают… Го-
ворите, уже экскурсии водят 
к тому месту, где мы закапы-
вали в песок Саида? Господи, 
что за бред!..

Кстати, позже на эту тему я 
пообщался с Анатолием Куз-
нецовым (товарищ Сухов) и 
его супругой Александрой 
Ляпидевской, которая на тех 
съемках была вторым режис-
сером.

- Услышав впервые о том, 
что на Куршской косе мы 
снимали «Белое солнце пу-
стыни», я решил, что это 
какой-то глупый розыгрыш, 
- сказал Кузнецов. 

А Ляпидевская добавила:
- Ехать ради этого фильма в 

Прибалтику - такое и в голову 
никому не приходило. Очень 
уж у вас погода непостоянная. 
А для этой картины, по по-
нятным причинам, требова-
лось солнце, много солнца.

Так уж вышло, что вскоре 
после этого «расследования» 
понадобилось написать о том, 
как в Калининграде якобы 
снимали другой хит - «Сем-
надцать мгновений весны».

И опять: живые свидетели, 
любопытные подробности… 
Но, учитывая предыдущий 

опыт, под занавес я позвонил 
режиссеру. А Татьяна Лиоз-
нова в ответ вздохнула:

- В Калининградской обла-
сти «Семнадцать мгновений 
весны» не снимались. И даже 
планов таких у меня не было. 
Надеюсь, я вас не очень разо-
чаровала?..

Когда я написал обо всем 
этом в газете, кое-кто вор-
чал: разрушил, мол, красивые 
легенды. Только зря пережи-
вали. Сколько их ни опровер-
гай, оба мифа по-прежнему 
живы. Похоже, многим ка-
лининградцам они дороги не 
меньше, чем вечнозеленые 
байки про подземный Кёниг-
сберг.

Ну да, туристы такое любят.

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

Рассказываем 
о малоизвестных 

и юбилейных фактах 
из истории 

Калининградской 
области.

(Рубрика выходит 
по средам 

со 02.02.2022.) 

Белое солнце дюны Эфа
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И сегодня можно услышать, что товарищ Сухов якобы 
откапывал Саида не в Дагестане, а на Куршской косе.

Анатолий Кузнецов, 
когда его однажды 

попросили рассказать 
о съемках «Белого солнца 

пустыни» на дюне Эфа, 
решил, что это какой-то 

глупый розыгрыш.

20 лет 

назад

А вот в марте 1982-го 
жемчужина янтарного 
края действительно 
стала съемочной 
площадкой.

40 лет назад «Ленфильм» 
начал снимать одну из лучших 
советских лент для детей. Кро-
ме того, «Остров сокровищ» (а 
речь именно о нем), премьера 
которого состоялась 31 дека-
бря 1982-го, считается самой 
удачной экранизацией знаме-
нитого романа Роберта Сти-
венсона.

И, конечно, калининградцам 
приятно, что большая часть пер-
вой серии этой картины снята 

не где-нибудь, а на Куршской 
косе - жемчужине янтарного 
края.

Групповое фото было сдела-
но во время паузы в съемках. 
И, судя по снимку, март 1982-го 
выдался не таким, как сейчас, 
- несмотря на разгар в работе, 
киношникам явно не жарко. А 
на одном из снятых тогда кад-
ров - Джим Хокинс. Роль, упро-
чившая и без того уже звездный 
статус юного Федора Стукова 
(«Несколько дней из жизни 
И. И. Обломова», «Родня», «При-
ключения Тома Сойера и Гекль-
берри Финна»).

Кстати, в августе того же 
1982 года тот же «Ленфильм» 

снимал в самом западном ре-
гионе СССР картину «Семь ча-
сов до гибели». Но эту ленту 
в отличие от «Острова сокро-
вищ», увы, сегодня мало кто 
вспомнит.

А 15 лет назад в эти дни в 
Светлом находились предста-
вители «Мосфильма», которых 
интересовал ошвартовавшийся 
там после очередного рейса 
барк «Крузенштерн». Режиссер 
Станислав Говорухин начал тог-
да подготовку к съемкам своей 
давней мечты - картины «Пасса-
жирка» по одноименному рас-
сказу Константина Станюкови-
ча. И легендарный парусник, 
приписанный к Калининграду, 
должен был сыграть клипер 
19-го века.

Кино получилось очень да-
же ничего. А уж как в «Пасса-
жирке» убедителен «Крузен-
штерн»…

 ■ БРАК

«Луч» света 
в темном царстве?
В начале 1957 
года торговля 
впаривала 
калининградцам 
телевизоры, 
которые… 
ничего 
не показывали.

Своего телевидения 
в Калининградской 
области тогда еще не 
было. Но все знали, 
что создается мест-
ная телестудия. И что 
уже вскоре она долж-
на заработать (первый 
эфир состоялся 2 мая 1957-го).

В связи с этим торговля и начала 
завозить в регион новый товар, о 
котором большинство населения на 
тот момент лишь слышало - телеви-
зионные приемники.

Стоили эти аппараты дороговато, 
потому многие приходили в магазин 
лишь поглазеть на них. Тем не менее 
граждане побогаче покупали теле-
визоры и торжественно ставили их 
дома на самом видном месте. А со-
седи, завидуя, напрашивались в го-
сти - посмотреть на «чудо техники».

И тут - скандал.
Одна контора привезла из Риги 

партию телевизоров «Луч». Однако 
хоть они и были во вполне рабочем 
состоянии, для Калининграда - не 
подходили. Ибо оказались 3-каналь-

ными, а калининградский телецентр 
запускался на четвертом канале. И 
для приема его передач требовались 
5-канальные телевизоры. «Рекорд», 
например.

Когда выяснилось, что народу втю-
хивают 3-канальные аппараты (хотя 
специалисты не раз предупреждали: 
только 5-канальные!), продавец «Лу-
чей» стал обещать… переделать их. 
Причем за сомнительную переделку 
и без того недешевого приемника 
требовалось еще заплатить.

Вы бы на такое согласились? Вот и 
тех покупателей подобная перспек-
тива не устроила - все требовали 
забрать негодный товар и вернуть 
деньги.

Так те «Лучи» и погасли, даже не 
зажегшись.

65 лет 

назад

Далеко не всякий телевизор мог 
функционировать в Калининграде.

 ■ В ТЕМУ

Остров сокровищ 
на Куршской косе

Фото на память во время паузы в съемках, 
при взгляде на которое невольно вспоминается 

и пословица: пришел марток - надевай семь порток.

Пляжи Куршской косы 
изображали берега 

Англии, а роль Джима 
Хокинса упрочила 

славу Феди Стукова.

40 лет назад
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БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

РЕМОНТ телевизоров и ми-
кроволновок на дому. Выезд 
бесплатный. Тел. 8-952-055-
02-52.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин, на дому. Гарантия. 
Область. Тел. 8-921-710-11-
17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на 
дому. Гарантия. Тел.: (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Настройка. 
Выезд. Тел. 8-962-256-59-31.
КОМПЬЮТЕРНЫЙ сервис. 
Тел. 8-911-862-45-21.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, по-
можем оформить. Тел. 
(4012) 92-27-07.

КОМНАТУ. Долю в кварти-
ре. Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, да-
чу. Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел.: (4012) 37-30-30, 
37-37-00.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-
792-73-54.
ВОЕННЫМ в запасе, моря-
кам на суше. Занятость. Тел. 
8-921-851-39-38.
СТРОИТЕЛЬНОЙ компании 
требуются рабочие строи-
тельных специальностей: 
сварщики, монтажники ме-
таллоконструкций, бетонщи-
ки, подсобные рабочие. Тел.: 
8-911-464-00-71, (4012) 68-
67-24.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕР-

САЛ ищет работу у частного 
лица. Тел. 8-909-781-36-62.
МУЖЧИНА ищет подработ-
ку с ежедневной оплатой. 
Тел. 8-902-422-65-77.
УНИВЕРСАЛ-ОТДЕЛОЧ-
НИК ищет работу. Тел. 
8-911-471-00-87.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои, 
плитка, ламинат, электри-
ка. Тел. (4012) 77-85-45.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ
МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ двери. 
Тел. (4012) 76-71-80.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Для размещения строчного 
объявления обратиться 

в Городской информационный 
центр по телефону

• Работа
• Бизнес
• Обучение
• Недвижимость
• Строительство
• Здоровье
• Красота
• Ремонт
• Мебель
• Досуг

РАЗМЕСТИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться в рекламную 

службу «Комсомольской правды» по телефону (4012) 310-340

(4012)
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Надежда РЖЕВСКАЯ

В Мособлсуде 
прошло очередное 
заседание по делу 
врачей Елены Белой 
и Элины Сушкевич.

В понедельник, 14 марта, в 
Московском областном суде 
состоялось второе заседание 
по уголовному делу в отноше-
нии калининградских врачей 
Элины Сушкевич и Елены 
Белой с участием присяжных.

Заседание длилось боль-
ше шести часов. Во время 
заседания была оглашена 
комплексная судебная ме-
дицинская экспертиза, кото-
рая была проведена в Санкт-
Петербурге, и допрошены 
потерпевшие по делу - мать 
умершего ребенка и ее родная 
сестра. Обе потерпевшие до-
прашивались в присутствии 
присяжных по видеосвязи.

По мнению адвоката Эли-
ны Сушкевич Камиля Баба-
сова, в ходе этого допроса бы-
ли выявлены различия между 
новыми и предыдущими по-
казаниями.

- У потерпевших были пута-
ные показания, несмотря на 

то, что у них был переводчик, 
- отметил Камиль Бабасов. 
- Сложилось впечатление, 
что они пытались сказать 
заученную речь и очень боя-
лись сболтнуть лишнее. Более 
того, показания сестры отли-
чались от тех, которые она да-
вала ранее. Так, сегодня она 
заявила, что никого из врачей 
роддома не знает, хотя ранее 
она говорила, что лично об-
щалась по поводу состояния 
ребенка с заведующей отделе-
нием новорожденных роддо-
ма № 4 Татьяной Косаревой 
и заведующей родильным 
отделением Татьяной Соко-
ловой, что зафиксировано в 
материалах дела.

Добавим, 5 марта в рамках 
ежегодного Съезда педиатров 
России в Центре междуна-

родной торговли в Москве 
состоялся Гиппократовский 
медицинский форум. Участ-
ники обсуждали актуальные 
этические проблемы здраво-
охранения и демографиче-
ской безопасности. Одной 
из ключевых тем, поднятых 
в ходе форума, стало уголов-
ное преследование врачей и 
необходимость их защиты. 

В частности, доктор ме-
дицинских наук, академик 
РАН, заслуженный врач Рос-
сии и президент Российской 
ассоциации специалистов 
перинатальной медицины 
Николай Володин в своем 
выступлении обратил вни-
мание коллег на громкое уго-
ловное дело калининградских 
врачей Элины Сушкевич и 
Елены Белой.

- Профессия детского реа-
ниматолога-анестезиолога и 
неонатолога сейчас наиболее 
уязвима. В нашей стране мы 
спасаем детей, рожденных на 
22-й неделе беременности. 
Эти глубоко недоношенные 
пациенты находятся на гра-
ни жизнеспобности, и особо 
важную роль в их спасении 
и дальнейшем качестве жиз-
ни играют первые минуты и 
даже секунды своевременно 
оказанной медицинской по-
мощи.

Володин и ранее, коммен-
тируя это громкое дело, на-
стаивал на том, что именно 
грубейшие ошибки в оказа-
нии медицинской помощи 
сразу после рождения значи-
тельно ухудшили состояние 
пациента к моменту приезда 

реанимационной бригады в 
составе Элины Сушкевич, 
поэтому обвинять реанима-
толога в смерти такого паци-
ента недопустимо.

- Чрезвычайно важно не-
зависимое экспертное за-
ключение общественной 
профильной организации в 
ходе рассмотрения уголовно-
го дела, которое может дать 
объективную оценку, - на-
стаивает академик. - Мнение 
профессионального сообще-
ства врачей не должно быть 
безразлично суду. Именно 
решение, принятое профес-
сиональным сообществом, 
должно быть главным при 
вынесении вердикта.

Следующее заседание по де-
лу калининградских врачей со-
стоится 28 марта.

Адвокат Элины Сушкевич:

«Впечатление, что потерпевшие 
боялись сболтнуть лишнее»

Адвокаты Элины Сушкевич - Камиль Бабасов 
(слева) и Андрей Золотухин.

Елена Белая (слева) и Элина Сушкевич находятся в 
СИЗО Москвы. Их обвиняют в убийстве ребенка.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

В одном из интервью отец 
Алисы Евгений Тепляков об-
молвился о своей системе 
домашнего образования, но 
распространяться не стал. 
И вот на днях в сети появи-
лась публикация о методах 
обучения детей за авторством 
Евгения Теплякова на спе-
циализированном сайте для 
воспитателей детских садов. 
«Комсомолка» прочла мето-
дичку и изучила ее с экспер-
тами.

«УЧИТЕ СКОРОСТНОМУ 
ЧТЕНИЮ»

Евгений Тепляков и его 
жена Наталия сами обучают 
семерых детей. Глава семей-
ства, как следует из публика-
ции, работает воспитателем 
домашнего детского сада при 
школе № 626 города Москвы. 
Его группа - его же дети. Сре-
ди авторов исследования под 
названием «Развитие навыка 
чтения и его влияние на по-
знавательную и интеллекту-
альную деятельность детей 
дошкольного возраста» кроме 
него указаны супруга, стар-
шая дочь Алиса и сын Хейм-
далль.

Сам Евгений не заявлял о 
своей публикации, поэтому 
подтвердить ее достоверность 
невозможно. Однако обнаро-
дованная статья перекликает-
ся с интервью, которые отец 
Алисы давал ранее.

На примере своих детей 
Тепляков (здесь и далее имя 
автора, указанное в публика-
ции) объясняет, как учить де-
тей с самого раннего возраста. 
И главный навык, который 
он прививает, - чтение, а за-
тем скоростное чтение.

«К трем годам ребенок в со-
стоянии полноценно читать, 
к четырем - показывать ско-
рость 50 и более слов в ми-
нуту, к пяти - 100 - 150 слов 
в минуту, к шести-семи го-
дам - выходить на скорость 
чтения взрослого (300+ слов) 
без использования методов 
скорочтения, - делится автор 
публикации. - При этом ни 
в коем случае не могут зада-
ваться вопросы: «А он пони-
мает то, что прочитал?» На 
этапе обучения навыку чте-
ния скорость - основной па-
раметр, наиболее значимый».

По мнению Теплякова, как 
только ребенок начинает чи-

тать быстрее 70 слов в минуту, 
он уже способен на пересказ.

«Указанные показатели по-
зволяют детям читать 100 - 
300 страниц в день, что экви-
валентно сотням книг в год. 
Школьная программа - это 
примерно 100 учебников. То 
есть при правильном подборе 
литературы, как художествен-
ной, так и научной, основы-
ваясь на постулате «обучение 
ведет за собой развитие», у 
ребенка открывается колос-
сальный потенциал, который 
может быть успешно реали-
зован», - говорит автор ис-
следования.

Освоение прописи при 
этом, как считают Тепляко-
вы, возможно уже в три года.

«ИНТЕРЕСНО, 
НО ОПАСНО»

Мнения педагогов, психо-
логов и ученых на этот счет 
разошлись.

- Это грамотная работа на 
серьезном методологиче-
ском, психологическом и 
методическом уровне, - счи-
тает заслуженный учитель 
РФ, доктор педагогических 
наук, член-корреспондент 
Российской академии обра-
зования Евгений Ямбург. - В 
основе - подход Выготского, 

Рубинштейна. Я прочитал 
и все понял, там ссылки на 
многих авторов, это можно 
объяснять часа четыре. Но по 
сути дела речь идет о том, что 
начиная с 3 - 3,5 года можно 
приноровить вкус и инте-
рес к чтению. Что делалось 
испокон веков в разных пе-
дагогических системах, ко-
торые существовали еще до 
революции. Это все обога-
щает и развивает воображе-
ние, помогает знакомиться 
с окружающим миром. Все 
это можно и нужно делать, 
чтобы потом не удивляться, 
что дети ничего не читают, а 
сидят в интернете. Это как раз 
то, что доктор прописал. Но 
в то же время очень опасно 
гнать детей.

А вот скорочтение вызывает 
у эксперта вопросы.

- Скорость не нужна ребен-
ку, ему нужно читать мед-
ленно и вдумчиво! - уверен 
академик РАО. - Я коллег не 
критикую, но опора на эти 
скоростные вещи срывает 
нервную систему ребенка. 
Фактически мы начинаем 
гнать детей в детском саду и 
вплоть до выпускного класса. 
И воспитываем невротиков и 
психотиков. И вот это, на мой 
взгляд, вещь опасная.

Ямбург считает, что не сто-
ит учить всех детей по мето-
дике Теплякова.

- Дети разные, одних сто-
ит учить в таком возрасте, 
других не стоит, - объясняет 
академик. - Это все зависит 
от психоневрологического 
состояния ребенка, от его 
индивидуальных особенно-
стей. Некоторые читают в три 
года, а некоторые в 6 - 7 лет. 
И ничего страшного. Перед 
тем как эту систему исполь-
зовать, нужно посмотреть ре-
бенка с психологом. Иначе 
возможны нервные срывы, 
психоневрологические забо-
левания.

«ОПЫТ ОБЩЕНИЯ 
ТОЖЕ ВАЖЕН»

Директор Центра исследо-
ваний современного детства 
Института образования ВШЭ 
Екатерина Поливанова, в свою 
очередь, вовсе раскритикова-
ла исследование Тепляковых. 
По ее словам, из него непо-
нятно, какими методами папа 
обучал детей чтению, поэто-
му опубликованное не может 
считаться научной работой.

- Единственное слово, ко-

торое я и в более ранних пу-
бликациях и интервью слы-
шала, - зона ближайшего 
развития. Это когда ребенок 
делает больше того, что он 
мог сделать самостоятельно. 
Индивидуально его поса-
дишь, он одну букву может 
назвать. А если вы ему помо-
гаете и подсказываете, он мо-
жет сделать больше, - говорит 
Поливанова. - Но сколько бы 
вы ни подсказывали, он диф-
ференциальное уравнение не 
решит.

Тепляков рассказывает о 
том, что раннее чтение раз-
вивает ребенка, но не уточ-
няет, какое именно у ребенка 
интеллектуальное развитие.

- Какие бы результаты мы 
ни получили на трех детях, 
это особенности этих трех де-
тей, - уточняет Поливанова. - 
Главное не то, чтобы ребен-
ка натаскать, важнее, чтобы 
он полноценно развивался, 
приобретал опыт общения с 
людьми, опыт наслаждения 
природой. Вот этот опыт не 
в скорочтении набирается.

Подготовил Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»).
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Главным навыком Тепляков 
называет скорочтение, 
при этом совершенно 
не важно, понимает 
ребенок, что именно 
он читает, или нет.

 ■ ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

«Это 
манипуляция»

В самом МГУ теперь предпочитают 
официально не комментировать семью 
Тепляковых. Но один из профессоров 
согласился объяснить методику главы се-
мейства, попросив не называть его имени.

- Каждый раз, когда появляются новые 
методики, надо понимать их ограниченный 
диапазон. В данном случае мы имеем 
дело не с методикой, а с манипуляцией, 
рассчитанной на продвижение коммерче-
ской программы. С психологической точки 
зрения данная методика абсурдна. Скоро-
чтение в ребенке развивает бессмыслие. 
Ребенок не должен сводить свое развитие 
к какому-то методу чтения, в том числе к 
методике Зайцева, на которую ссылается 
Тепляков, - заявил источник в МГУ.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«Индивидуальные занятия 
лучше развивают»

- История детей Тепляковых дает нам серьезную пищу для раз-
мышлений о судьбе образования в мире и в нашей стране, - считает 
академик РАН и РАО, отец девятерых детей Алексей Семе-
нов. - К ЕГЭ по одному предмету можно подготовиться за два года, 
занимаясь по 5 часов в неделю. Опытные репетиторы эту подготовку 
обеспечивают, при этом могут даже нейтрализовать предшествующее 
обучение, которое привило вредные стереотипы вроде угадывания 
«что нужно учителю». Большая часть времени у обычного ребенка в 
школе уходит впустую. Любой хороший учитель с этим согласится: 
необходимость «пройти программу» со всеми приводит к тому, что 
одни не понимают, потому что что-то упустили раньше, другие скучают, 
потому что уже все поняли. Ориентацию на отметку надо заменить 
ориентацией на реальное индивидуальное достижение результата.

Метод обучения Алисы Тепляковой 
может сделать из ребенка 
«вундеркинда» или невротика

Мама - суперагент
У каждой мамы есть суперспособности - 

даже если пока она об этом не знает! 
Мы все часто думаем, что не справляемся, не успеваем, недодаем 

семье внимания. Что только у нас дети капризничают и не хотят засы-
пать, разливают суп и ревнуют родителей друг к другу. Что только мы 
везде опаздываем, забываем важное, ссоримся с мужем по пустякам. 
Эта книга поможет и поддержит!

Ре
кл

ам
а,

 0
+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Россия
www.kp.ru
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09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ПЕРВЫЙ ОТДЕЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.20 Сегодня.
22.40 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
02.25 БЕРЕГОВАЯ ОХРАНА. 

СЕРИАЛ. (16+)
На берегу найден труп - 
предприниматель Соловко 
застрелен из пистолета. 
Кафаров пробивает оружие 
- пистолет армейский. 
Кафаров берется за рассле-
дование. В это время в 
береговую охрану приходит 
новый катер. Великанов 
отдает его Василькову, уточ-
няя, что пока катер будет 
выполнять функции снабжен-
ца. На Ольгу нападает муж-
чина в маске - грабитель 
Гусь - и вырывает сумочку.

03.55 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА. СЕРИАЛ. (16+)

08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
16.00 Вести.
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЕЛИЗАВЕТА. СЕРИАЛ. 

(16+)
21.20 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
00.00 ГОДУНОВ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ. СЕРИАЛ. 
(16+)

01.00 ПЫЛЬНАЯ РАБОТА. 
СЕРИАЛ. (16+)

02.40 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)
В больницу приходит окро-
вавленный парень, в беспа-
мятстве он бредит о каком-
то убийстве. Ничего толково-
го ни врачам, ни следовате-
лям добиться от него не уда-
ется. Эксперты устанавлива-
ют, что кровь на одежде 
парня чужая и к тому же 
принадлежит двум разным 
людям!

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.50 Жить здорово! (16+)
10.55 Модный приговор. (0+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Время покажет с 

Артемом Шейниным. 
(16+)
В студии программы обсуж-
дают то, что волнует каждо-
го из нас, жителей России. 
В дискуссии принимают уча-
стие как эксперты, так и 
просто неравнодушные рос-
сияне.

18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)
19.45 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ЯНЫЧАР. СЕРИАЛ. (16+)
23.25 Большая игра. (16+)
00.25 Сергей Юрский. Против 

правил. (12+)
01.30 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Время покажет. (16+)

09.35 Ростислав Плятт. 
Интеллигентный хулиган. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ПУАРО АГАТЫ КРИСТИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. Михаил 

Турецкий. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00 АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)
15.55 90-е. Черный юмор. 

(16+)
16.50 События.
17.10 ПСИХОЛОГИЯ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.00 События.
21.30 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Алексей 

Булдаков. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Жены Третьего рейха. 

Док. фильм. (16+)
00.35 Разлученные властью. 

Док. фильм. (12+)
01.15 Кремль-53. План вну-

треннего удара. 
Док. фильм. (12+)

01.55 Петровка, 38. (16+)
02.10 АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)

07.00 МОДНЫЙ СИНДИКАТ. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

08.25 ГНЕВ ТИТАНОВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

10.20 Полный блэкаут. (16+)
11.20 СЕМЕЙКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
13.45 Шоу Уральских пельме-

ней. (16+)
16.55 МОДНЫЙ СИНДИКАТ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 МОДНЫЙ СИНДИКАТ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Галя устраивает в Доме 
моды показ коллекции масс-
маркета. У Ланского траур - 
сегодня все узнают о том, 
что он согласился произво-
дить ширпотреб.

18.30 МОДНЫЙ СИНДИКАТ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 ПИРАТЫ КАРИБСКОГО 
МОРЯ. НА КРАЮ СВЕТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

22.25 БИТВА ТИТАНОВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.25 КЛИК. С ПУЛЬТОМ ПО 
ЖИЗНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

02.10 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.10 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 04.30, 04.50, 05.10 ИП 

ПИРОГОВА. СЕРИАЛ. 

(16+)

05.40 Кондитер-2. (16+)

07.00, 13.20 На ножах. (16+)

08.00, 14.30 На ножах. (16+)

09.10, 15.40 На ножах. (16+)

10.10, 11.10, 16.50 На ножах. 

(16+)

12.10 На ножах. (16+)

18.00, 19.00, 20.10 На ножах. 

(16+)

21.20 Молодые ножи. (16+)

22.40 ПУНКТ НАЗНАЧЕНИЯ-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.30, 03.30 Пятница News. 

(16+)

00.50 Адская кухня. (16+)

02.50 Зов крови. (16+)

09.00, 14.00, 18.30, 22.40 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.00 Опознание, или По 

следам людоеда. 
Док. фильм.

11.10 Забытое ремесло. 
Цирюльник. Док. фильм.

11.25, 21.15 БЕРЕЗКА. СЕРИАЛ.
12.20, 01.30 Жизнь замечатель-

ных идей. Поймать неуло-
вимое и взвесить невесо-
мое...

12.50 Искусственный отбор.
13.30 Другая жизнь Натальи 

Шмельковой.
14.05 Новости. Подробно. Кино.
14.20 Библейский сюжет.
14.50 Белая студия.
15.35, 23.55 Триптих.
16.20 Больше, чем любовь. 

Татьяна Шмыга.
17.05, 00.35 Новый взгляд на 

доисторическую эпоху. 
Док. фильм.

18.00 Кто мы?
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.50 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта.
22.10 Школа будущего.

08.00 Засекреченные списки. 
(16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ЗАЛОЖНИК. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.25 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 МЕДВЕЖАТНИК. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.40 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 21.00 

PRO-Новости. (16+)
08.00 ТОР чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00, 23.00 МУЗ’ИТИВ. (16+)
10.00 Ждите ответа. (16+)
11.00 Русские хиты - чемпио-

ны среды. (16+)
12.30 Отпуск без путевки. 

(16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.20 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
15.00 Неслабый пол: желез-

ные леди шоубиза. (16+)
16.00 Хит-сториз. (16+)
16.35 PRO-Клип. (16+)
16.40, 17.20 Прогноз по году. 

(16+)
18.00 TIKTOK чарт. (16+)
19.00 Звезда под прикрыти-

ем. (16+)
19.30 Лайкер. (16+)
21.20 Наше. Made in Russia! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия. (16+)

04.40, 05.20, 06.05, 06.50 НА 
РУБЕЖЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

07.40, 08.25, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.25, 12.30, 
13.25, 14.25, 15.25 
ГЛУХАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.00, 17.55 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.05 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

БОЕВИК США - Германия, 2005

СРЕДА, 19.00

«ЗАЛОЖНИК» (16+)

Джеф Тэлли, бывший переговорщик 
секретных служб Лос-Анджелеса, 
переезжает работать в провинциаль-
ный городок, оставив жену и дочь в 
Лос Анджелесе. Когда в его округе 
происходит ограбление, три преступни-
ка берут в заложники ничего не 
подозревающую семью.

Но у отца семейства есть тайна, 
которая могла бы поставить под угрозу 
его семью, а один из преступников 
уже начал терять самообладание.... 
Джеф Тэлли должен сделать все, что в 
его силах, чтобы эта ночь не стала 
последней для невинных людей.

Режиссер - Флоран Эмилио 
Сири.

В главных ролях: Брюс Уиллис, 
Кевин Поллак, Бен Фостер.

ФЭНТЕЗИ США, 2007

СРЕДА, 19.00

«ПИРАТЫ КАРИБСКОГО МОРЯ. НА КРАЮ СВЕТА» (12+) 
Новые приключения 

Джека Воробья и его 
друзей Уилла Тернера и 
Элизабет Суонн. На этот 
раз Уиллу и Элизабет 
придется объединиться с 
самим Капитаном 
Барбоссой для того, чтобы 
отправиться на край света 
и спасти своего друга 
- Джека. Ситуация осложня-
ется тем, что Элизабет 
попадает к сингапурским 
пиратам…

Режиссер - Гор 
Вербински.

В главных ролях: 
Джонни Депп, Джеффри 
Раш, Орландо Блум.



Общество с ограниченной ответственностью «Оценка и сопровождение бизнеса» (по-
чтовый и фактический адрес: 236041, РФ, г. Калининград, ул. Потемкина, д. 24-1 «А»; 
ИНН / КПП: 3904063183 / 390401001, ОГРН: 1053900000725, e-mail: apprais@inbox.
ru, контактный телефон: 8 (4012) 46 - 26 - 63), действующее по поручению конкурсного 
управляющего должника - общества с ограниченной ответственностью «Балтийский 
сувенир» (ИНН 3906084911, ОГРН 1023900989056, СНИЛС 049017007000, 238553, 
Калининградская обл., Зеленоградский р-н, пос. Каменка, д. 1) Иванова Геннадия 
Петровича (ИНН: 390602019597, СНИЛС: 137-599-802-17, член СРО арбитражных 
управляющих «Союз арбитражных управляющих «Континент» (юридический адрес: 
191187, РФ, г. Санкт-Петербург, ул. Чайковского, д. 12, лит. В; ИНН: 7810274570; 
КПП: 784101001; ОГРН: 1027804888704 от 29.11.2002 года; адрес для корреспон-
денции СОАУ «Континент»: 191023, РФ, г. Санкт-Петербург, а/я 67) при проведении 
процедуры его банкротства - конкурсное производство по делу № А21-10260/2020 
от 27 ноября 2020 года (резолютивная часть решения объявлена 23 ноября 2020 го-
да) и именуемое в дальнейшем Организатор торгов, сообщает о продаже имущества 
(активов) должника (далее - Имущество), включенных в его конкурсную массу, путем 
проведения открытых торгов в форме аукциона (далее - Торги):

1. Торги по продаже имущества должника - ООО «Балтийский сувенир» состоятся 07 
апреля 2022 года в 14.00 (здесь и далее - время московское) на электронной площадке 
оператора: Закрытое акционерное общество «Сбербанк - Автоматизированная система 
торгов» (Юридический адрес: 101000, РФ, г. Москва, Милютинский переулок, д. 10, 
стр. 4; почтовый адрес: 101000, РФ, г. Москва, Милютинский переулок, д. 10, стр. 4; 
ИНН / КПП: 7707309480 / 770701001, ОГРН: 1027707000441, e-mail: company@
sberbank-ast.ru, сайт в Интернете http://utp.sberbank-ast.ru, контактный телефон: 8 
(495) 787 - 29 - 97; 8 (495) 787 - 29 - 99) (далее - ЗАО «Сбербанк - АСТ»).

2. На Торги выставляется следующее имущество (активы):

№ Лота 
п/п

Наименование и краткая 
характеристика имущества 
по сформированному Лоту

Начальная цена Лота, 
рублей 

1 2 3

1 Пряжа из полипропилена в количестве 
10843 кг, пряжа неокрашенная из по-
лиамида в количестве 18386 кг, моно-
нить из полипропилена цвет - зеленый в 
количестве 26001 кг, пряжа полипро-
пилена КП окр. (кранц, геркулес, юпи-
тер) в количестве 13797 кг, пряжа из 
полипропилена в количестве 96861 кг

2`396`390,00 (два миллио-
на триста девяносто шесть 
тысяч триста девяносто) 
руб. 00 коп.

2 Нить основы в количестве 25333 кг 379`995,00 (триста семь-
десят девять тысяч девять-
сот девяносто пять) руб. 00 
коп.

Общие сведения по проводимым торгам и сформированным Лотам:
1. Для участия в открытых торгах в форме аукциона Заявитель должен внести 

задаток в размере 20,00% (двадцать процентов) от начальной цены продажи Иму-
щества (стартовой цены аукциона) по соответствующему Лоту на расчетный счет 
Организатора торгов;

2. Шаг аукциона устанавливается в размере 5,00% (пять процентов) от начальной 
цены продажи Имущества (стартовой цены аукциона) по соответствующему Лоту.

Общие сведения по всему имуществу (активам), в сформированных Лотах:
1. Имущество (активы) должника числится по адресу: РФ, Калининградская об-

ласть, Зеленоградский р-н, п. Каменка, д. 1;
2. Вид права на имущество (активы) должника: Собственность;
3. Существующие ограничения (обременения) права на имущество должника: не 

установлены.

3. Форма подачи предложений - открытая форма представления предложений о цене 
имущества по соответствующему лоту (предложения о цене имущества по соответ-
ствующему Лоту, заявляются участниками торгов открыто в ходе проведения торгов 
кратно Шагу аукциона по соответствующему Лоту).

4. Порядок ознакомления с имуществом (активами): ознакомиться с выставленным 
на продажу имуществом должника и имеющимися в отношении этого имущества 
правоустанавливающими документами, в том числе путем осмотра, фотографирования 
указанного имущества и копирования указанных правоустанавливающих документов, а 
также официальную документацию о проведении Торгов можно получить у Организатора 
торгов либо по письменному заявлению, либо, отправив запрос в виде электронного 
сообщения, содержащего электронную копию (электронный образ) документа, изго-
товленного на бумажном носителе по адресу электронной почты Организатора торгов 
в период с 28 февраля 2022 года по 06 апреля 2022 года.

5. Заявки на участие в Торгах подаются по соответствующему Лоту отдельно.
Дата начала приема заявок (задатка) на участие в Торгах: 28 февраля 2022 года с 

10 часов 00 минут.
Дата окончания приема заявок (задатка) на участие в Торгах: 06 апреля 2022 года 

до 12 часов 00 минут.
6. Заявки на участие в Торгах подаются оператору электронной площадки ЗАО 

«Сбербанк - АСТ».
7. Заявитель подает заявку, оформленную в виде электронного документа (в соответ-

ствии с Приказом Минэкономразвития РФ от 23 июля 2015 года № 495 посредством 
системы электронного документооборота с приложением всего комплекта документов, 
перечень которых установлен Федеральным законом от 26.10.2002 года № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)».

8. Реквизиты счета Организатора торгов для внесения задатка:
Счет № 40702810520110102065 в Калининградском отделении № 8626 ПАО 

Сбербанк г. Калининград, Корреспондентский счет № 30101810100000000634, 
БИК 042748634.

9. Победителем Торгов признается участник, предложивший наиболее высокую цену 
за выставленное на продажу имущество. Победитель Торгов определяется по каждому 
лоту отдельно. Решение об определении победителя торгов принимается в день под-
ведения результатов торгов (в день проведения торгов) и оформляется протоколом о 
результатах проведения торгов.

 10. Реквизиты счета для оплаты по договору купли-продажи: счет № 
40702810800000007555 в КБ «Энерготрансбанк» (АО), кор. счет № 
30101810800000000701, БИК 042748701.

11. Порядок заключения договора купли-продажи имущества:
В течение 5 (пяти) дней с даты подписания протокола о результатах проведения торгов 

Организатор торгов от имени конкурсного управляющего направляет победителю тор-
гов предложение заключить договор купли-продажи в соответствии с представленным 
победителем торгов предложением о цене имущества. Оплата в соответствии с дого-
вором купли-продажи имущества должна быть осуществлена покупателем в течение 
30 (тридцати) дней со дня подписания договора купли-продажи имущества. Передача 
имущества покупателю и переход права собственности на имущество осуществляются 
после полной оплаты имущества.

В случае отказа или уклонения победителя торгов от подписания данного догово-
ра в течение 5 (пяти) дней с даты получения указанного предложения арбитражного 
управляющего внесенный задаток ему не возвращается и арбитражный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-продажи имущества участнику торгов, 
которым предложена наиболее высокая цена имущества по сравнению с ценой иму-
щества, предложенной другими участниками торгов, за исключением победителя 
торгов. Оплата в соответствии с договором купли-продажи имущества должна быть 
осуществлена покупателем в течение 30 (тридцати) дней со дня подписания этого 
договора купли. Передача имущества покупателю и переход права собственности на 
него осуществляются арбитражным управляющим после полной оплаты стоимости 
имущества.

12. В случае признания торгов несостоявшимися и незаключения договора купли-
продажи с единственным участником торгов, а также в случае незаключения договора 
купли-продажи по результатам торгов будут проведены ПОВТОРНЫЕ торги 25 мая 2022 
года в 14.00. Повторные торги проводятся в порядке, установленном настоящим со-
общением, за исключением следующих условий. 

Начальная цена продажи имущества на повторных торгах устанавливается на десять 
процентов ниже начальной цены продажи имущества, установленной на первоначаль-
ных торгах.

Дата начала приема заявок (задатка) на участие в ПОВТОРНЫХ Торгах: 18 апреля 
2022 года с 10.00.

 Дата окончания приема заявок (задатка) на участие в ПОВТОРНЫХ Торгах: 24 мая 
2022 года до 12.00.

Место приема заявок:
Электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.
Аукцион будет проводиться:
21 апреля 2022 г. в 12 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время окончания приема заявок:
18 апреля 2022 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги» извещает о проведении открытого аукциона № 947/ОАЭ-
КЛНГ/22 по определению арендатора на часть здания торгового павильона, 
расположенного по адресу: г. Калининград, ул. Железнодорожная, д. 13-23, 
общей площадью 60 кв. м, для организации оказания услуг.

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru. 

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив 
организатору по телефону (4012) 587-143, контактное лицо: Иванченко Юлия 
Владимировна, либо направив организатору письменное обращение по адресу: 
rcoz_IvanchenkoYV@klgdzd.ru. 
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Аукцион будет проводиться: 21 апреля 2022 г. в 12 часов 00 минут 
по московскому времени.
Дата и время окончания приема Заявок: 18 апреля 2022 г. в 10 часов 
00 минут по московскому времени.
Аукцион проводится в электронной форме с использованием 
электронной торговой площадки (далее - ЭТП, сайт ЭТП).

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги» извещает о проведении открытого аукциона № 960/
ОАЭ-КЛНГ/22 по определению арендатора на помещения в здании пакгауза 
большого (секция 1), расположенного по адресу: г. Калининград, ул. Портовая, 
д. 27 «А», площадью 90,0 кв. м для хранения грузов.

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru. 

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив 
организатору по телефону (4012) 587-143, контактное лицо: Иванченко Юлия 
Владимировна, либо направив организатору письменное обращение по адресу: 
rcoz_IvanchenkoYV@klgdzd.ru. 
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20 Калининград
www.kp.ru
16.03.2022 Официально
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ДВАДЦАТЬ ЛЕТ 
ЛЕЧИМ ДЕТЕЙ
За счет союзного бюджета 
оздоравливают ребят 
из регионов, пострадавших 
от аварии на ЧАЭС
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Повальные санкции и бегство иностранных компаний 
пока не ударили по рынку труда. Занятость в России находится 
на допандемийном уровне

СИБИРСКАЯ ЯЗВА 
НА ТЕЛЕ НЕЗАЛЕЖНОЙ
Американцы тайно 
разрабатывали 
биологическое оружие

КРИЗИСНЫЙ ШОП-ТУР
Литовцы массово рванули 
в Беларусь за бензином 
и продуктами

Артур БАГДАСАРОВ:

Распространяется бесплатно

2022-Й - ГОД СТРАШНОГО 
НЕПРЕДСКАЗУЕМОГО 
ХИЩНИКА

ОХОТА НА РАБОТУ
7

16 - 22 марта / 2022 / № 11 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

 ■ Одной из центральных тем 
встречи стала военная спецопе-
рация.

УДАР ПО ПОЗИЦИЯМ
Причем, как подчеркнул Александр 

Лукашенко, решение о ее начале было 
скорее превентивным. По информации 
Минска, если бы это не произошло, 
Киев сам нанес бы удар в течение бли-
жайших часов не только по Донбассу, 
но и по территории Беларуси.

- Не мы на них нападали, не мы. ВСУ 
начали стрелять, когда мы с вами еще 
за два дня были у вас дома.

- К сожалению, - подтвердил Влади-
мир Путин.

- Да, мы с вами сидели в вертолете, 
и нам докладывали постоянно. Они 
начали. А я сейчас вам покажу, откуда 
на Беларусь готовилось нападение. 
И если бы за шесть часов до операции 
не был нанесен превентивный удар по 
позициям - четыре позиции, я сейчас 

покажу карту, специально привез, - 
они бы атаковали войска Беларуси 
и России, которые были на учениях. 
Поэтому не мы развязали эту войну, 
у нас совесть чиста. И хорошо, что на-
чали.

ЗОНА РИСКА
Особое внимание лидеры уделили 

ситуации вокруг Чернобыльской стан-
ции. Ведь то, что, судя по всему, там, а 
также на Запорожской АЭС планиро-
вал устроить киевский режим, выходит 
за рамки адекватного понимания.

- Самые большие атомные электро-
станции - и все это были готовы взор-
вать, - возмутился Александр Лукашен-
ко. - Сейчас мы видим, что в Чернобыле 
творится. Из-за обстрела со стороны 
Украины станция была обесточена. Вы 
меня попросили электричество под-
вести…

- Спасибо, - поблагодарил Владимир 
Путин.

- А им не надо, вы понимаете? Им - 
не надо, - недоумевал его собесед-
ник. - И пускай там что угодно творится, 
они отпихиваются, а мы силой подвели 
к Чернобыльской станции электриче-
ство, как я и обещал. Поэтому люди по-
тихоньку начинают понимать, что есть 
что и за кем стоит правда. Не сделали 
бы это за сутки до того - поверьте, че-
рез несколько дней мы бы испили всю 
эту чашу с огромными потерями.

КОВАРНЫЕ НАЕМНИКИ
Сейчас, по словам Александра Лу-

кашенко, Чернобыльской АЭС угрожа-
ет другая опасность - от иностранных 
наемников, которых Киев привлек на 
свою сторону:

- Они идут вдоль границы Беларуси 
к атомной станции. Три момента. Хотят 

перерезать пути движения российских 
войск, в спину ударить, как я говорил, 
это первое. Второе, хотят ударить по 
позициям тех войск, которые у нас 
остались с белорусско-российских 
учений. И они не теряют надежду нас 
втянуть в эту бойню непосредственно, 
чтобы мы оголили западный участок, 
о чем мы с вами договорились. Не та-
кие они простые. И что они еще хотят 
в Чернобыле сделать - нам придется 
с вами разгадать. Поэтому не надо 
оправдываться ни перед кем.

- Никто не оправдывается.
- Нет, вы - да. Я вижу, как наши, ва-

ши некоторые ведут себя: видите ли, 
«не то» сделали. Да они бы испили 
эту чашу даже больше, чем в середи-
не прошлого века, когда фашисты на 
нас двигались, - справедливо заметил 
Президент Беларуси.

 ■ Как выстраивать взаимодействие 
и эффективно решать проблемы в ны-
нешних условиях?

Александр Лукашенко предложил обсудить 
в форматах ОДКБ, а также ЕАЭС:

- Мы всегда помогали своим союзникам: ка-
захам, да всем. Рынок вы некоторым открыли, 
не буду их называть, они обижаются. Ну так 
нам надо как-то собраться, сплотиться. Ведь 
все говорят о том, что нам надо вместе быть. 
Так давайте соберемся. И поверьте, еще до-
бавив эти рынки, мы через месяц забудем, что 

у нас есть санкции. Поэтому ОДКБ и ЕврАзЭС. 
Я вношу предложение, я же имею право внести 
предложение…

- Конечно.
- Думаю, вы меня поддержите. Нам надо со-

браться в Москве, сесть за стол переговоров 
и договориться: мы вам это продаем, вы нам - 
это, и выстраиваем нашу общую экономическую 
политику. Поэтому я сегодня в Москву приехал 
с нормальным настроением, уверенный в том, 
что мы лучше сделаем, чем у нас всегда было 
после распада Советского Союза и даже в Со-
ветском Союзе. Ситуация не та, чтобы нам «па-
риться» и переживать за какие-то события. Вре-
мя просто надо, большое видится на расстоянии.

свинству Запада привыкли. 
Почему свинству? Потому 
что это все нелегитимно, не-
законно, в нарушение всех 
международных соглашений 
и договоров. Поэтому еще раз 
повторю: это просто свин-
ство, с моей точки зрения. 
Я уже этого натерпелся, вы 
«наелись» уже.

МАССИРОВАННЫЙ 
НАТИСК
По словам белорусского 

президента, его часто спра-
шивают, переживем санк-
ции или не переживем. 
Но сегодня, считает он, не 
так вопрос стоит. Ведь, как 
показывает история, подоб-
ные ограничения, наоборот, 
открывают окно возможно-
стей:

- Я человек советский, вы из 
советского периода и хорошо 
знаете - мы всегда тогда были 
под санкциями и нормально 
жили и развивались.

- Вы правы абсолютно, - со-
гласился Владимир Путин, - 
Советский Союз действитель-
но жил все время в условиях 
санкций, развивался и доби-
вался колоссальных успехов. 
Даже после 1990 года в от-
ношении России сохраня-

лись и потом перешли уже 
в новейшие времена санкции 
со времен СССР. Это так на-
зываемые кокомовские спи-
ски, ограничения в области 
высоких технологий. Все это 
было. Сейчас массированный 
удар наносится по экономи-
ке. Но практика последних 
лет показала, что там, где 
западники ввели против нас 
ограничения, мы приобрели 
новые компетенции и восста-
новили старые на новом тех-
нологическом уровне. И это 
все работает. Мы, конечно, 
стали в этом смысле сильнее, 
здесь вы правы. Это как раз 
время возможностей, что-
бы двигаться в направлении 
укрепления своего техноло-
гического, экономического 
суверенитета.

- Если мы с вами сориен-
тируемся, поверьте, через 
полгода, к концу года люди 
забудут, что это случилось, 
с точки зрения экономики. 
И не надо говорить: пережи-
вем, не переживем санкции. 
Слушайте, мы их переживали 
сколько угодно. Надо отстро-
ить экономику. Обойдемся 
без них, у нас все есть, для 
того чтобы нормально жить, - 
считает белорусский лидер.

ОПЕРЕДИЛИ КИЕВ НА НЕСКОЛЬКО ЧАСОВ ПРЕВЕНТИВНАЯ МЕРА
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«ИМЕЮ ПРАВО ВНЕСТИ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ»

ДО ВСТРЕЧИ 
В БЕЛОКАМЕННОЙ
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лТ
А

В БЕДЕ НЕ ОСТАВИМ
 ■ Глава РБ попросил принять 

всех беженцев с Украины, кото-
рые идут в Брестскую и Гомель-
скую области.

- Обстановка в регионе и прогноз 
ее развития явно показывают, что 
в ближайшей и среднесрочной пер-
спективе угрозы военной безопасно-
сти нашей стране будут находиться 
на уровне высокого обострения. Спо-
койно не будет, - так начал совещание 
с руководством Министерства обо-
роны Александр Лукашенко.

Вооруженные силы должны нахо-
диться в полной боевой готовности.

- Наша разведка обнаружила на-
емников, которые не переходят гра-
ницу с Беларусью, опасаются, но 
двигаются параллельно белорусско-
украинской границе в направлении 

Чернобыля, - озвучил последние дан-
ные Александр Лукашенко. - Нельзя 
допустить нарушения госграницы 
этими людьми.

Беларусь не может допустить удара 
в спину российским военным.

- Чтобы противники не смогли пере-
резать пути снабжения армии РФ, 
зайти в тыл и нанести удар по лю-
дям, - объяснил глава государства.

Беларусь имеет компактную дее-
способную армию, государство при-
нимает меры по переоснащению 
новыми образцами вооружения. Со-
вершенствуется подготовка войск 
к выполнению задач по предназна-
чению, систематически проводятся 
учения.

- Нашей армии надо развиваться 
с учетом современного опыта ве-
дения военных действий. Я хочу от 

вас услышать мнение по ситуации 
на Украине и чему учит этот опыт 
нас, - обратился президент к при-
сутствующим. - Мы уже видим осо-
бенности проведения военной опера-
ции на Украине. Имеем информацию  
о продолжении наращивания числен-
ности и характере действий группи-
ровок войск у западных границ. Не-
которые меры мы должны принимать 
уже сегодня.

В республику стали прибывать бе-
женцы с Украины.

- Это бедные люди. Это не на «мер-
седесах». На велосипедах, пешком 
идут рожать к нам. Детишек, стариков 
ведут, - отметил президент. - Нужно 
принять этих бедных людей, которые 
по трое суток, по неделе вообще ни-
чего не ели. И детки голодные, - по-
ручил Александр Лукашенко.

«ПЕШКОМ ИДУТ РОЖАТЬ. ДЕТИШЕК, СТАРИКОВ ВЕДУТ»

Без урожая не останемся: и сами 
будем сыты, и других прокормим.

Украинцы рассказывают, что дома не ели  
несколько дней.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Наши президенты гово-
рили, как противодейство-
вать обрушившимся санк-
циям.

11 марта в Кремле состоя-
лись переговоры Президен-
тов России и Беларуси. Это 
была первая очная встреча 
лидеров наших стран с мо-
мента начала спецоперации 
по защите Донбасса. Она про-
должалась больше пяти ча-
сов. Подробно обсудили ход 
событий на Украине, проти-
водействие западным санк-
циям, а также как будет раз-
виваться наша интеграция.

ДИАЛОГ 
С ОБЩЕСТВОМ
Прежде чем перейти к акту-

альной повестке, Владимир 
Путин поздравил коллегу 
с тем, что успешно прошел 
референдум по внесению по-
правок в Конституцию РБ:

- Я знаю, что явка большая 
и поддержка граждан Белару-
си тоже очень солидная.

- Больше, чем на прези-
дентских выборах, кстати, на 
полтора процента, - уточнил 
Александр Лукашенко.

- И хорошо. Думаю, что 
этот политический процесс, 
который вы инициировали, 
и диалог, который вы ведете 
с людьми, чрезвычайно ва-
жен для того, чтобы ситуа-
ция была устойчивой и ста-
бильной. А только при такой 
ситуации можно говорить 
и об экономическом разви-
тии. В этой связи хотел бы 
отметить, что в прошлом го-
ду у нас более чем на треть 
увеличился товарооборот - 34 
с лишним процента, сейчас 
подводят итоги окончатель-
ные, это становится очевид-
ным.

В целом, как отметил Вла-
димир Путин, ситуация раз-
вивается в положительном 
ключе, хотя есть и пробле-
мы, связанные в первую оче-
редь с санкциями. Ведь под 
рестрикции, которые иссту-
пленно вводит Запад, Россия 
и Беларусь попали вместе. Но 
это не остановит развитие на-
ших стран.

- Попытки ограничить 

и сдержать нас предприни-
мались всегда. Предприни-
маются и  сейчас  - в боль-
шем масштабе, конечно, это 
очевидно. Уверен, что мы 
пройдем через эти трудно-
сти. И, наоборот, приобретем 
больше компетенций, больше 
возможностей чувствовать 
себя независимыми, само-
стоятельными, что в конеч-
ном итоге пойдет на пользу, 
как это было в преды дущие 
годы, - выразил уверенность 
российский лидер.

А его белорусский коллега 
санкционные подножки За-
пада назвал одним словом - 
свинство:

- Мы с вами, Владимир Вла-
димирович, в  постоянном 
контакте находимся. Как 
чувствовали, что времена 
будут непростые. Но я вам 
по телефону не единожды 
говорил: Российская Феде-
рация, а мы тем более, всег-
да под санкциями. Сегодня 
они более масштабные, но 
мы уже к  этому, простите, 

ТРУДНОСТИ СДЕЛАЮТ НАС СИЛЬНЕЕ
Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Москва поставит Минску со-
временное оружие.

Большая часть встречи Владимира 
Путина и Александра Лукашенко про-
ходила в закрытом режиме. Детали 
переговоров позже раскрыла пресс-
секретарь белорусского лидера На-
талья Эйсмонт:

- В первоочередном порядке главы 
государств предметно обсудили ситуа-
цию в мире, в регионе, с преломлением 
на Украину. Одной из основных тем 
стал ход российско-украинских перего-

воров и позиции сторон. Для обсужде-
ния этой темы на встречу был пригла-
шен помощник Президента России 
Владимир Мединский. А по итогам 
было высказано единое мнение: при 
желании украинской стороны конфликт 
можно разрешить в любой момент.

Вторую часть переговоров посвятили 
актуальным вопросам двусторонних 
отношений и выстраиванию взаимо-
действия в связи с жестким давлением 
Запада и США и гибридной войной, 
развязанной против России и Бела-
руси.

Главы государств концептуально, 
по словам пресс-секретаря, согласо-
вали совместные шаги по взаимной 
поддержке в связи с санкционным 
давлением, в том числе по ценам на 
энергоносители. Обсуждались также 
вопросы кооперации в промышлен-
ности, сельском хозяйстве, по грузо-
перевозкам между странами. Много 
внимания уделили развитию военно-
промышленного комплекса и обороны 
Союзного государства. В частности, 
договорились о поставках в ближай-
шее время Россией в Беларусь самых 

современных образцов военной техни-
ки. В свою очередь, Беларусь нарастит 
поставки современной сельскохозяй-
ственной, пассажирской техники и дру-
гой машиностроительной продукции.

В финансовой сфере лидеры также 
достигли взаимовыгодных договорен-
ностей.

- Хочу добавить, что, как заявил Пре-
зидент Беларуси по окончании перего-
воров, Россия пошла на серьезнейшие 
и беспрецедентные шаги по поддержке 
экономики нашей страны, - заключила 
Наталья Эйсмонт.
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ОБОРОНА СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА СТАНЕТ ЕЩЕ КРЕПЧЕ О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ

 ■ Продовольственная 
безо пасность страны обе-
спечена полностью.

ПОМОЩЬ СЕМЬЯМ 
ПРОДОЛЖИТСЯ
Cовещание Владимира Пути-

на с правительством посвятили 
вопросу, который волнует всех 
без исключения россиян: как 
смягчить удар от санкций? К то-
му, что экономическое давле-
ние будет только усиливаться, 
власти, по словам президента, 
были готовы давно.

- Нисколько не сомневаюсь 
в том, что эти санкции все рав-
но бы вводились так или ина-
че, как они вводились на про-
тяжении последних лет. Многие 
страны уже адаптировались 
к тому, чтобы жить, согнув спи-
ну и подобострастно принимая 
все решения своего суверена. 
Россия в таком состоянии, жал-
ком и униженном, существовать 
не может. И я уверен, что мы 
эти все трудности преодолеем, 
как преодолевали их и раньше.

Наряду с этим в сложившей-
ся ситуации особое значение 
приобретает объявленная пра-
вительством программа мас-
штабной помощи тем слоям 
населения, которые в ней осо-
бенно нуждаются. Речь прежде 
всего о многодетных семьях, бе-
ременных женщинах, одиноких 
родителях. Размер пособия бу-
дет дифференцирован в зависи-
мости от дохода семьи. В сред-
нем по стране - от шести до 12,3 
тысячи руб лей на ребенка.

- В прошлом году мы запу-
стили программу возврата до 
половины стоимости путевок 
в детские оздоровительные ла-
геря. Надо осуществить такую 
же и в этом году с 1 мая.

ВИДЫ НА УРОЖАЙ
По словам главы Минсельхо-

за Дмитрия Патрушева, Рос-
сия полностью покрывает соб-
ственные потребности по всем 
основным видам  продуктов.

- Прогноз на урожай в целом 
хороший, - сказал президент. - 

Наши сельхозпроизводители 
умеют работать. И в последние 
годы доказали это многократно.

В строительной отрасли 
важно завершить все начатые 
объекты. И ни в коем случае не 
должны появиться новые обма-
нутые дольщики.

- Прошу правительство и банк 
России сделать все, чтобы со-
хранить темпы  выдачи ипотеки 

для непрерывной  работы строи-
тельного сектора.

Еще один важный вопрос - 
помощь беженцам из Донбасса 
и с Украины.

- Хочу поблагодарить всех 
граждан России за то, что они 
проявляют такое сочувствие 
к тем, кто так нуждается в на-
шей поддержке. Бесконечно 
долгих восемь лет эти люди 

 вынуждены жить в подвалах. 
Дети выросли уже, в школу пош-
ли. В этих условиях живут с кры-
сами восемь лет.  Поддержать 
этих людей, помочь им - просто 
наш долг. Другого пути уже не 
было. Нам не оставили ника-
ких возможностей решить этот 
вопрос как-то иначе. В целом 
люди поддерживают наши 
 действия, и это говорит о том, 
что мы поступаем правильно, 
поддерживая Донбасс.

«РОССИЯ НЕ МОЖЕТ ЖИТЬ, СОГНУВ СПИНУ» В ФОКУСЕ

Министр обороны Сергей Шойгу на за-
седании Совета Безопасности РФ доложил, 
что спецоперация по защите Донбасса идет 
по плану.

Он также сообщил, что отправиться в ЛНР 
и ДНР хочет много добровольцев из разных 
стран, главным образом с Ближнего Востока. 
Причем готовы ехать не за деньги. Также он 
предложил передать армиям Народных респуб-
лик трофейное оружие и технику, в том чис-
ле противотанковые комплексы «Джавелин» 
и ПЗРК «Стингер». Владимир Путин поддержал 
инициативу министра:

- Что касается сбора со всего мира наемников 

и направления их на Украину, - мы видим, за-
падные спонсоры украинского режима делают 
это в открытую, пренебрегая всякими нормами 
международного права. Поэтому, если есть 
люди, которые хотят на добровольной основе, 
тем более не за деньги, приехать и оказать по-
мощь проживающим в Донбассе, надо пойти 
им навстречу и помочь перебраться в зону 
боевых действий. Что касается поставки воо-
ружений, тем более западного производства, 
которое оказалось в руках российской армии, 
то, конечно, я поддерживаю возможность пере-
дачи их в воинские подразделения Луганской 
и Донецкой Народных Республик. Пожалуйста, 
сделайте это. Если нужны какие-то здесь ре-
шения на моем уровне, я готов.

ТРОФЕИ - В БОЙ СОВБЕЗ

Лидеры обсудили, как наши страны, взявшись за руки, отразят  
атаку на общую экономику.
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 ■ Одной из центральных тем 
встречи стала военная спецопе-
рация.

УДАР ПО ПОЗИЦИЯМ
Причем, как подчеркнул Александр 

Лукашенко, решение о ее начале было 
скорее превентивным. По информации 
Минска, если бы это не произошло, 
Киев сам нанес бы удар в течение бли-
жайших часов не только по Донбассу, 
но и по территории Беларуси.

- Не мы на них нападали, не мы. ВСУ 
начали стрелять, когда мы с вами еще 
за два дня были у вас дома.

- К сожалению, - подтвердил Влади-
мир Путин.

- Да, мы с вами сидели в вертолете, 
и нам докладывали постоянно. Они 
начали. А я сейчас вам покажу, откуда 
на Беларусь готовилось нападение. 
И если бы за шесть часов до операции 
не был нанесен превентивный удар по 
позициям - четыре позиции, я сейчас 

покажу карту, специально привез, - 
они бы атаковали войска Беларуси 
и России, которые были на учениях. 
Поэтому не мы развязали эту войну, 
у нас совесть чиста. И хорошо, что на-
чали.

ЗОНА РИСКА
Особое внимание лидеры уделили 

ситуации вокруг Чернобыльской стан-
ции. Ведь то, что, судя по всему, там, а 
также на Запорожской АЭС планиро-
вал устроить киевский режим, выходит 
за рамки адекватного понимания.

- Самые большие атомные электро-
станции - и все это были готовы взор-
вать, - возмутился Александр Лукашен-
ко. - Сейчас мы видим, что в Чернобыле 
творится. Из-за обстрела со стороны 
Украины станция была обесточена. Вы 
меня попросили электричество под-
вести…

- Спасибо, - поблагодарил Владимир 
Путин.

- А им не надо, вы понимаете? Им - 
не надо, - недоумевал его собесед-
ник. - И пускай там что угодно творится, 
они отпихиваются, а мы силой подвели 
к Чернобыльской станции электриче-
ство, как я и обещал. Поэтому люди по-
тихоньку начинают понимать, что есть 
что и за кем стоит правда. Не сделали 
бы это за сутки до того - поверьте, че-
рез несколько дней мы бы испили всю 
эту чашу с огромными потерями.

КОВАРНЫЕ НАЕМНИКИ
Сейчас, по словам Александра Лу-

кашенко, Чернобыльской АЭС угрожа-
ет другая опасность - от иностранных 
наемников, которых Киев привлек на 
свою сторону:

- Они идут вдоль границы Беларуси 
к атомной станции. Три момента. Хотят 

перерезать пути движения российских 
войск, в спину ударить, как я говорил, 
это первое. Второе, хотят ударить по 
позициям тех войск, которые у нас 
остались с белорусско-российских 
учений. И они не теряют надежду нас 
втянуть в эту бойню непосредственно, 
чтобы мы оголили западный участок, 
о чем мы с вами договорились. Не та-
кие они простые. И что они еще хотят 
в Чернобыле сделать - нам придется 
с вами разгадать. Поэтому не надо 
оправдываться ни перед кем.

- Никто не оправдывается.
- Нет, вы - да. Я вижу, как наши, ва-

ши некоторые ведут себя: видите ли, 
«не то» сделали. Да они бы испили 
эту чашу даже больше, чем в середи-
не прошлого века, когда фашисты на 
нас двигались, - справедливо заметил 
Президент Беларуси.

 ■ Как выстраивать взаимодействие 
и эффективно решать проблемы в ны-
нешних условиях?

Александр Лукашенко предложил обсудить 
в форматах ОДКБ, а также ЕАЭС:

- Мы всегда помогали своим союзникам: ка-
захам, да всем. Рынок вы некоторым открыли, 
не буду их называть, они обижаются. Ну так 
нам надо как-то собраться, сплотиться. Ведь 
все говорят о том, что нам надо вместе быть. 
Так давайте соберемся. И поверьте, еще до-
бавив эти рынки, мы через месяц забудем, что 

у нас есть санкции. Поэтому ОДКБ и ЕврАзЭС. 
Я вношу предложение, я же имею право внести 
предложение…

- Конечно.
- Думаю, вы меня поддержите. Нам надо со-

браться в Москве, сесть за стол переговоров 
и договориться: мы вам это продаем, вы нам - 
это, и выстраиваем нашу общую экономическую 
политику. Поэтому я сегодня в Москву приехал 
с нормальным настроением, уверенный в том, 
что мы лучше сделаем, чем у нас всегда было 
после распада Советского Союза и даже в Со-
ветском Союзе. Ситуация не та, чтобы нам «па-
риться» и переживать за какие-то события. Вре-
мя просто надо, большое видится на расстоянии.

свинству Запада привыкли. 
Почему свинству? Потому 
что это все нелегитимно, не-
законно, в нарушение всех 
международных соглашений 
и договоров. Поэтому еще раз 
повторю: это просто свин-
ство, с моей точки зрения. 
Я уже этого натерпелся, вы 
«наелись» уже.

МАССИРОВАННЫЙ 
НАТИСК
По словам белорусского 

президента, его часто спра-
шивают, переживем санк-
ции или не переживем. 
Но сегодня, считает он, не 
так вопрос стоит. Ведь, как 
показывает история, подоб-
ные ограничения, наоборот, 
открывают окно возможно-
стей:

- Я человек советский, вы из 
советского периода и хорошо 
знаете - мы всегда тогда были 
под санкциями и нормально 
жили и развивались.

- Вы правы абсолютно, - со-
гласился Владимир Путин, - 
Советский Союз действитель-
но жил все время в условиях 
санкций, развивался и доби-
вался колоссальных успехов. 
Даже после 1990 года в от-
ношении России сохраня-

лись и потом перешли уже 
в новейшие времена санкции 
со времен СССР. Это так на-
зываемые кокомовские спи-
ски, ограничения в области 
высоких технологий. Все это 
было. Сейчас массированный 
удар наносится по экономи-
ке. Но практика последних 
лет показала, что там, где 
западники ввели против нас 
ограничения, мы приобрели 
новые компетенции и восста-
новили старые на новом тех-
нологическом уровне. И это 
все работает. Мы, конечно, 
стали в этом смысле сильнее, 
здесь вы правы. Это как раз 
время возможностей, что-
бы двигаться в направлении 
укрепления своего техноло-
гического, экономического 
суверенитета.

- Если мы с вами сориен-
тируемся, поверьте, через 
полгода, к концу года люди 
забудут, что это случилось, 
с точки зрения экономики. 
И не надо говорить: пережи-
вем, не переживем санкции. 
Слушайте, мы их переживали 
сколько угодно. Надо отстро-
ить экономику. Обойдемся 
без них, у нас все есть, для 
того чтобы нормально жить, - 
считает белорусский лидер.

ОПЕРЕДИЛИ КИЕВ НА НЕСКОЛЬКО ЧАСОВ ПРЕВЕНТИВНАЯ МЕРА
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«ИМЕЮ ПРАВО ВНЕСТИ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ»

ДО ВСТРЕЧИ 
В БЕЛОКАМЕННОЙ

Бе
лТ
А

В БЕДЕ НЕ ОСТАВИМ
 ■ Глава РБ попросил принять 

всех беженцев с Украины, кото-
рые идут в Брестскую и Гомель-
скую области.

- Обстановка в регионе и прогноз 
ее развития явно показывают, что 
в ближайшей и среднесрочной пер-
спективе угрозы военной безопасно-
сти нашей стране будут находиться 
на уровне высокого обострения. Спо-
койно не будет, - так начал совещание 
с руководством Министерства обо-
роны Александр Лукашенко.

Вооруженные силы должны нахо-
диться в полной боевой готовности.

- Наша разведка обнаружила на-
емников, которые не переходят гра-
ницу с Беларусью, опасаются, но 
двигаются параллельно белорусско-
украинской границе в направлении 

Чернобыля, - озвучил последние дан-
ные Александр Лукашенко. - Нельзя 
допустить нарушения госграницы 
этими людьми.

Беларусь не может допустить удара 
в спину российским военным.

- Чтобы противники не смогли пере-
резать пути снабжения армии РФ, 
зайти в тыл и нанести удар по лю-
дям, - объяснил глава государства.

Беларусь имеет компактную дее-
способную армию, государство при-
нимает меры по переоснащению 
новыми образцами вооружения. Со-
вершенствуется подготовка войск 
к выполнению задач по предназна-
чению, систематически проводятся 
учения.

- Нашей армии надо развиваться 
с учетом современного опыта ве-
дения военных действий. Я хочу от 

вас услышать мнение по ситуации 
на Украине и чему учит этот опыт 
нас, - обратился президент к при-
сутствующим. - Мы уже видим осо-
бенности проведения военной опера-
ции на Украине. Имеем информацию  
о продолжении наращивания числен-
ности и характере действий группи-
ровок войск у западных границ. Не-
которые меры мы должны принимать 
уже сегодня.

В республику стали прибывать бе-
женцы с Украины.

- Это бедные люди. Это не на «мер-
седесах». На велосипедах, пешком 
идут рожать к нам. Детишек, стариков 
ведут, - отметил президент. - Нужно 
принять этих бедных людей, которые 
по трое суток, по неделе вообще ни-
чего не ели. И детки голодные, - по-
ручил Александр Лукашенко.

«ПЕШКОМ ИДУТ РОЖАТЬ. ДЕТИШЕК, СТАРИКОВ ВЕДУТ»

Без урожая не останемся: и сами 
будем сыты, и других прокормим.

Украинцы рассказывают, что дома не ели  
несколько дней.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Наши президенты гово-
рили, как противодейство-
вать обрушившимся санк-
циям.

11 марта в Кремле состоя-
лись переговоры Президен-
тов России и Беларуси. Это 
была первая очная встреча 
лидеров наших стран с мо-
мента начала спецоперации 
по защите Донбасса. Она про-
должалась больше пяти ча-
сов. Подробно обсудили ход 
событий на Украине, проти-
водействие западным санк-
циям, а также как будет раз-
виваться наша интеграция.

ДИАЛОГ 
С ОБЩЕСТВОМ
Прежде чем перейти к акту-

альной повестке, Владимир 
Путин поздравил коллегу 
с тем, что успешно прошел 
референдум по внесению по-
правок в Конституцию РБ:

- Я знаю, что явка большая 
и поддержка граждан Белару-
си тоже очень солидная.

- Больше, чем на прези-
дентских выборах, кстати, на 
полтора процента, - уточнил 
Александр Лукашенко.

- И хорошо. Думаю, что 
этот политический процесс, 
который вы инициировали, 
и диалог, который вы ведете 
с людьми, чрезвычайно ва-
жен для того, чтобы ситуа-
ция была устойчивой и ста-
бильной. А только при такой 
ситуации можно говорить 
и об экономическом разви-
тии. В этой связи хотел бы 
отметить, что в прошлом го-
ду у нас более чем на треть 
увеличился товарооборот - 34 
с лишним процента, сейчас 
подводят итоги окончатель-
ные, это становится очевид-
ным.

В целом, как отметил Вла-
димир Путин, ситуация раз-
вивается в положительном 
ключе, хотя есть и пробле-
мы, связанные в первую оче-
редь с санкциями. Ведь под 
рестрикции, которые иссту-
пленно вводит Запад, Россия 
и Беларусь попали вместе. Но 
это не остановит развитие на-
ших стран.

- Попытки ограничить 

и сдержать нас предприни-
мались всегда. Предприни-
маются и  сейчас  - в боль-
шем масштабе, конечно, это 
очевидно. Уверен, что мы 
пройдем через эти трудно-
сти. И, наоборот, приобретем 
больше компетенций, больше 
возможностей чувствовать 
себя независимыми, само-
стоятельными, что в конеч-
ном итоге пойдет на пользу, 
как это было в преды дущие 
годы, - выразил уверенность 
российский лидер.

А его белорусский коллега 
санкционные подножки За-
пада назвал одним словом - 
свинство:

- Мы с вами, Владимир Вла-
димирович, в  постоянном 
контакте находимся. Как 
чувствовали, что времена 
будут непростые. Но я вам 
по телефону не единожды 
говорил: Российская Феде-
рация, а мы тем более, всег-
да под санкциями. Сегодня 
они более масштабные, но 
мы уже к  этому, простите, 

ТРУДНОСТИ СДЕЛАЮТ НАС СИЛЬНЕЕ
Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Москва поставит Минску со-
временное оружие.

Большая часть встречи Владимира 
Путина и Александра Лукашенко про-
ходила в закрытом режиме. Детали 
переговоров позже раскрыла пресс-
секретарь белорусского лидера На-
талья Эйсмонт:

- В первоочередном порядке главы 
государств предметно обсудили ситуа-
цию в мире, в регионе, с преломлением 
на Украину. Одной из основных тем 
стал ход российско-украинских перего-

воров и позиции сторон. Для обсужде-
ния этой темы на встречу был пригла-
шен помощник Президента России 
Владимир Мединский. А по итогам 
было высказано единое мнение: при 
желании украинской стороны конфликт 
можно разрешить в любой момент.

Вторую часть переговоров посвятили 
актуальным вопросам двусторонних 
отношений и выстраиванию взаимо-
действия в связи с жестким давлением 
Запада и США и гибридной войной, 
развязанной против России и Бела-
руси.

Главы государств концептуально, 
по словам пресс-секретаря, согласо-
вали совместные шаги по взаимной 
поддержке в связи с санкционным 
давлением, в том числе по ценам на 
энергоносители. Обсуждались также 
вопросы кооперации в промышлен-
ности, сельском хозяйстве, по грузо-
перевозкам между странами. Много 
внимания уделили развитию военно-
промышленного комплекса и обороны 
Союзного государства. В частности, 
договорились о поставках в ближай-
шее время Россией в Беларусь самых 

современных образцов военной техни-
ки. В свою очередь, Беларусь нарастит 
поставки современной сельскохозяй-
ственной, пассажирской техники и дру-
гой машиностроительной продукции.

В финансовой сфере лидеры также 
достигли взаимовыгодных договорен-
ностей.

- Хочу добавить, что, как заявил Пре-
зидент Беларуси по окончании перего-
воров, Россия пошла на серьезнейшие 
и беспрецедентные шаги по поддержке 
экономики нашей страны, - заключила 
Наталья Эйсмонт.
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ОБОРОНА СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА СТАНЕТ ЕЩЕ КРЕПЧЕ О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ

 ■ Продовольственная 
безо пасность страны обе-
спечена полностью.

ПОМОЩЬ СЕМЬЯМ 
ПРОДОЛЖИТСЯ
Cовещание Владимира Пути-

на с правительством посвятили 
вопросу, который волнует всех 
без исключения россиян: как 
смягчить удар от санкций? К то-
му, что экономическое давле-
ние будет только усиливаться, 
власти, по словам президента, 
были готовы давно.

- Нисколько не сомневаюсь 
в том, что эти санкции все рав-
но бы вводились так или ина-
че, как они вводились на про-
тяжении последних лет. Многие 
страны уже адаптировались 
к тому, чтобы жить, согнув спи-
ну и подобострастно принимая 
все решения своего суверена. 
Россия в таком состоянии, жал-
ком и униженном, существовать 
не может. И я уверен, что мы 
эти все трудности преодолеем, 
как преодолевали их и раньше.

Наряду с этим в сложившей-
ся ситуации особое значение 
приобретает объявленная пра-
вительством программа мас-
штабной помощи тем слоям 
населения, которые в ней осо-
бенно нуждаются. Речь прежде 
всего о многодетных семьях, бе-
ременных женщинах, одиноких 
родителях. Размер пособия бу-
дет дифференцирован в зависи-
мости от дохода семьи. В сред-
нем по стране - от шести до 12,3 
тысячи руб лей на ребенка.

- В прошлом году мы запу-
стили программу возврата до 
половины стоимости путевок 
в детские оздоровительные ла-
геря. Надо осуществить такую 
же и в этом году с 1 мая.

ВИДЫ НА УРОЖАЙ
По словам главы Минсельхо-

за Дмитрия Патрушева, Рос-
сия полностью покрывает соб-
ственные потребности по всем 
основным видам  продуктов.

- Прогноз на урожай в целом 
хороший, - сказал президент. - 

Наши сельхозпроизводители 
умеют работать. И в последние 
годы доказали это многократно.

В строительной отрасли 
важно завершить все начатые 
объекты. И ни в коем случае не 
должны появиться новые обма-
нутые дольщики.

- Прошу правительство и банк 
России сделать все, чтобы со-
хранить темпы  выдачи ипотеки 

для непрерывной  работы строи-
тельного сектора.

Еще один важный вопрос - 
помощь беженцам из Донбасса 
и с Украины.

- Хочу поблагодарить всех 
граждан России за то, что они 
проявляют такое сочувствие 
к тем, кто так нуждается в на-
шей поддержке. Бесконечно 
долгих восемь лет эти люди 

 вынуждены жить в подвалах. 
Дети выросли уже, в школу пош-
ли. В этих условиях живут с кры-
сами восемь лет.  Поддержать 
этих людей, помочь им - просто 
наш долг. Другого пути уже не 
было. Нам не оставили ника-
ких возможностей решить этот 
вопрос как-то иначе. В целом 
люди поддерживают наши 
 действия, и это говорит о том, 
что мы поступаем правильно, 
поддерживая Донбасс.

«РОССИЯ НЕ МОЖЕТ ЖИТЬ, СОГНУВ СПИНУ» В ФОКУСЕ

Министр обороны Сергей Шойгу на за-
седании Совета Безопасности РФ доложил, 
что спецоперация по защите Донбасса идет 
по плану.

Он также сообщил, что отправиться в ЛНР 
и ДНР хочет много добровольцев из разных 
стран, главным образом с Ближнего Востока. 
Причем готовы ехать не за деньги. Также он 
предложил передать армиям Народных респуб-
лик трофейное оружие и технику, в том чис-
ле противотанковые комплексы «Джавелин» 
и ПЗРК «Стингер». Владимир Путин поддержал 
инициативу министра:

- Что касается сбора со всего мира наемников 

и направления их на Украину, - мы видим, за-
падные спонсоры украинского режима делают 
это в открытую, пренебрегая всякими нормами 
международного права. Поэтому, если есть 
люди, которые хотят на добровольной основе, 
тем более не за деньги, приехать и оказать по-
мощь проживающим в Донбассе, надо пойти 
им навстречу и помочь перебраться в зону 
боевых действий. Что касается поставки воо-
ружений, тем более западного производства, 
которое оказалось в руках российской армии, 
то, конечно, я поддерживаю возможность пере-
дачи их в воинские подразделения Луганской 
и Донецкой Народных Республик. Пожалуйста, 
сделайте это. Если нужны какие-то здесь ре-
шения на моем уровне, я готов.

ТРОФЕИ - В БОЙ СОВБЕЗ

Лидеры обсудили, как наши страны, взявшись за руки, отразят  
атаку на общую экономику.

16 - 22 марта / 2022 / № 11
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ В 2002 году за счет Союзного госу-
дарства стали оздоравливать детей 
из регионов, пострадавших от Черно-
быльской аварии.

Комиссию по социальной и молодеж-
ной политике Парламентского Собрания 
в этом году ждет реорганизация. Вместо 
одной должно появиться три: отдельно 
по труду и социалке, отдельно - по куль-
туре, науке и образованию, а также по 
молодежной политике, спорту и туриз-
му. Пока же изменения не состоялись, 
участники заседания подводили итоги 
прошлого года.

- В 2021 году планировалось провести 
пятнадцать мероприятий социальной 
направленности на сумму 442 миллиона 
рублей, - рассказал начальник Депар-
тамента соцполитики Постоянного 
Комитета СГ Олег Слижевский. - Шесть 
из них решили не проводить из-за коро-
навирусных ограничений. В том числе 
Олимпиаду школьников Союзного госу-
дарства, туристический слет учащихся, 
фестиваль «Творчество юных». В этом 
году есть надежда, что мероприятия со-
стоятся. Особенно те, которые связаны 
с молодежью. Конкурсные процедуры 
уже начаты.

Фестиваль «Молодежь - за Союзное го-
сударство» не проводится уже два года. 
Ребята из двух стран не только сорев-
новались, кто из них лучше поет, - при-
общались к истории и просто дружили.

- Прошу обратить внимание на этот фе-
стиваль. В этом году его надо отработать 
в любом случае. Как вариант - в онлайн-
формате. Всем понятно, что это и идео-
логическое мероприятие. А мы сейчас 

проигрываем битву за молодежь, - счита-
ет член Комиссии ПС Ольга Германова.

Олег Слижевский рассказал, что сей-
час идет работа над подготовкой ко Дню 
Единения народов России и Беларуси:

- 31 марта в Москве и Минске пройдет 
медиафорум, к которому подключатся 
и российские, и белорусские регионы. 
Одну из секций посвятят молодежной 
тематике. Есть идея провести накануне 
диктант среди студентов, с такими те-
мами, которые побудят нашу молодежь 
обратиться к истории.

От здоровья духовного парламентарии 
перешли к проблемам здоровья физиче-
ского. Начальник отдела Департамента 
соцполитики Постоянного Комитета 
СГ Антон Назаров напомнил, что в этом 
году будет двадцать лет, как по линии Со-
юзного государства организовали лече-
ние и оздоровление детей, пострадавших 
от Чернобыльской аварии. Мероприятие 
проводится с 2002 года. В 2007-м гео-
графия участников расширилась - туда 

попали и дети из других регионов.
- В прошлом году 1094 ребенка напра-

вили на лечение и оздоровление: 363 - 
в белорусские санатории и 741 - в россий-
ские. Из них - 75 белорусов. В этом году 
ожидаем на лечение в России семьсот 
детей из РБ, - сказал Антон Назаров.

Из-за коронавирусных ограничений 
двадцать миллионов рублей так и не 
потратили.

Парламентарии рассмотрели, как идет 
разработка мероприятия Союзного госу-
дарства «Оказание медицинских реаби-
литационных услуг детям из районов Бе-
ларуси и России, наиболее пострадавших 
от катастрофы на Чернобыльской АЭС, 
а также от последствий других аварий 
и техногенных катастроф». Подготовка 
ведется с 2021 года. Пока - ни шатко 
ни валко. В бюджет-2022 оно так и не 
вошло, в том числе и по вине Минздра-
вов двух стран. Рассчитываем, что ме-
роприятие попадет в бюджет на следую-
щий год.

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии ПС:

- Если 
что-то не 
проводит-
ся из года 
в год, то 
по многим 
причинам 
оно мо-
жет просто 
умереть . 
О  нем на-
чинают забывать, оно пере-
стает быть в приоритете у тех 
людей, которые развиваются 
в определенном направлении. 
Это мероприятие уходит на 
второй план и на него больше 
не делают ставку. Мы себе по-
зволить этого не можем.

Те мероприятия, что прово-
дятся в Союзном государстве, 
выстраданы годами. Поэтому 
настаиваем, чтобы некоторые 
провели хотя бы онлайн. На-
пример, олимпиаду школьни-
ков. Ее можно устроить на тер-
ритории того государства, где 
проживает ребенок, - в любом 
населенном пункте. А резуль-
таты оценить в Минске и в Мо-
скве.

Серьезно обсуждали, что 
делать с фестивалем «Мо-
лодежь  - за Союзное госу-
дарство». Считаем, что его 
обязательно нужно органи-
зовать в 2022 году. И может 

быть, не в нескольких горо-
дах, а в одном, так будет легче 
соблюсти санитарные нормы 
 из-за пандемии.

Людмила МАКАРИНА-
КИБАК, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС:

- Мы го-
в о р и л и 
о  новых 
направле-
ниях реа-
билитации 
детей Со-
юзного го-
сударства, 
о  том, где 
п р о й д у т 

эти мероприятия. Беларусь 
также активно готовится 
к «Славянскому базару». Он 
состоится в немного новом 
формате. День Союзного го-
сударства проведем шире. 
В  этом году будет проще, 
так как меньше ограничений. 
 Потому что многие уже вак-
цинированы или переболели, 
у людей выработан иммуни-
тет.

В мае запланировали 
 семинар по социально-
трудовым отношениям - одно-
му из важнейших направлений 
28 союзных программ. Прове-
дут его  в Минске.

 ■ Еще одна задача на 
ближайшее будущее  - 
работа над 28 союзными 
программами.

- Выделили несколько на-
правлений: трудовые отно-
шения и охрана труда, заня-
тость населения, страхование 
пенсионного обеспечения, 
поддержка семей с детьми, - 
заявил замминистра тру-
да и соцзащиты РБ Игорь 
Старовойтов. - С  россий-
скими коллегами утвердили 
план совместной работы по 
этапам. В 2021 году мы про-
вели стандартизацию и срав-
нительный анализ законода-
тельств России и Беларуси по 
соответствующим направле-
ниям. Сейчас находимся на 
втором этапе - согласовыва-
ем подходы для изменений 
в законодательства. Часть 
должны завершить в этом 
году, остальное  - до конца 
следующего.

-  Работа сложная. 
Социально-трудовые отно-
шения касаются большого 
количества людей, изме-
нения в  этой сфере носят 
кардинальный характер. Но 
рассчитываю, что выполним 
в срок, - убежден Игорь Ста-
ровойтов.

По словам замминистра 
труда и соцзащиты РФ 
Алексея Вовченко, прин-
цип соблюдения равных прав 
граждан России и Беларуси 
в социально-трудовой сфере 
уже получил прочные законо-
дательные основы:

- Одно из важнейших на-
правлений - формирование 
общего рынка труда Союз-
ного государства. По целому 
ряду направлений мы достиг-
ли высокой степени гармо-
низации. У  нас граждане 
имеют равные права в опла-
те, охране и условиях труда, 
в режиме рабочего времени 
и отдыха. Хотелось бы отме-
тить большую роль российско-
белорусских конференций по 
охране труда. Благодаря им 
мы достигаем значительных 
подвижек. И это не единствен-
ные направления: сближаем-
ся в области  содействия заня-
тости  населения, в различиях 
в национальных системах 
квалификации. Идет работа 
по гармонизации трудового 
законодательства и по соци-
альной защите граждан. Эти 
вопросы мы обсуждали на за-
седании совместной коллегии 
двух министерств в декабре 
прошлого года.
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ДВАДЦАТЬ ЛЕТ ЛЕЧИМ РЕБЯТ
Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Тактика, выбранная 
украинскими национали-
стами, ярко свидетель-
ствует об их моральном 
уродстве.

Взрывы, 
перестрел-
ки, бомбы, 
заложни-
ки, пере-
г о в о р ы , 
бактерио-
логическое 
о р у ж и е , 
расс тре-

ливаемые беженцы… Проис-
ходящее на Украине выглядит 
как набор штампов из голли-
вудского боевика. Даже груп-
пки профессиональных убийц 
из разных стран, прибывшие 
поохотиться на русских, смо-
трятся как киношные персона-
жи. Очень хочется увидеть их 
скорый конец в документаль-
ном жанре. Но, к сожалению, 
это не кино, а реальность.

Весь мир прильнул к мони-
торам, дисплеям и экранам 
и жадно глотает исковеркан-
ную пропагандой информа-
цию, пытаясь отличить правду 
от лжи, героев от подонков.

А это ведь очень просто.  
Мерзавцы всегда аморальны. 
Казалось бы, во время бит-
вы морали быть не может, но 
есть святые для настоящего 
воина понятия: мать, женщи-
на и ребенок. И отношение 
к ним - основа чести бойца.

И если человек, который 
выглядел как воин, вдруг при-
крылся ребенком, женщиной, 
стариком - то все. Он момен-
тально превратился в трусли-
вую мразь. Он тут же навсегда 
обесчестил себя. В течение 
одной секунды воин превра-
щается в бандита.

История знает немало слу-
чаев, когда поверженному 
врагу отдавали честь. А в этой 
операции российским воинам, 
похоже, уважать некого.

Россия предложила органи-
зовать десять гуманитарных 
коридоров. Киев не согласо-
вал. Прикрылись мирными 
гражданами, взяли их в за-
ложники. С этого момента 
и высокое киевское воинство 
превратилось в киевское бан-
дитство. Уж они-то должны 
знать, что захват заложников 
запрещен всеми международ-
ными конвенциями. Они зна-
ют. И получается, что глав-
ной приметой, отличительной 
чертой нацистского сопротив-
ления на Украине является 
подлость.

Мир на планете - в залож-
никах у врагов России. Его 
надо спасать. Чем русские 
братья и заняты в страдаю-
щей Украине.

ВОИНЫ ПРОТИВ 
БАНДИТОВ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Больше тысячи детей прошли 
лечение в белорусских 
и российских санаториях.
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 ■ За голосованием в рес-
публике следили наблю-
датели от Парламентского 
Собрания.

В Абхазии 12 марта прош-
ли выборы седьмого созыва 
Народного собрания. Пред-
ставители ПС за день до них 
встретились с президентом 
рес публики Асланом Бжа-
ния, спикером парламента 
Валерием Кварчия, а также 
с руководством ЦИК.

Делегация ПС посетила в Су-
хуме митинг в поддержку Лу-
ганской и Донецкой Народных 
Республик и российской спец-
операции на Украине, который 
собрал больше 2,6 тысячи че-
ловек. Акция прошла на ста-
дионе «Динамо» - люди полно-
стью заполнили там трибуны 
с  одной стороны. Присутство-

вали представители различных 
партий и организаций, которых 
объединила общая позиция.

- Мы участвовали в митинге 
в поддержку Президента РФ 
Владимира Путина, народа 
России и действий Вооружен-
ных сил. Поблагодарили Пре-
зидента Абхазии за лояльность 
по отношению к российскому 
лидеру и нашей армии. Также 
обсудили дальнейшее разви-
тие республики, - рассказал 
«СВ» глава делегации, за-
меститель председателя Ко-
миссии ПС по безопасности, 
обороне и борьбе с преступ-
ностью Андрей Красов.

На 35 кресел в парламенте 
претендовали 123 кандидата, 
из них шесть женщин. В день 
голосования все участки от-
крылись вовремя.

- Уже в восемь утра были 

очереди. Потому что выборы 
проходили из-за пандемии 
с ограничениями - масочный 
режим и социальная дистан-

ция. С утра шел небольшой 
снег, но жителей республики 
это не остановило - шли выпол-
нить свой гражданский долг, - 

рассказал Андрей Красов.
Наблюдатели посетили пять 

участков и увидели, что рабо-
та организована на высоком 
уровне.

- Никаких нарушений не наш-
ли. По-доброму и по-семейному 
шло голосование. Считаю, что 
прогнившим западным демо-
кратиям можно Абхазию поста-
вить в пример. Все спокойно, 
без суеты и с высокой явкой. 
Они пытаются нам свои ценно-
сти навязать, но, как показали 
выборы президента США, им 
очень далеко до совершенства. 
По сути, там народ не облада-
ет избирательным правом, все 
решают выборщики. Далеко не 
всегда главой государства ста-
новится человек, которого под-
держивают больше всего граж-
дан. События, происходящие 
сейчас, сделают определенный 
толчок к признанию Беларусью 
Абхазии, Южной Осетии, ЛНР 
и ДНР, - подытожил парламен-
тарий.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Власти установят пре-
дельную стоимость соци-
ально значимых товаров 
и лекарств.

Спикер Госдумы, 
Председатель Пар-
ламентского Собра-
ния Союза Беларуси 
и России Вячеслав 
Володин заявил, 
что российские 
производители не 
должны искусствен-
но повышать цены, 
прикрываясь санкциями.

- В условиях ограничитель-
ных мер против нашей стра-
ны некоторые товары могут 
дорожать. Например, за счет 

повышения курса 
валюты или пере-
боев в поставках из 
других государств. 
Но когда речь идет 
о продукции, кото-
рая производится 
и  потребляется 
в  России, искус-
ственно повышать 
цены, прикрываясь 
санкциями, недо-

пустимо. По имеющейся 
информации, поставщики 
располагают необходимыми 
запасами товаров, дефицита 
нет.

Спикер обратил внима-
ние на подорожание строи-
тельных материалов. По 
его мнению, пора сдер-
живать цены на товары, 
не зависящие от импорта:
- Все как мантру повторяют: 
рынок отрегулируют. Послу-
шайте, там необоснованный 
рост цен. Тем более когда мы 
говорим с вами о материа-
лах, применяемых в строи-
тельстве, - лес, песок, щебень. 
А все выросло. Давайте оста-
новим это. И тогда будет ки-
лометр дороги по-другому 
стоить, мы просто боль-

ше сделаем объемов. Будет 
меньше стоить квадратный 
метр жилья. Вот об этом речь 
идет. Надо в ситуации вызо-
вов смотреть в первую оче-
редь на проблемы, связанные 
с ценовой политикой, чтобы 
расходы уменьшались, а не 
росли.

Особенно возмутил рост цен 
на российские сахар и гречку.
- Строим экономику для кого? 
Для людей или для обогаще-
ния за счет людей? Здесь базо-
вый вопрос. Чем вызван рост 
цен на сахар в два раза, если 
это наш продукт и он на скла-

дах? И с гречкой то же самое. 
Мы должны с вами  принять 
меры законодательного регу-
лирования, - обратился спи-
кер к депутатам Госдумы.

Он заявил, что под контроль 
следует взять детские, а также 
товары первой необходимо-
сти. Чтобы защитить граждан 
от роста цен, правительству 
дадут право устанавливать 
предельные отпускные це-
ны на социально значимые 
товары и лекарства, а также 
предельные размеры оптовых 
и розничных надбавок.

НАЖИВАТЬСЯ НА РОСТЕ ЦЕН НЕДОПУСТИМО
Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ РФ больше не собирается участвовать 
в работе основных структур Совета Ев-
ропы.

- Шаг более чем обоснован-
ный. Совет, к моему большо-
му сожалению, превратился из 
панъевропейской организации 
в ретранслятор однополярных 
установок Вашингтона и «ко-
ролевство двойных стандар-
тов». В последние годы Россия 
сталкивалась исключительно 
с однобокими русофобскими подходами. В ход 
шли необоснованные обвинения, а порой даже 
откровенное хамство, что неоднократно наблю-
далось, в частности, в ПАСЕ. Мы честно все эти 
годы пытались вести диалог. А слышали в ответ 
монологи о «злодейке России». Любому терпению 
есть предел. Страсбургу еще предстоит осознать 
последствия своей политики. И это не Россия се-
годня теряет Совет Европы, а он лишается голоса 
самой большой страны на континенте, - прокоммен-
тировал депутат Госдумы, член Комиссии ПС по 
вопросам внешней политики Леонид Слуцкий.

- События, которые происходят сейчас, сдела-
ют определенный толчок к признанию  Беларусью 
Абхазии, Южной Осетии, ЛНР и ДНР.

 ■ Другое предложение - на-
ционализировать брошенные 
иностранцами производства.

- Надо защищать людей, пото-
му что компании, которые сей-
час уходят, хотят заработать, при 
этом используют наше российское 
сырье. Вот «Макдональдс» - сто 
процентов наше сырье, заявил о 
том, что закрываются. Ну и хо-
рошо, но только завтра там уже 
будет «У дяди Вани». Рабочие ме-
ста нужно сохранить, а цены сни-
зить. Вот такой подход, - считает 
Вячеслав Володин.

Депутат Госдумы, замести-
тель Председателя Комиссии 
ПС по вопросам эко-
логии, природополь-
зования и ликвидации 
последствий аварий 
Николай Валуев счи-
тает, что у России есть 
все необходимое, чтобы 
продолжить работу меж-
дународных компаний, 
которые закрыли свои 
производства из-за санкций.

- Законопроект о национали-
зации предусматривает введе-
ние внешнего управления по су-

ду в организациях, больше чем 
25 процентами которых владе-
ют иностранные лица недруже-
ственных государств, 
при прекращении дея-
тельности в РФ. Соб-
ственник в течение пяти 
дней сможет отказаться 
от внешнего управле-
ния, если возобновит 
деятельность или про-
даст долю при условии 
сохранения бизнеса 
и работников.

Если же он не соглашается на 
такие условия, то в судебном по-
рядке назначается временная ад-
министрация на три месяца, и уже 

после этого акции новой 
организации выставля-
ются на торги, а старая 
ликвидируется. При этом 
покупатель обязуется 
сохранить не меньше 2/3 
трудового коллектива. 
План национализации не 
только не позволит кру-
шить производственный 

потенциал нашей страны изнутри, 
но и сохранит тысячи рабочих мест 
для граждан, которые работали на 
предприятиях, объявивших России 

санкционную войну.
Крупные работодатели, приоста-

новив работу в России, нарушили 
логистические и произ-
водственные цепочки для 
отечественных предпри-
ятий, от которых зависят 
десятки тысяч человек, 
сказал член Комиссии 
ПС по бюджету и фи-
нансам Александр Коз-
ловский.

- Они руководствуются 
враждебными полити-

ческими мотивами и совершают 
вредоносные экономические ша-
ги. Национализация - адекватный 
ответ. И могу успокоить бывших 
редакторов некоторых ликвидиро-
ванных за водопад фейков СМИ: 
необходимую для национализа-
ции законодательную базу можно 
сформулировать в самые короткие 
сроки. Иностранным инвесторам 
на российском рынке много лет 
предоставлялись «тепличные» 
условия для развития бизнеса, но, 
несмотря на это, они враждебно 
ведут себя по отношению к нашей 
стране.
О том, что сейчас происходит 

на рынке труда, - на стр. 7.
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ВЫБОРЫ В АБХАЗИИ - ПРИМЕР ДЛЯ ПРОГНИВШИХ ДЕМОКРАТИЙ
Андрей КРАСОВ: ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЕ

Представители ПС посетили митинг в поддержку России.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ В 2002 году за счет Союзного госу-
дарства стали оздоравливать детей 
из регионов, пострадавших от Черно-
быльской аварии.

Комиссию по социальной и молодеж-
ной политике Парламентского Собрания 
в этом году ждет реорганизация. Вместо 
одной должно появиться три: отдельно 
по труду и социалке, отдельно - по куль-
туре, науке и образованию, а также по 
молодежной политике, спорту и туриз-
му. Пока же изменения не состоялись, 
участники заседания подводили итоги 
прошлого года.

- В 2021 году планировалось провести 
пятнадцать мероприятий социальной 
направленности на сумму 442 миллиона 
рублей, - рассказал начальник Депар-
тамента соцполитики Постоянного 
Комитета СГ Олег Слижевский. - Шесть 
из них решили не проводить из-за коро-
навирусных ограничений. В том числе 
Олимпиаду школьников Союзного госу-
дарства, туристический слет учащихся, 
фестиваль «Творчество юных». В этом 
году есть надежда, что мероприятия со-
стоятся. Особенно те, которые связаны 
с молодежью. Конкурсные процедуры 
уже начаты.

Фестиваль «Молодежь - за Союзное го-
сударство» не проводится уже два года. 
Ребята из двух стран не только сорев-
новались, кто из них лучше поет, - при-
общались к истории и просто дружили.

- Прошу обратить внимание на этот фе-
стиваль. В этом году его надо отработать 
в любом случае. Как вариант - в онлайн-
формате. Всем понятно, что это и идео-
логическое мероприятие. А мы сейчас 

проигрываем битву за молодежь, - счита-
ет член Комиссии ПС Ольга Германова.

Олег Слижевский рассказал, что сей-
час идет работа над подготовкой ко Дню 
Единения народов России и Беларуси:

- 31 марта в Москве и Минске пройдет 
медиафорум, к которому подключатся 
и российские, и белорусские регионы. 
Одну из секций посвятят молодежной 
тематике. Есть идея провести накануне 
диктант среди студентов, с такими те-
мами, которые побудят нашу молодежь 
обратиться к истории.

От здоровья духовного парламентарии 
перешли к проблемам здоровья физиче-
ского. Начальник отдела Департамента 
соцполитики Постоянного Комитета 
СГ Антон Назаров напомнил, что в этом 
году будет двадцать лет, как по линии Со-
юзного государства организовали лече-
ние и оздоровление детей, пострадавших 
от Чернобыльской аварии. Мероприятие 
проводится с 2002 года. В 2007-м гео-
графия участников расширилась - туда 

попали и дети из других регионов.
- В прошлом году 1094 ребенка напра-

вили на лечение и оздоровление: 363 - 
в белорусские санатории и 741 - в россий-
ские. Из них - 75 белорусов. В этом году 
ожидаем на лечение в России семьсот 
детей из РБ, - сказал Антон Назаров.

Из-за коронавирусных ограничений 
двадцать миллионов рублей так и не 
потратили.

Парламентарии рассмотрели, как идет 
разработка мероприятия Союзного госу-
дарства «Оказание медицинских реаби-
литационных услуг детям из районов Бе-
ларуси и России, наиболее пострадавших 
от катастрофы на Чернобыльской АЭС, 
а также от последствий других аварий 
и техногенных катастроф». Подготовка 
ведется с 2021 года. Пока - ни шатко 
ни валко. В бюджет-2022 оно так и не 
вошло, в том числе и по вине Минздра-
вов двух стран. Рассчитываем, что ме-
роприятие попадет в бюджет на следую-
щий год.

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии ПС:

- Если 
что-то не 
проводит-
ся из года 
в год, то 
по многим 
причинам 
оно мо-
жет просто 
умереть . 
О  нем на-
чинают забывать, оно пере-
стает быть в приоритете у тех 
людей, которые развиваются 
в определенном направлении. 
Это мероприятие уходит на 
второй план и на него больше 
не делают ставку. Мы себе по-
зволить этого не можем.

Те мероприятия, что прово-
дятся в Союзном государстве, 
выстраданы годами. Поэтому 
настаиваем, чтобы некоторые 
провели хотя бы онлайн. На-
пример, олимпиаду школьни-
ков. Ее можно устроить на тер-
ритории того государства, где 
проживает ребенок, - в любом 
населенном пункте. А резуль-
таты оценить в Минске и в Мо-
скве.

Серьезно обсуждали, что 
делать с фестивалем «Мо-
лодежь  - за Союзное госу-
дарство». Считаем, что его 
обязательно нужно органи-
зовать в 2022 году. И может 

быть, не в нескольких горо-
дах, а в одном, так будет легче 
соблюсти санитарные нормы 
 из-за пандемии.

Людмила МАКАРИНА-
КИБАК, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС:

- Мы го-
в о р и л и 
о  новых 
направле-
ниях реа-
билитации 
детей Со-
юзного го-
сударства, 
о  том, где 
п р о й д у т 

эти мероприятия. Беларусь 
также активно готовится 
к «Славянскому базару». Он 
состоится в немного новом 
формате. День Союзного го-
сударства проведем шире. 
В  этом году будет проще, 
так как меньше ограничений. 
 Потому что многие уже вак-
цинированы или переболели, 
у людей выработан иммуни-
тет.

В мае запланировали 
 семинар по социально-
трудовым отношениям - одно-
му из важнейших направлений 
28 союзных программ. Прове-
дут его  в Минске.

 ■ Еще одна задача на 
ближайшее будущее  - 
работа над 28 союзными 
программами.

- Выделили несколько на-
правлений: трудовые отно-
шения и охрана труда, заня-
тость населения, страхование 
пенсионного обеспечения, 
поддержка семей с детьми, - 
заявил замминистра тру-
да и соцзащиты РБ Игорь 
Старовойтов. - С  россий-
скими коллегами утвердили 
план совместной работы по 
этапам. В 2021 году мы про-
вели стандартизацию и срав-
нительный анализ законода-
тельств России и Беларуси по 
соответствующим направле-
ниям. Сейчас находимся на 
втором этапе - согласовыва-
ем подходы для изменений 
в законодательства. Часть 
должны завершить в этом 
году, остальное  - до конца 
следующего.

-  Работа сложная. 
Социально-трудовые отно-
шения касаются большого 
количества людей, изме-
нения в  этой сфере носят 
кардинальный характер. Но 
рассчитываю, что выполним 
в срок, - убежден Игорь Ста-
ровойтов.

По словам замминистра 
труда и соцзащиты РФ 
Алексея Вовченко, прин-
цип соблюдения равных прав 
граждан России и Беларуси 
в социально-трудовой сфере 
уже получил прочные законо-
дательные основы:

- Одно из важнейших на-
правлений - формирование 
общего рынка труда Союз-
ного государства. По целому 
ряду направлений мы достиг-
ли высокой степени гармо-
низации. У  нас граждане 
имеют равные права в опла-
те, охране и условиях труда, 
в режиме рабочего времени 
и отдыха. Хотелось бы отме-
тить большую роль российско-
белорусских конференций по 
охране труда. Благодаря им 
мы достигаем значительных 
подвижек. И это не единствен-
ные направления: сближаем-
ся в области  содействия заня-
тости  населения, в различиях 
в национальных системах 
квалификации. Идет работа 
по гармонизации трудового 
законодательства и по соци-
альной защите граждан. Эти 
вопросы мы обсуждали на за-
седании совместной коллегии 
двух министерств в декабре 
прошлого года.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬЗАДАНИЕ НА ЗАВТРА ЗАКОНЫ
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ДВАДЦАТЬ ЛЕТ ЛЕЧИМ РЕБЯТ
Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Тактика, выбранная 
украинскими национали-
стами, ярко свидетель-
ствует об их моральном 
уродстве.

Взрывы, 
перестрел-
ки, бомбы, 
заложни-
ки, пере-
г о в о р ы , 
бактерио-
логическое 
о р у ж и е , 
расстре-

ливаемые беженцы… Проис-
ходящее на Украине выглядит 
как набор штампов из голли-
вудского боевика. Даже груп-
пки профессиональных убийц 
из разных стран, прибывшие 
поохотиться на русских, смо-
трятся как киношные персона-
жи. Очень хочется увидеть их 
скорый конец в документаль-
ном жанре. Но, к сожалению, 
это не кино, а реальность.

Весь мир прильнул к мони-
торам, дисплеям и экранам 
и жадно глотает исковеркан-
ную пропагандой информа-
цию, пытаясь отличить правду 
от лжи, героев от подонков.

А это ведь очень просто.  
Мерзавцы всегда аморальны. 
Казалось бы, во время бит-
вы морали быть не может, но 
есть святые для настоящего 
воина понятия: мать, женщи-
на и ребенок. И отношение 
к ним - основа чести бойца.

И если человек, который 
выглядел как воин, вдруг при-
крылся ребенком, женщиной, 
стариком - то все. Он момен-
тально превратился в трусли-
вую мразь. Он тут же навсегда 
обесчестил себя. В течение 
одной секунды воин превра-
щается в бандита.

История знает немало слу-
чаев, когда поверженному 
врагу отдавали честь. А в этой 
операции российским воинам, 
похоже, уважать некого.

Россия предложила органи-
зовать десять гуманитарных 
коридоров. Киев не согласо-
вал. Прикрылись мирными 
гражданами, взяли их в за-
ложники. С этого момента 
и высокое киевское воинство 
превратилось в киевское бан-
дитство. Уж они-то должны 
знать, что захват заложников 
запрещен всеми международ-
ными конвенциями. Они зна-
ют. И получается, что глав-
ной приметой, отличительной 
чертой нацистского сопротив-
ления на Украине является 
подлость.

Мир на планете - в залож-
никах у врагов России. Его 
надо спасать. Чем русские 
братья и заняты в страдаю-
щей Украине.

ВОИНЫ ПРОТИВ 
БАНДИТОВ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

be
lru

s.
ru

kp
m

ed
ia

.r
u

Больше тысячи детей прошли 
лечение в белорусских 
и российских санаториях.
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 ■ За голосованием в рес-
публике следили наблю-
датели от Парламентского 
Собрания.

В Абхазии 12 марта прош-
ли выборы седьмого созыва 
Народного собрания. Пред-
ставители ПС за день до них 
встретились с президентом 
рес публики Асланом Бжа-
ния, спикером парламента 
Валерием Кварчия, а также 
с руководством ЦИК.

Делегация ПС посетила в Су-
хуме митинг в поддержку Лу-
ганской и Донецкой Народных 
Республик и российской спец-
операции на Украине, который 
собрал больше 2,6 тысячи че-
ловек. Акция прошла на ста-
дионе «Динамо» - люди полно-
стью заполнили там трибуны 
с  одной стороны. Присутство-

вали представители различных 
партий и организаций, которых 
объединила общая позиция.

- Мы участвовали в митинге 
в поддержку Президента РФ 
Владимира Путина, народа 
России и действий Вооружен-
ных сил. Поблагодарили Пре-
зидента Абхазии за лояльность 
по отношению к российскому 
лидеру и нашей армии. Также 
обсудили дальнейшее разви-
тие республики, - рассказал 
«СВ» глава делегации, за-
меститель председателя Ко-
миссии ПС по безопасности, 
обороне и борьбе с преступ-
ностью Андрей Красов.

На 35 кресел в парламенте 
претендовали 123 кандидата, 
из них шесть женщин. В день 
голосования все участки от-
крылись вовремя.

- Уже в восемь утра были 

очереди. Потому что выборы 
проходили из-за пандемии 
с ограничениями - масочный 
режим и социальная дистан-

ция. С утра шел небольшой 
снег, но жителей республики 
это не остановило - шли выпол-
нить свой гражданский долг, - 

рассказал Андрей Красов.
Наблюдатели посетили пять 

участков и увидели, что рабо-
та организована на высоком 
уровне.

- Никаких нарушений не наш-
ли. По-доброму и по-семейному 
шло голосование. Считаю, что 
прогнившим западным демо-
кратиям можно Абхазию поста-
вить в пример. Все спокойно, 
без суеты и с высокой явкой. 
Они пытаются нам свои ценно-
сти навязать, но, как показали 
выборы президента США, им 
очень далеко до совершенства. 
По сути, там народ не облада-
ет избирательным правом, все 
решают выборщики. Далеко не 
всегда главой государства ста-
новится человек, которого под-
держивают больше всего граж-
дан. События, происходящие 
сейчас, сделают определенный 
толчок к признанию Беларусью 
Абхазии, Южной Осетии, ЛНР 
и ДНР, - подытожил парламен-
тарий.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Власти установят пре-
дельную стоимость соци-
ально значимых товаров 
и лекарств.

Спикер Госдумы, 
Председатель Пар-
ламентского Собра-
ния Союза Беларуси 
и России Вячеслав 
Володин заявил, 
что российские 
производители не 
должны искусствен-
но повышать цены, 
прикрываясь санкциями.

- В условиях ограничитель-
ных мер против нашей стра-
ны некоторые товары могут 
дорожать. Например, за счет 

повышения курса 
валюты или пере-
боев в поставках из 
других государств. 
Но когда речь идет 
о продукции, кото-
рая производится 
и  потребляется 
в  России, искус-
ственно повышать 
цены, прикрываясь 
санкциями, недо-

пустимо. По имеющейся 
информации, поставщики 
располагают необходимыми 
запасами товаров, дефицита 
нет.

Спикер обратил внима-
ние на подорожание строи-
тельных материалов. По 
его мнению, пора сдер-
живать цены на товары, 
не зависящие от импорта:
- Все как мантру повторяют: 
рынок отрегулируют. Послу-
шайте, там необоснованный 
рост цен. Тем более когда мы 
говорим с вами о материа-
лах, применяемых в строи-
тельстве, - лес, песок, щебень. 
А все выросло. Давайте оста-
новим это. И тогда будет ки-
лометр дороги по-другому 
стоить, мы просто боль-

ше сделаем объемов. Будет 
меньше стоить квадратный 
метр жилья. Вот об этом речь 
идет. Надо в ситуации вызо-
вов смотреть в первую оче-
редь на проблемы, связанные 
с ценовой политикой, чтобы 
расходы уменьшались, а не 
росли.

Особенно возмутил рост цен 
на российские сахар и гречку.
- Строим экономику для кого? 
Для людей или для обогаще-
ния за счет людей? Здесь базо-
вый вопрос. Чем вызван рост 
цен на сахар в два раза, если 
это наш продукт и он на скла-

дах? И с гречкой то же самое. 
Мы должны с вами  принять 
меры законодательного регу-
лирования, - обратился спи-
кер к депутатам Госдумы.

Он заявил, что под контроль 
следует взять детские, а также 
товары первой необходимо-
сти. Чтобы защитить граждан 
от роста цен, правительству 
дадут право устанавливать 
предельные отпускные це-
ны на социально значимые 
товары и лекарства, а также 
предельные размеры оптовых 
и розничных надбавок.

НАЖИВАТЬСЯ НА РОСТЕ ЦЕН НЕДОПУСТИМО
Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ РФ больше не собирается участвовать 
в работе основных структур Совета Ев-
ропы.

- Шаг более чем обоснован-
ный. Совет, к моему большо-
му сожалению, превратился из 
панъевропейской организации 
в ретранслятор однополярных 
установок Вашингтона и «ко-
ролевство двойных стандар-
тов». В последние годы Россия 
сталкивалась исключительно 
с однобокими русофобскими подходами. В ход 
шли необоснованные обвинения, а порой даже 
откровенное хамство, что неоднократно наблю-
далось, в частности, в ПАСЕ. Мы честно все эти 
годы пытались вести диалог. А слышали в ответ 
монологи о «злодейке России». Любому терпению 
есть предел. Страсбургу еще предстоит осознать 
последствия своей политики. И это не Россия се-
годня теряет Совет Европы, а он лишается голоса 
самой большой страны на континенте, - прокоммен-
тировал депутат Госдумы, член Комиссии ПС по 
вопросам внешней политики Леонид Слуцкий.

- События, которые происходят сейчас, сдела-
ют определенный толчок к признанию  Беларусью 
Абхазии, Южной Осетии, ЛНР и ДНР.

 ■ Другое предложение - на-
ционализировать брошенные 
иностранцами производства.

- Надо защищать людей, пото-
му что компании, которые сей-
час уходят, хотят заработать, при 
этом используют наше российское 
сырье. Вот «Макдональдс» - сто 
процентов наше сырье, заявил о 
том, что закрываются. Ну и хо-
рошо, но только завтра там уже 
будет «У дяди Вани». Рабочие ме-
ста нужно сохранить, а цены сни-
зить. Вот такой подход, - считает 
Вячеслав Володин.

Депутат Госдумы, замести-
тель Председателя Комиссии 
ПС по вопросам эко-
логии, природополь-
зования и ликвидации 
последствий аварий 
Николай Валуев счи-
тает, что у России есть 
все необходимое, чтобы 
продолжить работу меж-
дународных компаний, 
которые закрыли свои 
производства из-за санкций.

- Законопроект о национали-
зации предусматривает введе-
ние внешнего управления по су-

ду в организациях, больше чем 
25 процентами которых владе-
ют иностранные лица недруже-
ственных государств, 
при прекращении дея-
тельности в РФ. Соб-
ственник в течение пяти 
дней сможет отказаться 
от внешнего управле-
ния, если возобновит 
деятельность или про-
даст долю при условии 
сохранения бизнеса 
и работников.

Если же он не соглашается на 
такие условия, то в судебном по-
рядке назначается временная ад-
министрация на три месяца, и уже 

после этого акции новой 
организации выставля-
ются на торги, а старая 
ликвидируется. При этом 
покупатель обязуется 
сохранить не меньше 2/3 
трудового коллектива. 
План национализации не 
только не позволит кру-
шить производственный 

потенциал нашей страны изнутри, 
но и сохранит тысячи рабочих мест 
для граждан, которые работали на 
предприятиях, объявивших России 

санкционную войну.
Крупные работодатели, приоста-

новив работу в России, нарушили 
логистические и произ-
водственные цепочки для 
отечественных предпри-
ятий, от которых зависят 
десятки тысяч человек, 
сказал член Комиссии 
ПС по бюджету и фи-
нансам Александр Коз-
ловский.

- Они руководствуются 
враждебными полити-

ческими мотивами и совершают 
вредоносные экономические ша-
ги. Национализация - адекватный 
ответ. И могу успокоить бывших 
редакторов некоторых ликвидиро-
ванных за водопад фейков СМИ: 
необходимую для национализа-
ции законодательную базу можно 
сформулировать в самые короткие 
сроки. Иностранным инвесторам 
на российском рынке много лет 
предоставлялись «тепличные» 
условия для развития бизнеса, но, 
несмотря на это, они враждебно 
ведут себя по отношению к нашей 
стране.
О том, что сейчас происходит 

на рынке труда, - на стр. 7.
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ВЫБОРЫ В АБХАЗИИ - ПРИМЕР ДЛЯ ПРОГНИВШИХ ДЕМОКРАТИЙ
Андрей КРАСОВ: ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЕ

Представители ПС посетили митинг в поддержку России.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Американцы пытаются 
спасти от русских нелегаль-
ные лаборатории по разра-
ботке биооружия.

ХОТЕЛИ 
ПРЕВРАТИТЬ 
В ЧУМНОЙ БАРАК
- Подтверждаем вскрывшие-

ся в ходе проведения специ-
альной военной операции на 
Украине факты экстренной 
зачистки киевским режимом 
следов военно-биологической 
программы, реализуемой при 
финансировании Миноборо-
ны США, - сообщила офици-
альный представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

Собственно, наличие спе-
циальных лабораторий на 
украинской территории вы-
нужденно признала замгос-
секретаря Виктория Нуланд 
на слушаниях в сенате. Она 
их назвала «биологические 
исследовательские объекты». 
И отметила, что сейчас дела-
ется все возможное, чтобы не 
допустить их переход под кон-
троль России.

Еще бы! России удалось по-
лучить доказательства об экс-
тренном уничтожении особо 
опасных патогенов смертель-
ных болезней - возбудителей 
чумы, туляремии, холеры, 
а также сибирской язвы 
и многих других. Сейчас дан-
ные изучаются специалиста-
ми профильных войск.

- Однако уже сейчас можно 
сделать вывод, что в украин-
ских биолабораториях в не-
посредственной близости от 
территории России осущест-
влялась разработка компо-
нентов биологического ору-
жия, - утверждает Захарова.

По ее словам, экстренное 
уничтожение особо опасных 
патогенов потребовалось для 
скрытия очевидного факта - 
нарушения Украиной и США 
Конвенции о запрещении 
биологического и токсинно-
го оружия.

ИСПЫТЫВАЛИ 
НА РЯДОВЫХ
В легендарном фильме 

«Мертвый сезон» герой До-
натаса Баниониса, русский 

разведчик, выслеживал бе-
глого нацистского преступ-
ника, который разрабатывал 
жуткий препарат, стиравший 
личность человека. Картина, 
кстати, была основана на ре-
альных событиях. Но зрители 
были уверены, что ничего по-
добного в современном мире 
повториться не может. С пре-
мьеры прошло более полувека 
и вот производство запрещен-
ных видов оружия вновь стала 
явью. И даже испытывается 
на живых людях, как в «Мерт-
вом сезоне».

Ряд независимых исследова-
телей, в том числе болгарская 
журналистка Диляна Гай-
танджиева, получили шоки-
рующие данные - биооружие 
тестировали на украинских 
солдатах. По их сведениям, 
для проекта UP-8 во Львове, 
Харькове, Одессе и Киеве ото-
брали около четырех с полови-
ной тысяч солдат. У четырех 
тысяч взяли образцы крови 
на антитела к хантавирусам, 
а у остальных  - на наличие 
антител к вирусу крымско-
конголезской геморрагиче-
ской лихорадки. После чего эти 
военнослужащие подверглись 
воздействию незнакомых пре-
паратов. Гайтанджиевой стали 
известны документы, в кото-
рых офицерам предписыва-
ется «сообщать в течение 24 
часов о серьезных инцидентах, 
включая смерть».

UP-8 старто-
вал в 2017 году 
и несколько 
раз про-
длевался 
до 2020 
года. Это 
подтверж-
дают не 
только вну-
тренние до-
кументы, но и 
вполне открытые 
данные, в том числе публикуе-
мые на сайте Посольства США 
на Украине. Сейчас все, что 
касается программы Ukraine 
BIOWEAPON LAB, удалено 
с официальных сайтов.

Портал Natural News, за-
блокированный поискови-
ком Гугл как «сайт фейков», 
ранее сообщал, что в харь-
ковской лаборатории около 
двух десятков украинских сол-
дат погибли от неизвестного 
вирусного оружия на осно-
ве гриппа. И еще две сотни 
по пали в больницу. Теперь, 
после вскрывшихся фактов, 
невольно понимаешь: скорее 
всего, это не фейк.

ВСПЫШКА 
ЭПИДЕМИЙ
- На территории Украины 

фиксируется рост числа случа-
ев краснухи, дифтерии, тубер-
кулеза, - сообщил начальник 
войск радиационной, хи-
мической и биологической 

защиты РФ Игорь 
Кириллов. - Забо-
леваемость корью 
увеличилась боль-
ше, чем в сто раз. 

Всемирная органи-
зация здравоохране-

ния объявила Украину 
страной с высоким риском 

вспышки полиомиелита.
При этом генерал сообщил, 

что Минобороны России обна-
ружило на территории страны 
сеть из тридцати биолабора-
торий, работавших по заказу 
США. Связана ли тяжелая эпи-
демиологическая обстановка 
с этими фактами? Вопрос, по-
жалуй, риторический.

По словам Кириллова, 
с 2021 года Пентагоном вы-
полняется проект «Диагно-
стика, наблюдение и пре-
дотвращение зоонозных 
заболеваний в Вооруженных 
силах Украины». На него вы-
делили 11,8 миллиона долла-
ров. Работали здесь не только 
американцы, но, к примеру, 
и  немцы. Они изучали на 
Украине возбудители конго-
крымской геморрагической 
лихорадки, лептоспироза, ме-
нингита, хантавирусов.

Под предлогом исследова-
ний лекарственных препара-
тов по борьбе с коронавиру-

сом из Украины в НИИ имени 
Уолтера Рида Сухопутных 
 войск США вывезли несколь-
ко тысяч образцов сыворотки 
больных, в первую очередь 
относящихся к славянскому 
этносу. А это уже может сви-
детельствовать о разработке 
не просто биологического, но 
генетического оружия, кото-
рое действует избирательно - 
по расовому или этническо-
му признаку. Не удивительно, 
что все опасные штаммы и до-
кументы, которые могут окон-
чательно изобличить США, 
спешно уничтожаются.

Председатель Следствен-
ного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин поручил 
возбудить уголовное дело по 
факту разработки биологиче-
ского оружия на украинской 
территории.

СИБИРСКАЯ ЯЗВА НА ТЕЛЕ НЕЗАЛЕЖНОЙ

В биолабораториях на Украине 
проводили эксперименты с об-
разцами коронавируса летучих мышей. Об 
этом сообщило Минобороны РФ.  Ведомство 

продолжает изучать доку-
менты.

 ■ Конвенция о запрещении биологического и ток-
синного оружия вступила в силу 26 марта 1975 года, 
но она не работает.

Участниками Конвенции являются 183 государства, которые 
обязались не разрабатывать, не производить и не накапливать 
биологическое оружие. В США программа по его разработке 
была частично свернута в 1969 году, а в 1975-м американцы 
ратифицировали Конвенцию. Казалось бы, приговор биологи-
ческому оружию подписан. Однако в 2001 году янки категори-
чески отказались утвердить протокол по взаимному контролю. 
Таким образом, проверить, как соблюдает договор лидер за-
падного мира, не представляется возможным. По данным из 
независимых источников, только в США биооружие разраба-
тывается в 25 штатах.

 ■ В Тбилиси ученые США превращают 
насекомых в убийц.

Одна из биологических лабораторий Пентаго-
на Лугар-центр расположена в столице Грузии. 
Над научной программой с военным уклоном 
работают биологи Военно-медицинской группы 
США в Грузии и частные подрядчики - им пла-
тит Агентство боевой поддержки Минобороны 
США по противодействию оружию массового 
уничтожения. У лаборатории третья степень 
защиты, и попасть в нее могут только люди 
с американским паспортом. Более того, сотруд-
ники обладают дипломатическим иммунитетом.

Один из проектов Лугар-центра, который 

удалось вскрыть журналистам, - разработка 
энтомологической войны. Это когда используют 
насекомых для распространения различных 
заболеваний. В 2014 году лабораторию осна-
стили специальным заводом по разведению 
членистоногих. В частности, исследовали пес-
чаных мух - характеристику слюнных желез 
и так далее. В 2015 году Тбилиси испытал на 
себе нашествие флеботоминовых кусачих мух, 
которые атаковали людей даже не в сезон 
размножения. Нашествие перекинулось и в со-
седний Дагестан. Наблюдатели связали это 
напрямую с экспериментами в Лугар-центре. 
Если б насекомые были заражены, это имело 
бы страшные последствия.

 ■ Китай потребовал от 
янки обнародовать все 
данные.

МИД Китая потребовал от 
США раскрыть данные о био-
лабораториях, размещенных 
на Украине. Об этом заявил 
официальный представитель 
министерства Чжао Лицзянь. 
По его словам, украинские 
лаборатории  - «это только 
верхушка айсберга». Соеди-
ненные Штаты, - утверждает 
Чжао, - контролируют 336 ла-
бораторий в тридцати странах 
мира.

Причем делают они это 
«под предлогом сотрудни-
чества для сокращения био-
логических рисков в сфере 
безопасности и защиты миро-
вого здравоохранения».

- США как сторона, которая 
обладает наибольшим коли-
чеством информации о лабо-
раториях, должна как можно 
скорее раскрыть соответству-
ющие данные, в том числе 
о находившихся там вирусах 
и сути исследований над ни-
ми, - потребовал китайский 
представитель.

РАСПЛАТА

«ЭТО ТОЛЬКО 
ВЕРХУШКА 
АЙСБЕРГА»

ЗОНА ОПАСНОСТИ - ГРУЗИЯ УГРОЗА НАПЛЕВАЛИ НА ДОКУМЕНТ ПРОИЗВОЛ

ФАКТ
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ЦИФРА
США выделили 

80 миллионов долларов 
на биологические исследо-
вания на территории Украи-
ны, согласно информации 

Федерального реестра 
контрактов США.

Госдума приняла обращение к ООН и ОБСЕ 
с требованием расследовать преступные 
опыты на украинской территории.
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 ■ Повальные санкции и бег-
ство иностранных компаний 
пока не ударили по рынку 
труда. Занятость в России 
находится на допандемий-
ном уровне.

ПРИГОДИТСЯ ОПЫТ 
ПАНДЕМИИ
Санкции пока не привели 

к резкому скачку безработицы.
- Надеемся, что не миллионы 

людей останутся без работы, 
а меньше. Правительство этим 
занимается. Риски были про-
считаны, - так официальный 
представитель Кремля Дми-
трий Песков прокомментиро-
вал ситуацию на рынке труда.

В уходящих зарубежных ком-
паниях, по некоторым данным, 
трудятся больше ста тысяч че-
ловек. Пока они в простое, но 
с зарплатой. Есть вероятность, 
что после перерыва фирмы нач-
нут свою работу.

У Кабмина же несколько 
вариантов: банкротство этих 
компаний и национализация 
имущества. Сейчас ситуация 
с безработицей не вызывает 
тревоги. В сентябре - декабре 
прошлого года она вообще на-
ходилась на историческом ми-
нимуме - 4,3 процента. В янва-
ре текущего поднялась на 0,1 
процента. Власти учтут и опыт 
пандемии. Тогда пик безрабо-
тицы пришелся на август 2020 
года - 6,4 процента.

- Мы прошли через несколько 

кризисов, и каждый раз при-
нимались энергичные меры 
по минимизации темпов роста 
безработных. Так же будет и на 
этот раз. Но еще раз повторяю: 
проблемы возникают, и опера-
тивный штаб ими занимается, - 
сказал Песков.

В начале февраля премьер-
министр России Михаил Ми-
шустин расширил список тех, 
кто может рассчитывать на 
бесплатную профпереподго-
товку. Раньше освоить новую 
специальность могли женщины 
после декрета и пенсионеры. 
Теперь компанию им составят 
россияне до 35 лет. К примеру, 
отслужившие в армии, но ис-
пытывающие трудности с поис-
ком работы, находящиеся под 
угрозой увольнения и окончив-
шие исключительно школу.

В новых условиях расходы мо-
гут увеличить до семнадцати 
миллиардов.

- Без переподготовки мы по-
лучим застойную безработи-
цу. Она держится на уровне 4,3 
процента в том числе потому, 
что рынку требуется несколько 
другая рабочая сила, - считает 
руководитель направления 
«Финансы и экономика» Ин-
ститута современного раз-
вития Никита Масленников.

СОКРАТЯТ НЕ ЛЮДЕЙ, 
А ЗАРПЛАТЫ

Обсуждается и еще один про-
ект. Из бюджета хотят выде-
лить 160 миллиардов рублей на 
стабилизацию занятости после 

ухода зарубежных компаний. 
В частности, на 94 миллиарда 
рублей увеличат расходы на 
выплаты пособий по безрабо-
тице. Это позволит охватить 
еще семьсот тысяч россиян.

Восемнадцать миллиардов 
потратят на временную заня-
тость. Механизм отработали 
в  пандемию. Сейчас обще-
ственными работами могут 
занять триста тысяч человек. 
Поддержать рублем предлага-
ется и россиян, перешедших на 
неполную занятость. Государ-
ство готово три месяца компен-
сировать часть зарплаты, но не 
больше 13,9 тысячи рублей. На 
выплаты могут рассчитывать 
полмиллиона человек.

Каковы прогнозы?
- Изменения пойдут по знако-

мому сценарию: работодатели 
будут стараться сокращать не 
людей, а зарплаты. Но какие-
то предприятия, наиболее за-
висимые от импорта или во-
влеченные в международную 
деятельность, могут полностью 
прекратить свою работу, - счи-
тает глава Центра трудовых 
исследований ВШЭ Влади-
мир Гимпельсон.

Ведущий экономист Цен-
тра макроэкономического 
анализа и краткосрочного 
прогнозирования Игорь По-
ляков говорит, что в основном 
пострадают промышленность, 
транспорт, торговля и обще-
пит:

- К концу года уровень без-
работицы может достигнуть 
семи процентов.

Сейчас занято больше семи-
десяти миллионов россиян.

ВРЕМЕНА ПРОСТОЯ

- Работодатели обязаны 
продолжать выплаты трудя-
щимся в случае, если компа-
ния не работает и находится 
в простое. Свои права нужно 
отстаивать через профсоюзы, 
суд или инспекцию труда, - на-
помнил заместитель главы 
Федерации независимых 
профсоюзов России Алек-
сандр Шеркунов.

В аналитическом обзоре ре-
крутингового портала SuperJob 
говорится, что пока активность 
работодателей держится на 
уровне прошлого года. Каждый 
пятый руководитель готов даже 
еще больше платить профес-
сионалу. Массовые сокращения 
в планах только у одного из ста 
начальников. Но это продлится 
недолго. «Всеобщая оптимиза-
ция персонала не за горами. Для 
имитаторов бурной деятельно-

сти прямо сейчас настало время 
работать хорошо», - говорится 
в исследовании.

Не обсуждается широко 
и  вопрос снижения зарплат. 
От санкций, если их не отме-
нят, к  концу года могут выи-
грать IT-специалисты. Доходы 
 башковитых программистов вы-
растут на четверть. За послед-
ние восемь лет они увеличились 
на 121 процент. Пропорциональ-
но доллару.

 ■ Почти половина рос-
сиян полностью или 
частично откажутся от 
товаров иностранных 
фирм, которые ушли, но 
могут вернуться.

Каждый четвертый сооте-
чественник после возвра-
щения компаний не будет 
ничего покупать у них. Еще 
четверть опрошенных го-
товы носить им деньги, но 

только в случае отсутствия 
аналогов. Речь идет о быто-
вой технике и машинах.

 ■ Правительству стра-
ны пора включить режим 
 мобилизационной эконо-
мики.

Депутат Госдумы, 
член Комиссии ПС по 
бюджету и финансам 
Николай Арефьев 
рассказал о путях вы-
хода из кризиса.

- Сильно санкции 
ударят по рынку 
труда?

- Если правитель-
ство не начнет заниматься 
производством необходи-
мой промышленной продук-
ции и товаров народного по-
требления, то безработица 
будет огромной. Все можно 
предотвратить при правиль-
ных решениях. Ресурсы есть. 
Заводы загружены на 30 - 50 
процентов. Если зарубежные 
политики сравнивают введен-
ные санкции с войной, то на-
до вводить мобилизационную 
экономику, управляемую го-
сударством. Тогда и ключе-
вая ставка будет такая, какая 
нужна, и реальные кредитные 
ресурсы, и субсидирование. 
У нас пока шаг вперед, шаг 
назад. Не вижу радикальных 
предложений о выводе стра-
ны из кризиса.

- Одна из мер - национа-
лизация зарубежных ком-
паний.

- Брать под контроль госу-
дарства хорошо то, что на 
сто процентов локализовано 
в стране и может работать на 
внутреннем сырье. Продукто-
вый сектор не вызывает во-
просов. Но автомобильные 
и авиационные заводы не до 
конца локализованы у нас. 
Где мы возьмем комплектую-
щие? Запад нам их больше не 
поставит. Вот и будут стоять 
без дела.

Мы попали впросак. У нас 
нет ни речного, ни автомо-
бильного, ни воздушного 
транспорта, полностью про-
изводящегося у нас. Раньше 
мы в год выпускали по две-
сти пассажирских лайнеров. 
Сейчас не больше пятнад-
цати. Наш авиапарк состо-
ит из сотни «Суперджетов», 

все остальные  - в лизинге 
у США и Франции. За грани-
цей уже арестовывают «Бо-
инги» и «Эйрбасы». Пока мы 

можем летать на 
них внутри страны, 
но это до первого 
текущего ремонта 
или тестирования. 
Самостоятельно 
провести мы его 
не имеем права, 
а сервисные ком-
пании этого делать 
не будут из-за санк-

ций. Пока они действуют до 
28 марта, но если их про длят, 
то самолеты встанут на при-
кол.

- Какие перспективы 
у МС-21?

- Вокруг него столько раз-
говоров, но до сих пор не ле-
таем из-за коррупции. Десять 
лет ждем и авиационный дви-
гатель. Потому что импорто-
замещение оставляет желать 
лучшего. Во время Великой 
Отечественной войны про-
изводства под открытым не-
бом разворачивали. В итоге 
государственная экономика 
победила частную. Что нам 
сейчас мешает поступить так 
же? Свою промышленность 
загубили в угоду иностран-
ным инвесторам.

Вспомните, к началу Первой 
мировой войны 42 процента 
российской промышленно-
сти принадлежало западным 
 компаниям, которые стали 
блокировать производство. 
Тогда Николай II сократил 
 долю иностранного капита-
ла до двенадцати процентов, 
и сразу все закрутилось. Се-
годня падают котировки ак-
ций на бирже. Нужно скупать 
их по дешевке, чтобы боль-
ше не допускать иноагентов. 
 Пока же у нас вся алюмини-
евая и криогенная промыш-
ленность принадлежит США. 
 Друзья, что ли? Пора забрать 
это все. Александр III пра-
вильно сказал: у России толь-
ко два союзника - ее армия 
и флот. Так было и так будет 
всегда, потому что наша стра-
на  ненавидима всем миром 
из-за своей порядочности 
и богатства.

НА ЗАМЕТКУ
Как оплачивается 
вынужденный 
отдых

ИМИТАТОРАМ БУРНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПОСВЯЩАЕТСЯ

ГЛАС НАРОДА

ПУСТЬ КАТЯТСЯ ОБРАТНО ЗА БУГОР
СОВЕТ

КОМПЕТЕНТНО

ШАГ ВПЕРЕД, ШАГ НАЗАД
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ГОТОВЫ ПОКУПАТЬ?

По данным SuperJob.

ДА ТОЛЬКО 
У НЕКОТОРЫХ

НЕТ ЗАТРУДНЯЮСЬ 
ОТВЕТИТЬ

33% 25%

24% 18%

РОСТРУД 
ЗАПУСТИЛ 

КРУГЛОСУТОЧНУЮ 
ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ 

ПО ВОПРОСАМ 
ТРУДОУСТРОЙСТВА: 

88007078841.
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 ■ Американцы пытаются 
спасти от русских нелегаль-
ные лаборатории по разра-
ботке биооружия.

ХОТЕЛИ 
ПРЕВРАТИТЬ 
В ЧУМНОЙ БАРАК
- Подтверждаем вскрывшие-

ся в ходе проведения специ-
альной военной операции на 
Украине факты экстренной 
зачистки киевским режимом 
следов военно-биологической 
программы, реализуемой при 
финансировании Миноборо-
ны США, - сообщила офици-
альный представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

Собственно, наличие спе-
циальных лабораторий на 
украинской территории вы-
нужденно признала замгос-
секретаря Виктория Нуланд 
на слушаниях в сенате. Она 
их назвала «биологические 
исследовательские объекты». 
И отметила, что сейчас дела-
ется все возможное, чтобы не 
допустить их переход под кон-
троль России.

Еще бы! России удалось по-
лучить доказательства об экс-
тренном уничтожении особо 
опасных патогенов смертель-
ных болезней - возбудителей 
чумы, туляремии, холеры, 
а также сибирской язвы 
и многих других. Сейчас дан-
ные изучаются специалиста-
ми профильных войск.

- Однако уже сейчас можно 
сделать вывод, что в украин-
ских биолабораториях в не-
посредственной близости от 
территории России осущест-
влялась разработка компо-
нентов биологического ору-
жия, - утверждает Захарова.

По ее словам, экстренное 
уничтожение особо опасных 
патогенов потребовалось для 
скрытия очевидного факта - 
нарушения Украиной и США 
Конвенции о запрещении 
биологического и токсинно-
го оружия.

ИСПЫТЫВАЛИ 
НА РЯДОВЫХ
В легендарном фильме 

«Мертвый сезон» герой До-
натаса Баниониса, русский 

разведчик, выслеживал бе-
глого нацистского преступ-
ника, который разрабатывал 
жуткий препарат, стиравший 
личность человека. Картина, 
кстати, была основана на ре-
альных событиях. Но зрители 
были уверены, что ничего по-
добного в современном мире 
повториться не может. С пре-
мьеры прошло более полувека 
и вот производство запрещен-
ных видов оружия вновь стала 
явью. И даже испытывается 
на живых людях, как в «Мерт-
вом сезоне».

Ряд независимых исследова-
телей, в том числе болгарская 
журналистка Диляна Гай-
танджиева, получили шоки-
рующие данные - биооружие 
тестировали на украинских 
солдатах. По их сведениям, 
для проекта UP-8 во Львове, 
Харькове, Одессе и Киеве ото-
брали около четырех с полови-
ной тысяч солдат. У четырех 
тысяч взяли образцы крови 
на антитела к хантавирусам, 
а у остальных  - на наличие 
антител к вирусу крымско-
конголезской геморрагиче-
ской лихорадки. После чего эти 
военнослужащие подверглись 
воздействию незнакомых пре-
паратов. Гайтанджиевой стали 
известны документы, в кото-
рых офицерам предписыва-
ется «сообщать в течение 24 
часов о серьезных инцидентах, 
включая смерть».

UP-8 старто-
вал в 2017 году 
и несколько 
раз про-
длевался 
до 2020 
года. Это 
подтверж-
дают не 
только вну-
тренние до-
кументы, но и 
вполне открытые 
данные, в том числе публикуе-
мые на сайте Посольства США 
на Украине. Сейчас все, что 
касается программы Ukraine 
BIOWEAPON LAB, удалено 
с официальных сайтов.

Портал Natural News, за-
блокированный поискови-
ком Гугл как «сайт фейков», 
ранее сообщал, что в харь-
ковской лаборатории около 
двух десятков украинских сол-
дат погибли от неизвестного 
вирусного оружия на осно-
ве гриппа. И еще две сотни 
по пали в больницу. Теперь, 
после вскрывшихся фактов, 
невольно понимаешь: скорее 
всего, это не фейк.

ВСПЫШКА 
ЭПИДЕМИЙ
- На территории Украины 

фиксируется рост числа случа-
ев краснухи, дифтерии, тубер-
кулеза, - сообщил начальник 
войск радиационной, хи-
мической и биологической 

защиты РФ Игорь 
Кириллов. - Забо-
леваемость корью 
увеличилась боль-
ше, чем в сто раз. 

Всемирная органи-
зация здравоохране-

ния объявила Украину 
страной с высоким риском 

вспышки полиомиелита.
При этом генерал сообщил, 

что Минобороны России обна-
ружило на территории страны 
сеть из тридцати биолабора-
торий, работавших по заказу 
США. Связана ли тяжелая эпи-
демиологическая обстановка 
с этими фактами? Вопрос, по-
жалуй, риторический.

По словам Кириллова, 
с 2021 года Пентагоном вы-
полняется проект «Диагно-
стика, наблюдение и пре-
дотвращение зоонозных 
заболеваний в Вооруженных 
силах Украины». На него вы-
делили 11,8 миллиона долла-
ров. Работали здесь не только 
американцы, но, к примеру, 
и  немцы. Они изучали на 
Украине возбудители конго-
крымской геморрагической 
лихорадки, лептоспироза, ме-
нингита, хантавирусов.

Под предлогом исследова-
ний лекарственных препара-
тов по борьбе с коронавиру-

сом из Украины в НИИ имени 
Уолтера Рида Сухопутных 
 войск США вывезли несколь-
ко тысяч образцов сыворотки 
больных, в первую очередь 
относящихся к славянскому 
этносу. А это уже может сви-
детельствовать о разработке 
не просто биологического, но 
генетического оружия, кото-
рое действует избирательно - 
по расовому или этническо-
му признаку. Не удивительно, 
что все опасные штаммы и до-
кументы, которые могут окон-
чательно изобличить США, 
спешно уничтожаются.

Председатель Следствен-
ного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин поручил 
возбудить уголовное дело по 
факту разработки биологиче-
ского оружия на украинской 
территории.

СИБИРСКАЯ ЯЗВА НА ТЕЛЕ НЕЗАЛЕЖНОЙ

В биолабораториях на Украине 
проводили эксперименты с об-
разцами коронавируса летучих мышей. Об 
этом сообщило Минобороны РФ.  Ведомство 

продолжает изучать доку-
менты.

 ■ Конвенция о запрещении биологического и ток-
синного оружия вступила в силу 26 марта 1975 года, 
но она не работает.

Участниками Конвенции являются 183 государства, которые 
обязались не разрабатывать, не производить и не накапливать 
биологическое оружие. В США программа по его разработке 
была частично свернута в 1969 году, а в 1975-м американцы 
ратифицировали Конвенцию. Казалось бы, приговор биологи-
ческому оружию подписан. Однако в 2001 году янки категори-
чески отказались утвердить протокол по взаимному контролю. 
Таким образом, проверить, как соблюдает договор лидер за-
падного мира, не представляется возможным. По данным из 
независимых источников, только в США биооружие разраба-
тывается в 25 штатах.

 ■ В Тбилиси ученые США превращают 
насекомых в убийц.

Одна из биологических лабораторий Пентаго-
на Лугар-центр расположена в столице Грузии. 
Над научной программой с военным уклоном 
работают биологи Военно-медицинской группы 
США в Грузии и частные подрядчики - им пла-
тит Агентство боевой поддержки Минобороны 
США по противодействию оружию массового 
уничтожения. У лаборатории третья степень 
защиты, и попасть в нее могут только люди 
с американским паспортом. Более того, сотруд-
ники обладают дипломатическим иммунитетом.

Один из проектов Лугар-центра, который 

удалось вскрыть журналистам, - разработка 
энтомологической войны. Это когда используют 
насекомых для распространения различных 
заболеваний. В 2014 году лабораторию осна-
стили специальным заводом по разведению 
членистоногих. В частности, исследовали пес-
чаных мух - характеристику слюнных желез 
и так далее. В 2015 году Тбилиси испытал на 
себе нашествие флеботоминовых кусачих мух, 
которые атаковали людей даже не в сезон 
размножения. Нашествие перекинулось и в со-
седний Дагестан. Наблюдатели связали это 
напрямую с экспериментами в Лугар-центре. 
Если б насекомые были заражены, это имело 
бы страшные последствия.

 ■ Китай потребовал от 
янки обнародовать все 
данные.

МИД Китая потребовал от 
США раскрыть данные о био-
лабораториях, размещенных 
на Украине. Об этом заявил 
официальный представитель 
министерства Чжао Лицзянь. 
По его словам, украинские 
лаборатории  - «это только 
верхушка айсберга». Соеди-
ненные Штаты, - утверждает 
Чжао, - контролируют 336 ла-
бораторий в тридцати странах 
мира.

Причем делают они это 
«под предлогом сотрудни-
чества для сокращения био-
логических рисков в сфере 
безопасности и защиты миро-
вого здравоохранения».

- США как сторона, которая 
обладает наибольшим коли-
чеством информации о лабо-
раториях, должна как можно 
скорее раскрыть соответству-
ющие данные, в том числе 
о находившихся там вирусах 
и сути исследований над ни-
ми, - потребовал китайский 
представитель.

РАСПЛАТА

«ЭТО ТОЛЬКО 
ВЕРХУШКА 
АЙСБЕРГА»

ЗОНА ОПАСНОСТИ - ГРУЗИЯ УГРОЗА НАПЛЕВАЛИ НА ДОКУМЕНТ ПРОИЗВОЛ
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США выделили 

80 миллионов долларов 
на биологические исследо-
вания на территории Украи-
ны, согласно информации 

Федерального реестра 
контрактов США.

Госдума приняла обращение к ООН и ОБСЕ 
с требованием расследовать преступные 
опыты на украинской территории.
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 ■ Повальные санкции и бег-
ство иностранных компаний 
пока не ударили по рынку 
труда. Занятость в России 
находится на допандемий-
ном уровне.

ПРИГОДИТСЯ ОПЫТ 
ПАНДЕМИИ
Санкции пока не привели 

к резкому скачку безработицы.
- Надеемся, что не миллионы 

людей останутся без работы, 
а меньше. Правительство этим 
занимается. Риски были про-
считаны, - так официальный 
представитель Кремля Дми-
трий Песков прокомментиро-
вал ситуацию на рынке труда.

В уходящих зарубежных ком-
паниях, по некоторым данным, 
трудятся больше ста тысяч че-
ловек. Пока они в простое, но 
с зарплатой. Есть вероятность, 
что после перерыва фирмы нач-
нут свою работу.

У Кабмина же несколько 
вариантов: банкротство этих 
компаний и национализация 
имущества. Сейчас ситуация 
с безработицей не вызывает 
тревоги. В сентябре - декабре 
прошлого года она вообще на-
ходилась на историческом ми-
нимуме - 4,3 процента. В янва-
ре текущего поднялась на 0,1 
процента. Власти учтут и опыт 
пандемии. Тогда пик безрабо-
тицы пришелся на август 2020 
года - 6,4 процента.

- Мы прошли через несколько 

кризисов, и каждый раз при-
нимались энергичные меры 
по минимизации темпов роста 
безработных. Так же будет и на 
этот раз. Но еще раз повторяю: 
проблемы возникают, и опера-
тивный штаб ими занимается, - 
сказал Песков.

В начале февраля премьер-
министр России Михаил Ми-
шустин расширил список тех, 
кто может рассчитывать на 
бесплатную профпереподго-
товку. Раньше освоить новую 
специальность могли женщины 
после декрета и пенсионеры. 
Теперь компанию им составят 
россияне до 35 лет. К примеру, 
отслужившие в армии, но ис-
пытывающие трудности с поис-
ком работы, находящиеся под 
угрозой увольнения и окончив-
шие исключительно школу.

В новых условиях расходы мо-
гут увеличить до семнадцати 
миллиардов.

- Без переподготовки мы по-
лучим застойную безработи-
цу. Она держится на уровне 4,3 
процента в том числе потому, 
что рынку требуется несколько 
другая рабочая сила, - считает 
руководитель направления 
«Финансы и экономика» Ин-
ститута современного раз-
вития Никита Масленников.

СОКРАТЯТ НЕ ЛЮДЕЙ, 
А ЗАРПЛАТЫ

Обсуждается и еще один про-
ект. Из бюджета хотят выде-
лить 160 миллиардов рублей на 
стабилизацию занятости после 

ухода зарубежных компаний. 
В частности, на 94 миллиарда 
рублей увеличат расходы на 
выплаты пособий по безрабо-
тице. Это позволит охватить 
еще семьсот тысяч россиян.

Восемнадцать миллиардов 
потратят на временную заня-
тость. Механизм отработали 
в  пандемию. Сейчас обще-
ственными работами могут 
занять триста тысяч человек. 
Поддержать рублем предлага-
ется и россиян, перешедших на 
неполную занятость. Государ-
ство готово три месяца компен-
сировать часть зарплаты, но не 
больше 13,9 тысячи рублей. На 
выплаты могут рассчитывать 
полмиллиона человек.

Каковы прогнозы?
- Изменения пойдут по знако-

мому сценарию: работодатели 
будут стараться сокращать не 
людей, а зарплаты. Но какие-
то предприятия, наиболее за-
висимые от импорта или во-
влеченные в международную 
деятельность, могут полностью 
прекратить свою работу, - счи-
тает глава Центра трудовых 
исследований ВШЭ Влади-
мир Гимпельсон.

Ведущий экономист Цен-
тра макроэкономического 
анализа и краткосрочного 
прогнозирования Игорь По-
ляков говорит, что в основном 
пострадают промышленность, 
транспорт, торговля и обще-
пит:

- К концу года уровень без-
работицы может достигнуть 
семи процентов.

Сейчас занято больше семи-
десяти миллионов россиян.

ВРЕМЕНА ПРОСТОЯ

- Работодатели обязаны 
продолжать выплаты трудя-
щимся в случае, если компа-
ния не работает и находится 
в простое. Свои права нужно 
отстаивать через профсоюзы, 
суд или инспекцию труда, - на-
помнил заместитель главы 
Федерации независимых 
профсоюзов России Алек-
сандр Шеркунов.

В аналитическом обзоре ре-
крутингового портала SuperJob 
говорится, что пока активность 
работодателей держится на 
уровне прошлого года. Каждый 
пятый руководитель готов даже 
еще больше платить профес-
сионалу. Массовые сокращения 
в планах только у одного из ста 
начальников. Но это продлится 
недолго. «Всеобщая оптимиза-
ция персонала не за горами. Для 
имитаторов бурной деятельно-

сти прямо сейчас настало время 
работать хорошо», - говорится 
в исследовании.

Не обсуждается широко 
и  вопрос снижения зарплат. 
От санкций, если их не отме-
нят, к  концу года могут выи-
грать IT-специалисты. Доходы 
 башковитых программистов вы-
растут на четверть. За послед-
ние восемь лет они увеличились 
на 121 процент. Пропорциональ-
но доллару.

 ■ Почти половина рос-
сиян полностью или 
частично откажутся от 
товаров иностранных 
фирм, которые ушли, но 
могут вернуться.

Каждый четвертый сооте-
чественник после возвра-
щения компаний не будет 
ничего покупать у них. Еще 
четверть опрошенных го-
товы носить им деньги, но 

только в случае отсутствия 
аналогов. Речь идет о быто-
вой технике и машинах.

 ■ Правительству стра-
ны пора включить режим 
 мобилизационной эконо-
мики.

Депутат Госдумы, 
член Комиссии ПС по 
бюджету и финансам 
Николай Арефьев 
рассказал о путях вы-
хода из кризиса.

- Сильно санкции 
ударят по рынку 
труда?

- Если правитель-
ство не начнет заниматься 
производством необходи-
мой промышленной продук-
ции и товаров народного по-
требления, то безработица 
будет огромной. Все можно 
предотвратить при правиль-
ных решениях. Ресурсы есть. 
Заводы загружены на 30 - 50 
процентов. Если зарубежные 
политики сравнивают введен-
ные санкции с войной, то на-
до вводить мобилизационную 
экономику, управляемую го-
сударством. Тогда и ключе-
вая ставка будет такая, какая 
нужна, и реальные кредитные 
ресурсы, и субсидирование. 
У нас пока шаг вперед, шаг 
назад. Не вижу радикальных 
предложений о выводе стра-
ны из кризиса.

- Одна из мер - национа-
лизация зарубежных ком-
паний.

- Брать под контроль госу-
дарства хорошо то, что на 
сто процентов локализовано 
в стране и может работать на 
внутреннем сырье. Продукто-
вый сектор не вызывает во-
просов. Но автомобильные 
и авиационные заводы не до 
конца локализованы у нас. 
Где мы возьмем комплектую-
щие? Запад нам их больше не 
поставит. Вот и будут стоять 
без дела.

Мы попали впросак. У нас 
нет ни речного, ни автомо-
бильного, ни воздушного 
транспорта, полностью про-
изводящегося у нас. Раньше 
мы в год выпускали по две-
сти пассажирских лайнеров. 
Сейчас не больше пятнад-
цати. Наш авиапарк состо-
ит из сотни «Суперджетов», 

все остальные  - в лизинге 
у США и Франции. За грани-
цей уже арестовывают «Бо-
инги» и «Эйрбасы». Пока мы 

можем летать на 
них внутри страны, 
но это до первого 
текущего ремонта 
или тестирования. 
Самостоятельно 
провести мы его 
не имеем права, 
а сервисные ком-
пании этого делать 
не будут из-за санк-

ций. Пока они действуют до 
28 марта, но если их про длят, 
то самолеты встанут на при-
кол.

- Какие перспективы 
у МС-21?

- Вокруг него столько раз-
говоров, но до сих пор не ле-
таем из-за коррупции. Десять 
лет ждем и авиационный дви-
гатель. Потому что импорто-
замещение оставляет желать 
лучшего. Во время Великой 
Отечественной войны про-
изводства под открытым не-
бом разворачивали. В итоге 
государственная экономика 
победила частную. Что нам 
сейчас мешает поступить так 
же? Свою промышленность 
загубили в угоду иностран-
ным инвесторам.

Вспомните, к началу Первой 
мировой войны 42 процента 
российской промышленно-
сти принадлежало западным 
 компаниям, которые стали 
блокировать производство. 
Тогда Николай II сократил 
 долю иностранного капита-
ла до двенадцати процентов, 
и сразу все закрутилось. Се-
годня падают котировки ак-
ций на бирже. Нужно скупать 
их по дешевке, чтобы боль-
ше не допускать иноагентов. 
 Пока же у нас вся алюмини-
евая и криогенная промыш-
ленность принадлежит США. 
 Друзья, что ли? Пора забрать 
это все. Александр III пра-
вильно сказал: у России толь-
ко два союзника - ее армия 
и флот. Так было и так будет 
всегда, потому что наша стра-
на  ненавидима всем миром 
из-за своей порядочности 
и богатства.

НА ЗАМЕТКУ
Как оплачивается 
вынужденный 
отдых

ИМИТАТОРАМ БУРНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПОСВЯЩАЕТСЯ

ГЛАС НАРОДА

ПУСТЬ КАТЯТСЯ ОБРАТНО ЗА БУГОР
СОВЕТ

КОМПЕТЕНТНО

ШАГ ВПЕРЕД, ШАГ НАЗАД
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ГОТОВЫ ПОКУПАТЬ?

По данным SuperJob.

ДА ТОЛЬКО 
У НЕКОТОРЫХ

НЕТ ЗАТРУДНЯЮСЬ 
ОТВЕТИТЬ

33% 25%

24% 18%

РОСТРУД 
ЗАПУСТИЛ 

КРУГЛОСУТОЧНУЮ 
ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ 

ПО ВОПРОСАМ 
ТРУДОУСТРОЙСТВА: 

88007078841.
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Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Вслед за российскими 
США и Евросоюз отключают 
от международных систем 
и белорусские банки.

Новые санкции против 
России и Беларуси объявля-
ют чуть ли не каждый день. 
К сожалению, часть из них ка-
саются не только депутатов 
и олигархов, но и многих из 
нас. К примеру, платежные си-
стемы Visa и MasterCard пере-
стали работать с российскими 
банками, в РФ отключились 
сервисы Apple Pay и Samsung 
Pay. Не обошли ограничения 
и белорусские банки. Скорее 
всего, они будут нарастать. 
Рассказываем, какие ограни-
чения действуют на данный 
момент и что делать, чтобы 
их обойти.

Этими санкциями Россию 
пугали несколько лет - с 2014 
года. И вот они произошли. 
Несколько российских и бе-
лорусских банков отключили 
от системы международных 
переводов SWIFT. В России 
под санкции попали ВТБ, 
Промсвязьбанк, «Открытие», 
Совкомбанк, «Россия», Нови-
комбанк и ВЭБ.РФ. В Белару-
си - Белагропромбанк, банк 
«Дабрабыт» и Банк развития 
РБ. Наложенные ограничения 
означают, что эти банки те-
перь не могут напрямую про-
водить транзакции с между-
народными контрагентами. 
Но, как всегда в таких случа-
ях, у них есть возможность 
обойти ограничения.

- Отключенные банки бу-
дут фронтиться (использовать 
посредников, чтобы не было 
видно реального отправите-

ля. - Ред.) через другие част-
ные банки. Плюс всегда есть 
альтернативные платежные 
системы,  - ранее объяснял 
Евгений Коган, профессор 
ВШЭ.

По мнению экспертов, это 
усложнит и притормозит про-
цесс переводов, но найти вы-
ход из ситуации все равно по-
лучится. Тем более что речи не 
идет о полном отключении от 
SWIFT. Оставшиеся россий-
ские и белорусские банки, 
включая Сбер, продолжают 
проводить международные 
платежи.

Правда, ограничения появи-
лись внутри. К примеру, из 
России отправлять за рубеж 
близким или родственникам 
можно не больше пяти ты-
сяч долларов в месяц. А пла-
тежи на собственные счета 
в зарубежных банках могут 
осуществить только те, кто 
зарегистрировал эти счета  
в Федеральной налоговой 
службе РФ.

Всю банковскую систему 
Союзного государства ни 
США, ни Евросоюз отключать 
от SWIFT не хотят. Причину 
Запад и не скрывает. Евро-
пейские страны продолжают 
закупать у России нефть, газ, 
металлы и удобрения. За них 
нужно проводить платежи 
в валюте. Без системы между-
народных платежей это сде-
лать не получится.

Зато внутри страны - ника-
ких изменений. Финансовый 
сектор  - наверное, один из 
немногих, который оказал-
ся почти полностью готов. 
В России Центробанк успел 
построить аналоги междуна-
родной финансовой инфра-
структуры: и платежную си-

стему «Мир» (как замену VISA 
и MasterCard), и Систему пе-
редачи финансовых сообще-
ний (как замену SWIFT), и Си-
стему быстрых платежей (как 
замену розничным транзак-
циям с помощью переводов 

по номеру телефона). В ре-
зультате, несмотря на жест-
кие санкции, в России мож-
но снимать деньги с карты, 
расплачиваться «пластиком» 
в магазинах, переводить день-
ги другим людям. Перестали 

работать только бесконтакт-
ные платежи смартфоном. 
Но у этого сервиса тоже есть 
аналоги - например, MirPay, 
который можно установить 
на телефоны с операционной 
системой Android.

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ БЕЗ SWIFT И VISA?

СПРАВКА «СВ»
 ● SWIFT - международная организация, которая кон-

тролирует крупнейшую межбанковскую систему обмена 
информацией. Это своего рода «мозг» всей мировой 
банковской системы. Нужен для того, чтобы банки мог-
ли быстро и безопасно переводить деньги друг другу. 
Системой пользуются одиннадцать тысяч банков в двух-
стах странах. Российские входили в первую тройку по 
количеству операций.

 ● Visa и MasterCard - крупнейшие международные пла-
тежные системы. На их основе работают банковские кар-
ты по всему миру. С их помощью можно расплачиваться 
«пластиком» почти в любой точке планеты. Системы ра-
ботают в связке со SWIFT - это нужно для трансграничных 
платежей. Соответственно, если нет либо одного, либо 
другого, то транзакция не проходит.

 ■ Самые жесткие санк- 
ции коснулись Центробан-
ка РФ.

У РФ заблокировали пример-
но половину накопленных ва-
лютных резервов - те, что были 
в долларах и евро.

- У нас общий объем резервов 
около 640 миллиардов долла-
ров. Около трехсот миллиардов 
из них теперь находится в состо-
янии, в котором мы не можем их 
использовать, - заявил глава 
Минфина Антон Силуанов.

Правда, в России тут же 
применили контрсанкции. За-

крыли иностранным инвесто-
рам возможность продавать 
российские ценные бумаги на 
отечественных биржах. И на-
ложили мораторий на выплаты 
процентов по зарубежным дол-
гам в валюте. Точнее, их будут 
проводить, но... в рублях.

- Россия будет платить по 
госдолгу в рублях странам, ко-
торые недружественно отнес-
лись к Российской Федерации 
и сделали такие ограничения  
на использование золотова-
лютных резервов,  - пояснил 
Силуанов.

При этом кредитор будет 

иметь право выкупить валюту 
из золотовалютных резервов 
России, когда их разблокируют.

Внешний долг России в нача-
ле этого года составлял около 
пятисот миллиардов долларов. 
Это сумма всех обязательств: 
и государства, и крупного биз-
неса. При этом у РФ есть специ-
альная юридическая лазейка. 
Она позволяет расплачиваться 
по долгам государства в нацио-
нальной валюте. Если по объек-
тивным причинам нет возмож-
ности сделать это в долларах, 
евро, фунтах или швейцарских 
франках.

 ■ Для тех, кто планирует поездки за ру-
беж, есть одна лазейка.

Что делать, чтобы не везти пачку налич-
ных долларов (особенно если их нет)? На по-
мощь придет китайская платежная система 
UnionPay. Она действует почти во всех стра-
нах мира. Поднебесная специально развива-
ла ее, чтобы китайские туристы могли поль-
зоваться картами своих банков за рубежом 

и не зависеть от западных Visa и Mastercard.
Такие карты выпускает один белорусский 

банк (Белгазпромбанк) и несколько россий-
ских банков (РСХБ, Почта Банк, Газпромбанк, 
«Санкт-Петербург», «Зенит», а также несколь-
ко дальневосточных кредитных организаций). 
В ближайшее время обещают выпустить карту 
с UnionPay и другие российские банки. В част-
ности, о таких планах заявили Сбер, Альфа-банк 
и Тинькофф.

 ■ Из страны нельзя вывозить больше десяти тысяч 
долларов.

Евросоюз запретил продавать в Россию и Беларусь на-
личные евро. США перестали поставлять бумажные доллары 
в Россию (скорее всего, подобный запрет вскоре распро-
странится и на Беларусь). Раньше наши банки покупали 
наличную валюту в американских и европейских банках. 
В том числе она нужна была для того, чтобы граждане мог-
ли брать с собой немного кеша в туристическую поездку.

В связи с этим российский Центробанк ввел валютные 
ограничения. Они действуют с 9 марта по 9 сентября. Из 
страны нельзя вывозить больше десяти тысяч долларов 
в наличном виде. Снять со своего счета в валюте можно 
тоже не больше этой суммы. Все, что свыше, отдадут по 
официальному курсу ЦБ.

- Другие валюты также выдаются в долларах США, поэ-
тому происходит конвертация. Если физлицо получило на 
свой счет перевод из банка за пределами России, то та-
кие средства выдаются исключительно в рублях. Средства 
с электронных кошельков также выдаются только в рублях. 
Конвертация по курсу банка, но курс не может быть хуже 
официального курса Банка России, - поясняет Михаил 
Шульгин, начальник отдела глобальных исследований 
«Открытие Инвестиции».

Покупать наличную валюту нельзя до 9 сентября. Точнее, 
купить ее можно, но лишь в безналичном виде. А вот на про-
дажу ограничений нет. Можно принести любую сумму в банк.

 ■ Быстро переходим на 
родные карты.

Visa и MasterСard с 10 марта 
прекратили работать с карта-
ми, которые выпустили россий-
ские банки. Дали держателям 
несколько дней, чтобы под-
готовиться: снять деньги или 
оплатить зарубежные сервисы. 
Правда, не всем это удалось. 
А хуже всего пришлось тем, 
кто оказался за границей. С 10 
марта их банковские карты за 
рубежом превратились в бес-
полезные куски пластика.

В похожую ситуацию попали 
и те, кто пытается расплатить-
ся картами Visa и MasterСard, 
выпущенными зарубежными 
банками, в России. Теперь 
платежи по ним (в том чис-
ле онлайн) тоже не проходят. 
С этим, в частности, столкну-
лись жители Беларуси, имею-
щие карты белорусских бан-
ков.

Выходов здесь два. Во-
первых, можно открыть счет 
в российском банке. Для жи-
телей республики ограничений 
в этом плане нет. Во-вторых, 
можно выпустить в белорус-
ском банке карту российской 
платежной системы «Мир». 
Она действует по всей Рос-
сии, в Беларуси, странах  ЕАЭС 
и в Турции.

НАДЕЖНАЯ 
СИСТЕМА

МИРУ - «МИР»
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ЗА ГРАНИЦУ СМЕЛЕЙ - С UNIONPAY ЗАМЕНА

ОТЖАЛИ ПОЛОВИНУ РЕЗЕРВОВ НА ПАУЗЕ

ОГРАНИЧЕНИЯ

ВАЛЮТНЫЙ КОНТРОЛЬ ЗА НАЛИЧНЫМИ

План по блокировке платежей провалился. Страны успели как  
следует подготовиться.
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 ■ Бастрыкин поручил возбудить уголовное 
дело по факту подготовки захвата ДНР и ЛНР.

Теперь уже нет сомнений: если бы Россия не 
начала военную спецоперацию, то украинская 
ударная группировка напала бы на ДНР и ЛНР. 
В подтверждение этому факту Минобороны России 
предъявило документ, написанный на имя началь-
ников Северного Киевского, Южного Одесского 
и Западного управлений Национальной гвардии 
Украины. Материалы содержат подробный план 
агрессии.

В связи с этим глава Следственного комитета 
РФ Александр Бастрыкин поручил возбудить уго-
ловное дело по факту подготовки к совершению 
преступления против ДНР и ЛНР. Он также пору-
чил фиксировать каждый новый случай обстрелов 
республик и устанавливать тех, кто к этому при-
частен.

НАШ СОЮЗ

РЕАКЦИЯ

ОТВЕТ БУДЕТ ЖЕСТКИМ
Павел РОДИОНОВ

 ■ РФ не станет мириться с аре-
стом имущества своих граждан 
и компаний за рубежом.

Зампред Совета Безопасности 
России Дмитрий Медведев заявил, 
что иностранным компаниям, ко-
торые покинули страну на волне 
санкций, вернуться будет непросто:

- Решение с бизнесом не связано - чистая 
 политика. Вашингтон и пляшущий под его 
дудку Брюссель никак не могут угомониться, 
придумывая все новые и новые запреты, по-
скольку по-настоящему ответить России не 

могут. Смешные они. Им хочется, чтобы 
в параде этих дебильных ограничений 
участвовали и частные компании. Их 
искренне жаль.

Дмитрий Медведев выразил сожа-
ление, что «недалеким чиновникам-
русофобам наплевать на то, что люди и 
в Европе, и в России могут потерять рабо-
ту из-за этих дурацких,  противоречащих 
здравому смыслу решений»:

- Россия будет жестко реагировать 
на беспричинный арест имущества россий-
ских граждан и компаний за рубежом. Воз-
можен  симметричный ответ, включая аресты 
 иностранных активов и их возможную нацио-
нализацию.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

НАПАДЕНИЕ СОРВАНО
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НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Из-за действий укра-
инских боевиков на Чер-
нобыльской АЭС мог про-
изойти взрыв реактора.

Националисты пытались 
лишить ЧАЭС электриче-
ства дважды - 28 февраля 
о планах по ее отключению 
от сетей заявили власти, 
а 9 марта последовали уда-
ры по подстанции и линиям 
электропередач.

- Она была практически 
полностью обесточена, что 
могло привести к выведению 
из строя и стало бы причиной 
серьезной экологической ка-
тастрофы. При отключении 
электричества может вы-
ключиться система охлаж-
дения, а это повлечет за со-
бой взрыв реактора. И как 
следствие - случится выброс 
радиации в атмосферу. Ясно 
одно - что националисты ни 
перед чем не останавлива-
ются, то есть они хотят после 
себя оставить выжженную 
землю, - прокомментировал 
бывший член комиссии 
ООН по биологическому 

оружию Игорь Никулин. 
До точки невозврата оста-

вался лишь шаг - резервных 
источников питания хватало 
только на 48 часов. В ито-
ге под угрозой оказалась не 
только экология Незалежной, 
но и всех соседей. Тревогу 
сразу забили в России и Бе-
ларуси.

Спасли ситуацию власти 
Синеокой - пришлось в спеш-
ке восстанавливать закон-
сервированную с советских 
времен ЛЭП.

- Провели работы по пода-
че напряжения по высоко-
вольтной линии, связываю-
щей подстанцию «Мозырь» 
и объекты Чернобыльской 
АЭС,  - рассказали в Мин-
энерго республики.

И сейчас уровень радиации 
на объектах атомной энер-
гетики Украины остается 
в пределах нормы, оценили 
в МАГАТЭ.

- Беларусь оперативно вме-
шалась, и наши энергетики 
подали электричество для 
обеспечения безопасности 
станции. И Россия тоже для 
этого много делает, - счита-
ет член Комиссии Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России по во-
просам внешней политики 
Олег Гайдукевич.
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ПРЕДОТВРАТИЛИ 
КАТАСТРОФУ

СПАСЕНИЕ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Народная милиция ЛНР обнаружила массовые 
захоронения рядом с Попаснянской железной до-
рогой.

Украинские военные, отступая, выгоняли людей из подвалов 
и использовали их в качестве живого щита. Тех, кто оказывал 
сопротивление или пытался бежать, расстреливали.

- Военные преступления не имеют срока давности, все 
виновные в геноциде населения Донбасса понесут заслу-
женное наказание, - преду предила милиция. - Прятаться 
больше некуда!

Следственный комитет России уже расследует это дело. 
И не только его. Украинские военные регулярно обстреливают 
населенные пункты и объекты гражданской инфраструктуры 
ДНР и ЛНР. Обнаружены погибшие жители Донецка, Горловки, 
Докучаевска, Макеевки и Волновахи, а также Первомайска, 
Стаханова, Ирмино.

В Докучаевске снаряд попал в диспетчерский пункт 42-й 
государственной пожарно-спасательной части. Девять спа-
сателей были ранены, один погиб.

Всего от обстрелов пострадали пятнадцать мирных жителей 
Донбасса, среди них - один ребенок. Еще 20 человек погиб-
ли от удара ракеты «Точка-У». Повреждены и разрушены 74 
жилых дома и административных здания, соборная мечеть 
и книжный рынок «Маяк» в Донецке, школа в Стаханове. Без 
электричества и тепла остались около трех тысяч человек.

НАЦИСТЫ РАССТРЕЛЯЛИ 
ПРОСТЫХ ЖИТЕЛЕЙ

ГЕНОЦИД

 ■ Инстаграм и Фейсбук 
закрыли для российских 
пользователей из-за их ру-
софобской политики.

Компания Meta, которой при-
надлежат эти социальные сети 
и мессенджер Ватсап, разреши-
ла своим пользователям при-
зывы к насилию в адрес рос-
сийских военных, участвующих 
в спецоперации на Украине. 
Все это назвали «формой по-
литического выражения». Также 
IT-гигант позволил подписчи-
кам желать смерти президен-
там России и Беларуси.

Реакция последовала неза-
медлительно. Спикер Госду-
мы, Председатель Парламент-
ского Собрания Вячеслав 
Володин попросил прокуратуру 
отреагировать, ведь компания 
«узаконила призыв к геноциду». 
Генпрокуратура потребовала 
признать Meta экстремистской 
организацией. СУ СКР возбуди-
ло два уголовных дела - о про-
паганде терроризма и возбуж-
дении ненависти и  вражды 
с угрозой применения насилия. 
А Рос комнадзор объявил о пол-
ной блокировке Инстаграма 
и Фейсбука. Соцсети внесли 
в реестр незаконно распростра-
няемой информации и 14 марта 
ограничили доступ к ним.

- Там на восемь нормальных 
новостей  - две с  негативом 

в отношении России. Русо-
фобия стала политикой этой 
компании. И они активно этим 
пользуются. Апофео-
зом стало решение 
Meta о временном сня-
тии в своих соцсетях 
запрета для жителей 
ряда стран на разме-
щение информации, 
содержащей призы-
вы к насилию против 
российских военных. 
И очень показательна реакция 
российских пользователей, 
которые были этим возмуще-
ны. Решение Генпрокуратуры 
направить заявление в суд о 
признании Meta экстремистской 

организацией абсолютно вер-
ное и обоснованное. Владельцы 
этой компании еще пожалеют 

о том, что потеряли та-
кой рынок, как Россия. 
У нас несколько десят-
ков миллионов граж-
дан пользуются этими 
соцсетями. Решение 
о блокировке Фейсбука 
последовало после не-
однократных предупре-
ждений о нарушении 

российского законодательства. 
Очевидно, что эти господа не 
понимают другого языка, - счи-
тает сенатор, член Комиссии 
ПС по вопросам внешней по-
литики Владимир Джабаров.

НЕПРИЯТНЫЕ METAМОРФОЗЫ

Бе
лТ

А

ПОЗИЦИЯ

Теперь Росгвардия 
стоит на страже 
мирного атома.
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 ■ Вслед за российскими 
США и Евросоюз отключают 
от международных систем 
и белорусские банки.

Новые санкции против 
России и Беларуси объявля-
ют чуть ли не каждый день. 
К сожалению, часть из них ка-
саются не только депутатов 
и олигархов, но и многих из 
нас. К примеру, платежные си-
стемы Visa и MasterCard пере-
стали работать с российскими 
банками, в РФ отключились 
сервисы Apple Pay и Samsung 
Pay. Не обошли ограничения 
и белорусские банки. Скорее 
всего, они будут нарастать. 
Рассказываем, какие ограни-
чения действуют на данный 
момент и что делать, чтобы 
их обойти.

Этими санкциями Россию 
пугали несколько лет - с 2014 
года. И вот они произошли. 
Несколько российских и бе-
лорусских банков отключили 
от системы международных 
переводов SWIFT. В России 
под санкции попали ВТБ, 
Промсвязьбанк, «Открытие», 
Совкомбанк, «Россия», Нови-
комбанк и ВЭБ.РФ. В Белару-
си - Белагропромбанк, банк 
«Дабрабыт» и Банк развития 
РБ. Наложенные ограничения 
означают, что эти банки те-
перь не могут напрямую про-
водить транзакции с между-
народными контрагентами. 
Но, как всегда в таких случа-
ях, у них есть возможность 
обойти ограничения.

- Отключенные банки бу-
дут фронтиться (использовать 
посредников, чтобы не было 
видно реального отправите-

ля. - Ред.) через другие част-
ные банки. Плюс всегда есть 
альтернативные платежные 
системы,  - ранее объяснял 
Евгений Коган, профессор 
ВШЭ.

По мнению экспертов, это 
усложнит и притормозит про-
цесс переводов, но найти вы-
ход из ситуации все равно по-
лучится. Тем более что речи не 
идет о полном отключении от 
SWIFT. Оставшиеся россий-
ские и белорусские банки, 
включая Сбер, продолжают 
проводить международные 
платежи.

Правда, ограничения появи-
лись внутри. К примеру, из 
России отправлять за рубеж 
близким или родственникам 
можно не больше пяти ты-
сяч долларов в месяц. А пла-
тежи на собственные счета 
в зарубежных банках могут 
осуществить только те, кто 
зарегистрировал эти счета  
в Федеральной налоговой 
службе РФ.

Всю банковскую систему 
Союзного государства ни 
США, ни Евросоюз отключать 
от SWIFT не хотят. Причину 
Запад и не скрывает. Евро-
пейские страны продолжают 
закупать у России нефть, газ, 
металлы и удобрения. За них 
нужно проводить платежи 
в валюте. Без системы между-
народных платежей это сде-
лать не получится.

Зато внутри страны - ника-
ких изменений. Финансовый 
сектор  - наверное, один из 
немногих, который оказал-
ся почти полностью готов. 
В России Центробанк успел 
построить аналоги междуна-
родной финансовой инфра-
структуры: и платежную си-

стему «Мир» (как замену VISA 
и MasterCard), и Систему пе-
редачи финансовых сообще-
ний (как замену SWIFT), и Си-
стему быстрых платежей (как 
замену розничным транзак-
циям с помощью переводов 

по номеру телефона). В ре-
зультате, несмотря на жест-
кие санкции, в России мож-
но снимать деньги с карты, 
расплачиваться «пластиком» 
в магазинах, переводить день-
ги другим людям. Перестали 

работать только бесконтакт-
ные платежи смартфоном. 
Но у этого сервиса тоже есть 
аналоги - например, MirPay, 
который можно установить 
на телефоны с операционной 
системой Android.

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ БЕЗ SWIFT И VISA?

СПРАВКА «СВ»
 ● SWIFT - международная организация, которая кон-

тролирует крупнейшую межбанковскую систему обмена 
информацией. Это своего рода «мозг» всей мировой 
банковской системы. Нужен для того, чтобы банки мог-
ли быстро и безопасно переводить деньги друг другу. 
Системой пользуются одиннадцать тысяч банков в двух-
стах странах. Российские входили в первую тройку по 
количеству операций.

 ● Visa и MasterCard - крупнейшие международные пла-
тежные системы. На их основе работают банковские кар-
ты по всему миру. С их помощью можно расплачиваться 
«пластиком» почти в любой точке планеты. Системы ра-
ботают в связке со SWIFT - это нужно для трансграничных 
платежей. Соответственно, если нет либо одного, либо 
другого, то транзакция не проходит.

 ■ Самые жесткие санк- 
ции коснулись Центробан-
ка РФ.

У РФ заблокировали пример-
но половину накопленных ва-
лютных резервов - те, что были 
в долларах и евро.

- У нас общий объем резервов 
около 640 миллиардов долла-
ров. Около трехсот миллиардов 
из них теперь находится в состо-
янии, в котором мы не можем их 
использовать, - заявил глава 
Минфина Антон Силуанов.

Правда, в России тут же 
применили контрсанкции. За-

крыли иностранным инвесто-
рам возможность продавать 
российские ценные бумаги на 
отечественных биржах. И на-
ложили мораторий на выплаты 
процентов по зарубежным дол-
гам в валюте. Точнее, их будут 
проводить, но... в рублях.

- Россия будет платить по 
госдолгу в рублях странам, ко-
торые недружественно отнес-
лись к Российской Федерации 
и сделали такие ограничения  
на использование золотова-
лютных резервов,  - пояснил 
Силуанов.

При этом кредитор будет 

иметь право выкупить валюту 
из золотовалютных резервов 
России, когда их разблокируют.

Внешний долг России в нача-
ле этого года составлял около 
пятисот миллиардов долларов. 
Это сумма всех обязательств: 
и государства, и крупного биз-
неса. При этом у РФ есть специ-
альная юридическая лазейка. 
Она позволяет расплачиваться 
по долгам государства в нацио-
нальной валюте. Если по объек-
тивным причинам нет возмож-
ности сделать это в долларах, 
евро, фунтах или швейцарских 
франках.

 ■ Для тех, кто планирует поездки за ру-
беж, есть одна лазейка.

Что делать, чтобы не везти пачку налич-
ных долларов (особенно если их нет)? На по-
мощь придет китайская платежная система 
UnionPay. Она действует почти во всех стра-
нах мира. Поднебесная специально развива-
ла ее, чтобы китайские туристы могли поль-
зоваться картами своих банков за рубежом 

и не зависеть от западных Visa и Mastercard.
Такие карты выпускает один белорусский 

банк (Белгазпромбанк) и несколько россий-
ских банков (РСХБ, Почта Банк, Газпромбанк, 
«Санкт-Петербург», «Зенит», а также несколь-
ко дальневосточных кредитных организаций). 
В ближайшее время обещают выпустить карту 
с UnionPay и другие российские банки. В част-
ности, о таких планах заявили Сбер, Альфа-банк 
и Тинькофф.

 ■ Из страны нельзя вывозить больше десяти тысяч 
долларов.

Евросоюз запретил продавать в Россию и Беларусь на-
личные евро. США перестали поставлять бумажные доллары 
в Россию (скорее всего, подобный запрет вскоре распро-
странится и на Беларусь). Раньше наши банки покупали 
наличную валюту в американских и европейских банках. 
В том числе она нужна была для того, чтобы граждане мог-
ли брать с собой немного кеша в туристическую поездку.

В связи с этим российский Центробанк ввел валютные 
ограничения. Они действуют с 9 марта по 9 сентября. Из 
страны нельзя вывозить больше десяти тысяч долларов 
в наличном виде. Снять со своего счета в валюте можно 
тоже не больше этой суммы. Все, что свыше, отдадут по 
официальному курсу ЦБ.

- Другие валюты также выдаются в долларах США, поэ-
тому происходит конвертация. Если физлицо получило на 
свой счет перевод из банка за пределами России, то та-
кие средства выдаются исключительно в рублях. Средства 
с электронных кошельков также выдаются только в рублях. 
Конвертация по курсу банка, но курс не может быть хуже 
официального курса Банка России, - поясняет Михаил 
Шульгин, начальник отдела глобальных исследований 
«Открытие Инвестиции».

Покупать наличную валюту нельзя до 9 сентября. Точнее, 
купить ее можно, но лишь в безналичном виде. А вот на про-
дажу ограничений нет. Можно принести любую сумму в банк.

 ■ Быстро переходим на 
родные карты.

Visa и MasterСard с 10 марта 
прекратили работать с карта-
ми, которые выпустили россий-
ские банки. Дали держателям 
несколько дней, чтобы под-
готовиться: снять деньги или 
оплатить зарубежные сервисы. 
Правда, не всем это удалось. 
А хуже всего пришлось тем, 
кто оказался за границей. С 10 
марта их банковские карты за 
рубежом превратились в бес-
полезные куски пластика.

В похожую ситуацию попали 
и те, кто пытается расплатить-
ся картами Visa и MasterСard, 
выпущенными зарубежными 
банками, в России. Теперь 
платежи по ним (в том чис-
ле онлайн) тоже не проходят. 
С этим, в частности, столкну-
лись жители Беларуси, имею-
щие карты белорусских бан-
ков.

Выходов здесь два. Во-
первых, можно открыть счет 
в российском банке. Для жи-
телей республики ограничений 
в этом плане нет. Во-вторых, 
можно выпустить в белорус-
ском банке карту российской 
платежной системы «Мир». 
Она действует по всей Рос-
сии, в Беларуси, странах  ЕАЭС 
и в Турции.

НАДЕЖНАЯ 
СИСТЕМА

МИРУ - «МИР»
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ЗА ГРАНИЦУ СМЕЛЕЙ - С UNIONPAY ЗАМЕНА

ОТЖАЛИ ПОЛОВИНУ РЕЗЕРВОВ НА ПАУЗЕ

ОГРАНИЧЕНИЯ

ВАЛЮТНЫЙ КОНТРОЛЬ ЗА НАЛИЧНЫМИ

План по блокировке платежей провалился. Страны успели как  
следует подготовиться.
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 ■ Бастрыкин поручил возбудить уголовное 
дело по факту подготовки захвата ДНР и ЛНР.

Теперь уже нет сомнений: если бы Россия не 
начала военную спецоперацию, то украинская 
ударная группировка напала бы на ДНР и ЛНР. 
В подтверждение этому факту Минобороны России 
предъявило документ, написанный на имя началь-
ников Северного Киевского, Южного Одесского 
и Западного управлений Национальной гвардии 
Украины. Материалы содержат подробный план 
агрессии.

В связи с этим глава Следственного комитета 
РФ Александр Бастрыкин поручил возбудить уго-
ловное дело по факту подготовки к совершению 
преступления против ДНР и ЛНР. Он также пору-
чил фиксировать каждый новый случай обстрелов 
республик и устанавливать тех, кто к этому при-
частен.

НАШ СОЮЗ

РЕАКЦИЯ

ОТВЕТ БУДЕТ ЖЕСТКИМ
Павел РОДИОНОВ

 ■ РФ не станет мириться с аре-
стом имущества своих граждан 
и компаний за рубежом.

Зампред Совета Безопасности 
России Дмитрий Медведев заявил, 
что иностранным компаниям, ко-
торые покинули страну на волне 
санкций, вернуться будет непросто:

- Решение с бизнесом не связано - чистая 
 политика. Вашингтон и пляшущий под его 
дудку Брюссель никак не могут угомониться, 
придумывая все новые и новые запреты, по-
скольку по-настоящему ответить России не 

могут. Смешные они. Им хочется, чтобы 
в параде этих дебильных ограничений 
участвовали и частные компании. Их 
искренне жаль.

Дмитрий Медведев выразил сожа-
ление, что «недалеким чиновникам-
русофобам наплевать на то, что люди и 
в Европе, и в России могут потерять рабо-
ту из-за этих дурацких,  противоречащих 
здравому смыслу решений»:

- Россия будет жестко реагировать 
на беспричинный арест имущества россий-
ских граждан и компаний за рубежом. Воз-
можен  симметричный ответ, включая аресты 
 иностранных активов и их возможную нацио-
нализацию.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

НАПАДЕНИЕ СОРВАНО
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НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Из-за действий укра-
инских боевиков на Чер-
нобыльской АЭС мог про-
изойти взрыв реактора.

Националисты пытались 
лишить ЧАЭС электриче-
ства дважды - 28 февраля 
о планах по ее отключению 
от сетей заявили власти, 
а 9 марта последовали уда-
ры по подстанции и линиям 
электропередач.

- Она была практически 
полностью обесточена, что 
могло привести к выведению 
из строя и стало бы причиной 
серьезной экологической ка-
тастрофы. При отключении 
электричества может вы-
ключиться система охлаж-
дения, а это повлечет за со-
бой взрыв реактора. И как 
следствие - случится выброс 
радиации в атмосферу. Ясно 
одно - что националисты ни 
перед чем не останавлива-
ются, то есть они хотят после 
себя оставить выжженную 
землю, - прокомментировал 
бывший член комиссии 
ООН по биологическому 

оружию Игорь Никулин. 
До точки невозврата оста-

вался лишь шаг - резервных 
источников питания хватало 
только на 48 часов. В ито-
ге под угрозой оказалась не 
только экология Незалежной, 
но и всех соседей. Тревогу 
сразу забили в России и Бе-
ларуси.

Спасли ситуацию власти 
Синеокой - пришлось в спеш-
ке восстанавливать закон-
сервированную с советских 
времен ЛЭП.

- Провели работы по пода-
че напряжения по высоко-
вольтной линии, связываю-
щей подстанцию «Мозырь» 
и объекты Чернобыльской 
АЭС,  - рассказали в Мин-
энерго республики.

И сейчас уровень радиации 
на объектах атомной энер-
гетики Украины остается 
в пределах нормы, оценили 
в МАГАТЭ.

- Беларусь оперативно вме-
шалась, и наши энергетики 
подали электричество для 
обеспечения безопасности 
станции. И Россия тоже для 
этого много делает, - счита-
ет член Комиссии Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России по во-
просам внешней политики 
Олег Гайдукевич.
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ПРЕДОТВРАТИЛИ 
КАТАСТРОФУ

СПАСЕНИЕ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Народная милиция ЛНР обнаружила массовые 
захоронения рядом с Попаснянской железной до-
рогой.

Украинские военные, отступая, выгоняли людей из подвалов 
и использовали их в качестве живого щита. Тех, кто оказывал 
сопротивление или пытался бежать, расстреливали.

- Военные преступления не имеют срока давности, все 
виновные в геноциде населения Донбасса понесут заслу-
женное наказание, - преду предила милиция. - Прятаться 
больше некуда!

Следственный комитет России уже расследует это дело. 
И не только его. Украинские военные регулярно обстреливают 
населенные пункты и объекты гражданской инфраструктуры 
ДНР и ЛНР. Обнаружены погибшие жители Донецка, Горловки, 
Докучаевска, Макеевки и Волновахи, а также Первомайска, 
Стаханова, Ирмино.

В Докучаевске снаряд попал в диспетчерский пункт 42-й 
государственной пожарно-спасательной части. Девять спа-
сателей были ранены, один погиб.

Всего от обстрелов пострадали пятнадцать мирных жителей 
Донбасса, среди них - один ребенок. Еще 20 человек погиб-
ли от удара ракеты «Точка-У». Повреждены и разрушены 74 
жилых дома и административных здания, соборная мечеть 
и книжный рынок «Маяк» в Донецке, школа в Стаханове. Без 
электричества и тепла остались около трех тысяч человек.

НАЦИСТЫ РАССТРЕЛЯЛИ 
ПРОСТЫХ ЖИТЕЛЕЙ

ГЕНОЦИД

 ■ Инстаграм и Фейсбук 
закрыли для российских 
пользователей из-за их ру-
софобской политики.

Компания Meta, которой при-
надлежат эти социальные сети 
и мессенджер Ватсап, разреши-
ла своим пользователям при-
зывы к насилию в адрес рос-
сийских военных, участвующих 
в спецоперации на Украине. 
Все это назвали «формой по-
литического выражения». Также 
IT-гигант позволил подписчи-
кам желать смерти президен-
там России и Беларуси.

Реакция последовала неза-
медлительно. Спикер Госду-
мы, Председатель Парламент-
ского Собрания Вячеслав 
Володин попросил прокуратуру 
отреагировать, ведь компания 
«узаконила призыв к геноциду». 
Генпрокуратура потребовала 
признать Meta экстремистской 
организацией. СУ СКР возбуди-
ло два уголовных дела - о про-
паганде терроризма и возбуж-
дении ненависти и  вражды 
с угрозой применения насилия. 
А Рос комнадзор объявил о пол-
ной блокировке Инстаграма 
и Фейсбука. Соцсети внесли 
в реестр незаконно распростра-
няемой информации и 14 марта 
ограничили доступ к ним.

- Там на восемь нормальных 
новостей  - две с  негативом 

в отношении России. Русо-
фобия стала политикой этой 
компании. И они активно этим 
пользуются. Апофео-
зом стало решение 
Meta о временном сня-
тии в своих соцсетях 
запрета для жителей 
ряда стран на разме-
щение информации, 
содержащей призы-
вы к насилию против 
российских военных. 
И очень показательна реакция 
российских пользователей, 
которые были этим возмуще-
ны. Решение Генпрокуратуры 
направить заявление в суд о 
признании Meta экстремистской 

организацией абсолютно вер-
ное и обоснованное. Владельцы 
этой компании еще пожалеют 

о том, что потеряли та-
кой рынок, как Россия. 
У нас несколько десят-
ков миллионов граж-
дан пользуются этими 
соцсетями. Решение 
о блокировке Фейсбука 
последовало после не-
однократных предупре-
ждений о нарушении 

российского законодательства. 
Очевидно, что эти господа не 
понимают другого языка, - счи-
тает сенатор, член Комиссии 
ПС по вопросам внешней по-
литики Владимир Джабаров.

НЕПРИЯТНЫЕ METAМОРФОЗЫ
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ПОЗИЦИЯ

Теперь Росгвардия 
стоит на страже 
мирного атома.
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РАЗВОРОТ НА ВОСТОК

На сферу услуг в на-
шем товарообороте при-
ходятся считаные про-
центы. Но здесь тоже 
кроется большой потен-
циал. Один из вариантов 
расширения сотрудниче-
ства с Китаем - туризм. 
Средний класс в Подне-
бесной составляет не-
сколько сотен миллио-
нов человек. Это люди 
с относительно высокими 
доходами, готовые потра-

тить их на путешествия. 
И для этого не обязатель-
но лететь в Москву или 
Санкт-Петербург. Воз-
можности для туризма 
открываются и на Даль-
нем Востоке.

После снятия корона-
вирусных ограничений 
китайское направление 
может стать стимулом 
для развития туристиче-
ской отрасли в России. 
Правда, тут тоже есть 

определенные нюансы. 
Во-первых, зациклен-
ность организованных 
групп из Китая на соб-
ственных контрагентах, 
работающих в  России. 
Это снижает реальные 
доходы от туризма, оста-
ющиеся в нашей стране. 
Во-вторых, вопросы эко-
логии, связанные с пре-
быванием больших групп 
туристов на природных 
территориях.

АСИММЕТРИЧНОСТЬ 
ОТНОШЕНИЙ

В отношениях с Китаем есть опреде-
ленная асимметричность. С одной сторо-
ны, хорошо иметь надежного партнера, 
заключающего долгосрочные контракты 
на поставку российских полезных ископа-
емых. С другой - хотелось бы поставлять 
в Китай продукцию с более высокой до-
бавленной стоимостью. По сути, един-
ственным технологическим экспортом 
с нашей стороны является строительство 
нескольких блоков атомной электростан-
ции «Тяньвань» и АЭС «Сюйдапу». В со-
вокупности эти контракты могут принести 
«Росатому» около десяти миллиардов 
долларов за несколько лет. Но в общем 
объеме товарооборота эта сумма очень 
скромная.

- Главный риск для стабильности отно-
шений в среднесрочной и долгосрочной 
перспективе - нарастание асимметрии 
между РФ и КНР. Китай по всем ме-

трикам становится великой державой, 
близкой США по комплексной мощи 
своей экономики, вооруженных сил 
и технологического сектора, в то вре-
мя как Россия, оставаясь крупным игро-
ком, начинает отставать. В результате 
у Пекина появляется все более сильная 
переговорная позиция в обсуждении 
различных вопросов с Москвой, а также 
соблазн использовать этот рычаг для 
продавливания своих условий, - считает 
Александр Габуев.

По его словам, наиболее заметна эта 
асимметрия в сфере экономики, и она 
будет только нарастать.

- При всей выгодности экономическо-
го сотрудничества, особенно в сфере 
энергетики, глобальный энергопереход 
все больше создает ситуацию «рынка 
покупателя», что сократит простран-
ство для маневра России, связывающей 
себя нефтяными и газовыми трубами 
с Китаем как единственным конечным 
потребителем, - резюмирует Габуев.

РАСЧЕТЫ 
В РУБЛЯХ 
И ЮАНЯХ

Во внешней торговле 
важно не только, что имен-
но ты продаешь и покупа-
ешь, но и за какие деньги. 
До последнего времени 
главной международной 
валютой в отношениях 
большинства стран был 
американский доллар. Но 
его гегемония постепенно 
уходит. К примеру, в 2021 
году около 25 процентов 
взаимных расчетов по 
внешнеторговым опера-
циям между Россией и Ки-

таем состоялись в рублях 
и юанях - без посредни-
чества американской ва-
люты. Для сравнения, за 
последние семь лет этот 
показатель вырос почти 
в пять раз.

А там, где контракт не-
возможно заключить на-
прямую, стороны стара-
ются использовать евро. 
На расчеты в единой ев-
ропейской валюте при-
ходится почти половина 
всех сделок. Так, новый 
контракт «Газпрома» на 
поставку в Китай десяти 
миллиардов кубометров 
газа в год в течение трид-

цати лет заключен именно 
в евро.

По мнению экспертов, 
совершить резкий пере-
ход на расчеты только 
в национальных валютах 
не получится. Во внеш-
ней торговле участвует 
множество контраген-
тов, выполняющих дву-
сторонние контракты. 
Но процесс дедоллари-
зации постепенно идет. 
С каждым годом роль 
американской валюты 
в отношениях России 
и Китая будет снижаться. 
Такую цель ставят в обеих 
странах.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ

Мы в основном по-
ставляем в Поднебес-
ную природные ресурсы, 
которых там катастро-
фически не хватает. 
А  Китай, в последние 
годы ставший одним 
из глобальных техно-
логических лидеров, 
снабжает нашу страну 
техникой и оборудова-
нием (см. графику). Как 
считают эксперты, пер-
спективы расширения 
сотрудничества между 
Россией и Китаем боль-
шие. Формула при этом 
проста: «ресурсы в об-
мен на технологические 
товары».

- Китай превратился 
для России в новый ана-
лог Германии как клю-

чевого источника новых 
станков и современных 
решений для промыш-
ленности, поставляя уже 
в три раза больше слож-
ного оборудования, чем 
немецкие компании. По-
тенциал синергии двух 
экономик далеко не ис-
черпан. Китай активно 
занимается энергопе-
реходом, но на пик вы-
броса СO2 выйдет лишь 
к 2030 году, а одним из 
важных способов сниже-
ния выбросов Пекин счи-
тает повышение доли 
природного газа в гене-
рации. Это создает инте-
рес к российским угле-
водородам как минимум 
в горизонте ближайших 
двадцати лет, - считает 
Александр Габуев.

С российской сторо-
ны речь идет о крупных 

инфраструктурных про-
ектах. В прошлом году 
«Газпром» запустил 
Амурский газоперераба-
тывающий завод (ГПЗ). 
Он находится недалеко 
от города Свободный 
в  Амурской области. 
Это важное звено тех-
нологической цепочки 
поставок нашего при-
родного газа в Китай. 
На полную мощность 
завод выйдет к 2025 го-
ду. Это кратно увеличит 
объемы транспортиров-
ки по газопроводу «Си-
ла Сибири». Более того, 
в декабре прошлого го-
да начались перегово-
ры о прокладке второй 
ветки этого газопрово-
да - через территорию 
Монголии. Планируемый 
срок начала строитель-
ства - 2024 год.

ВЗАИМНАЯ ВЫГОДА

В 2021 году взаимный товарообо-
рот наших стран достиг рекордной 
цифры - 147 миллиардов долларов. 
Новая цель, которую поставил пре-
зидент Владимир Путин  - двести 
миллиардов долларов к 2024 году. 
Как сообщили в Минэкономразви-
тия РФ, стороны даже согласовали 
«дорожную карту» - как именно бу-
дут наращивать торговлю товарами 
и услугами в ближайшие три года.

Если не брать в расчет ЕС с не-
сколькими десятками входящих в не-
го стран, то Китай уже несколько лет 
- главный торговый партнер России. 
На него приходится почти 18 процен-
тов товарооборота. А вот для Китая 
наш рынок не такой значимый - он 
составляет всего 2,3 процента. 

- Россия и Китай переживают луч-
ший период в своих отношениях, 

и нынешний уровень - еще не пре-
дел углубления партнерства. Парал-
лельное противостояние РФ и КНР 
с США и американскими союзниками 
лишь ускоряет сближение Москвы 
и Пекина, а западные санкции, хоть 
и создают проблемы экономическим 
связям, становятся еще одним факто-
ром более тесного взаимодействия. 
При этом в Москве понимают, что 
отношения с Пекином, который опе-
режающими темпами набирает эко-
номическую, технологическую и воен-
ную мощь, все более асимметричны. 
Именно поэтому Кремль старается 
не форсировать инвестиционное 
и кредитное присутствие Китая в рос-
сийской экономике, - считает Алек-
сандр Габуев, один из лучших спе-
циалистов по Китаю, руководитель 
программы «Россия в Азиатско-
Тихоокеанском регионе» Москов-
ского Центра Карнеги.

ТУРИСТЫ ПОПОЛНЯТ БЮДЖЕТ КСТАТИ
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Китайские туристы все 
больше интересуются РФ 
как страной для шопинга.

Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Из-за нового геопо-
литического порядка 
российскую нефть 
переориентируют на 
Китай.

Растущий рынок ази-
атской страны требует 
все больше топлива, 
и эту потребность со-

бираются закрыть рос-
сийскими активами, 
теперь не востребо-
ванными Западом. Как 
следствие  - появится 
новая коалиция: кро-
ме Поднебесной, в нее 
войдет Саудовская Ара-
вия.

Лед уже тронулся  - 
заключен контракт 
на десять миллиардов 

долларов. В Северном 
Китае построят НПЗ 
саудовской компании 
Aramco. На заводе бу-
дут перерабатывать не 
только нефть из араб-
ской страны, но и рос-
сийскую. «СВ» разби-
ралось, какие еще есть 
перспективные направ-
ления сотрудничества 
с Поднебесной.
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Антон МОРОЗОВ, 
Кристина ХИЛЬКО, 
Юрий ЯРМОЛИНСКИЙ

 ■ Чтобы компенсировать 
ущерб от западных санк-
ций, Беларусь намерена 
максимально расширить 
сотрудничество с Подне-
бесной.

ОБЪЕМЫ РАСТУТ
Синеокую и Китай в 1992 го-

ду связали дипломатические 
отношения. За это время то-
варооборот между странами 
вырос в десятки раз, и в пер-
спективе он увеличится еще 
сильнее. Из-за необоснован-
ных ограничений белорусские 
власти берут курс на укре-
пление экономических связей 
с азиатским государством. 

- Развитие отношений с Ки-
таем - важнейший приоритет 
во внешней политике и эконо-
мике Беларуси, - заявил Пре-
зидент РБ Александр Лука-
шенко на недавней встрече с 
Послом КНР в республике Се 
Сяоюном.

Объем китайских инвестиций 
в республиканскую экономику 
перевалил за 2,6 миллиарда 
долларов.

- Двусторонняя торговля 
выросла с 60,8 миллиона дол-
ларов до 3,8 миллиарда с мо-
мента установления диплома-
тических отношений, - привел 
цифры Се Сяоюн.

Если в 2015 году Беларусь 
в основном поставляла калий-
ные удобрения - общая доля 
в экспорте была больше вось-
мидесяти процентов, то к 2020 
году она сократилась вдвое. 
Теперь республика больше 
отправляет туда продукцию 
сельхозназначения и дерево-
обработки.

В прошлом году больше 
сотни фермерских компаний 
имели аккредитацию в Китае. 
Львиная доля приходится на 
производителей молока, дет-
ского питания, говядины и ку-
рицы, рыбы, торфа.

Завозят на китайский ры-
нок белорусские консервы, 
мед, алкоголь, косметику, 
лекарства. Идет перезагруз-
ка интернет-торговли, дают-
ся льготы по таможенным 

платежам, снимаются барье-
ры в сертификации и марки-
ровке.

- Готовится соглашение 
о торговле и инвестициях. Бе-
ларусь в числе первых отклик-
нулась на китайскую инициа-
тиву «Один пояс, один путь». 
Она повысит уровень сотруд-
ничества в торговле, науке 
и технологиях, инфраструкту-
ре. Индустриальный парк «Ве-
ликий камень» - крупнейший за 
рубежом, построенный с уча-
стием китайских предприятий, 
стал знаковым проектом, - про-
должает китайский дипломат.

В нем сегодня работают 
85 предприятий из пятнад-
цати стран мира. Объем ин-
вестиций - больше мил-
лиарда долларов. Под 
крышей кластера разви-
ваются машиностроение, 
биомедицина, электрон-
ные коммуникации.

СТАВКА, КОТОРАЯ 
СЫГРАЕТ
Китай принято позицио-

нировать главным деловым 
и  политическим партнером 
в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе. Но работа ведется не 
только по китайскому, но и по 
другим перспективным трекам.

К примеру, в провинции 
Хынг йен во Вьетнаме не-

сколько лет назад открыто 
сборочное производство тех-
ники «МАЗ» и молочных про-
дуктов из белорусского сырья. 
В апреле стукнет три десяти-
летия, как у Синеокой завяза-
лись дипломатические отно-
шения с Индией. Если в 2015 
году товаро оборот составил 
чуть больше 445 миллионов 
долларов, то в 2020-м - уже 
575, и последние четыре го-
да  - только положительная 
динамика. Везут из Беларуси 
в Индию калий, автомобили, 
кожу, шины, стекловолокно, 
молочную сыворотку и многое 
другое. Из Индии импортируют 
лекарства, морепродукты, рис, 
виноград, концентраты кофе 
и чая.

- Сотрудничество с Инди-
ей рассматриваем как один 
из приоритетов внешней по-
литики Беларуси в Азии, - го-
ворит председатель Палаты 
представителей, первый за-
меститель Председателя ПС 
Владимир Андрейченко.

Недавно у него состоялась 
встреча с послом Алоком 
Ранджаном Джа. Вместе с ин-
дийскими партнерами пере-
смотрят работу в МПС, АСЕАН. 
Договорились чаще общаться 
онлайн.

- Мы создали рабочую группу 
по сотрудничеству с парламен-
том Индии и надеемся, что та-
кая же появится там, - отметил 
политик.

Выстраивается работа с Па-
кистаном, Таджикистаном, 
несмотря на взрывоопасную 
обстановку в Афганистане 
и драматические январские 

события в Казахстане. С осто-
рожным оптимизмом можно 
ожидать подвижек в сотруд-
ничестве с Монголией. В се-
редине года состоится пер-
вый в истории двусторонних 
отношений визит в Синеокую 
премьер-министра.

СТРЕСС-ТЕСТ
Пандемия и санкции стали 

серьезным стресс-тестом для 
белорусской экономики. Но, 
как показывают предваритель-
ные итоги прошлого года, она 
развивается: ВВП по году при-
бавил 2,3 процента.

Настоящим локомотивом 
«поворота в Азию» можно 
смело позиционировать пи-
щевую и перерабатывающую 
промышленность. Белорусские 
продукты знают в 106 стра-
нах мира. При этом в Азию, 
Океанию и страны Карибского 
бассейна в прошлом году по-
ставили на сорок процентов 
больше, чем в предыдущем, 

тогда как в СНГ объемы при-
росли только на двенад-
цать. Основными рынка-
ми сбыта стали Монголия 
и Грузия, а также Иорда-

ния, Япония, Сингапур, Ки-
тай, Малайзия.

Сергей РАЧКОВ, председатель Ко-
миссии ПС по вопросам внешней 
политики:

- Союзное государ-
ство расширяет век-
торы внешнеэконо-
мического развития 
в Азиатском регио-
не. На фоне недру-
жественной политики 
Запада, санкций это 
направление начало 
играть особую роль. 
Учитывая опыт экспортного развития 
нашей страны и промышленного по-
тенциала предприятий, Азия является 
одним из самых перспективных направ-
лений. Сейчас белорусская диплома-
тия пересматривает свое присутствие 

в недружественных государствах и рас-
ширяет работу в странах дальней ду-
ги. В центре внимания - Китай, Индия, 
Вьетнам, Индонезия, Пакистан. Точками 
роста могут быть не только поставки 
различных товаров: карьерных грузови-
ков, тракторов, высокотехнологичного 
оборудования, продуктов питания, но 
и передача технологий через созда-
ние совместных производств. Перспек-
тивным направлением также остаются 
транспортные, телекоммуни-
кационные, образовательные, 
туристические услуги.

Леонид БРИЧ, замести-
тель председателя Комис-
сии ПС по экономической 
политике:

- Активизация торгово-
экономических связей Со-
юзного государства на внеш-

них рынках сегодня связана не только 
с европейским континентом, но и с раз-
витием динамичного сотрудничества 
со странами Азии. Диверсификация 
экспортных поставок и импортозаме-
щение - это один из ответов на санкции. 
Ведь любые вызовы всегда несут с со-
бой и новые возможности. У Беларуси 
и Китая большой и еще не в полной 
мере реализованный потенциал в ор-
ганизации эффективного взаимодей-

ствия в различных отраслях. 
Это электротранспорт, биотех-
нологии, умная и атомная энер-
гетика, цифровая, циркулярная 
и зеленая экономика. Одним из 
наиболее перспективных на-
правлений является сотрудни-
чество в реализации проектов 
по созданию новых производств 
грузового и пассажирского 

электротранспорта, его компонентов, 
коммунальных машин с электроприво-
дом, развитой сети зарядных устройств. 
Если говорить о долгосрочной перспек-
тиве, то мы делаем упор на создание 
совместных сборочных производств. 
Помимо поставок комплектующих, они 
предполагают создание сервисных цен-
тров, сборочных площадок. Конечно, 
сотрудничество в данном направлении 
следует расширять. Нашим предприя-
тиям необходимо развивать системы 
маркетинга на предприятиях, увеличи-
вать штат квалифицированных кадров, 
имеющих хорошую профессиональную 
и языковую подготовку. Еще для выхода 
на объемный рынок азиатского регио-
на белорусские предприятия должны 
участвовать в международных выстав-
ках, ярмарках, уметь презентовать свою 
продукцию.

КОМПЕТЕНТНО
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2,6 МИЛЛИАРДА

ДОЛЛАРОВ  С 1992 ГОДА

Самый крупный проект: 
индустриальный парк 

«Великий камень»

1,2 миллиарда долларов 
вложения

площадь 11,7 га

85 резидентов, из них 
двадцать появились

в 2021 году

6,9 тысяч рабочих мест
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ПУТЬ, БУДЬ ШЕЛКОВЫМ

Сборочные производственные предприятия в «Великом камне» - 
хорошие зарплаты и новые рабочие места для белорусов.

бассейна в прошлом году по-
ставили на сорок процентов 
больше, чем в предыдущем, 

тогда как в СНГ объемы при-

ния, Япония, Сингапур, Ки-
тай, Малайзия.

должает китайский дипломат.
В нем сегодня работают 

85 предприятий из пятнад-
цати стран мира. Объем ин-
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РАЗВОРОТ НА ВОСТОК

На сферу услуг в на-
шем товарообороте при-
ходятся считаные про-
центы. Но здесь тоже 
кроется большой потен-
циал. Один из вариантов 
расширения сотрудниче-
ства с Китаем - туризм. 
Средний класс в Подне-
бесной составляет не-
сколько сотен миллио-
нов человек. Это люди 
с относительно высокими 
доходами, готовые потра-

тить их на путешествия. 
И для этого не обязатель-
но лететь в Москву или 
Санкт-Петербург. Воз-
можности для туризма 
открываются и на Даль-
нем Востоке.

После снятия корона-
вирусных ограничений 
китайское направление 
может стать стимулом 
для развития туристиче-
ской отрасли в России. 
Правда, тут тоже есть 

определенные нюансы. 
Во-первых, зациклен-
ность организованных 
групп из Китая на соб-
ственных контрагентах, 
работающих в  России. 
Это снижает реальные 
доходы от туризма, оста-
ющиеся в нашей стране. 
Во-вторых, вопросы эко-
логии, связанные с пре-
быванием больших групп 
туристов на природных 
территориях.

АСИММЕТРИЧНОСТЬ 
ОТНОШЕНИЙ

В отношениях с Китаем есть опреде-
ленная асимметричность. С одной сторо-
ны, хорошо иметь надежного партнера, 
заключающего долгосрочные контракты 
на поставку российских полезных ископа-
емых. С другой - хотелось бы поставлять 
в Китай продукцию с более высокой до-
бавленной стоимостью. По сути, един-
ственным технологическим экспортом 
с нашей стороны является строительство 
нескольких блоков атомной электростан-
ции «Тяньвань» и АЭС «Сюйдапу». В со-
вокупности эти контракты могут принести 
«Росатому» около десяти миллиардов 
долларов за несколько лет. Но в общем 
объеме товарооборота эта сумма очень 
скромная.

- Главный риск для стабильности отно-
шений в среднесрочной и долгосрочной 
перспективе - нарастание асимметрии 
между РФ и КНР. Китай по всем ме-

трикам становится великой державой, 
близкой США по комплексной мощи 
своей экономики, вооруженных сил 
и технологического сектора, в то вре-
мя как Россия, оставаясь крупным игро-
ком, начинает отставать. В результате 
у Пекина появляется все более сильная 
переговорная позиция в обсуждении 
различных вопросов с Москвой, а также 
соблазн использовать этот рычаг для 
продавливания своих условий, - считает 
Александр Габуев.

По его словам, наиболее заметна эта 
асимметрия в сфере экономики, и она 
будет только нарастать.

- При всей выгодности экономическо-
го сотрудничества, особенно в сфере 
энергетики, глобальный энергопереход 
все больше создает ситуацию «рынка 
покупателя», что сократит простран-
ство для маневра России, связывающей 
себя нефтяными и газовыми трубами 
с Китаем как единственным конечным 
потребителем, - резюмирует Габуев.

РАСЧЕТЫ 
В РУБЛЯХ 
И ЮАНЯХ

Во внешней торговле 
важно не только, что имен-
но ты продаешь и покупа-
ешь, но и за какие деньги. 
До последнего времени 
главной международной 
валютой в отношениях 
большинства стран был 
американский доллар. Но 
его гегемония постепенно 
уходит. К примеру, в 2021 
году около 25 процентов 
взаимных расчетов по 
внешнеторговым опера-
циям между Россией и Ки-

таем состоялись в рублях 
и юанях - без посредни-
чества американской ва-
люты. Для сравнения, за 
последние семь лет этот 
показатель вырос почти 
в пять раз.

А там, где контракт не-
возможно заключить на-
прямую, стороны стара-
ются использовать евро. 
На расчеты в единой ев-
ропейской валюте при-
ходится почти половина 
всех сделок. Так, новый 
контракт «Газпрома» на 
поставку в Китай десяти 
миллиардов кубометров 
газа в год в течение трид-

цати лет заключен именно 
в евро.

По мнению экспертов, 
совершить резкий пере-
ход на расчеты только 
в национальных валютах 
не получится. Во внеш-
ней торговле участвует 
множество контраген-
тов, выполняющих дву-
сторонние контракты. 
Но процесс дедоллари-
зации постепенно идет. 
С каждым годом роль 
американской валюты 
в отношениях России 
и Китая будет снижаться. 
Такую цель ставят в обеих 
странах.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ

Мы в основном по-
ставляем в Поднебес-
ную природные ресурсы, 
которых там катастро-
фически не хватает. 
А  Китай, в последние 
годы ставший одним 
из глобальных техно-
логических лидеров, 
снабжает нашу страну 
техникой и оборудова-
нием (см. графику). Как 
считают эксперты, пер-
спективы расширения 
сотрудничества между 
Россией и Китаем боль-
шие. Формула при этом 
проста: «ресурсы в об-
мен на технологические 
товары».

- Китай превратился 
для России в новый ана-
лог Германии как клю-

чевого источника новых 
станков и современных 
решений для промыш-
ленности, поставляя уже 
в три раза больше слож-
ного оборудования, чем 
немецкие компании. По-
тенциал синергии двух 
экономик далеко не ис-
черпан. Китай активно 
занимается энергопе-
реходом, но на пик вы-
броса СO2 выйдет лишь 
к 2030 году, а одним из 
важных способов сниже-
ния выбросов Пекин счи-
тает повышение доли 
природного газа в гене-
рации. Это создает инте-
рес к российским угле-
водородам как минимум 
в горизонте ближайших 
двадцати лет, - считает 
Александр Габуев.

С российской сторо-
ны речь идет о крупных 

инфраструктурных про-
ектах. В прошлом году 
«Газпром» запустил 
Амурский газоперераба-
тывающий завод (ГПЗ). 
Он находится недалеко 
от города Свободный 
в  Амурской области. 
Это важное звено тех-
нологической цепочки 
поставок нашего при-
родного газа в Китай. 
На полную мощность 
завод выйдет к 2025 го-
ду. Это кратно увеличит 
объемы транспортиров-
ки по газопроводу «Си-
ла Сибири». Более того, 
в декабре прошлого го-
да начались перегово-
ры о прокладке второй 
ветки этого газопрово-
да - через территорию 
Монголии. Планируемый 
срок начала строитель-
ства - 2024 год.

ВЗАИМНАЯ ВЫГОДА

В 2021 году взаимный товарообо-
рот наших стран достиг рекордной 
цифры - 147 миллиардов долларов. 
Новая цель, которую поставил пре-
зидент Владимир Путин  - двести 
миллиардов долларов к 2024 году. 
Как сообщили в Минэкономразви-
тия РФ, стороны даже согласовали 
«дорожную карту» - как именно бу-
дут наращивать торговлю товарами 
и услугами в ближайшие три года.

Если не брать в расчет ЕС с не-
сколькими десятками входящих в не-
го стран, то Китай уже несколько лет 
- главный торговый партнер России. 
На него приходится почти 18 процен-
тов товарооборота. А вот для Китая 
наш рынок не такой значимый - он 
составляет всего 2,3 процента. 

- Россия и Китай переживают луч-
ший период в своих отношениях, 

и нынешний уровень - еще не пре-
дел углубления партнерства. Парал-
лельное противостояние РФ и КНР 
с США и американскими союзниками 
лишь ускоряет сближение Москвы 
и Пекина, а западные санкции, хоть 
и создают проблемы экономическим 
связям, становятся еще одним факто-
ром более тесного взаимодействия. 
При этом в Москве понимают, что 
отношения с Пекином, который опе-
режающими темпами набирает эко-
номическую, технологическую и воен-
ную мощь, все более асимметричны. 
Именно поэтому Кремль старается 
не форсировать инвестиционное 
и кредитное присутствие Китая в рос-
сийской экономике, - считает Алек-
сандр Габуев, один из лучших спе-
циалистов по Китаю, руководитель 
программы «Россия в Азиатско-
Тихоокеанском регионе» Москов-
ского Центра Карнеги.

ТУРИСТЫ ПОПОЛНЯТ БЮДЖЕТ КСТАТИ

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Китайские туристы все 
больше интересуются РФ 
как страной для шопинга.

Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Из-за нового геопо-
литического порядка 
российскую нефть 
переориентируют на 
Китай.

Растущий рынок ази-
атской страны требует 
все больше топлива, 
и эту потребность со-

бираются закрыть рос-
сийскими активами, 
теперь не востребо-
ванными Западом. Как 
следствие  - появится 
новая коалиция: кро-
ме Поднебесной, в нее 
войдет Саудовская Ара-
вия.

Лед уже тронулся  - 
заключен контракт 
на десять миллиардов 

долларов. В Северном 
Китае построят НПЗ 
саудовской компании 
Aramco. На заводе бу-
дут перерабатывать не 
только нефть из араб-
ской страны, но и рос-
сийскую. «СВ» разби-
ралось, какие еще есть 
перспективные направ-
ления сотрудничества 
с Поднебесной.
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Антон МОРОЗОВ, 
Кристина ХИЛЬКО, 
Юрий ЯРМОЛИНСКИЙ

 ■ Чтобы компенсировать 
ущерб от западных санк-
ций, Беларусь намерена 
максимально расширить 
сотрудничество с Подне-
бесной.

ОБЪЕМЫ РАСТУТ
Синеокую и Китай в 1992 го-

ду связали дипломатические 
отношения. За это время то-
варооборот между странами 
вырос в десятки раз, и в пер-
спективе он увеличится еще 
сильнее. Из-за необоснован-
ных ограничений белорусские 
власти берут курс на укре-
пление экономических связей 
с азиатским государством. 

- Развитие отношений с Ки-
таем - важнейший приоритет 
во внешней политике и эконо-
мике Беларуси, - заявил Пре-
зидент РБ Александр Лука-
шенко на недавней встрече с 
Послом КНР в республике Се 
Сяоюном.

Объем китайских инвестиций 
в республиканскую экономику 
перевалил за 2,6 миллиарда 
долларов.

- Двусторонняя торговля 
выросла с 60,8 миллиона дол-
ларов до 3,8 миллиарда с мо-
мента установления диплома-
тических отношений, - привел 
цифры Се Сяоюн.

Если в 2015 году Беларусь 
в основном поставляла калий-
ные удобрения - общая доля 
в экспорте была больше вось-
мидесяти процентов, то к 2020 
году она сократилась вдвое. 
Теперь республика больше 
отправляет туда продукцию 
сельхозназначения и дерево-
обработки.

В прошлом году больше 
сотни фермерских компаний 
имели аккредитацию в Китае. 
Львиная доля приходится на 
производителей молока, дет-
ского питания, говядины и ку-
рицы, рыбы, торфа.

Завозят на китайский ры-
нок белорусские консервы, 
мед, алкоголь, косметику, 
лекарства. Идет перезагруз-
ка интернет-торговли, дают-
ся льготы по таможенным 

платежам, снимаются барье-
ры в сертификации и марки-
ровке.

- Готовится соглашение 
о торговле и инвестициях. Бе-
ларусь в числе первых отклик-
нулась на китайскую инициа-
тиву «Один пояс, один путь». 
Она повысит уровень сотруд-
ничества в торговле, науке 
и технологиях, инфраструкту-
ре. Индустриальный парк «Ве-
ликий камень» - крупнейший за 
рубежом, построенный с уча-
стием китайских предприятий, 
стал знаковым проектом, - про-
должает китайский дипломат.

В нем сегодня работают 
85 предприятий из пятнад-
цати стран мира. Объем ин-
вестиций - больше мил-
лиарда долларов. Под 
крышей кластера разви-
ваются машиностроение, 
биомедицина, электрон-
ные коммуникации.

СТАВКА, КОТОРАЯ 
СЫГРАЕТ
Китай принято позицио-

нировать главным деловым 
и  политическим партнером 
в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе. Но работа ведется не 
только по китайскому, но и по 
другим перспективным трекам.

К примеру, в провинции 
Хынг йен во Вьетнаме не-

сколько лет назад открыто 
сборочное производство тех-
ники «МАЗ» и молочных про-
дуктов из белорусского сырья. 
В апреле стукнет три десяти-
летия, как у Синеокой завяза-
лись дипломатические отно-
шения с Индией. Если в 2015 
году товаро оборот составил 
чуть больше 445 миллионов 
долларов, то в 2020-м - уже 
575, и последние четыре го-
да  - только положительная 
динамика. Везут из Беларуси 
в Индию калий, автомобили, 
кожу, шины, стекловолокно, 
молочную сыворотку и многое 
другое. Из Индии импортируют 
лекарства, морепродукты, рис, 
виноград, концентраты кофе 
и чая.

- Сотрудничество с Инди-
ей рассматриваем как один 
из приоритетов внешней по-
литики Беларуси в Азии, - го-
ворит председатель Палаты 
представителей, первый за-
меститель Председателя ПС 
Владимир Андрейченко.

Недавно у него состоялась 
встреча с послом Алоком 
Ранджаном Джа. Вместе с ин-
дийскими партнерами пере-
смотрят работу в МПС, АСЕАН. 
Договорились чаще общаться 
онлайн.

- Мы создали рабочую группу 
по сотрудничеству с парламен-
том Индии и надеемся, что та-
кая же появится там, - отметил 
политик.

Выстраивается работа с Па-
кистаном, Таджикистаном, 
несмотря на взрывоопасную 
обстановку в Афганистане 
и драматические январские 

события в Казахстане. С осто-
рожным оптимизмом можно 
ожидать подвижек в сотруд-
ничестве с Монголией. В се-
редине года состоится пер-
вый в истории двусторонних 
отношений визит в Синеокую 
премьер-министра.

СТРЕСС-ТЕСТ
Пандемия и санкции стали 

серьезным стресс-тестом для 
белорусской экономики. Но, 
как показывают предваритель-
ные итоги прошлого года, она 
развивается: ВВП по году при-
бавил 2,3 процента.

Настоящим локомотивом 
«поворота в Азию» можно 
смело позиционировать пи-
щевую и перерабатывающую 
промышленность. Белорусские 
продукты знают в 106 стра-
нах мира. При этом в Азию, 
Океанию и страны Карибского 
бассейна в прошлом году по-
ставили на сорок процентов 
больше, чем в предыдущем, 

тогда как в СНГ объемы при-
росли только на двенад-
цать. Основными рынка-
ми сбыта стали Монголия 
и Грузия, а также Иорда-

ния, Япония, Сингапур, Ки-
тай, Малайзия.

Сергей РАЧКОВ, председатель Ко-
миссии ПС по вопросам внешней 
политики:

- Союзное государ-
ство расширяет век-
торы внешнеэконо-
мического развития 
в Азиатском регио-
не. На фоне недру-
жественной политики 
Запада, санкций это 
направление начало 
играть особую роль. 
Учитывая опыт экспортного развития 
нашей страны и промышленного по-
тенциала предприятий, Азия является 
одним из самых перспективных направ-
лений. Сейчас белорусская диплома-
тия пересматривает свое присутствие 

в недружественных государствах и рас-
ширяет работу в странах дальней ду-
ги. В центре внимания - Китай, Индия, 
Вьетнам, Индонезия, Пакистан. Точками 
роста могут быть не только поставки 
различных товаров: карьерных грузови-
ков, тракторов, высокотехнологичного 
оборудования, продуктов питания, но 
и передача технологий через созда-
ние совместных производств. Перспек-
тивным направлением также остаются 
транспортные, телекоммуни-
кационные, образовательные, 
туристические услуги.

Леонид БРИЧ, замести-
тель председателя Комис-
сии ПС по экономической 
политике:

- Активизация торгово-
экономических связей Со-
юзного государства на внеш-

них рынках сегодня связана не только 
с европейским континентом, но и с раз-
витием динамичного сотрудничества 
со странами Азии. Диверсификация 
экспортных поставок и импортозаме-
щение - это один из ответов на санкции. 
Ведь любые вызовы всегда несут с со-
бой и новые возможности. У Беларуси 
и Китая большой и еще не в полной 
мере реализованный потенциал в ор-
ганизации эффективного взаимодей-

ствия в различных отраслях. 
Это электротранспорт, биотех-
нологии, умная и атомная энер-
гетика, цифровая, циркулярная 
и зеленая экономика. Одним из 
наиболее перспективных на-
правлений является сотрудни-
чество в реализации проектов 
по созданию новых производств 
грузового и пассажирского 

электротранспорта, его компонентов, 
коммунальных машин с электроприво-
дом, развитой сети зарядных устройств. 
Если говорить о долгосрочной перспек-
тиве, то мы делаем упор на создание 
совместных сборочных производств. 
Помимо поставок комплектующих, они 
предполагают создание сервисных цен-
тров, сборочных площадок. Конечно, 
сотрудничество в данном направлении 
следует расширять. Нашим предприя-
тиям необходимо развивать системы 
маркетинга на предприятиях, увеличи-
вать штат квалифицированных кадров, 
имеющих хорошую профессиональную 
и языковую подготовку. Еще для выхода 
на объемный рынок азиатского регио-
на белорусские предприятия должны 
участвовать в международных выстав-
ках, ярмарках, уметь презентовать свою 
продукцию.

КОМПЕТЕНТНО
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2,6 МИЛЛИАРДА

ДОЛЛАРОВ  С 1992 ГОДА

Самый крупный проект: 
индустриальный парк 

«Великий камень»

1,2 миллиарда долларов 
вложения

площадь 11,7 га

85 резидентов, из них 
двадцать появились

в 2021 году

6,9 тысяч рабочих мест
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ПУТЬ, БУДЬ ШЕЛКОВЫМ

Сборочные производственные предприятия в «Великом камне» - 
хорошие зарплаты и новые рабочие места для белорусов.

бассейна в прошлом году по-
ставили на сорок процентов 
больше, чем в предыдущем, 

тогда как в СНГ объемы при-

ния, Япония, Сингапур, Ки-
тай, Малайзия.

должает китайский дипломат.
В нем сегодня работают 

85 предприятий из пятнад-
цати стран мира. Объем ин-
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Космонавт Петр Дубров 15 мар-
та установил рекорд по длительно-
сти полета на МКС среди россиян. 
Прежнее достижение принадлежа-
ло Михаилу Корниенко, который 
с марта 2015 года по март 2016-го 
провел в космосе чуть больше 340 
суток.

Приземление Петра запланиро-
вано на 30 марта. И на тот момент 
он либо вплотную приблизится, ли-
бо немного превысит «показатели» 
Владимира Титова и Мусы Мана-
рова - их рабочая вахта на станции 
«Мир» составила около 366 суток. 
А вот догнать Сергея Авдеева (на 
его счету полет продолжительно-
стью 379 суток также на «Мире») 
и уж тем более рекордсмена Вале-
рия Полякова с его полуторагодо-
вым полетом (437 суток) в ближай-
шее время вряд ли кто-то сможет. 
Да и разговоров о столь длительных 
экспедициях пока не ведется. Боль-
ше того…

Буквально на днях я наткнулась на 
интервью дважды Героя Советско-
го Союза Владимира Соловьева, 
генерального конструктора РКК 
«Энергия», который руководит пи-
лотируемыми полетами. Он сказал: 
«Держать экипаж постоянно на бор-
ту экономически не выгодно, люди 
устают, снижается их отдача». Зона 
пониженной эффективности работы 
наступает после ста суток. Стан-
дартные экспедиции длятся сейчас 
примерно 170 - 190 дней.

Потому, с его слов, новая россий-
ская орбитальная станция видится 
разработчикам не постоянно оби-
таемой, а посещаемой. Экипажи 
будут прилетать на короткое время.

Дмитрий Рогозин, гендиректор 
Роскосмоса, несколько дней назад 
заявил: «Если сильно поднапрячься, 
в 2026 году мы могли бы первый мо-
дуль орбитальной станции вывести 
на орбиту».

Разговоры о выходе нашей стра-
ны из проекта МКС ведутся с 2014 
года. То затухают, то разгораются 
с новой силой. Американцы плани-
руют работать там до 2030 года. 
У нас же пока «есть разрешение 
правительства работать на МКС до 
2024 года». Рогозин высказал пред-
положение, что за восемь лет стан-
ция попросту может развалиться. Ее 
ресурс рассчитан на пятнадцать лет. 
А с 1998-го, когда запустили первый 
модуль, прошло гораздо больше.

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ 

О КОСМОНАВТАХ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

РЕСУРС МКС 
ПОДХОДИТ К КОНЦУ

ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА ЗАКОНЧИТСЯ В МАРТЕ
Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Программу, по которой можно 
было взять кредит под семь про-
центов годовых, закроют до конца 
месяца.

- Продолжается работа и по форми-
рованию дополнительного пакета мер. 
В том числе и по продлению льгот- 
ных ипотечных программ - до конца 
марта 2022 года будут действовать  
старые правила, - объявил Минстрой 
РФ.

Пока не решено, будет ли программа 

действовать в будущем и в каком виде. 
Эти вопросы обсуждаются.

Сейчас в России действует несколько 
льготных программ ипотеки. Так, росси-
яне могут взять кредит на покупку квар-
тиры в новостройке по субсидированной 
ставке в семь процентов годовых. При 
этом сумма ипотеки ограничена тремя 
миллионами рублей для всех регионов.

Для семей с детьми, рожденными в 
период с 1 января 2018-го по 31 декабря 
2022 года, доступна льготная програм-
ма со ставкой не больше шести процен-
тов. По этой программе у них также есть 
возможность рефинансировать кредит, 

который они взяли раньше. Кроме то-
го, молодым семьям в Дальневосточ-
ном федеральном округе и участникам 
программы «Дальневосточный гектар» 
доступна ипотека по ставке не больше 
двух процентов годовых.

Также в 2020 году запустили сель-
скую ипотеку со ставкой не больше 
трех процентов годовых. Льготной 
программой могут воспользоваться 
россияне, которые хотят приобрести 
готовое или построить новое жилье на 
сельской территории в любом регионе, 
за исключением Москвы, Подмосковья  
и Санкт-Петербурга.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Из-за санкций и падения 
курса рубля товары в мага-
зинах подорожают.

Взлет инфляции в стране 
прогнозируют до двадцати 
процентов в 2022 году. Власти 
начали реагировать. Депутаты 
Госдумы вместе с правитель-
ством собираются решить, 
как регулировать цены на 
продукты, детские товары, 
медикаменты, строительные 
материалы, бытовую химию 
и зоотовары. (Подробнее об 
этом - на стр. 4.)

Проблема в спекулянтах, 
которые наживаются на тя-
желом положении. Премьер-
министр РФ Михаил Мишу-
стин согласился, что сейчас 
важно поддерживать баланс 
цен на рынке продовольствия.

В этом можно перенять опыт 
у Беларуси - там действует пре-
дельный норматив рентабель-
ности, выше которого цены на 
социально значимые товары 
подниматься не могут. Напри-
мер, с января до конца марта 
2022 года он не должен быть 
больше десяти процентов. 
Максимальные надбавки им-
портера, оптовые и торговые 
наценки ограничены в пре-
делах пятнадцати - тридцати 
процентов в зависимости от 
товара.

В России же, как признал 
пресс-секретарь Президен-
та РФ Дмитрий Песков, пер-
вое время каких-то продуктов 

в магазинах может не хватать. 
Все дело в разрыве логистиче-
ских цепочек.

- Но принимаемые меры 
и рассчитаны, чтобы это упо-
рядочить, наладить, - сказал 
он. - И, опять же, обеспечить 
на должном урoвне функцио-
нирование экономики в ны-
нешних условиях.

Кроме того, чтобы избе-
жать дефицита на рынке 
продовольствия, российский 
Кабмин временно запретил 
экспорт пшеницы и меслина, 
ржи, ячменя, кукурузы и са-
хара в страны ЕАЭС.

А в Беларуси берегут греч-
ку. 4 ноября Совет Мини-
стров запретил вывозить из 
страны крупу грубого помола 
из гречихи, гречневое зерно 
обрушенное, готовые пище-
вые продукты из гречки. Пока 
только на три месяца, но не 
исключено, что срок увеличат.
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 ■ Литовцы массово рванули к нам за бензином, 
мукой и гречкой.

На заправках очереди, в магазинах толпы приезжих. 
Все дело в том, что топливо стоит в Беларуси в три раза 
дешевле, чем в Литве. Только за последнюю неделю 
бензин там подорожал почти на 25 процентов - цена 
достигла исторического максимума.

- Все едут из-за топлива - тут за копейки берешь, очень 
выгодно, - рассказал водитель из Литвы. - У нас до двух 
евро за литр дошло, а здесь рубль упал.

Ажиотажный спрос у европейцев и на белорусские 
продукты. Литовцы массово скупают в приграничных 
магазинах соль, сахар, растительное масло, гречку и кон-
дитерские изделия. Берут сразу десятками килограммов. 
И сетуют, что с полок их магазинов пропали белорусские 
и российские товары. В целом в стране высокая инфля-
ция, поясняют они. И люди уже столкнулись с дефицитом 
продукции.
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СТОП-КРАН ДЛЯ НАДБАВОК

КРИЗИСНЫЙ ШОП�ТУР

ЗАВЕРНИТЕ БЕЛОРУССКОЙ ГРЕЧКИ!

НАДО УСПЕТЬ

За что боролись, на то и напоролись: европейцы получили  
пустые полки и дорогущее топливо.
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ОТКРЫТЫЕ ДВЕРИ

ОРША ПРИНЯЛА ЭСТАФЕТУ
Валентина СТЕПАНОВА

У Орши начался особенный год - она приняла 
звание культурной столицы Беларуси от Борисова. 
Небольшой город в Витебской области известен 
своей богатейшей историей, культурным наследием 
и творческим потенциалом.

Большую часть мероприятий, а всего их будет око-
ло 120, посвятят Году исторической памяти. Кстати, 
в этом году Орша отмечает круглую дату - ей ис-
полнится 955 лет.

Проект «Культурная столица года» появился в Бе-
ларуси в 2010 году. Почетное звание успели поно-
сить Витебск, Полоцк, Гомель, Несвиж, Могилев, 
Гродно, Брест, Молодечно, Бобруйск, Новополоцк, 
Пинск и Лида.

Оршанский лен 
славится далеко за 
пределами Беларуси. 
Мастера гончарного 
дела не отстают!
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Павел РОДИОНОВ

 ■ По Восточному кален-
дарю наступил год Черно-
го Водяного тигра. Многие 
опасаются: полосатый хищ-
ник цапнет когтями, да так, 
что мало не покажется. Чего  
от него ждать, рассказал 
«СВ» представитель знаме-
нитой династии дрессиров-
щиков. 

ХОЗЯИНА НЕ ЛЮБЯТ
- Тигр - страшный хищник, 

что у него в голове - непонят-
но. Если устал или просту-
дился, а надо работать, они 
очень чутко это чувствуют: 
а давай-ка проверим, вдруг 
бдительность притупилась. 
И на представлении, бывает, 
лапой как хватанет. Отошел, 
рану замотал и продолжаешь. 
А бывает, и на носилках тебя 
выносят. В природе выбира-
ют самого слабого, надо все 
время быть настороже. Они 
могут всех скушать, а их - ни-
кто. И мы для них - еда.

- Артур, то есть весь 
2022-й будет непредсказуе-
мым, нельзя давать слабину, 
а то съедят? 

- Тигр, в отличие от медве-
дя, не подлое животное, от-
крытое. Видно, когда он хо-
чет напасть. Делает это сзади, 
и мы об этом знаем. С ним 
будет конкретика: либо тебя 
сожрут, либо нет. Но думаю, 
что в этом году хорошего бу-
дет больше.

- А кажется, это такая 
же кошка, только большая. 

- Одно только название об-
щее - «кошачьи». У них другой 
звук: фр-р-р, они фыркают. 
Все одного цвета, в отличие 
от кошек. И у тигров нет люб-
ви к хозяину, даже если ты 
его выкормил с детства. Как 
только забываешь об этом, ду-
маешь, что ты самый крутой 
дрессировщик в мире, тигр 
опускает тебя на землю.

- Вы спиной к ним повора-
чиваетесь. Жертвуете со-
бой ради зрителей? 

- И чтобы зрителям было 
интересно, и себе нервы по-
щекотать! (Смеется.) Неинте-
ресно, если мы будем ходить 
на расстоянии двух метров от 
тигров с огромными палками 
и бояться. У нас и папа так же 
работал, и мы переняли его 
систему дрессировки. Да и на 
представлении музыка, свет, 
не обращаешь внимания на 
опасные моменты.

- Иногда их заводят в квар-
тире… 

- Глупая мода. Кого только 
не держат: пантер, удавов, та-
рантулов… Поймите, тигр - 
машина-убийца.

- То есть совсем-совсем 
нельзя? 

- Смотря какая цель. Если 
надо, чтобы тигр работал, это 
одно. Если только для селфи 
в Инстаграме: вот, мол, у меня 
ручная киса, - то, наверное, 
можно. Будет раскормленное 
домашнее животное. Но все 
равно опасно. 

- А если приучить не есть 
мясо, станет он добрее? 

- Сделать вегетарианцем? 
Нужно попробовать! (Сме-
ется.) В Таиланде у монахов 
живут добрые тигры, их не 
кормят мясом. Вообще, дер-
жать тигра - недешевое удо-
вольствие. На одного уходит 
в неделю пятьдесят кило мяса.

ТИГРЕНОК -  
ТОТ ЖЕ РЕБЕНОК
- Зоозащитники говорят, 

вы мучаете животных, что-
бы заставить выполнять 
команды.

- (Долго смеется.) Давайте 
рассмотрим анатомию тигра. 
Только мышца  - два санти-
метра. Сравните нашу кожу 

и шкуру тигра - ее так просто 
не проткнешь. Тигр - «качок». 
Болевой порог у него очень 
низкий. Десять когтей. Куча 
клыков. Быстрая реакция. Ес-
ли ты зверю больно сделаешь 
и ему придет в голову тебя со-
жрать - он тебя сожрет. А мы 
против них - с трубкой алюми-
ниевой, это как лыжная пал-
ка, легко гнется и ломается. 
Дотронешься до кончика носа 
тигра - останешься без руки, 
поэтому делаешь это палкой. 
Папа говорил: все, что ближе 
вытянутой лапы, - опасно.

- Как же тогда их учить? 
- Только воспитание с дет-

ства. Так же, как с детьми. 
Невозможно выдрессировать 
взрослого тигра. Вот у меня 
сейчас сын растет, в январе 
ему исполнится четыре года, 
так я могу сказать, что абсо-
лютно ничем не отличается 
воспитание ребенка и тигрен-

ка. С тиграми даже проще, по-
тому что у них есть поощре-
ние. Вся дрессировка - только 
на еду. Как тигр поймет, что 
ему нужно залезть на стул? 
Кладешь туда кусочек мяса. 
За репетицию уходит два-три 
ведра мяса на одного.

- А разве не стресс для по-
лосатых - прыгать сквозь 
горящий обруч? Ведь в при-
роде они огня боятся. 

- Скажу вам по секрету: это 
один из самых легких трю-
ков! (Смеется.) В природе 
тигр выберется из горящего 
участка в два-три прыжка, 
для него это не проблема.  
И если вы внимательно 
 посмотрите на кольцо - есть 
небольшие участки, где ог-
ня нет. Если тигр хоть раз 
 обожжется, вы его больше 
никогда не заставите прыгать 
через огонь.

 ■ В клетку к зубастым наш герой 
входит по доброй воле.

- Артур, наверное, ваша любимая 
картина - «Полосатый рейс», раз вы 
начинали работать в номере у Мар-
гариты Назаровой, которая в нем 
снялась? 

- Не смотрю фильмы с тигра-
ми! Вообще за каждой женщиной-
дрессировщицей стоит дрессировщик-
мужчина. У Маргариты Назаровой это 

ее муж Константин Константинов-
ский, животных дрессировал он. В на-
шем с сестрой дуэте тяжелая работа 
у меня.

- Бывало вам когда-либо страшно? 
- Такого, что «ой-ой, страшно, не пой-

ду», - нет. Я вхожу в клетку к девяти 
тиграм, которые вооружены полным 
арсеналом когтей и зубов, по доброй 
воле. Вот, видите, у меня на голове 
шрамы? Это Цезарь поработал клы-
ками и когтями. Моя ошибка была, 

слишком близко подошел. Во время 
представления на Цветном бульваре 
я его брал на трюк, а он не смог сойти 
с барьера - зацепился когтем за сет-
ку. Ну и отыгрался на мне (в 2006 го-
ду. - Ред.). Только папа смог отогнать 
шумовым пистолетом. Руку правую 
могли ампутировать. К счастью, обо-
шлось.

- Потом как с этим тигром обща-
лись? 

- Время проходит - все забываешь. 

Сначала тяжело было. Он еще пять 
лет с нами проработал. В июле это 
случилось, а в сентябре я уже выходил 
на манеж. Это можно сравнить с тем, 
как человек попадает в аварию, осто-
рожничает, ездит сорок километров 
в час. А потом опять как обычно. Ти-
гры на страх реагируют, как собаки, 
адреналин чувствуют. Могут морально 
сломать, у них бывает такой страшный, 
черный взгляд. Но ты не должен сде-
лать шаг назад. Иначе до свидания. 
Ты не станешь для него авторитетом, 
если не будешь сильнее. 

УКРОТИТЕЛЬ ЕДВА НЕ ЛИШИЛСЯ РУКИ ОТКРОВЕННО

Артур БАГДАСАРОВ:

ТЕБЯ ЛИБО 
СОЖРУТ, 
ЛИБО НЕТ 

ДОСЬЕ «СВ»
Артур Багдасаров - заслуженный артист РФ. Родился 

в Нижнем Новгороде в цирковой семье. Отец Михаил - 
знаменитый дрессировщик, создатель программы «Тигры-
шоу». С 1994 года Артур, тогда ему не было и пятнадцати 
лет, начал выступать с тиграми, тем самым став самым 
молодым укротителем хищников в России. Его сестра 
Карина - тоже дрессировщица.

 ■ Бенгальские красав-
цы себе на уме. Захотят - 
прыгнут в горящее коль-
цо, а нет - то лучше и не 
подходить.

- Это же дикие существа, 
а вы заставляете их рабо-
тать, говорят ваши оппо-
ненты. 

- Дикий тигренок будет 
орать, всех драть, никакая 
сетка не поможет. Так какой 
смысл переламывать ему ха-
рактер? Зачем ломать пси-
хику?

- А по характеру ваши по-
допечные различаются? 

- Кто-то умный, кто-то не 
очень, кто-то худой, кто-то 
потолще, кто-то лучше пры-
гает. У каждого свои и ха-
рактер, и способности. У нас 
девять бенгальских тигров, 
и каждый индивидуален. Де-
сятый - малыш Рио, он еще 
учится, на арену не выходит. 
Амур - одаренный парень, ему 
восемь лет.

Гектору пятнадцать лет, он 
самый старший. Его еще ти-
гренком нашли брошенным 
в машине. Гаишники отдали 
его нам. Моя сестра Карина 
его выкормила. Икару три го-
да, тоже одаренный. Буч ра-
ботящий. На этой четверке 
в основном все держится, это 
наши звезды, алмазы. А вот 
тигрица Бетти не делает ни-
чего, только красиво лежит, 
потом красиво просыпается 
и уходит. 

- Работает в массовке? 
- Точно. Меня спрашивают: 

а что это у вас некоторые ти-
гры выходят и ничего не де-
лают? А это потому, что ника-
кого тигра нельзя заставить 
работать, если он не хочет. 
Тигренка покупаешь, как кота 
в мешке. Бывает, два года 
учишь, а потом он вырастает 
и говорит: а иди ты со своим 
мясом! Или у него настрое-
ния сегодня нет. Вот он вы-
шел и хочет просто полежать. 
Есть такой товарищ - Байкал. 
Хочет - прыгает в кольцо, не 
хочет - не прыгает.

СЕКРЕТЫ 

РАБОТЯЩИЙ БУЧ 
И ЛЕНИВИЦА 
БЕТТИ

ПРОФЕССИИ

Ап, и тигры у ног его сели!

16 - 22 марта / 2022 / № 11
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Космонавт Петр Дубров 15 мар-
та установил рекорд по длительно-
сти полета на МКС среди россиян. 
Прежнее достижение принадлежа-
ло Михаилу Корниенко, который 
с марта 2015 года по март 2016-го 
провел в космосе чуть больше 340 
суток.

Приземление Петра запланиро-
вано на 30 марта. И на тот момент 
он либо вплотную приблизится, ли-
бо немного превысит «показатели» 
Владимира Титова и Мусы Мана-
рова - их рабочая вахта на станции 
«Мир» составила около 366 суток. 
А вот догнать Сергея Авдеева (на 
его счету полет продолжительно-
стью 379 суток также на «Мире») 
и уж тем более рекордсмена Вале-
рия Полякова с его полуторагодо-
вым полетом (437 суток) в ближай-
шее время вряд ли кто-то сможет. 
Да и разговоров о столь длительных 
экспедициях пока не ведется. Боль-
ше того…

Буквально на днях я наткнулась на 
интервью дважды Героя Советско-
го Союза Владимира Соловьева, 
генерального конструктора РКК 
«Энергия», который руководит пи-
лотируемыми полетами. Он сказал: 
«Держать экипаж постоянно на бор-
ту экономически не выгодно, люди 
устают, снижается их отдача». Зона 
пониженной эффективности работы 
наступает после ста суток. Стан-
дартные экспедиции длятся сейчас 
примерно 170 - 190 дней.

Потому, с его слов, новая россий-
ская орбитальная станция видится 
разработчикам не постоянно оби-
таемой, а посещаемой. Экипажи 
будут прилетать на короткое время.

Дмитрий Рогозин, гендиректор 
Роскосмоса, несколько дней назад 
заявил: «Если сильно поднапрячься, 
в 2026 году мы могли бы первый мо-
дуль орбитальной станции вывести 
на орбиту».

Разговоры о выходе нашей стра-
ны из проекта МКС ведутся с 2014 
года. То затухают, то разгораются 
с новой силой. Американцы плани-
руют работать там до 2030 года. 
У нас же пока «есть разрешение 
правительства работать на МКС до 
2024 года». Рогозин высказал пред-
положение, что за восемь лет стан-
ция попросту может развалиться. Ее 
ресурс рассчитан на пятнадцать лет. 
А с 1998-го, когда запустили первый 
модуль, прошло гораздо больше.

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ 

О КОСМОНАВТАХ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

РЕСУРС МКС 
ПОДХОДИТ К КОНЦУ

ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА ЗАКОНЧИТСЯ В МАРТЕ
Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Программу, по которой можно 
было взять кредит под семь про-
центов годовых, закроют до конца 
месяца.

- Продолжается работа и по форми-
рованию дополнительного пакета мер. 
В том числе и по продлению льгот- 
ных ипотечных программ - до конца 
марта 2022 года будут действовать  
старые правила, - объявил Минстрой 
РФ.

Пока не решено, будет ли программа 

действовать в будущем и в каком виде. 
Эти вопросы обсуждаются.

Сейчас в России действует несколько 
льготных программ ипотеки. Так, росси-
яне могут взять кредит на покупку квар-
тиры в новостройке по субсидированной 
ставке в семь процентов годовых. При 
этом сумма ипотеки ограничена тремя 
миллионами рублей для всех регионов.

Для семей с детьми, рожденными в 
период с 1 января 2018-го по 31 декабря 
2022 года, доступна льготная програм-
ма со ставкой не больше шести процен-
тов. По этой программе у них также есть 
возможность рефинансировать кредит, 

который они взяли раньше. Кроме то-
го, молодым семьям в Дальневосточ-
ном федеральном округе и участникам 
программы «Дальневосточный гектар» 
доступна ипотека по ставке не больше 
двух процентов годовых.

Также в 2020 году запустили сель-
скую ипотеку со ставкой не больше 
трех процентов годовых. Льготной 
программой могут воспользоваться 
россияне, которые хотят приобрести 
готовое или построить новое жилье на 
сельской территории в любом регионе, 
за исключением Москвы, Подмосковья  
и Санкт-Петербурга.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Из-за санкций и падения 
курса рубля товары в мага-
зинах подорожают.

Взлет инфляции в стране 
прогнозируют до двадцати 
процентов в 2022 году. Власти 
начали реагировать. Депутаты 
Госдумы вместе с правитель-
ством собираются решить, 
как регулировать цены на 
продукты, детские товары, 
медикаменты, строительные 
материалы, бытовую химию 
и зоотовары. (Подробнее об 
этом - на стр. 4.)

Проблема в спекулянтах, 
которые наживаются на тя-
желом положении. Премьер-
министр РФ Михаил Мишу-
стин согласился, что сейчас 
важно поддерживать баланс 
цен на рынке продовольствия.

В этом можно перенять опыт 
у Беларуси - там действует пре-
дельный норматив рентабель-
ности, выше которого цены на 
социально значимые товары 
подниматься не могут. Напри-
мер, с января до конца марта 
2022 года он не должен быть 
больше десяти процентов. 
Максимальные надбавки им-
портера, оптовые и торговые 
наценки ограничены в пре-
делах пятнадцати - тридцати 
процентов в зависимости от 
товара.

В России же, как признал 
пресс-секретарь Президен-
та РФ Дмитрий Песков, пер-
вое время каких-то продуктов 

в магазинах может не хватать. 
Все дело в разрыве логистиче-
ских цепочек.

- Но принимаемые меры 
и рассчитаны, чтобы это упо-
рядочить, наладить, - сказал 
он. - И, опять же, обеспечить 
на должном урoвне функцио-
нирование экономики в ны-
нешних условиях.

Кроме того, чтобы избе-
жать дефицита на рынке 
продовольствия, российский 
Кабмин временно запретил 
экспорт пшеницы и меслина, 
ржи, ячменя, кукурузы и са-
хара в страны ЕАЭС.

А в Беларуси берегут греч-
ку. 4 ноября Совет Мини-
стров запретил вывозить из 
страны крупу грубого помола 
из гречихи, гречневое зерно 
обрушенное, готовые пище-
вые продукты из гречки. Пока 
только на три месяца, но не 
исключено, что срок увеличат.

Бе
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 ■ Литовцы массово рванули к нам за бензином, 
мукой и гречкой.

На заправках очереди, в магазинах толпы приезжих. 
Все дело в том, что топливо стоит в Беларуси в три раза 
дешевле, чем в Литве. Только за последнюю неделю 
бензин там подорожал почти на 25 процентов - цена 
достигла исторического максимума.

- Все едут из-за топлива - тут за копейки берешь, очень 
выгодно, - рассказал водитель из Литвы. - У нас до двух 
евро за литр дошло, а здесь рубль упал.

Ажиотажный спрос у европейцев и на белорусские 
продукты. Литовцы массово скупают в приграничных 
магазинах соль, сахар, растительное масло, гречку и кон-
дитерские изделия. Берут сразу десятками килограммов. 
И сетуют, что с полок их магазинов пропали белорусские 
и российские товары. В целом в стране высокая инфля-
ция, поясняют они. И люди уже столкнулись с дефицитом 
продукции.
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СТОП-КРАН ДЛЯ НАДБАВОК

КРИЗИСНЫЙ ШОП�ТУР

ЗАВЕРНИТЕ БЕЛОРУССКОЙ ГРЕЧКИ!

НАДО УСПЕТЬ

За что боролись, на то и напоролись: европейцы получили  
пустые полки и дорогущее топливо.

Бе
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ОТКРЫТЫЕ ДВЕРИ

ОРША ПРИНЯЛА ЭСТАФЕТУ
Валентина СТЕПАНОВА

У Орши начался особенный год - она приняла 
звание культурной столицы Беларуси от Борисова. 
Небольшой город в Витебской области известен 
своей богатейшей историей, культурным наследием 
и творческим потенциалом.

Большую часть мероприятий, а всего их будет око-
ло 120, посвятят Году исторической памяти. Кстати, 
в этом году Орша отмечает круглую дату - ей ис-
полнится 955 лет.

Проект «Культурная столица года» появился в Бе-
ларуси в 2010 году. Почетное звание успели поно-
сить Витебск, Полоцк, Гомель, Несвиж, Могилев, 
Гродно, Брест, Молодечно, Бобруйск, Новополоцк, 
Пинск и Лида.

Оршанский лен 
славится далеко за 
пределами Беларуси. 
Мастера гончарного 
дела не отстают!
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 ■ По Восточному кален-
дарю наступил год Черно-
го Водяного тигра. Многие 
опасаются: полосатый хищ-
ник цапнет когтями, да так, 
что мало не покажется. Чего  
от него ждать, рассказал 
«СВ» представитель знаме-
нитой династии дрессиров-
щиков. 

ХОЗЯИНА НЕ ЛЮБЯТ
- Тигр - страшный хищник, 

что у него в голове - непонят-
но. Если устал или просту-
дился, а надо работать, они 
очень чутко это чувствуют: 
а давай-ка проверим, вдруг 
бдительность притупилась. 
И на представлении, бывает, 
лапой как хватанет. Отошел, 
рану замотал и продолжаешь. 
А бывает, и на носилках тебя 
выносят. В природе выбира-
ют самого слабого, надо все 
время быть настороже. Они 
могут всех скушать, а их - ни-
кто. И мы для них - еда.

- Артур, то есть весь 
2022-й будет непредсказуе-
мым, нельзя давать слабину, 
а то съедят? 

- Тигр, в отличие от медве-
дя, не подлое животное, от-
крытое. Видно, когда он хо-
чет напасть. Делает это сзади, 
и мы об этом знаем. С ним 
будет конкретика: либо тебя 
сожрут, либо нет. Но думаю, 
что в этом году хорошего бу-
дет больше.

- А кажется, это такая 
же кошка, только большая. 

- Одно только название об-
щее - «кошачьи». У них другой 
звук: фр-р-р, они фыркают. 
Все одного цвета, в отличие 
от кошек. И у тигров нет люб-
ви к хозяину, даже если ты 
его выкормил с детства. Как 
только забываешь об этом, ду-
маешь, что ты самый крутой 
дрессировщик в мире, тигр 
опускает тебя на землю.

- Вы спиной к ним повора-
чиваетесь. Жертвуете со-
бой ради зрителей? 

- И чтобы зрителям было 
интересно, и себе нервы по-
щекотать! (Смеется.) Неинте-
ресно, если мы будем ходить 
на расстоянии двух метров от 
тигров с огромными палками 
и бояться. У нас и папа так же 
работал, и мы переняли его 
систему дрессировки. Да и на 
представлении музыка, свет, 
не обращаешь внимания на 
опасные моменты.

- Иногда их заводят в квар-
тире… 

- Глупая мода. Кого только 
не держат: пантер, удавов, та-
рантулов… Поймите, тигр - 
машина-убийца.

- То есть совсем-совсем 
нельзя? 

- Смотря какая цель. Если 
надо, чтобы тигр работал, это 
одно. Если только для селфи 
в Инстаграме: вот, мол, у меня 
ручная киса, - то, наверное, 
можно. Будет раскормленное 
домашнее животное. Но все 
равно опасно. 

- А если приучить не есть 
мясо, станет он добрее? 

- Сделать вегетарианцем? 
Нужно попробовать! (Сме-
ется.) В Таиланде у монахов 
живут добрые тигры, их не 
кормят мясом. Вообще, дер-
жать тигра - недешевое удо-
вольствие. На одного уходит 
в неделю пятьдесят кило мяса.

ТИГРЕНОК -  
ТОТ ЖЕ РЕБЕНОК
- Зоозащитники говорят, 

вы мучаете животных, что-
бы заставить выполнять 
команды.

- (Долго смеется.) Давайте 
рассмотрим анатомию тигра. 
Только мышца  - два санти-
метра. Сравните нашу кожу 

и шкуру тигра - ее так просто 
не проткнешь. Тигр - «качок». 
Болевой порог у него очень 
низкий. Десять когтей. Куча 
клыков. Быстрая реакция. Ес-
ли ты зверю больно сделаешь 
и ему придет в голову тебя со-
жрать - он тебя сожрет. А мы 
против них - с трубкой алюми-
ниевой, это как лыжная пал-
ка, легко гнется и ломается. 
Дотронешься до кончика носа 
тигра - останешься без руки, 
поэтому делаешь это палкой. 
Папа говорил: все, что ближе 
вытянутой лапы, - опасно.

- Как же тогда их учить? 
- Только воспитание с дет-

ства. Так же, как с детьми. 
Невозможно выдрессировать 
взрослого тигра. Вот у меня 
сейчас сын растет, в январе 
ему исполнится четыре года, 
так я могу сказать, что абсо-
лютно ничем не отличается 
воспитание ребенка и тигрен-

ка. С тиграми даже проще, по-
тому что у них есть поощре-
ние. Вся дрессировка - только 
на еду. Как тигр поймет, что 
ему нужно залезть на стул? 
Кладешь туда кусочек мяса. 
За репетицию уходит два-три 
ведра мяса на одного.

- А разве не стресс для по-
лосатых - прыгать сквозь 
горящий обруч? Ведь в при-
роде они огня боятся. 

- Скажу вам по секрету: это 
один из самых легких трю-
ков! (Смеется.) В природе 
тигр выберется из горящего 
участка в два-три прыжка, 
для него это не проблема.  
И если вы внимательно 
 посмотрите на кольцо - есть 
небольшие участки, где ог-
ня нет. Если тигр хоть раз 
 обожжется, вы его больше 
никогда не заставите прыгать 
через огонь.

 ■ В клетку к зубастым наш герой 
входит по доброй воле.

- Артур, наверное, ваша любимая 
картина - «Полосатый рейс», раз вы 
начинали работать в номере у Мар-
гариты Назаровой, которая в нем 
снялась? 

- Не смотрю фильмы с тигра-
ми! Вообще за каждой женщиной-
дрессировщицей стоит дрессировщик-
мужчина. У Маргариты Назаровой это 

ее муж Константин Константинов-
ский, животных дрессировал он. В на-
шем с сестрой дуэте тяжелая работа 
у меня.

- Бывало вам когда-либо страшно? 
- Такого, что «ой-ой, страшно, не пой-

ду», - нет. Я вхожу в клетку к девяти 
тиграм, которые вооружены полным 
арсеналом когтей и зубов, по доброй 
воле. Вот, видите, у меня на голове 
шрамы? Это Цезарь поработал клы-
ками и когтями. Моя ошибка была, 

слишком близко подошел. Во время 
представления на Цветном бульваре 
я его брал на трюк, а он не смог сойти 
с барьера - зацепился когтем за сет-
ку. Ну и отыгрался на мне (в 2006 го-
ду. - Ред.). Только папа смог отогнать 
шумовым пистолетом. Руку правую 
могли ампутировать. К счастью, обо-
шлось.

- Потом как с этим тигром обща-
лись? 

- Время проходит - все забываешь. 

Сначала тяжело было. Он еще пять 
лет с нами проработал. В июле это 
случилось, а в сентябре я уже выходил 
на манеж. Это можно сравнить с тем, 
как человек попадает в аварию, осто-
рожничает, ездит сорок километров 
в час. А потом опять как обычно. Ти-
гры на страх реагируют, как собаки, 
адреналин чувствуют. Могут морально 
сломать, у них бывает такой страшный, 
черный взгляд. Но ты не должен сде-
лать шаг назад. Иначе до свидания. 
Ты не станешь для него авторитетом, 
если не будешь сильнее. 

УКРОТИТЕЛЬ ЕДВА НЕ ЛИШИЛСЯ РУКИ ОТКРОВЕННО

Артур БАГДАСАРОВ:

ТЕБЯ ЛИБО 
СОЖРУТ, 
ЛИБО НЕТ 

ДОСЬЕ «СВ»
Артур Багдасаров - заслуженный артист РФ. Родился 

в Нижнем Новгороде в цирковой семье. Отец Михаил - 
знаменитый дрессировщик, создатель программы «Тигры-
шоу». С 1994 года Артур, тогда ему не было и пятнадцати 
лет, начал выступать с тиграми, тем самым став самым 
молодым укротителем хищников в России. Его сестра 
Карина - тоже дрессировщица.

 ■ Бенгальские красав-
цы себе на уме. Захотят - 
прыгнут в горящее коль-
цо, а нет - то лучше и не 
подходить.

- Это же дикие существа, 
а вы заставляете их рабо-
тать, говорят ваши оппо-
ненты. 

- Дикий тигренок будет 
орать, всех драть, никакая 
сетка не поможет. Так какой 
смысл переламывать ему ха-
рактер? Зачем ломать пси-
хику?

- А по характеру ваши по-
допечные различаются? 

- Кто-то умный, кто-то не 
очень, кто-то худой, кто-то 
потолще, кто-то лучше пры-
гает. У каждого свои и ха-
рактер, и способности. У нас 
девять бенгальских тигров, 
и каждый индивидуален. Де-
сятый - малыш Рио, он еще 
учится, на арену не выходит. 
Амур - одаренный парень, ему 
восемь лет.

Гектору пятнадцать лет, он 
самый старший. Его еще ти-
гренком нашли брошенным 
в машине. Гаишники отдали 
его нам. Моя сестра Карина 
его выкормила. Икару три го-
да, тоже одаренный. Буч ра-
ботящий. На этой четверке 
в основном все держится, это 
наши звезды, алмазы. А вот 
тигрица Бетти не делает ни-
чего, только красиво лежит, 
потом красиво просыпается 
и уходит. 

- Работает в массовке? 
- Точно. Меня спрашивают: 

а что это у вас некоторые ти-
гры выходят и ничего не де-
лают? А это потому, что ника-
кого тигра нельзя заставить 
работать, если он не хочет. 
Тигренка покупаешь, как кота 
в мешке. Бывает, два года 
учишь, а потом он вырастает 
и говорит: а иди ты со своим 
мясом! Или у него настрое-
ния сегодня нет. Вот он вы-
шел и хочет просто полежать. 
Есть такой товарищ - Байкал. 
Хочет - прыгает в кольцо, не 
хочет - не прыгает.

СЕКРЕТЫ 

РАБОТЯЩИЙ БУЧ 
И ЛЕНИВИЦА 
БЕТТИ

ПРОФЕССИИ

Ап, и тигры у ног его сели!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Гимнаст Иван Куляк на-
шел замену запрещенному 
гербу.

21-летний спортсмен из Об-
нинска совершил неординар-
ный, но очень патриотичный 
поступок и как мог постоял за 
честь Родины.

ГОРДЫЙ СИМВОЛ
На этапе Кубка мира в ка-

тарской Дохе он выиграл 
«бронзу» в упражнениях на 
параллельных брусьях. И на 
церемонию награждения вы-
шел с буквой «Z» на майке. 
Впрочем, сегодня это уже не 
просто буква: в глазах всего 
мира она - символ одной из 
тактических групп Вооружен-
ных сил РФ, участвующих в 
спецоперации на Украине. 
Она красовалась у Ивана на 
самом видном месте - на гру-
ди, там, где обычно размеща-
ется герб.

На турнир в Дохе наших 
спортсменов допустили ис-
ключительно в нейтральном 

статусе, то есть без всяких на-
циональных символов, вклю-
чая название страны. Иван 
нашел весьма смелое реше-
ние. Одно дело нацепить се-
бе на форму «Z» на террито-
рии России, где подавляющая 
часть общества поддерживает 
спецоперацию. И совсем 
другое - сделать это за 
границей, где разра-
зилась беспрецедент-
ная антироссийская 
истерия.

Как пояснил сам 
Иван, это была его от-
ветная реакция на 
действия органи-
заторов и укра-
инских спорт-
сменов:

- Считаю, 
что посту-
пил пра-
в и л ь н о . 
Н и к т о 
меня не 
подталки-

вал. Нам запретили уже все, 
что только можно. И я хотел 
просто показать, откуда  я. 
Никому не желал зла. Но 
украинские спортсмены по 
отношению к нам вели себя... 
Требовали, чтобы нас, росси-
ян, вообще сняли с турнира. 

Выходили в зал, демонстра-
тивно закутавшись в свои 

национальные флаги, 
кричали «Слава Украи-
не!» прямо на помосте, 
хотя это категорически 
запрещает регламент. 

Однако организаторы 
не сделали им ни одно-

го замечания. Меня 
происходящее 

допекло - взял 
и наклеил на 
форму  «Z». 
Увидел ее 
у  наших 
военных и 
посмотрел, 
что означа-
ет символ. 

Оказалось, «за победу» и «за 
мир». Ни о чем не жалею. Вто-
рой раз  поступил бы точно так 
же.

НАГНЕТАЛИ ГРАДУС
- Это была личная иници-

атива Ивана, он ничего ни-
кому не сказал, просто взял  
и сделал. В парне взыграл па-
триотизм, я его понимаю, - 
поделилась старший тренер 
российской команды Ва-
лентина Родионенко. И до-
бавила, что это были самые 
ужасные по царившей там 
атмосфере соревнования  
в ее жизни:

- Украинская делегация по-
стоянно пыталась что-то дик-
товать организаторам против 
нас. В квалификации наши 
девочки везде заняли первые 
места, но до последнего мо-
мента было неизвестно, смо-
гут ли они выступить в фи-
налах.

В Международной федера-

ции гимнастики (FIG) патри-
отический поступок Ивана 
оценили по-своему - откры-
ли дисциплинарное дело. Это 
штраф либо отстранение от 
каких-то соревнований в бу-
дущем. Сейчас об этом гово-
рить бессмысленно  - наши 
гимнасты с 7 марта и так уже 
лишены права участвовать  
в любых международных тур-
нирах под эгидой этой самой 
FIG. Причем на неопределен-
ный срок.

- Мы будем защищать Ива-
на, - рассказал глава Федера-
ции спортивной гимнасти-
ки России Василий Титов.

- Если ему потребуется 
помощь юридического ха-
рактера, мы готовы ее пре-
доставить, - высказался пред-
седатель Комитета Госдумы 
по физкультуре и спорту 
Дмитрий Свищев.

В общем, борьба за правое 
дело идет сегодня по всем 
фронтам. И в этой борьбе 
каждый день появляются все 
новые герои, совсем не обяза-
тельно в военной форме.

И БУКВА «Z» НА ГРУДИ У НЕГО

 ■ Наталья Непряева досрочно завоевала Ку-
бок мира.

Российская лыжница одержала победу, несмотря 
на то что из-за санкций не участвовала в заключи-
тельных гонках. Зато на всех предыдущих этапах она 
создала настолько прочный задел, что у ее основных 
соперниц - шведки Эббы Андерссон и норвежки 
Тириль Венг оставались скорее только теоретиче-
ские шансы обогнать Непряеву, которая провела, 
без преувеличения, выдающийся сезон. Завоевала 
три олимпийские медали, в том числе «золото» на 
 недавних Зимних играх в  Пекине. А триумфальной 
точкой стал Хрустальный глобус за  победу в Кубке 
мира.  Последний раз российским лыжницам это 
удавалось 21 год назад -  трехкратной олимпий-
ской чемпионке Юлии Чепаловой.

- Классно! Просто праздник! - эмоционально от-
реагировала на свою победы Наталья. - Честно ска-
зать, мне слегка подгадили ощущение победы этим 
отстранением, но когда видишь такую поддержку 
наших болельщиков, понимаешь, что в принципе 
пофиг, что они там, за бугром, про нас говорят.

- Пока неизвестно, как пройдет награждение и как 
Наташа получит свой трофей. Самое главное, что 
она победила, - радуется за свою ученицу тренер 
сборной Юрий Бородавко.  - Этот Кубок стал ее 
короной, которую она безу словно заслужила.

 ■ Наши фристайлисты разыграли в Москве 
Кубок чемпионов.

Снежные акробаты наших стран также оказались 
под пятой санкций. По решению Международной 
федерации (FIS) им запретили участвовать во всех 
турнирах.

ОСЕТРИНА  
ВТОРОЙ СВЕЖЕСТИ
Но еще вопрос, кто в итоге оказался обделенным. 

Ведь именно представители наших стран являются 
законодателями мод в этой дисциплине. И без них 
любые соревнования ощутимо потеряют в классе, 
превратившись в осетрину второй свежести. 
Впрочем, это уже не наши проблемы.

Мы же сообща альтерна-
тиву нашли без проблем.  
В Москве на Воробьевых 
горах должен был состо-
яться финал Кубка мира. 
Но FIS, поддавших санкци-
онному угару, его отменил. 
И  тогда федерации наших 
стран решили провести в том же 
месте в те же сроки международный Кубок 
чемпионов. Название в самую точку. Ведь 
на старт вышли сильнейшие спортсмены 
наших стран. В российской команде голо-
вокружительные сальто крутили: Станис-
лав Никитин, Артем Потапов, Любовь 
Никитина. И сразу две вишенки на тор-
те - бронзовый призер Олимпиады в Пекине 
Илья Буров и его брат Максим, досрочно, 
несмотря на запреты, выигравший общий 
зачет Кубка мира этого сезона. Причем по-
добного успеха он добился уже в третий 
раз. По счастью, заветный трофей при-
везли в Москву еще до введения санкций.  
И церемония вручения состоялась там же, 
на Воробьевых горах.

ПОЙМАЛИ КУРАЖ
Заявочный лист белорусской команды 

также искрился от звездных имен победите-
лей и призеров престижных международных 
турниров. Показать высший пилотаж приеха-
ли Даниил Плужников, Павел Воробьев, 
Валерия Болматова, Артем Богук.

- Я очень рад вас всех здесь видеть! - привет-

ствовал участников министр спорта России Олег 
Матыцин. - Хочу поблагодарить наших белорусских 
друзей за решение приехать в Москву. Самое глав-
ное, что сегодня мы вместе. И вместе организуем 
этот праздник, несмотря на очень сложные условия. 
И дарим друг другу ощущение того, что спорт - это 
великая сила, которая все преодолеет. И мы ни  
в каких обстоятельствах не изменим нашим прин-
ципам против политизации спорта.

И праздник состоялся. Суперспортивное шоу  
с музыкой и фейерверками. Трибуны были битком. 
Болельщики, многие из которых добирались изда-
лека, одинаково тепло и дружно поддерживали как 
российских, так и белорусских снежных акробатов. 

Хотя фортуна в этот день явно благоволила рос-
сиянам, не обошлось и без неожиданностей.  

В соревнованиях девушек, по-
теснив именитых соперниц, 
победительницей неожидан-
но стала 19-летняя Анастасия 
Прыткова из Ярославля.

- На предварительных прыж-
ках у меня не совсем все по-

лучалось, но на решающие по-
пытки собралась, внимательно 

послушала тренера, и вот - результат. Очень 
рада. Соревнования на высшем уровне. 
Белорусские девчонки, как обычно, пока-
зали свой высочайший уровень. Бороться 
с ними за награды всегда трудно, но тем 
ценнее победа, - улыбалась прыткая Настя.

У мужчин интрига сохранялась до самой 
последней попытки. И поддерживали ее, 
по традиции, суперлетучие братья Буровы. 

Максим лидировал после двух прыжков. Но 
Илья свой заключительный полет выполнил 
настолько идеально, что, возможно, этим 
смутил младшего брата. Максим допустил 
не свойственную ему ошибку на призем-
лении и в итоге не попал даже в призеры.

Белорусы хоть и уехали из Москвы без 
наград, но все равно остались довольны:

- Самое главное, - считает Артем Бо-
гук, - что даже после введения санкций 
мы не оказались в вакууме. И вместе  
с россиянами способны провести сорев-
нования на самом высшем уровне. Что  
и доказал этот Кубок чемпионов.

МОЩЬ ПРЕОДОЛЕНИЯ АЛЬТЕРНАТИВА
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В СИЯНИИ 
ХРУСТАЛЬНОГО ГЛОБУСА

ТРИУМФ

Триумф 
Наталье 
омрачили 
санкции 
против 
наших 
лыжников.

Иван красноречиво отреагировал 
на антироссийскую истерию.

Московская трасса оказалась 
победной для Анастасии Прытковой.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.30, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
12.45 «Год в истории. 1921. ГУМ» 

(12+)
13.10 «ПОСЛЕДНИЙ БРОНЕПОЕЗД» 

(12+)
16.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.45 «Партнерство. Кубань - поле 

для партнерских отношений» 
(12+)

20.15 «Минск - Москва Плюс. ДНК-
идентификация. Все тайное 
становится явным» (12+)

20.45, 05.00 «Год в истории. 1919» 
(12+)

21.10 «ЧУЖАЯ ВОЙНА» (18+)
23.45 «Год в истории. 1925. 

Броненосец «Потемкин» (12+)
00.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
01.50 «Карта Родины. Гомельская 

область. Золотое кольцо 
Гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Лики Богоматери (Минская)» 
(12+)

03.10 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30, 20.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории. 1919» (12+)
10.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
12.45 «Год в истории. 1922» (12+)
13.10 «ЧУЖАЯ ВОЙНА» (18+)
15.45, 05.00 «Год в истории. 1925. 

Броненосец «Потемкин» (12+)
16.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы! Как сейчас 

лечить грипп?» (12+)
20.45 «Год в истории. 1919. 

Пролетарии всех стран, 
соединяетесь!» (12+)

21.10 «БАРС И ЛЯЛЬКА» (16+)
23.45 «Год в истории. 1926» (12+)
00.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
01.50 «Карта Родины. Новгородская 

область: Новгородский кремль 
и историческая реконструкция 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Лики Богоматери 
(Жировицкая)» (12+)

03.10 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы! Спасаем 

сердце после ковида» (12+)
09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
09.45 «Год в истории. 1919. 

Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь!» (12+)

10.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
12.45, 15.45 «Год в истории. 1922. 

Всегда готов!» (12+)
13.10 «БАРС И ЛЯЛЬКА» (16+)
16.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
20.45 «Год в истории. 1920. ДК» (12+)
21.10 «СТАЯ» (12+)
23.45 «Год в истории. 1926. Бублики» 

(12+)
00.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
01.50 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Лики Богоматери (Нечаянная 
радость)» (12+)

03.10 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)

05.00 «Год в истории. 1926» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
09.45, 19.45 «Год в истории. 1920. 

Авиаторы» (12+)
10.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
12.45, 15.45 «Год в истории. 1922» 

(12+)
13.10 «СТАЯ» (12+)
16.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)
18.15 Мультфильмы (6+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «КОСТЯНИКА. ВРЕМЯ ЛЕТА» 

(12+)
23.45 «Год в истории. 1927. Наш 

ответ Чемберлену» (12+)
00.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
01.50 «Карта Родины. Минская 

область. Линия Сталина 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Каникулы в историю. Первая 
мировая» (12+)

03.10 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)

05.00 «Год в истории. 1926. Бублики» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. 

Международный день 
книгодарения» (12+)

09.15, 12.15, 15.15 «Факты на стол» 
(12+)

09.45 «Год в истории. 1920. ДК» (12+)
10.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
12.45, 20.45 «Год в истории. 1924. 

Мавзолей» (12+)
13.10 «КОСТЯНИКА. ВРЕМЯ ЛЕТА» 

(12+)
15.45, 05.00 «Год в истории. 1927. 

Наш ответ Чемберлену» (12+)
16.15 «Доктор Тырса (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы! «Омикрон». 

Как правильно лечиться?» (12+)
20.15 «Минск - Москва. Китайский 

вектор: какие вызовы 
и возможности для Союзного 
государства?» (12+)

21.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

23.45 «Год в истории. 1928. 
Кукурузник У-2» (12+)

00.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
01.50 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Каникулы в историю. Первая 
мировая» (12+)

03.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.45 «Лики Богоматери (Минская)» 

(12+)
09.15 «БАРС И ЛЯЛЬКА» (16+)
11.00 «Будьте здоровы!» (12+)
11.25 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

12.05 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 
(12+)

13.20 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
17.15 «СТАРЫЕ КЛЯЧИ» (12+). 
  Для четырех неразлучных подруг 

наступили трудные времена. 
Совсем недавно Люба, Лиза, Маша 
и Аня были благополучными 
и уважаемыми труженицами. 
Теперь они вынуждены 
приспосабливаться к непростым 
реалиям действительности. 
Находчивые и остроумные, 
оскорбленные хамоватыми 
и наглыми дельцами, эти женщины 
находят пути борьбы с новыми 
«хозяевами жизни». В главных 
ролях: Людмила Гурченко, 
Светлана Крючкова, Ирина 
Купченко, Лия Ахеджакова, 
Валентин Гафт, Николай 
Фоменко и другие.

19.30 «Минск - Москва Плюс» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 03.00 «СЕЗОН ОХОТЫ» (16+)
22.40 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
02.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+) 
07.40, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
09.40 «КОСТЯНИКА. ВРЕМЯ 

ЛЕТА» (12+). Лето 1995 года. 
Подмосковный поселок. Между 
подростками - 15-летней Никой 
и 16-летним Костей - рождается 
любовь. Но на пути у первого 
настоящего чувства лежит 
много препятствий: юношеский 
максимализм, мелкие ссоры, 
конфликт поколений… Ника, 
несмотря на достаток в семье, 
несчастна: инвалид, она растет 
без мамы, под присмотром строгой 
гувернантки Полины и занятого 
своей личной жизнью отца. Ника 
и Полина мучают друг друга, 
выясняя, кто в доме хозяин. 
С появлением Кости Ника больше 
не чувствует себя одинокой - 
именно он вновь открывает для 
нее мир. Занятия спортом, щенок 
в подарок, прогулки по лесу 
и первая разлука…

11.20 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
15.15 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
17.00 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

17.45 «ЛЮБОВЬ С ПРИВИЛЕГИЯМИ» 
(16+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «СЕЗОН ОХОТЫ - 2» (16+)
23.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)
01.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
03.35 «ЧУЖАЯ ВОЙНА» (18+)

25 марта 26 марта 27 марта

21 марта 22 марта 23 марта 24 марта

22 МАРТА В 21.10С 21 МАРТА ПО БУДНЯМ В 16.15

«БАРС И ЛЯЛЬКА»«НЕБЕСНЫЙ СУД»
Писательница Арина находится в творческом 

кризисе. Она стремится к славе, но ее исто-
рические романы не имеют успеха. Девушка 
рассталась с другом, оказалась без крыши над 
головой и буквально выпросила работу у своего 
издателя. Ее отправляют писать книгу о бывшем 
офицере спецназа по прозвищу Барс, который 
не слишком рад визиту писательницы.

Друзья, прокурор Андрей и адвокат Вениамин, то и дело 
оказываются по разные стороны баррикад. Оба - участники 
Небесного Суда, который происходит в загробной жизни. 
Именно этот Суд решает, куда же направить человеческую 
душу после смерти - в Рай или в Ад. Однажды на скамью 
подсудимых попадает человек, сделавший предложение 
вдове Андрея, и здесь вмешиваются личные интересы 
прокурора. Чем закончится процесс?

- Я студентка, живу 
и работаю в Москве. 
На днях получила зар-
платную карту «Мир». 
Боюсь, что когда поеду 
к родителям в Могилев, не 
смогу ею там воспользо-
ваться. Мне нужно оформ-
лять пластик другой пла-
тежной системы или есть 
выход?

- Выход искать не придет-
ся, поскольку с 1 января 2022 
года банки и магазины Бе-
ларуси обязаны принимать 
карты российской платежной 
системы «Мир». 

Соответствующее правило 
прописано в постановлении 
Национального банка Бела-
руси «Об обращении бан-
ковских платежных карточек 
и функционировании объек-
тов программно-технической 
инфраструктуры». 

Оно, в свою очередь, приня-
то после того, как завершился 
проект интеграции платежных 
систем «Белкарт» и «Мир» 
в прошлом году. Эти работы 
между двумя национальными 
системами платежных карт 
Союзного государства велись 
еще с 2018 года.

Согласно постановлению, 
«Мир» будут принимать во 
всех платежных термина-
лах в организациях торговли 
и сервиса. Также в тех, что 
выдают наличку. И в банкома-
тах самообслуживания.

Так что начиная с января 
любой владелец карты «Мир» 
может приехать в Синеокую 
только с ней. И свободно рас-
плачиваться в кафе, магази-
нах или гостиницах и снимать 
с нее наличные средства.

Кстати, в прошлом году 
в  белорусских городах то-
же принимали карты «Мир», 
только тогда это не было про-
писано в правилах, потому что 
соблюдались такие условия 
не везде.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Гимнаст Иван Куляк на-
шел замену запрещенному 
гербу.

21-летний спортсмен из Об-
нинска совершил неординар-
ный, но очень патриотичный 
поступок и как мог постоял за 
честь Родины.

ГОРДЫЙ СИМВОЛ
На этапе Кубка мира в ка-

тарской Дохе он выиграл 
«бронзу» в упражнениях на 
параллельных брусьях. И на 
церемонию награждения вы-
шел с буквой «Z» на майке. 
Впрочем, сегодня это уже не 
просто буква: в глазах всего 
мира она - символ одной из 
тактических групп Вооружен-
ных сил РФ, участвующих в 
спецоперации на Украине. 
Она красовалась у Ивана на 
самом видном месте - на гру-
ди, там, где обычно размеща-
ется герб.

На турнир в Дохе наших 
спортсменов допустили ис-
ключительно в нейтральном 

статусе, то есть без всяких на-
циональных символов, вклю-
чая название страны. Иван 
нашел весьма смелое реше-
ние. Одно дело нацепить се-
бе на форму «Z» на террито-
рии России, где подавляющая 
часть общества поддерживает 
спецоперацию. И совсем 
другое - сделать это за 
границей, где разра-
зилась беспрецедент-
ная антироссийская 
истерия.

Как пояснил сам 
Иван, это была его от-
ветная реакция на 
действия органи-
заторов и укра-
инских спорт-
сменов:

- Считаю, 
что посту-
пил пра-
в и л ь н о . 
Н и к т о 
меня не 
подталки-

вал. Нам запретили уже все, 
что только можно. И я хотел 
просто показать, откуда  я. 
Никому не желал зла. Но 
украинские спортсмены по 
отношению к нам вели себя... 
Требовали, чтобы нас, росси-
ян, вообще сняли с турнира. 

Выходили в зал, демонстра-
тивно закутавшись в свои 

национальные флаги, 
кричали «Слава Украи-
не!» прямо на помосте, 
хотя это категорически 
запрещает регламент. 

Однако организаторы 
не сделали им ни одно-

го замечания. Меня 
происходящее 

допекло - взял 
и наклеил на 
форму  «Z». 
Увидел ее 
у  наших 
военных и 
посмотрел, 
что означа-
ет символ. 

Оказалось, «за победу» и «за 
мир». Ни о чем не жалею. Вто-
рой раз  поступил бы точно так 
же.

НАГНЕТАЛИ ГРАДУС
- Это была личная иници-

атива Ивана, он ничего ни-
кому не сказал, просто взял  
и сделал. В парне взыграл па-
триотизм, я его понимаю, - 
поделилась старший тренер 
российской команды Ва-
лентина Родионенко. И до-
бавила, что это были самые 
ужасные по царившей там 
атмосфере соревнования  
в ее жизни:

- Украинская делегация по-
стоянно пыталась что-то дик-
товать организаторам против 
нас. В квалификации наши 
девочки везде заняли первые 
места, но до последнего мо-
мента было неизвестно, смо-
гут ли они выступить в фи-
налах.

В Международной федера-

ции гимнастики (FIG) патри-
отический поступок Ивана 
оценили по-своему - откры-
ли дисциплинарное дело. Это 
штраф либо отстранение от 
каких-то соревнований в бу-
дущем. Сейчас об этом гово-
рить бессмысленно  - наши 
гимнасты с 7 марта и так уже 
лишены права участвовать  
в любых международных тур-
нирах под эгидой этой самой 
FIG. Причем на неопределен-
ный срок.

- Мы будем защищать Ива-
на, - рассказал глава Федера-
ции спортивной гимнасти-
ки России Василий Титов.

- Если ему потребуется 
помощь юридического ха-
рактера, мы готовы ее пре-
доставить, - высказался пред-
седатель Комитета Госдумы 
по физкультуре и спорту 
Дмитрий Свищев.

В общем, борьба за правое 
дело идет сегодня по всем 
фронтам. И в этой борьбе 
каждый день появляются все 
новые герои, совсем не обяза-
тельно в военной форме.

И БУКВА «Z» НА ГРУДИ У НЕГО

 ■ Наталья Непряева досрочно завоевала Ку-
бок мира.

Российская лыжница одержала победу, несмотря 
на то что из-за санкций не участвовала в заключи-
тельных гонках. Зато на всех предыдущих этапах она 
создала настолько прочный задел, что у ее основных 
соперниц - шведки Эббы Андерссон и норвежки 
Тириль Венг оставались скорее только теоретиче-
ские шансы обогнать Непряеву, которая провела, 
без преувеличения, выдающийся сезон. Завоевала 
три олимпийские медали, в том числе «золото» на 
 недавних Зимних играх в  Пекине. А триумфальной 
точкой стал Хрустальный глобус за  победу в Кубке 
мира.  Последний раз российским лыжницам это 
удавалось 21 год назад -  трехкратной олимпий-
ской чемпионке Юлии Чепаловой.

- Классно! Просто праздник! - эмоционально от-
реагировала на свою победы Наталья. - Честно ска-
зать, мне слегка подгадили ощущение победы этим 
отстранением, но когда видишь такую поддержку 
наших болельщиков, понимаешь, что в принципе 
пофиг, что они там, за бугром, про нас говорят.

- Пока неизвестно, как пройдет награждение и как 
Наташа получит свой трофей. Самое главное, что 
она победила, - радуется за свою ученицу тренер 
сборной Юрий Бородавко.  - Этот Кубок стал ее 
короной, которую она безу словно заслужила.

 ■ Наши фристайлисты разыграли в Москве 
Кубок чемпионов.

Снежные акробаты наших стран также оказались 
под пятой санкций. По решению Международной 
федерации (FIS) им запретили участвовать во всех 
турнирах.

ОСЕТРИНА  
ВТОРОЙ СВЕЖЕСТИ
Но еще вопрос, кто в итоге оказался обделенным. 

Ведь именно представители наших стран являются 
законодателями мод в этой дисциплине. И без них 
любые соревнования ощутимо потеряют в классе, 
превратившись в осетрину второй свежести. 
Впрочем, это уже не наши проблемы.

Мы же сообща альтерна-
тиву нашли без проблем.  
В Москве на Воробьевых 
горах должен был состо-
яться финал Кубка мира. 
Но FIS, поддавших санкци-
онному угару, его отменил. 
И  тогда федерации наших 
стран решили провести в том же 
месте в те же сроки международный Кубок 
чемпионов. Название в самую точку. Ведь 
на старт вышли сильнейшие спортсмены 
наших стран. В российской команде голо-
вокружительные сальто крутили: Станис-
лав Никитин, Артем Потапов, Любовь 
Никитина. И сразу две вишенки на тор-
те - бронзовый призер Олимпиады в Пекине 
Илья Буров и его брат Максим, досрочно, 
несмотря на запреты, выигравший общий 
зачет Кубка мира этого сезона. Причем по-
добного успеха он добился уже в третий 
раз. По счастью, заветный трофей при-
везли в Москву еще до введения санкций.  
И церемония вручения состоялась там же, 
на Воробьевых горах.

ПОЙМАЛИ КУРАЖ
Заявочный лист белорусской команды 

также искрился от звездных имен победите-
лей и призеров престижных международных 
турниров. Показать высший пилотаж приеха-
ли Даниил Плужников, Павел Воробьев, 
Валерия Болматова, Артем Богук.

- Я очень рад вас всех здесь видеть! - привет-

ствовал участников министр спорта России Олег 
Матыцин. - Хочу поблагодарить наших белорусских 
друзей за решение приехать в Москву. Самое глав-
ное, что сегодня мы вместе. И вместе организуем 
этот праздник, несмотря на очень сложные условия. 
И дарим друг другу ощущение того, что спорт - это 
великая сила, которая все преодолеет. И мы ни  
в каких обстоятельствах не изменим нашим прин-
ципам против политизации спорта.

И праздник состоялся. Суперспортивное шоу  
с музыкой и фейерверками. Трибуны были битком. 
Болельщики, многие из которых добирались изда-
лека, одинаково тепло и дружно поддерживали как 
российских, так и белорусских снежных акробатов. 

Хотя фортуна в этот день явно благоволила рос-
сиянам, не обошлось и без неожиданностей.  

В соревнованиях девушек, по-
теснив именитых соперниц, 
победительницей неожидан-
но стала 19-летняя Анастасия 
Прыткова из Ярославля.

- На предварительных прыж-
ках у меня не совсем все по-

лучалось, но на решающие по-
пытки собралась, внимательно 

послушала тренера, и вот - результат. Очень 
рада. Соревнования на высшем уровне. 
Белорусские девчонки, как обычно, пока-
зали свой высочайший уровень. Бороться 
с ними за награды всегда трудно, но тем 
ценнее победа, - улыбалась прыткая Настя.

У мужчин интрига сохранялась до самой 
последней попытки. И поддерживали ее, 
по традиции, суперлетучие братья Буровы. 

Максим лидировал после двух прыжков. Но 
Илья свой заключительный полет выполнил 
настолько идеально, что, возможно, этим 
смутил младшего брата. Максим допустил 
не свойственную ему ошибку на призем-
лении и в итоге не попал даже в призеры.

Белорусы хоть и уехали из Москвы без 
наград, но все равно остались довольны:

- Самое главное, - считает Артем Бо-
гук, - что даже после введения санкций 
мы не оказались в вакууме. И вместе  
с россиянами способны провести сорев-
нования на самом высшем уровне. Что  
и доказал этот Кубок чемпионов.

МОЩЬ ПРЕОДОЛЕНИЯ АЛЬТЕРНАТИВА
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В СИЯНИИ 
ХРУСТАЛЬНОГО ГЛОБУСА

ТРИУМФ

Триумф 
Наталье 
омрачили 
санкции 
против 
наших 
лыжников.

Иван красноречиво отреагировал 
на антироссийскую истерию.

Московская трасса оказалась 
победной для Анастасии Прытковой.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.30, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
12.45 «Год в истории. 1921. ГУМ» 

(12+)
13.10 «ПОСЛЕДНИЙ БРОНЕПОЕЗД» 

(12+)
16.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.45 «Партнерство. Кубань - поле 

для партнерских отношений» 
(12+)

20.15 «Минск - Москва Плюс. ДНК-
идентификация. Все тайное 
становится явным» (12+)

20.45, 05.00 «Год в истории. 1919» 
(12+)

21.10 «ЧУЖАЯ ВОЙНА» (18+)
23.45 «Год в истории. 1925. 

Броненосец «Потемкин» (12+)
00.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
01.50 «Карта Родины. Гомельская 

область. Золотое кольцо 
Гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Лики Богоматери (Минская)» 
(12+)

03.10 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30, 20.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории. 1919» (12+)
10.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
12.45 «Год в истории. 1922» (12+)
13.10 «ЧУЖАЯ ВОЙНА» (18+)
15.45, 05.00 «Год в истории. 1925. 

Броненосец «Потемкин» (12+)
16.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы! Как сейчас 

лечить грипп?» (12+)
20.45 «Год в истории. 1919. 

Пролетарии всех стран, 
соединяетесь!» (12+)

21.10 «БАРС И ЛЯЛЬКА» (16+)
23.45 «Год в истории. 1926» (12+)
00.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
01.50 «Карта Родины. Новгородская 

область: Новгородский кремль 
и историческая реконструкция 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Лики Богоматери 
(Жировицкая)» (12+)

03.10 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы! Спасаем 

сердце после ковида» (12+)
09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
09.45 «Год в истории. 1919. 

Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь!» (12+)

10.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
12.45, 15.45 «Год в истории. 1922. 

Всегда готов!» (12+)
13.10 «БАРС И ЛЯЛЬКА» (16+)
16.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
20.45 «Год в истории. 1920. ДК» (12+)
21.10 «СТАЯ» (12+)
23.45 «Год в истории. 1926. Бублики» 

(12+)
00.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
01.50 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Лики Богоматери (Нечаянная 
радость)» (12+)

03.10 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)

05.00 «Год в истории. 1926» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
09.45, 19.45 «Год в истории. 1920. 

Авиаторы» (12+)
10.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
12.45, 15.45 «Год в истории. 1922» 

(12+)
13.10 «СТАЯ» (12+)
16.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)
18.15 Мультфильмы (6+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «КОСТЯНИКА. ВРЕМЯ ЛЕТА» 

(12+)
23.45 «Год в истории. 1927. Наш 

ответ Чемберлену» (12+)
00.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
01.50 «Карта Родины. Минская 

область. Линия Сталина 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Каникулы в историю. Первая 
мировая» (12+)

03.10 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)

05.00 «Год в истории. 1926. Бублики» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. 

Международный день 
книгодарения» (12+)

09.15, 12.15, 15.15 «Факты на стол» 
(12+)

09.45 «Год в истории. 1920. ДК» (12+)
10.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
12.45, 20.45 «Год в истории. 1924. 

Мавзолей» (12+)
13.10 «КОСТЯНИКА. ВРЕМЯ ЛЕТА» 

(12+)
15.45, 05.00 «Год в истории. 1927. 

Наш ответ Чемберлену» (12+)
16.15 «Доктор Тырса (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы! «Омикрон». 

Как правильно лечиться?» (12+)
20.15 «Минск - Москва. Китайский 

вектор: какие вызовы 
и возможности для Союзного 
государства?» (12+)

21.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 
ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

23.45 «Год в истории. 1928. 
Кукурузник У-2» (12+)

00.15 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
01.50 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Каникулы в историю. Первая 
мировая» (12+)

03.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.45 «Лики Богоматери (Минская)» 

(12+)
09.15 «БАРС И ЛЯЛЬКА» (16+)
11.00 «Будьте здоровы!» (12+)
11.25 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

12.05 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 
(12+)

13.20 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
17.15 «СТАРЫЕ КЛЯЧИ» (12+). 
  Для четырех неразлучных подруг 

наступили трудные времена. 
Совсем недавно Люба, Лиза, Маша 
и Аня были благополучными 
и уважаемыми труженицами. 
Теперь они вынуждены 
приспосабливаться к непростым 
реалиям действительности. 
Находчивые и остроумные, 
оскорбленные хамоватыми 
и наглыми дельцами, эти женщины 
находят пути борьбы с новыми 
«хозяевами жизни». В главных 
ролях: Людмила Гурченко, 
Светлана Крючкова, Ирина 
Купченко, Лия Ахеджакова, 
Валентин Гафт, Николай 
Фоменко и другие.

19.30 «Минск - Москва Плюс» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 03.00 «СЕЗОН ОХОТЫ» (16+)
22.40 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
02.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+) 
07.40, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
09.40 «КОСТЯНИКА. ВРЕМЯ 

ЛЕТА» (12+). Лето 1995 года. 
Подмосковный поселок. Между 
подростками - 15-летней Никой 
и 16-летним Костей - рождается 
любовь. Но на пути у первого 
настоящего чувства лежит 
много препятствий: юношеский 
максимализм, мелкие ссоры, 
конфликт поколений… Ника, 
несмотря на достаток в семье, 
несчастна: инвалид, она растет 
без мамы, под присмотром строгой 
гувернантки Полины и занятого 
своей личной жизнью отца. Ника 
и Полина мучают друг друга, 
выясняя, кто в доме хозяин. 
С появлением Кости Ника больше 
не чувствует себя одинокой - 
именно он вновь открывает для 
нее мир. Занятия спортом, щенок 
в подарок, прогулки по лесу 
и первая разлука…

11.20 «ТУЛЬСКИЙ - ТОКАРЕВ» (16+)
15.15 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
17.00 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

17.45 «ЛЮБОВЬ С ПРИВИЛЕГИЯМИ» 
(16+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «СЕЗОН ОХОТЫ - 2» (16+)
23.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)
01.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
03.35 «ЧУЖАЯ ВОЙНА» (18+)

25 марта 26 марта 27 марта

21 марта 22 марта 23 марта 24 марта

22 МАРТА В 21.10С 21 МАРТА ПО БУДНЯМ В 16.15

«БАРС И ЛЯЛЬКА»«НЕБЕСНЫЙ СУД»
Писательница Арина находится в творческом 

кризисе. Она стремится к славе, но ее исто-
рические романы не имеют успеха. Девушка 
рассталась с другом, оказалась без крыши над 
головой и буквально выпросила работу у своего 
издателя. Ее отправляют писать книгу о бывшем 
офицере спецназа по прозвищу Барс, который 
не слишком рад визиту писательницы.

Друзья, прокурор Андрей и адвокат Вениамин, то и дело 
оказываются по разные стороны баррикад. Оба - участники 
Небесного Суда, который происходит в загробной жизни. 
Именно этот Суд решает, куда же направить человеческую 
душу после смерти - в Рай или в Ад. Однажды на скамью 
подсудимых попадает человек, сделавший предложение 
вдове Андрея, и здесь вмешиваются личные интересы 
прокурора. Чем закончится процесс?

- Я студентка, живу 
и работаю в Москве. 
На днях получила зар-
платную карту «Мир». 
Боюсь, что когда поеду 
к родителям в Могилев, не 
смогу ею там воспользо-
ваться. Мне нужно оформ-
лять пластик другой пла-
тежной системы или есть 
выход?

- Выход искать не придет-
ся, поскольку с 1 января 2022 
года банки и магазины Бе-
ларуси обязаны принимать 
карты российской платежной 
системы «Мир». 

Соответствующее правило 
прописано в постановлении 
Национального банка Бела-
руси «Об обращении бан-
ковских платежных карточек 
и функционировании объек-
тов программно-технической 
инфраструктуры». 

Оно, в свою очередь, приня-
то после того, как завершился 
проект интеграции платежных 
систем «Белкарт» и «Мир» 
в прошлом году. Эти работы 
между двумя национальными 
системами платежных карт 
Союзного государства велись 
еще с 2018 года.

Согласно постановлению, 
«Мир» будут принимать во 
всех платежных термина-
лах в организациях торговли 
и сервиса. Также в тех, что 
выдают наличку. И в банкома-
тах самообслуживания.

Так что начиная с января 
любой владелец карты «Мир» 
может приехать в Синеокую 
только с ней. И свободно рас-
плачиваться в кафе, магази-
нах или гостиницах и снимать 
с нее наличные средства.

Кстати, в прошлом году 
в  белорусских городах то-
же принимали карты «Мир», 
только тогда это не было про-
писано в правилах, потому что 
соблюдались такие условия 
не везде.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

16 - 22 марта / 2022 / № 11



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

Адрес редакции:
, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. а, стр. .
Тел. в Москве: +() --  
  (доб. )
E-mail: souzveche@souzveche.ru
, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: + 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  марта  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  марта  г. в .
По графику: .

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

SOUZVECHE.RU @souzvechesouzvecheru @souzvechesouzveche souzveche

4.  ОЦЕНИТЬ 
ЖИВОПИСНЫЕ 
ОКРЕСТНОСТИ

Йошка, как марийцы назы-
вают свою столицу,  - город 
небольшой. Но если вы здесь 
задержитесь на несколько 
дней, можно съездить в село 
Шоруньжа (марийское назва-
ние - Унчо). Здесь находится 
музейно-этнографический ком-
плекс «Старинная марийская 
усадьба» с творческими ма-
стерскими. В 2019 году село 
выбрали культурной столицей 
финно-угорского мира.

Еще в трех часах езды от го-
рода - дворец Шереметьева, 
расположенный в живописном 
парке на берегу Волги. Часть 
помещений отдали под гости-
ницу, но проводятся и экскур-
сии.

Ну а для жаждущих эколо-
гического туризма есть базы 
отдыха на озере Яльчик в ста 
километрах от Йошкар-Олы. 
Озеро, обрамленное хвойным 
лесом, - самое большое в рес-
публике.

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Впервые оказавшись в центре 
столицы Марий-Эл, туристы откры-
вают рот в изумлении: «Да это же 
Амстердам!» Но здесь есть и набе-
режная Брюгге, и много чего еще…

1.  ПОСМОТРЕТЬ 
АРХИТЕКТУРУ 
ВСЕГО СВЕТА

- С одной стороны  - Амстердам, 
с другой - Суздаль, повернешься - и ты 
уже в Москве, а позади тебя Венеция! - 
делятся впечатлениями туристы на 
форумах. Еще не так давно «Красный 
город» (перевод названия с марий-
ского языка) пребывал в запустении. 
Утратив большинство старинных по-
строек, он мало чем мог завлечь ту-
ристов. Но в нулевые годы приняли 
оригинальное решение - застраивать 
центр копиями мировых архитектур-
ных достопримечательностей.

Теперь тут и дворцы в стиле ба-
рокко, и фахверковые домики, и го-
тические шпили. Площадь Воеводы 
Оболенского-Ноготкова прозвали 
«площадью Сан-Марко». Здание На-
циональной художественной галереи 
построили в стиле знаменитого ве-
нецианского Дворца дожей. Местный 
кукольный театр сравнивают с бавар-
ским замком Нойшванштайн. Благо-
вещенская башня - уменьшенная ко-
пия московской Спасской. А собор 
Благовещения Пресвятой Богородицы 
вместил элементы сразу двух культо-
вых сооружений - храма Василия Бла-
женного в Москве и Спаса на Крови 
в Питере.

Но любителям подлинной старины 
все же есть где прогуляться. Застрой-
ки XIX и начала XX веков 
сохранились в Аниси-
мовском переулке, 
на улицах Карла 
Маркса, Возне-
сенской, Пушки-
на, Гоголя и Совет-
ской. 3. ПОГЛАДИТЬ ЙОШКИНА КОТА

Кого только не увековечили местные жители! Возле Дворца 
бракосочетания красуются изваяния принца Монако Ренье III и Грейс 
Келли. Александра Пушкина усадили на лавочку, а рядом поставили 
щеголеватого Евгения Онегина. Императрица Елизавета Петровна 

скачет на коне. Богиня Савария (подарок венгров) опирается на 
античную колонну.

Есть монументы героям войны, архангелам и праведни-
кам. В наличии также экзотика, Памятники молотку и Гансу-
крысолову. Художнику Рембрандту и политику Лоренцо Медичи. 
Стулу и российской буренке. «Счастливой семье» и «Святому 

материнству». Скамья любви и верности на бульваре Побе-
ды с двумя целующимися лебедями. И символическое 

«Древо жизни» в Центральном парке культуры и от-
дыха, олицетворяющее преемственность поколений.

Увековечили букву «Й», с которой начинается на-
звание города. А еще Йошкина кота - он считается 

символом города, так как якобы родом из этих мест. 
Традиция предписывает поздороваться с ним на марий-
ском: «Салам лийже» и потереть лапку. Хотя некоторые 
на удачу трут носик и шепчут желание в левое ухо.

5. УЗНАТЬ СУДЬБУ 
ДЕВУШКИ АЙВИКИ

Любознательным туристам, которые 
интересуются историей, здесь тоже не 
будет скучно. В Национальном музее 
Республики Марий Эл познакомят с тра-
диционным укладом жизни и обрядами 
марийцев от рождения до смерти. Все 
это на примере жизни марийской де-
вушки Айвики.

В музее истории Йошкар-Олы услыши-
те местные легенды о богах-демиургах. 
В музее сказки «Сереброзубая Пампал-
че» предложат огромное количество на-
циональных сувениров.

Есть картинные галереи, музей исто-
рии Православия и Марийский мемо-
риальный народный музей истории 
 ГУЛАГа. А в музее сыра работает лавка 
с продукцией местного сырзавода. Тут 
также прекрасный кофе с десертами.

2.  СЪЕСТЬ 
ПОДКОГОЛИ 
ПОД ПУРО

Медвежатина, зайчатина, 
лосятина и кабанятина издрев-
ле были на столе у марийцев. 
И сейчас в столице подают кот-
летки на гриле из дикого каба-
на с букетом марийских трав 
и специй. Завтрак со сложным 
названием «пулашкамуно» зна-
токи сравнивают с итальянской 
фритаттой и испанской торти-
льей. В замес идут яйца, мо-
локо, картошка, зелень, и все 
запекается в печи. Энергии - на 
целый день!

Любители мяса оценят тра-

диционную домашнюю кровя-
ную колбасу - сокту. А еще есть 
что-то среднее между варени-
ками и пельменями - подкоголи. 
Наполнители разные - от рыбы 
и мяса до творога и ягод. А бы-
вает и команмелна - слоеные 
блины, и лашка - суп с клецками.

На десерт здесь любят уячу - 
это маленькие колобки из теста, 
которые сначала обжаривают 
на масле, а потом варят в аро-
матном меду. Кстати, местная 
медовуха называется пуро. На-
питок довольно крепкий, Но не 
сравнить с шолтымо арака - чи-
стейшим самогоном с разными 
вкусовыми оттенками.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ЙОШКАР-ОЛУ

Милый котик ожидает на Ленинском проспекте.

В селе Шоруньжа 
жизнь течет, как 
двести лет назад.

В этом пестром городе каждый найдет себе уголок по сердцу.
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